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提高坤甸市与东坤甸镇及周边区连通性

主持第一卡江新大桥启用仪式主持第一卡江新大桥启用仪式

习近平向印尼当选总统普拉博沃致贺电

总统为卡江新大桥主持启用仪式总统为卡江新大桥主持启用仪式
33 月月 2121 日日，，佐科维总统佐科维总统（（左四左四））在一群高官陪同下在一群高官陪同下，，

为第一卡江大桥复制项目主持启用仪式为第一卡江大桥复制项目主持启用仪式。。他在致辞中他在致辞中
说说，，这座新大桥将为坤甸市及其周边区加强联通性这座新大桥将为坤甸市及其周边区加强联通性。。

【本报讯】佐科维总统
由 公 共 工 程 与 民 居 部 长
巴 苏 基（Basuki Hadimuljo-
no）的 陪 同 下 ，3 月 21 日

在 西 加 省 坤 甸 市 为 第 一
卡 江 大 桥 复 制 项 目 主 持
了启用仪式。

佐科维总统当天也通

过总统秘书处的 YT 频道上
直播说，第一卡江大桥复
制 项 目 全 长 430 米 ，宽 8
米，所需的预算开支总额

达到 2750 亿盾。如今全部
工程已完成，并能直接提
供服务。他希望有了这座
新的大桥，就可提高坤甸

市中心和东坤甸镇之间，
及其它地区的连通性。

此 前 ，佐 科 维 总 统
在西加省进行工作访问
时 ，也 已 经 为 24 条 公 路
路 段 主 持 了 启 用 仪 式 ，
这 些 公 路 路 段 全 长 165
公 里 ，全 部 工 程 共 耗 资
6480 亿 盾 。 这 是 根 据
2023 年 第 3 号 关 于 加 速
提高地区道路连通性的
总统指示付诸实施。

公 公 共 工 程 与 民 居
部 路 建 设 总 署 长 赫 迪
（Hedy Rahadian）在 另 一
个 场 合 解 释 说 ，政 府 建

设第一卡江大桥复制项目
的目的是，要缓解坤甸市
公路网的交通堵塞现象。

赫迪透露说：“佐科维
总 统 主 持 了 第 一 卡 江 大
桥 复 制 项 目 启 用 仪 式 之
后 ，当 天 下 午 4 时 正 就 开
始 通 车 了 。 关 于 交 通 管
理方面，我们全权交由当
地交通局负责处理。”

除 此 之 外 ，公 共 工 程
与 民 居 部 也 将 处 理 与 第
一 卡 江 复 制 大 桥 投 运 的
几个问题，比方说扩建大
桥 的 通 路 变 成 4 条 车 道 ，
目 前 当 局 已 经 在 国 家 预
算 支 出 表 上 安 排 了 这 项
纲领，最迟明年就开始对
货 柜 车 的 路 口 进 行 设
计。” （Sm）

（新华社北京 3 月 21
日电）3 月 20 日，国 家 主
席习近平致电普拉博沃·
苏比延多，祝贺他当选印
度尼西亚共和国总统。

习 近 平 指 出 ，中 国 和
印 度 尼 西 亚 是 传 统 友 好
邻 邦 。 在 双 方 共 同 努 力
下，两国关系发展进入快
车 道 ，政 治 互 信 日 益 巩

固，发展战略对接不断深
化 ，互 利 合 作 成 果 丰 硕 ，
双 方 开 启 了 共 建 中 印 尼
命 运 共 同 体 的 新 篇 章 。
我 高 度 重 视 中 印 尼 关 系
发展，期待同普拉博沃当
选总统共同努力，引领两
国 命 运 共 同 体 建 设 取 得
更大成果，打造发展中大
国 命 运 与 共 、团 结 协 作 、

共谋发展的典范，为两国
人民带来更多福祉，为地
区 和 全 球 繁 荣 稳 定 注 入
强劲动力。

普拉博沃：我们会为人民努力工作
阿尼斯和甘贾尔两阵营决定起诉大选受操控

【本报讯】根据普选委
员会举办 2024 年大选，包
括 总 统 选 举 ，在 我 国 总 共
38 个 省 区 统 计 票 数 的 结
果 ，第 二 序 号 正 副 总 统 候
选人普拉博沃-吉布兰正
式 赢 得 了 2024 年 总 统 竞
选活动。

然而普选委员会上述
统 计 票 数 结 果 并 未 获 得
其 他 两 对 竞 选 组 合 的 认
可 。 其 中 ，第 一 序 号 正 副
总 统 候 选 人 阿 尼 斯 和 穆
海 敏 胜 选 团 全 国 法 律 组
主 席 阿 里（Ari Yusuf Amir）
在 另 一 个 场 合 表 示 ，他 已
经 向 宪 法 法 院 提 出 了 关
于 总 统 选 举 纠 纷 的 起 诉
要 求 。 他 说 ，阿 尼 斯 - 穆
海 敏 胜 选 团 已 掌 握 很 多
关 于 军 警 等 人 员 插 手 干
涉 、滥 用 国 家 预 算 、乡 长
搞 舞 弊 行 为 和 操 控 数 据
等方面的证据。

有一件事深受公众关
注 的 是 ，民 族 民 主 党 总 主
席 苏 尔 雅 · 巴 洛（Surya
Paloh）坦 言 接 受 了 普 选 委
员 会 发 出 的 2024 年 选 举
结 果 ，甚 至 还 祝 贺 普 拉 博
沃 - 吉 布 兰 成 为 2024
年 -2029 年 届 正 副 总 统 的
胜利者。

除 此 之 外 ，第 三 序 号
正副总统候选人甘贾尔-
马 福 胜 选 团 同 样 不 服 ，甚
至 甘 贾 尔 还 强 调 说 ，他 将
在 一 二 天 之 内 ，向 宪 法 法
院 提 出 关 于 2024 年 总 统
选 举 结 果 的 诉 讼 。 他 说 ，
宪 法 法 院 对 他 及 其 支 持
群 众 来 说 ，已 经 是 最 后 的
一 道 防 线 ，以 纠 正 当 前 极
有可能存在的舞弊行为。

另 一 方 面 ，普 拉 博 沃
针 对 上 述 统 计 票 数 结 果 ，
他 向 印 度 尼 西 亚 全 体 人
民 ，包 括 那 些 没 有 选 他 的

人 表 示 谢 意 ，并 承 诺 会 成
为 一 个 利 国 利 民 的 正 副
总 统 ，全 心 全 意 为 国 为 民
提供服务。

普拉博沃强调说：“我
们 再 次 重 申 ，我 们 是 由 印
度 尼 西 亚 人 民 选 出 来 的 ，
印 度 尼 西 亚 人 民 已 经 向
我 们 授 权 ，成 为 全 国 人 民
的 正 副 总 统 。 对 于 那 些
不 支 持 我 们 的 人 ，恳 请 给
我 们 机 会 ，让 我 们 能 当 上
好 的 国 家 领 导 人 ，竭 尽 全
力 为 国 家 和 民 族 提 供 服
务。”

他 也 希 望 ，2024 年 总
统 竞 选 活 动 结 束 之 后 ，不
论 第 一 序 号、第 二 序 号 或
是 第 三 序 号 的 选 民 能 够
再 融 合 起 来 ，团 结 一 致 ，
互 相 尊 重 也 互 相 支 持 ，为
国 家 和 民 族 做 出 有 意 义
的贡献。

（Sm）
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货币

澳元

文莱元

人民币

欧元

英镑

港元

日元

韩元

马来西亚林吉特

新西兰元

菲律宾比索

新加坡元

泰铢

美元

代码

AUD

BND

CNY

EUR

GBP

HKD

JPY

KRW

MYR

NZD

PHP

SGD

THB

USD

卖价

10.321,08

11.770,66

2.195,41

17.172,83

20.098,45

2.020,48

104.34

11,79

3.337,34

9.554,51

281,56

11.770,66

437,71

15.805,64

买价

10.212,12

11.646,59

2.173,53

16.995,68

19.887,50

2.000,30

103.29

11,67

3.300,65

9.453,17

278,74

11.646,59

433,11

15.648,36

税务基价

10.286,43

11.686,58

2.167,70

17.020,23

19.926,95

1.993,41

105.39

11,84

3.326,48

9.572,84

281,45

11.692,11

437,82

15.594,00

3 月 21 日
20:00 WIB
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Antam 公司LM纯金价格 （2024年3月21日）

金属重量（单位：克）

1.0

10.0

100.0

1,000

售价（盾）

1,120,000

11,200,000

112,000,000

1,072,000,000

买价（盾）

1,219,000

11,650,000

116,100,000

1,158,600,000

IDX

N225

HSI

SSEC

SZSE

FTSTI

KLCI

TWII

DJIA

Nasdaq

雅加达股市

日经指数

香港恒生

上证综指

深圳股市

海峡时报

马来西亚股市

台湾股市

道琼斯

纳斯达克

指数

7,338.35

40,815.66

16,863.10

3,077.11

9,682.51

3,220.37

1,541.41

20,199.09

39,512.13

16,369.41

（+/-）

7.23

812.06

320.03

-2.57

-34.86

42.89

5.62

414.64

401.37

202.62

%

0.10%

2.03%

1.93%

-0.08%

-0.36%

1.35%

0.37%

2.10%

1.03%

1.25%
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3 月 21 日，高速公路管理公司（Jasa Marga）预测，
今年 4 月 6 日（星期六）是解禁节返乡潮最高峰。

4月 6日是解禁节返乡潮最高峰

【本报讯】根据 3 月 21
日接获的消息，工业部根
据镍矿加工生产趋向，制
订了一项长期计划，即是
预定到了 2029 年，镍矿下
游产业的投资价值总额将
会达到 517 亿美元或约合
812.3 万亿盾。

工业部金属、机械、交
通工具和电子工业事务总

署长陶菲克（Taufiek Bawa-
zier）日前在雅加达国会大
厦同国会第七委员会召开
听 证 会 时 声 称 ，2029 年 镍
矿下游产业的投资价值总
额将会达到 517 亿美元或
约合 812.3 万亿盾，已专注
下游加工产品的发展，也
包括能源矿务部煤炭和矿
产代总署长班邦（Bambang

Suswanto）提到的关于镍粉
和其他产品等事项。

根据陶菲克的陈述，镍
矿下游产业也包括镍板和
下一步的加工镍业产品，比
方说硫酸镍和硫酸钴等。

他 透 露 说 ，到 了 2029
年，铝土矿的下游化投资
指标将达到 2 亿 7030 万美
元 或 约 合 4.24 万 亿 盾 ，这

项下游化投资将专注于铝
矾土冶炼厂、铝锭和铝挤
压产品的发展。

他补充说，至于铜矿下
游产业投资指标也将达到
186 亿美元或约合 292.39 万
亿盾，这项下游化投资也将
专注于下游产品的发展，如
铜阴极、铜棒或铜杆和铜线
等产品。 （Sm）

我国镍矿下游产业迅速发展
工业部预定2029年投资价值达812.3万亿盾

【本报讯】能源与矿务
部确定，坐落于东爪哇省锦
石（Gresik）爪哇综合工业港
口（JIIPE）经济特区的印尼
自由港公司（PTFI），所属的
铜矿冶炼厂将于 2024 年 6
月开始投入正式运作。

能源与矿务部长阿里
芬（Arifin Tasrif）日 前 强 调
称，上述铜矿和金矿冶炼
厂的建设进程符合原定计
划。他说：“我赞扬自由港
公司支持矿业下游产业的
诚意。我对印尼自由港公
司冶炼厂能在 2024 年 6 月
投运的事表示乐观。”

阿 里 芬 表 示 ，上 述 印
尼自由港公司精炼铜矿厂
是政府拟定加速发展矿业
下 游 产 业 的 一 个 重 要 建

设，以实现印尼要成为先
进国家的重要步骤。

印尼自由港公司副董
事长延比诺（Jenpino Ngab-
di）在同一个场合中表示，
建设冶炼厂顺利进行并符
合目标。他说：“目前冶炼
厂的建设进程符合原定计
划 及 今 年 6 月 准 备 投 运 。
印尼自由港公司冶炼厂将
于 2024 年 8 月 开 始 生 产 ，
接 着 于 2024 年 12 月 底 将
增加生产。”

如 悉 ，上 述 冶 炼 厂 是
印尼自由港公司根据特殊
矿业许可证建立的。冶炼
厂位于锦石县 Manyar 镇爪
哇 综 合 工 业 港 口 经 济 特
区 。 印 尼 自 由 港 公 司 在
2023 年 12 月 底 的 投 资 数

额 为 31 亿 美 元 或 相 当 于
48 万亿盾。这是该企业的
第二座冶炼厂。首座冶炼
厂 建 于 1996 年 并 由 Smelt-
ing 公司负责运营。

该世界最大的铜矿冶
炼厂每年将生产精炼铜矿
产 量 170 万 吨 ，以 及 出 产
阴 极 铜 矿 60 万 吨 。 冶 炼
厂 的 主 要 产 品 计 有 阴 极

铜、黄金和纯银及铂，副产
品其中是硫酸、石膏和其
它重金属元素。

印尼自由港公司企业
公 关 副 经 理 卡 德 莉（Katri
Krisnati）补充称，本公司冶
炼厂将于 2024 年 8 月首次
投入生产阶段，产量从 50%
开始，接着将于 2024 年 12
月增产至 100%。她说：“我
们希望能在 2024 年 8 月至
12 月期间，印尼自由港公
司新冶炼厂的精炼铜产量
能达到 48 万公吨。”

（Ing）

自由港锦石冶炼厂六月投入生产
投资48万亿盾成为世界最大铜矿冶炼厂

【本报讯】央行周转援
金 案 特 别 工 作 组 宣 称 ，前
政 治、法 律 和 安 全 事 务 统
筹 部 长 马 福 卸 任 之 后 ，便
由 土 地 与 空 间 规 划 部 长/
国 家 土 地 局 主 任 哈 迪·扎
延 托（Hadi Tjahjanto）接 任
政 法 安 统 筹 部 长 ，央 行 援
金 案 的 工 作 得 以 继 续 进
行 ，包 括 继 续 催 债 和 没 收
被 不 法 者 盗 窃 的 国 家 资
产，所谓“新秩序政府”统
治 者 苏 哈 托 的 儿 子 汤 米·
苏哈托（Tommy Soeharto）的
资产也不例外。

央行援金案工作组主
任 希 拉 班（Rionald Silaban）
不愿具体回答第二任总统
苏哈托子女的资产的命运
如何。不过，他表示，总的
来 说 ，他 得 到 了 已 正 式 担
任央行援金案工作组辅导
委员会主席哈迪统筹部长
的特别指示。

希拉班日前在雅加达
国会大厦出席有关的会议
之后说：“政治、法律和安
全 统 筹 部 长 哈 迪 传 唤 了
我，他给了我数项指示。”

他 说 ：“ 我 很 感 谢 政
治、法 律 和 安 全 统 筹 部 长
哈迪先生对央行援金案工
作 组 的 特 别 关 注 。 所 以 ，
如果稍后我们采取行动没
收被不法者占有的国家资
产 ，我 们 将 让 您 知 道 。 我
们稍后会让您知道。”

不 过 ，这 位 兼 任 为 财
政部国家资产总署长的官
员并未进一步说明哈迪部
长 所 发 出 的 指 示 ，究 竟 是
什么措施。

如悉，政府通过央行援
金案工作组成功追缴了债务
人赖帐的 35.7 万亿盾的国
家资产。 然而，这仍占必须
返还的国家资产总额为 111
万亿盾的 31.8%而已。

财政部国家资产总署
（DJKN）最近也提及汤米·
苏 哈 托 被 没 收 的 资 产 。
汤米的资产未能在拍卖中
出售，并将于 2024 年重新

拍卖。
财政部国家资产总署

拍卖局主任佐科（Joko Pri-
hanto）详 细 阐 述 了 汤 米 的
资产未被出售的两种可能
性 。 首 先 ，佐 科 表 示 存 在
价 格 问 题 。 其 次 ，他 怀 疑
公众对被视为问题商品的
资产有些敏感。

佐科日前在雅加达中
区国家资产总署召开的媒
体吹风会上说：“但是，通
常 这 被 称 为 拍 卖 ，检 察 官
没收的许多资产也已成功
出 售 。 也 许 ，我 们 还 没 有
找到合适的买家。”

他补充说：“还没有人
对 汤 米·苏 哈 托 的 资 产 出
价 。 我 们 稍 后 会 更 新 ，希
望当国家资产政策制定局
（PKKN）的 朋 友 准 备 提 交
另 一 次 拍 卖 时 ，我 们 会 通
知 您 是 否 有 人 申 请 投 标 。
但 是 ，到 目 前 为 止 还 没 有
申请人。”

根据央行援金案工作
组发出的资料，汤米·苏哈
托至少有四项资产已被国
家 没 收 。 首 先 ，是 位 于 加
拉 璜（Karawang）县 区 Ka-
mojing 乡 的 土 地 面 积 为
530,125,526 平 方 米 ，名 称
为 SHGB Number 4/Kamojing，
资 产 拥 有 者 是 KIA Timor
Motors 公司。

第 二 ，位 于 加 拉 璜 县
区 Kalihurip 乡 的 土 地 面 积
为 98,896,700 平方米，名称
为 SHGB Number 22/Kalihu-
rip，同样是 KIA Timor Motors
公司名下资产。

第 三 ，位 于 加 拉 璜 县
区 Cikampek Pusaka 乡，占地
100,985.15 平 方 米 的 土 地 ，
名 称 为 SHGB Number 5/ Ci-
kampek Pusaka，还 是 KIA
Timor Motors 公司的名义。

第 四 ，位 于 加 拉 璜 县
区 Kamojing 乡 ，占 地 518,
870 平方米的土地，名称为
SHGB Number 3/Kamojing，资
产 拥 有 者 是 Timor Industri
Components 公司。 （Irw）

3 月 21 日 ，土 地 和 空 间 规 划 部 长 阿 古 斯（Agus
Harimurti Yudhoyono /右）同驻印尼和世界银行驻东帝
汶主任 Satu Kahkonen 举行会议后声称，本部将与世界
银行在土地改革方面合作。

土地和空间规划部将与世界银行合作

【本报讯】新国都努山达
拉 管 理 局 主 任 庞 邦（Bam-
bang Susantono）日前在雅加
达总统府声称，我国举行的
2024年竞选总统活动已经结
束了，正副总统候选人普拉
波沃-吉布兰搭档也可以说
几乎肯定赢得了一轮之后，
新国都努山达拉的投资额又
再增加了4.6万亿盾。

庞 邦 说 ，如 果 把 截 至
2023 年 12 月的投资额约达
45 万亿盾加起来，新国都的
投资总额达到了 49.6 万亿
盾。佐科维总统主持的建设
奠基仪式也已经五次了。

他透露说，最近在总统
府开会时，佐科维总统提出
了关于新国都加快投资的
一些指示，其中一个就是关
于指定与投资新国都有关
的联络人，目的是要为投资
家提供诸多方便，他们将负

责处理投资家与新国都官
员之间关系的事务。

公共工程与民居部长
巴 苏 基（Basuki Hadimuljo-
no）在另一个场合表示，佐
科 维 总 统 也 提 供 指 示 ，关
于专门为新国都的投资家
规 划 土 地 的 事 项 ，佐 科 维
总 统 敦 促 新 国 都 管 理 局 ，
只 要 不 违 反 规 定 ，可 以 自
己制定供投资用的地价。

此 前 ，海 事 与 投 资 统
筹 部 长 卢 虎（Luhut Binsar
Pandjaitan）曾 经 对 新 国 都
的 部 长 官 邸 规 模 提 出 抗
议 ，卢 虎 部 长 认 为 新 国 都
的部长官邸很豪华。

巴 苏 基 部 长 说 ，雅 加
达 的 部 长 官 邸 还 要 大 得
多 ，其 实 新 国 都 的 部 长 官
邸建设项目是按照新国都
的“ 紧 凑 城 市 ”概 念 进 行
的。 （Sm）

【本 报 讯】据 悉 ，于
2015 年在南苏拉威西省马
洛 斯 县（Maros）蝙 蝠 洞
（Leang Paningnge）发现古代
人类骸骨，经过检测后证
明含有人类祖先丹尼梭凡
（Denisovan）的 DNA 痕迹。

丹尼梭凡是已灭绝的
古人类群体，他们的遗骸
曾经在西藏和西伯利亚被
发现。而在蝙蝠洞发现的
苏拉威西岛历史久远的人
类 祖 先 ，其 遗 骸 估 计 有
7200 年的历史。

该古人类骨骸被命名
为贝丝（Basse），这是普吉
斯 - 锡 江（Bugis-Makassar）
通常为女孩起的名字。经
过考古专家小组的研究获
悉，这是属于 17 岁至 18 岁
的女孩遗骸。当时的骨骸
是弯曲地南北向躺着，显
然是以屈肢葬形式埋葬。
专家确认，骨骸属于丹尼
梭凡人种。

据 了 解 ，该 骨 骸 于
2018 年移放到研究所。澳
大利亚 Griffith 大学地质考
古 学 准 博 士 巴 斯 蓝（Bas-
ran Burhan）说 ：“ 这 是 令 人
振奋的事，这一向以来甚
少出现把历史久远的尸骨

移除，尤其是当时我们已
估 计 那 是 7000 年 前 的 骨
骸，我们根据所发现的石
器时代工具确认的。”

根据研究结果，骨骸进
行脱氧脱糖核酸的基因检
测后得悉，这是属于南苏省
瓦莱斯（Wallacea）群岛的最
早古人类的基因。令人感
到有趣的是，贝丝与居住在
苏拉威西岛的现代人类的
祖先没有明显的血统关系。

此 外 ，如 今 在 位 于 印
度洋北部孟加拉湾和安达
曼 海 交 界 处 的 安 达 曼
（Andamamn）群 岛 ，岛 上 靠
狩猎生活的 Onge 种族基因
与 贝 丝 同 样 出 于 一 个 种
族 ，即 图 阿 莱（Toaleans）
族。现在要研究的是他们
何时来到瓦莱斯群岛及其
种族的来源，至今仍是考
古专家的争论问题。

巴斯蓝说：“如今存在
的 Pangingnge 人种，他们既
有古人类基因，也有现代
人类基因。”

如 悉 ，上 述 发 现 是 基
于头盖骨耳朵后的骨骼提
取物，该提取物送往德国
Max Plank 研究院的研究结
果确认的。 （Ing）

央行援金案工作组继续追收债务
汤米资产降低底价拍卖 恭喜出价成功

新国都投资额再增4.6万亿盾
管理局：至今投资总额共约49.6 万亿盾

南苏省马洛斯县神秘蝙蝠洞
7200年前古人类飘洋过海长眠此处
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【本报讯】2024 年 3 月
21 日 16:30 分，贵州省赴印
尼经贸项目合作交流团访
印尼中华总商会。团员包
括：贵州省商务厅黄献喜
（二 级 巡 视 员）、夏 望 春
（国际贸易促进处处长）、
李云红（口岸管理一处一
级调研员）、贵州省投资促
进局刘昊处长、贵州省工
业和信息化厅刘云、贵州
省农业农村厅罗丽莎（对
外交流合作处副处长）、贵
州外综服国际贸易马麟总
经理。

代表团一行受到印尼
中 华 总 商 会 副 总 主 席 陈
新 、秘 书 长 周 维 樑 、副 主
席 林 松 石 、杨 庆 顺 、纪 国
璋 、名 誉 主 席 陈 怡 静 、黄
志 勇 、副 秘 书 长 陈 泳 志 、
顾问邝耀章，赖瑞美等热
情迎接。

会上，陈新致词表示，
我代表印尼中华总商会，
对各位的到来致以热烈的
欢迎和诚挚的问候！

他说，“作为世界第四

大 人 口 国 ，印 尼 人 口 约
2.78 亿 ，占 东 盟 国 家 人 口
总 量 的 40% ，也 是 全 球 穆
斯林人口最多的国家。印
尼的人口结构良好，近半
数 人 口 是 30 岁 以 下 的 青
年人。巨大的人口红利，
为印尼未来的经济发展提

供了稳定、可持续发展的
可能。”

他指出，印尼与中国，
自古以来是隔海相望的友
好邻邦，如今，作为“一带
一路”沿途最重要的合作
伙伴国家，以及东盟最大
的市场和经济体，越来越

多的中国企业开始走出国
门，来到印尼考察、投资、
落户。我们印尼政府也在
不 断 改 善 和 提 高 服 务 水
平，为内、外资投资落地提
供更加便捷，友好的“一站
式”服务，让印尼的营商环
境不断改善。

正如去年佐科维总统
与习近平主席会见时提到
的，印尼对中国的投资吸
引力越发强劲，印尼鼓励
中国参与新首都努山达拉
（IKN）的 建 设 投 资 ，特 别
是在清洁能源、玻璃纤维、
石油化工和卫生行业等方

面 都 有 着 巨 大 的 投 资 潜
力，两国的投资合作前景
十分广阔。

他最后说，“我们非常
欢迎贵州的领导们、企业
们能多来印尼走走看看，
寻 找 新 的 投 资 、合 作 商
机。我们印尼中华总商会
也将一如既往发挥平台优
势，为大家来印尼考察、投
资，提供必要的咨询和服
务。”

贵州商务厅二级巡视
员黄献喜致词对印尼中华
总商会领导及同仁的热情
接待表示衷心的感谢。

他 表 示 ，这 次 来 访 是
为贵州省长今年 5 月 13 日
至 15 日来访问打前站。

他说，“我们今次来主
要 是 为 省 长 来 访 的 先 遣
团，省长的出访主要包括
交流、经贸，并举办“贵州
经贸交流推介会”等。接
着，他也介绍了贵州概况，
希望在座各位可到贵州旅
游观光考察。
本报记者明光报道/摄影
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黄献喜赠纪念品予陈新时与双方代表等合影黄献喜赠纪念品予陈新时与双方代表等合影 周维樑赠商会会牌予黄献喜事与双方代表等合影周维樑赠商会会牌予黄献喜事与双方代表等合影

【本报泗水讯】3 月 16
日（星 期 六）, 泗 水 台 湾 学
校利用周六时段特地举办
一场富有意义的班亲会，
在这场班亲会上，首先由
杨顺富校长率领教务黄秀
云主任、学务蔡錞麒主任、
英 文 组 BENITA 组 长 做 校
务报告和分享最近对外竞
赛的优良成绩。

继而则有导师和家长
对谈，了解学生的学习情
况。此次活动圆满成功，
为学校与家庭搭建了更紧
密的沟通桥梁。

为 了 这 次 的 班 亲 会 ，
在明亮的大厅内展示了学
生对外竞赛的奖状、奖杯
及 学 生 优 良 的 寒 假 作 业
等，及贴满三大展示墙的

学 生 在 报 纸 上 发 表 之 作
品 ，更 显 学 校 办 学 的 用
心。书法作品的呈现说明
了泗水台湾学校以中华文
化 传 承 与 发 扬 的 办 学 宗
旨，学校的用心让与会家
长赞誉连连，泗水台湾学
校 营 造 了 融 洽 愉 悦 的 氛
围，让每一位参与者都感
受到了家长和学校共育的

温暖。
幼儿园特地邀请了教

育心理学家莅校做专题讲
座，讲座中，教育心理学家
通过丰富的理论知识和实
践经验，针对家长们在幼
儿教养过程中可能遇到的
问题进行了深入的分析和
解答，引领家长们更加科
学地理解幼儿的行为背后

所表达的情绪，提升了他
们的育儿能力和信心。家
长们纷纷表示受益匪浅，
表示希望学校能够继续举
办类似的讲座活动，为他
们提供更多的学习和交流
机会。

结 束 校 务 报 告 之 后 ，
家长们则分别到各个班级
与导师对谈，这种对谈方

式让家长更加了解自己小
孩在校的学习状况，由亲
师密切的合作，提供每一
位学生更加丰富多彩的成
长 环 境 和 更 好 的 教 育 资
源。家长期待未来，学校
能举办更多类似的活动，
携手家长共同见证孩子们
的成长与进步。

（SBY Tp）

泗水台湾学校圆满举办班亲会

外文主长外文主长--校长校长--教务主任教务主任--学务主任学务主任 家长和讲师合影家长和讲师合影

22BB家长家长--导师导师--翻译员翻译员 家长在跟刘老师聊天家长在跟刘老师聊天 44AA家长与导师交谈家长与导师交谈

【本报讯】2024 年 3 月
16 日 ( 星 期 六) 下 午 6 时 ，
斋戒月期间，座落在雅加
达老子街清真寺哈
咦 卡 林（Haji Karim
Oei) 基 金 会 领 导 和
管理层在其大楼进
行开斋活动。

新 印 尼 艺 术 基
金 会 主 席 兼 Ragusa
餐厅业主哈查李碧
英、哈咦·卡林·黄
（Karim Oei）基 金 会
成员以及清真寺信
徒出席了此次活动。

在活动中，清真
寺区附近的信众跟随
并聆听长老宣讲开示

语。在开斋时间到时，大家在
家庭式气氛中一起开斋。

基 金 会 主 席 哈 咦 阿

里·卡林表示，这项活动是
哈咦卡林·黄基金会，在老
子街清真寺每次斋月期间

都会进行的例行活动。
哈咦阿里说，“我们希

望世界各地的所有穆斯林

都能在这个神圣的月份好
好进行斋戒。”

哈查李碧英也是哈咦卡

林（Haji Karim Oei）基金会家
族的一员，她感到很高兴能够
一起参与这次开斋活动。她

说，“作为一名穆斯林
者，我当然很高兴也很
兴奋能够在这里一起
开斋。我祝愿世界各
地的所有穆斯林兄弟
姐妹们斋戒月快乐。”

当时在场的所有
管理人员和哈咦卡林
基金会的成员都享用
了准备好的开斋菜肴
并享用了 Ragusa冰淇
淋餐厅提供的可口的
冰淇淋。
本报记者明光报道/

vit 供图

哈查李碧英与哈咦卡林伉俪在雅加达老子街清真寺共同开斋

哈咦阿里和夫人哈咦阿里和夫人、、哈查李碧英和哈查丽娜李与基金会领导等合影哈查李碧英和哈查丽娜李与基金会领导等合影
右至左右至左，，哈咦阿里哈咦阿里··卡林和夫人卡林和夫人、、

哈查李碧英和哈查丽娜李哈查李碧英和哈查丽娜李··菩德莉菩德莉
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宪院开始接受审理普选纠纷案
苏哈托约、沙尔迪、阿里夫分别领导三组庭审

虽然巴洛祝贺普拉博沃胜选
阿尼斯-穆海敏仍向宪院申请起诉大选舞弊

【本报讯】根据总统秘
书处 YT 频道报道，3 月 21
日，佐科维总统在视察西
加里曼丹省坤甸市苏丹·
夏 利 夫 医 院（RSUD Sutan
Syarif Mohamad Alkadrie）后

发表声明表示，首先，我表
示感谢普选委昨晚完成了
计票总结过程，我真的很
感激，并赞赏所有流程。

此外，国家元首对普
选 委 和 普 选 监 督 机 构 出

色 地 开 展 了 选 举 阶 段 表
示赞赏。

佐科维总统指出，整
个 过 程 已 按 时 成 功 完
成。我认为，对普选委与
普 选 监 督 机 构 的 辛 勤 工

作 ，我 们 应 该 表 示 感 谢 。
一切都非常顺利，而且准
时宣布大选结果。

众所周知，普选委已
经 确 定 了 2024 年 选 举 结
果 。 二 号 总 统 候 选 人 普

拉 博 沃 与 吉 布 兰 组 合 胜
选；二号总统候选人以 9,
620 万 张 选 票 ，或 总 选 票
的 58.58%，处于压倒性领
先地位；而他们最接近的
竞争对手，一号总统候选

人阿尼斯-穆海敏组合获
得 24.95%，或 4,090 万张选
票；敬陪末座的是三号总
统 候 选 人 甘 贾 尔 与 马 福
组合，仅获得 2,704 万票，
或 16.47%。 （亮剑）

宪法法院开始接受审理普选纠纷案

【本报讯】宪 法 法 院 公
布了将领导 2024 年立法议
员普选结果纠纷案的三名
法官。宪法法院已经确定
了将领导立法议员选举结
果纠纷案的三名宪法法官
小组主席大法官的姓名。

宪法法院发言人法查
尔·拉克索诺（Fajar Lakso-
no）于 3 月 20 日表示：“宪
法法院在立法议员选举结
果纠纷案的安排是：宪法
法院院长、首席大法官苏
哈 托 约（Suhartoyo）担 任 第
一小组主席，宪法法院副
院 长 沙 尔 迪（Saldi Isra）担
任第二小组主席，前一任
宪法法院院长阿里夫·希
达亚特（Arief Hidayat）担任
第三小组主席。”

法 查 尔 透 露 ，上 述 三
组主审法官的分配是根据
各个审判团法官们所推荐
构进行平均分配。他说：

“ 所 有 小 组 的 法 官 将 由 3
名常规法官组成，通常由
国会、总统和最高法院的
提名组成的。”

然 而 ，法 查 尔 尚 未 详
细说明每个审判团的陪审
法官名字。他只是说，上
述三个审判团将同时处理
立法议员选举纠纷案的不
同案例，或者说宪法法院

将同时处理三项立法议员
选举纠纷案。

他 还 说 ，宪 法 法 院 大
法官、前任宪法法院院长
安瓦尔·乌斯曼（Anwar Us-
man）因曾经触犯利益冲突
发出错误裁决而受到了制
裁，不得参与当前的总统
选举、立法选举以及地方
首长选举的审查和决策。

这一制裁是宪法法院
尊严委员会（MKMK）在不
久前处理有关总统和副总
统候选人年龄资格的道德
违规案件中做出的。安瓦
尔·乌斯曼的另一名外甥、
佐 科 维 总 统 次 子 凯 桑
（Kaesang Pangarep）目 前 担
任 印 尼 团 结 党（PSI）的 总

主席。
此 外 ，宪 法 法 官 阿 尔

苏 尔·沙 尼（Arsul Sani）据
说尚未正式提出拒绝参与
处理 2024 年立法议员选举
涉及团结建设党（PPP）的
纠纷案的请求。

宪法法院院长苏哈托
约在雅加达宪法法院大楼
接受采访时说：“沙尼还没
有明确表态。尚未在宪法
大法官协商会议（RPH）上
讨论。”

然而，他表示确信，在
法庭程序开始之前，宪法
法院对于阿尔苏尔参与处
理立法选举纠纷案的位置
将会做出决定。他说：“在
庭审开始之前，我们会有

一个决定，沙尼是否可以
领导庭审。”

而有关法官拒绝参与
庭审的规定是在 2009 年第
48 号法律关于司法权力中
规定的。此前，阿尔苏尔
曾表示不希望参与处理与
团结建设党有关的立法选
举纠纷案。但是，阿尔苏
尔将是否参与总统选举纠
纷案的处理交由大法官会
议决定。

如 所 周 知 ，在 成 为 宪
法法院大法官之前，阿尔
苏尔曾是团结建设党的政
治家。他曾担任该党的秘
书长，在进入宪法法院之
前最后一职是成为该党的
副总主席。

团结建设党是 2024 年
立法选举的参与者之一，
该党也参与了 2024 年总统
选举的候选人提名。

由于宪法法院将接获
许多普选纠纷案，许多人
担 心 宪 法 法 院 是 否 能 良
好、公正、公平处理案件。

针对这个问题，宪法法
院法官发言人恩妮·努尔巴
宁 西（Enny Nurbaningsih）表
示说，大法官们可能需要在
处理选举纠纷案时不会返
回家中休息，而是在宪法法
院留宿。 （Irw）

【本报讯】一号总统候
选 人 阿 尼 斯 回 应 民 族 民
主 党 总 主 席 巴 洛 祝 贺 普
拉博沃-吉布兰当选为下
一 届 总 统 和 副 总 统 的 声
明。3 月 21 日，阿尼斯声
称，可以理解政党拥有宪
法权利；政党的态度必须
得到尊重。因此，我们表
示 尊 重 与 赞 赏 。 我 们 将
继 续 贯 彻 变 革 以 改 善 民
主的理念。在这方面，我
们在一起互相尊重，我们
也 尊 重 所 有 其 他 各 方 采
取的步骤。

对于向宪法法院提出
大选舞弊诉讼的阿尼斯-
穆 海 敏 全 国 法 律 团 队 的
行 为 ，阿 尼 斯 表 示 ，过 程
和结果同样重要，正确的

过 程 将 产 生 正 确 的 结
果 。 如 果 这 个 过 程 有 问
题，那么结果也是有问题
的。

3 月 20 日 ，在 普 选 委
发 布 2024 年 大 选 获 胜 的
总统与副总统名单后，民
族 民 主 党 总 主 席 巴 洛 表
示，我们接受 2024 年总统
选举结果，普拉博沃与吉
布 兰 当 选 为 2024-2029 年
总 统 与 副 总 统 。 民 族 民
主 党 表 示 接 受 2024 年 2
月 14 日 的 大 选 结 果 ，包
括 立 法 选 举 结 果 以 及 总
统 和 副 总 统 选 举 结 果 。
民 族 民 主 党 祝 贺 普 拉 博
沃 与 吉 布 兰 组 合 赢 得
2024 年总统选举。

（亮剑）

总统就大选结果向普选委表示谢意与赞赏

普拉博沃赢得总统大选
谨向佐科维总统表示感谢

普拉博沃向佐科维总统表示感谢
【本报讯】在 普 选 委 宣

布确定为 2024 年总统选举
的获胜者后，普拉博沃特
别 向 佐 科 维 总 统 表 示 感
谢。

普拉博沃在当选为印
度 尼 西 亚 共 和 国
2024-2029 年 总 统 的 首 次
演讲中，表达了对佐科维
总统的感激之情。感谢佐
科维总统和全国人民，让
其在 2024 年总统选举结果

中当选为下一任总统。
3 月 20 日 ，在 雅 加 达

的官邸中，普拉博沃表示，
如果没有佐科维总统和全
国人民的支持，我不会在
2024 年 大 选 中 获 胜 。 此
外，我也很高兴获得佐科
维总统的关爱，佐科维总
统在之前的选举中一直是
我的政治竞争对手。我与
佐科维结束了竞争状态，
在过去的 10 年里，我得到

了佐科维总统的关爱与鼓
励。直至现在，我获得了
人民的授权。

普 拉 博 沃 指 出 ，考 虑
到目前正处于圣斋月，现
在是全体民众重新团结起
来，而不是因为 2024 年选
举而分裂的合适时机。我
作为总统候选人与印度尼
西亚前进联盟（KIM）推举
的副总统吉布兰一道，向
所有联盟政党总主席、党
员干部和 KIM 联盟政党表
示感谢和赞赏。

印度尼西亚前进联盟
政党全体总主席和秘书长
都出席了在普拉博沃官邸
的此次活动。可是，副总
统吉布兰却没有出现在普
拉博沃当选后的首次演讲
的场面。

较 早 时 ，普 选 委 主 席
哈 欣（Hasyim Asy'ari）宣 读

了关于确定 2024 年全国总
统选举、国会议员、地方代
表理事会、省级议会议员、
市县级议会议员选举结果
的决定书。

3 月 20 日 ，在 雅 加 达
普选委大楼，普选委主席
哈欣申明，根据 2024 年大
选 编 号 218/PL.01.08-BA/05/
2024 会 议 记 录 、根 据 国 家
会议记录，确定了总统和
副总统的选举结果，普拉
博沃-吉布兰组合在大选
中获得了最多的选票，达
到 96,214,691 张票；其次是
一号总统候选人阿尼斯-
穆海敏组合，获得多达 40,
971,906 张 票 ；三 号 总 统 候
选人甘贾尔-马福组合的
有 效 票 数 为 27,040,878 张
票。全国有效选票数达到
164,227,475 张。

（亮剑）

阿尼斯阿尼斯、、穆海敏与巴洛穆海敏与巴洛

阿尼斯-穆海敏组合全国法律团队
正式向宪院登记 2024 年总统选举诉讼

【本报讯】一号总统候
选人阿尼斯-穆海敏组合
全国法律团队，已正式向
宪 法 法 院 登 记 了 2024 年
总统选举诉讼。

阿尼斯-穆海敏的法
律团队于 3 月 21 日上午
抵达宪法法院大楼；他们
申 请 取 消 普 选 委 关 于 确
定选举结果的第 360/2024
号决定书。

阿尼斯-穆海敏组合
全国法律团队 08.30 时抵
达 宪 法 法 院 大 楼 ，于
09.00 开始注册诉讼案。
阿尼斯-穆海敏组合全国
法 律 团 队 在 进 行 注 册 时
携 带 了 一 叠 文 件 。 在 登
记诉讼时，阿尼斯-穆海
敏 组 合 全 国 法 律 团 队 领
导却没有在场见证。

3 月 20 日 ，在 回 应 普
选委公布大选结果时，穆

海敏称道，提出这起诉讼
是 为 了 争 取 想 要 改 革 的
呼 声 。 为 了 争 取 那 些 民
主斗士的呼声，那些相信
变革，并坚持到底的民众
的呼声，我们决定要求阿
尼斯-穆海敏组合全国法
律团队向宪法法院推进。

众所周知，普选委已
经 公 布 了 2024 年 选 举 结
果，二号总统候选人普拉
波 沃 与 吉 布 兰 组 合 赢 得
了 大 选 ，他 们 以 9,620 万
张 选 票 或 总 票 数 的
58.58%，以压倒性优势领
先 。 而 他 们 最 接 近 的 竞
争对手，一号总统候选人
阿尼斯-穆海敏组合获得
24.95%或 4,090 万张选票，
排 在 末 位 的 是 三 号 总 统
候 选 人 甘 贾 尔 与 马 福 仅
获 得 2,704 万 票 或
16.47%。 （亮剑）

团建党总主席呼吁全体保持冷静专注大选诉讼

【本报讯】团结建设党
代总主席马迪奥诺就 2024
年大选结果向全体党员干
部传达一些指示：希望全
体团结建设党干部尊重普
选委的总结结果。该结果

显示团结建设党仅赢得了
3.87%的选票，没有获得进
入国会的资格。

他呼吁全体党员干部
与立法机构候选人冷静，
集中精力，因为团结建设
党 将 向 宪 法 法 院 提 出 诉
讼，由于发现普选委公布
的票数与党内实际计票存
在差异。

据 悉 ，根 据 3 月 20 日
晚上普选委宣布的投票总
结 ，团 结 建 设 党 赢 得 了
3.87%的选票。

3 月 21 日 。 马 迪 奥 诺
的发言人伊曼（Imam Priyo-
no）在声明中表示，马迪奥
诺先生已经下达了指示，
呼吁全国各地的团结建设
党 干 部 和 立 法 机 构 候 选
人，在回应普选委投票结

果的宣布时保持冷静，因
为团结建设党有内部实际
计票数据，我们记录到团
结 建 设 党 得 票 数 超 过 了
4%的议会门槛。

伊 曼 表 示 ，准 备 向 宪
法法院提起诉讼是团结建
设党对普选委总结结果的
回 应 。 团 结 建 设 党 的 政
治态度将根据团结建设党
的 组 织 章 程/办 事 规 章 的
审议以巩固内部的团结。

此前，团结建设党中央
理事 会 主 席 艾 哈 迈 德·白
多 维（Achmad Baidowi）坦
言，对 2024 年总统大选的
结果感到惊讶，这使得团
结建设党无法超过议会门
槛 。 在 2024 年 总 统 选 举
中 ，团 结 建 设 党 获 得 了
3.87% 的 票 数 。 这 一 数 字

仍低于 4%的议会门槛。
白 多 维 表 示 ，当 然 我

们对以矛盾的方式进行的
大 选 总 结 的 结 果 感 到 惊
讶，因为与我们的内部数
据不同。然而，团结建设
党仍然尊重普选委进行的
分层计票程序。团结建设
党正准备向宪法法院提起
诉 讼 ，以 应 对 这 种 情 况 。
在普选委正式宣布向宪法
法院提起诉讼后，我们仍
有三天的时间。团结建设
党内部数据显示，我们获
得 了 4.04% 至 4.05% 的 选
票。因此，从普选委根据
大选概括结果宣布的内容
来 看 ，确 实 没 有 太 大 区
别 。 有 100,000-250,000 票
的差额。

（亮剑）

团结建设党代总主席
马迪奥诺

谎称防长之子男子持枪威胁
利马布鲁哥打县居民遭警方扣押

【本报讯】一名来自雅
加 达 市 巴 油 兰 老 区（Ke-
bayoran Lama）Pondok Pinang
的 55 岁男子维斯努·苏达
尔 索 诺 (Wisnu Sudarsono)，
因涉嫌在公共场合使用气
枪 威 胁 他 人 而 被 警 方 逮
捕。

该事件发生 3 月 19 日
晚上，在利马布鲁哥打县
（Limapuluh Kota）Koto Alam
Pangkalan Koto Baru 地区的
一家咖啡馆内。

据报道，苏达尔索诺
自称是国防部长的儿子，

并在与一名男子 Y 发生争
执后，用气枪指向对方的
胯部。

据目击者称，苏达尔
索诺的行为引起了在场民
众的强烈愤慨，他们迅速
将其团团围住。在此危急
情势下，幸得国军成员及
时赶到现场，避免了可能
发生的群众暴力行为。

居民们表示，苏达尔
索诺不仅自诩是高官之子
自觉高人一等，而且还在
当地村庄肆意妄为，这是
对社会道德的挑战。

3 月 20 日 ，利 马 布 鲁
哥打县警长科德拉·尤素
福 中 校 (Codrat Yusuf) 通 过
刑事调查组主任亨德拉中
尉（Iptu Hendra）表示，苏达
尔索诺已被锁定并列为嫌
疑人。警方在警察局扣押
了苏达尔索诺，并查获了
作为证据的软气枪和 9 颗
子弹。

目前，此案正在进一
步调查中，警方将深入了
解事件的全部细节。

（存墨）

利 马 布 鲁 哥 打 县 居
民遭警方扣押
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中 新 社 雅 加 达 3 月 21
日电 中新社记者 李志全

印 度 尼 西 亚 选 举 委 员
会 20 日晚间公布 2024 年总
统选举计票结果，现任国防
部 长 普 拉 博 沃 赢 得 大 选 。
今 年 10 月 ，他 将 接 棒 佐 科
正式成为印尼新一届总统。

分析人士认为，无论要
实现“2045 年黄金印尼”愿
景，达成让印尼摆脱贫困的
目标，还是完成从雅加达迁
都努山塔拉的计划，全力拼
经 济 将 是 新 政 府 的 优 选
项。对于普拉博沃来说，困
难和挑战不小。

20 日 晚 间 ，普 拉 博 沃
发表讲话时呼吁印尼人民
团结起来，展望未来并携手

共进。
决心让印尼摆脱贫困

“我们必须团结起来消
除贫困和饥饿。”普拉博沃
在讲话中说。早前竞选辩
论中，他也表达了“要让印
尼摆脱贫困、饥饿以及营养
不良”的决心。他说，这是
我们对印尼人民的誓言。

纵观整个竞选周期，普
拉博沃反复提及消除贫困
问题，这与佐科“提振经济
让人民脱贫”的理念不谋而
合。

执政十年来，佐科有着
较高的民调。佐科任期内，
印尼经济表现突出，他还为
印 尼 做 了 不 少 长 远 规 划 。
普拉博沃把自己定位为佐
科的接班人，如何延续佐科
的策略，从公开言行可以窥

见他的施政方略。
对于发展经济和摆脱贫

困，普拉博沃有着自己的辩
证法：“我们必须保护那些生
活在贫困中的人、那些弱者
和饥饿的人。我认为，如果
只是为了增长而不消除贫
困，经济增长是不可能实现
的。”

在脱贫方面，普拉博沃
曾称赞中国在过去 40 年里
消除贫困，印尼应该向中国
学习。
GDP增速五年内达到8%

“未来四五年内，我们可
以将 GDP 增速提高到 8%甚
至更多。”普拉博沃最近在一
场论坛上作此预测，并承诺
将在佐科政府奠定的基础上
再接再厉。

在外界看来，这番表态，

一方面释放全力拼经济的信
号，一方面也是安抚投资人
对新政府的担忧。

印 尼 2022 年 经 济 增 长
为 5.31%，2023 年增长 5.05%，
政府预计 2024 年经济增长
5.3% 。 在 五 年 内 把 GDP 增
速从 5%提升至 8%，挑战着
实不小。用普拉博沃的话
说，未来印尼将面临巨大挑
战。

不过，8%的增速的确有
现实考量。首先，从雅加达
迁都努山塔拉据称要耗资
340 亿美元。其次，印尼提出
到 2045 年成为全球第四大
经济体，即实现“2045 年黄金
印尼”愿景。这背后，需要强
有力的经济来支撑。

未来新政府会否出台更
多措施，进一步刺激经济增

长，这有待观察。普拉博沃
提到两点，一是希望通过投
资带动增长，二是希望通过
消费推动增长。

“在全球范围内，印尼被
认为是最具活力和吸引力的
国家之一。”对于吸引外商投
资，普拉博沃表示乐观。此
外，他还提到将把税率从现
在的 10%增至 16%，并强调粮
食自主和粮食安全问题。

交朋友与不结盟
作为军人出身，普拉博

沃作风强硬。但从公开言论
看，他也是一位不失灵活的
政治家。

“一千个朋友太少，一个
敌人太多。”普拉博沃曾在参
加总统候选人辩论时表示，
睦邻是印尼独立以来一直奉
行的外交政策，他将继续推

行该政策。
在大选投票过后，普拉

博沃被问及对中美的态度时
说，他会尊重这两个国家。
他表示自己尊重、钦佩、亲近
中国，但是他也尊重美国、喜
欢美国。普拉博沃强调，他
尊重所有国家，印尼的传统
是不结盟。“道理很简单，一
千个朋友太少，一个敌人也
太多。”他再次重复这番话。

关于印尼在全球舞台上
的角色和定位，普拉博沃受
访时表示，印尼希望与每个
人建立良好的关系，“我们不
想加入一个集团来对抗另一
个集团。”

分析认为，如何继续提
升印尼在东盟乃至发展中国
家的影响力，将是普拉博沃
上台后努力的方向。

自 2022 年 9 月起，中国大陆
的无人机竟成了台海新闻“主
题”。金门台军茫然面对大陆首
次飞来的无人机，无奈地用石块
投掷，让民众印象深刻。伤害性
不大，但侮辱性极强。

接着，台媒声称，台军向飞来
的大陆民用无人机开枪了，可是
打不中。为此专门给金门调去狙
击手，可惜还是打不中；于是说要
把“反无人机装备”调到金门。为
了面子，台方还公然忽悠岛民，说
台军无人机飞到大陆的军营了。
但尴尬的是却被揭穿为“剪接”。

近来，美国承诺军援台湾，还
派军事教练进驻金门、澎湖，台当
局马上“强硬”起来。2月 14日，
金门县北碇东部海域发生“台撞
击大陆渔船致渔民死伤恶性事
件”。台海巡署诡辩，陆艇“越界”
捕鱼，在追逐中翻覆造成 2 人死
亡。但不能提供执法时的录影。

国台办发言人朱凤莲对遇难
同胞及家属表示深切哀悼及诚挚
慰问，向台方表达强烈谴责。并
指出，多年来大陆秉承两岸一家
亲的理念，为台湾方面的渔船和
渔民提供帮助。但台当局却以粗
暴和危险的方式对待大陆渔民。
大陆强烈要求台方立即查明事件
真相。

反观美国“说一套，做一套”，
不断把台湾推向“抗击”大陆的战
争悬崖。不少网民提醒两岸军力
的悬殊，单是“无人机”，大陆有

“暗剑”、飞鸿、翼龙、彩虹系列各
式用途的无人机；还有启明星、双
尾蝎、天鹰、WJ系列大型“无人侦
察机”。尤其是最近广受关注的

“WZ-9神雕无人预警机”，但台军
方再次忽悠民众，说“神雕”看来
没什么。

为此，台湾《中天新闻台》的
几位专家评论，中国“神雕无人
机”具备很多超新科技和侦测功
能，适合探测美国 B21 轰炸机之
类的“隐形战机”，并配备双波段
雷达，可直接引导导弹攻击。其

实，早在去年 10 月下旬，“神雕”
无人机已开始进入军事家的视
野。

推特上一名颇有权威的军事
专家发布一张中国最新WZ-9神
雕无人预警机的卫星拍摄图。它
有新颖的气动布局，可飞到1.8万
米高空，和美国全球鹰无人机相
当，让隐身飞机无处遁形。“神雕”
具备较强的隐身性能，拥有较高
的续航能力和作战范围。“神雕”
的问世不仅突显中美之间潜在紧
张局势的加剧，也反映全球军事
科技领域竞争进一步升级。

首先，“神雕”被认为是针对
美国 B21 隐形轰炸机设计的克
星。因中美在军事实力上长期存
在差距，在空中侦察、打击等领域
中国处于劣势地位。然而，B21
只能飞到1.5万米，其上方的排气
口很容易被“神雕”的红外线感应
器探测到，将有效改变当前格
局。其次，“神雕”具备升级的各
项性能，这意味着该无人机可以
在敌方雷达监测范围内减少被探
测到的可能性，提高其侦查和打
击任务的成功率；对美国的“隐形
战机”造成威胁！

目前没有官方关于神雕的性
能资料，从其外形结构可以看到，
它采用了双机身布局结构，整体
机翼靠后。和传统的预警机有很
大区别，根本不像飞机，更像是一
款“外星科技”。关于其外形结
构，早在 2018 年就曾被爆料，由
于太超前，行家普遍认为不可能。

“神雕”无人机采用双机身是
出于性能的考虑，该机长度约25
米，但翼展竟宽达 50 米，是全球
最大的无人预警机。双机身结构
可使翼面弯曲刚度提高，可安装
更多雷达探测器，可节省大量材
料。但却有别的问题，比如在面
对雷达波时，特异的外形布局易
于被发现。可能会使无人机高速
飞行时遇到较大阻碍，从而导致
机身不稳，偏离既定航线。

在近 2 万米高空飞行，神雕
可以扩大探测距离，整合战场信
息，其预警面半径约900公里，可

以将一个中大型城市囊括其中。
若数据属实，那么神雕无人机的
预警能力堪称世界顶尖水平。毕
竟，美国全球鹰的拍摄范围也只
有370×370公里，比“神雕”差了
不少。

此外，神雕无人机还可能配
备全球最先进的数字列阵雷达。
利用收发数字波束和全数字化相
控阵雷达的特点，具备发现五代
隐身战机的潜力。可以设想，一
架“神雕”的预警范围就高达900
公里半径，再加上先进的雷达系
统，顶多两架就可以满足战场的
需要。

目前全球的五代战机中，F22
和 F35 仍占霸主地位，尤其是隐
身性能，令很多与美国敌对的国
家感到头疼。如今，除各类反隐
身雷达外，高空无人预警机堪称
是隐身飞机的克星。倘若中美开
展空战，美国引以为傲的 F22 和
F35，将无处遁逃，中国能够一目
了然。

当然，光有雷达优势还不够，
地面设备要和高空无人机实现信
息实时共享是非常困难的，传统通
信往往会受限制，而卫星通信链路
就起着至关重要的作用。神雕应
能配备卫星链，在机身经过AI信
息加工之后，可以迅速将这些信息
传递给战机、军舰甚至是潜艇。

如今，“AI+武器系统”的发展
已成为各国军队装备建设中非常
重要的特征，无人机作为AI武器
系统的重要组成部分，将对未来
军事格局产生深远影响。我们相
信，WZ-9神雕无人预警机能挑起
中国军事防御的大梁，在战场中
产生意想不到的作用。俯视并警
示企图侵犯中国领空的敌人，护
卫华夏大地浴火重生的亿万人
民，百年复兴的民族基业！

新华社北京3月 16日电 新华
社记者樊宇

最近一段时间，美西方的“恐
华症”又进入高发期。从新能源车
到起重机，中国优势产品频频遭受
无理打压，由头还是原来的配方、
熟 悉 的 味 道 ——“ 威 胁 国 家 安
全”。“国家安全”已被一些国家滥
用为无所不装的大筐，成为遏制他
国优势发展的惯用套路。如此打
着“国家安全”的幌子行保护主义
之实，无疑将加深世界裂痕，让全
球陷入彼此割据对抗的“囚徒困
境”。

美西方一些政客抹黑中国电
动汽车、吊车、5G 设备、APP 等“妨
碍安全”，既无一例事实，技术上
也无据，不过是打压中国、滥施保
护主义的“莫须有”借口罢了。说
到 5G 设备，德国《每日镜报》报道，
经过多年审查，英国政府、德国联
邦信息安全办公室及欧盟委员会
等机构都没有发现华为存在所谓
的“后门”。说到吊车，美国联邦
层面一些政客似乎草木皆兵，州政
府却并不买账。马里兰港口管理
局执行官员说，巴尔的摩港购买的
中国起重机“在组装和测试时从未
发现任何问题”。耶鲁大学经济学
教授皮妮洛皮·库亚努·戈德伯格
指出，美国“国家安全”的借口信
手拈来，但无法验证。美国对中国
采取的行动与其说是为了“国家安
全”，不如说是为了维护其主导地
位。

滥用“国家安全”违背公平原
则。德国政客限制华为的提议一
出，就引发电信运营商强烈反对，警
告德国可能因此出现四处移动的

“网络黑洞”。业内人士估测，从德
国现有的通信网络中排除华为设备
不仅会带来数十亿欧元的额外成
本，还将令德国移动通信技术发展
倒退数年。欧盟委员会对中国电动
汽车发起的反补贴调查，也招致不
少汽车制造商和消费者的不满。英

国《星期日泰晤士报》刊文指出，欧
美国家针对中国电动汽车的行为自
相矛盾，且“荒谬可笑”：一方面积极
推动清洁能源部署，另一方面却设
法阻止民众购买来自中国的“最实
惠电动汽车”。实际上，中国对欧盟
出口电动汽车中的很大一部分来自
合资和外商独资品牌，这本质上是
全球企业在中国市场合力作用的结
果。欧盟对华电动汽车发起反补贴
调查，将牵一发而动全身，势必影响
到这些企业的未来发展和布局。

一些国家说中国的产品设备
“不安全”时，他们大概忘了，中国人
是否也应担心，这些国家的相关设
备产品是否对中国国家安全构成威
胁。美国特斯拉在中国满街跑，是
否也在搜集中国的敏感数据？苹果
手机在中国拥有过亿用户，是否中
国用户的数据也会在不知情的情况
下被传回美国？美国商务部长雷蒙
多声称，“北京能让300万辆美国道
路上行驶的中国汽车同时熄火”。
那么，中国是不是也该担心华盛顿
能让中国用户的上亿部苹果手机同
时黑屏？如果说，这些设备也并不
安全，那么是否意味着中国也需要
采取对等的防范措施，最后相互脱
钩，各求自保？按照西方这些国家
的思维类推，信息化社会的数字技
术产品是否都应该停留在国门以
内，全球数字产品贸易也应就此归
零呢？贸易问题政治化、工具化甚
至武器化，只会阻碍各国创新和提
升生产力，对全球科技创新和世界
经济发展造成严重影响。滥用“国
家安全”，滥施保护主义，无疑是全
球发展和安全的“毒药”。

走出“多输”困局必须超越零和
思维，从共同做大蛋糕的角度来看，
各自的成功能成为彼此的机遇。封
闭保守不能带来发展繁荣，开放合
作才会促成互利共赢。因为莫名的
安全焦虑而打压别国、阻断合作、阻
碍发展，动不动就“砌墙”，无法让一
个国家或地区的产业壮大变强，只
会作茧自缚，自绝于全球化的进步
大潮。

清晨，我洗刷完毕，喝咖
啡，忙开店门 。

“老板，早!”
“买什么？”
“咖啡白糖，提神啦。走

红头前我也是有钱的生意
人，落难可惨咯。”老农说。

“你是万幸者吧！”
“唉！全家只我逃出魔

掌。”
“同病相怜呐。”
“家人等咖啡，再聊。”
一席话灼痛我神经，陷

入辛酸的回忆。

门前葱郁的稻浪起伏，
爸爸的脊背在稻海中忽隐忽
现。

“莲，快迟到咯。”
“来了。”七岁的莲，背上

书包跑出来。
我大两岁，三年级，两隔

壁，家长很要好，都种地去
了。

“盛的妈，我照顾莲的弟
弟，让盛和莲一起上学吧！“

妈说：“好！”

我乐得有个伴，两小无
猜高高兴兴赤着脚，跑到一
公里外的“华民学校”上学。
放学回家，经过倾泻飞溅的
瀑布，在泉涧流淌的小溪捉
鱼。热天，嘿，我索性把衣服
脱光，赤裸裸地扑进小溪。
小莲见了大叫：“ 嗷！盛哥，
不害羞。”

眨眼十年。
“莲，听说隔村青年都参

加学习了，我们去吗？ ”
“好，跟爸妈说一声。”
我俩听故事听上了瘾，

每天下午五点必到。学唱
《SINGSINGSO》《宝贝》等，回
家唱给家人听，生活过得多
姿多彩。

一天，老师对大家说：
“同学们，重要消息，1965 年
10 月，国内出大事了，读书
会可能被迫停课，大家小心
噢！请翻开第九课《山的那
一边》”。

当时我还年轻，老师的
话中话并不当一回事。

瀑布下，我高喊：“莲，鱼

好大啰！”
“哪里？”花容玉貌，细长

辫子垂肩，蹦蹦跳跳地跑了
过来，她真的相信有大鱼哩，
跳到我身边突被我用水洒湿
了衣裳。

“你这鬼东西，我揍你！”
也泼了我一身水。我扯住
她，顺势搂进怀里。

“盛哥，你！”莲脸红了，
好暖，多陶醉啊！

莲递给我精致的绣花荷
包，荷包中间一个心，绣上

“盛莲”两个红字。
“给你，别丢了噢！”
忽听到：“呼喂......”噪杂

的尖叫声，正向我们家方向
跑去。我俩躲在大石后偷
看，惊呆了，前几个没穿鞋，
后面十几个都穿军鞋，平头
军发，全穿树叶伪装服，隐约
看到凸起的东西。枪！莲想

喊，被我堵住嘴。人群前呼
后拥，我小声说：“你别走，我
俏俏跟去看。”

我跟踪，爬进绿油油的
稻芭。只见门被踢开，顿听
到爸妈和莲一家人的惨叫。
我真想冲进去救父母，可是
他们人多势众手执凶器，怎
办？我的心在滴血。

声音没了，只见凶手举
着血刀，大摇大摆地走出来，
说：过瘾，过瘾，哈哈！男孩
想帮他妈被我一刀肚穿背，
Mampus！ 他 爸 断 了 颈 ，
Beres!”

我知道他们在干什么
了，七窍生烟怒火冲天！我
杀了你这群禽兽！

火，完了，我目睹这场血
劫。心痛欲绝！仅仅一小
时，家人、爱人、前途全毁了，
家破人亡！我跪下向被大火
吞噬的双亲叩头哭喊：“爸妈

啊！原谅不孝儿......”嘴唇咬
破。

追，不见莲。到处是火和
尸体，蹿山路逃，饿找谷糠谷
壳，不能大便用手抠，吃野草
啃蜀黍。恶寇穷追，好不易逃
到山口洋边区又被兵捉住。

兵问：“山里有游击队？”
“没有。
“ 你 是 游 击 队 ？ 他 们

呢？”
“我是种田人。”
“bohong！”衣裤被撕，兵

解腰带狠狠抽打。
肌痛、麻木、沉默，投进

监狱，转坤甸监狱。放风，找
遍莲无踪影。

十年囚禁，吃混砂饭，黑
空心菜。为了填饱肚子，偷
出监狱外砍柴卖，被捉回痛
打，剃光头浸在池里。

莲！绝望!
同房的铁伯惜我。1976

年出狱，与他女儿结婚，无
子。去年妻因病死了，我孤
苦伶仃过日子。

“ 报 纸 ！”被 叫 卖 声 惊
醒。翻寻人事栏，突看副刊
标题：“耿秀莲老师带领学
生......”

“她？”我苦思，她如何逃
生？成家？孩子？

我 急 驾 车 到“ 赤 道 旅
馆”，问职员：“请问，山口洋
来的耿秀莲？”

“您是？”
“朋友。”
“210。”
我忐忑激动来到房前，

按门铃，门开。短头发，晶莹
闪亮的眼睛，风韵犹存。她
发愣地望着陌生男人，竟如
此无礼地从头瞄到脚。

没好气，“你是谁？找错
门。”欲关。

“等！”我痴痴含泪望着
她，掏出旧荷包晃了晃，看到
自己绣的“盛莲”荷包，天
啊！日思夜梦。“哇！”投入我
怀抱。历尽风雨沧桑的孤儿
俩，哭诉三十余年生离死别！

齐声问：你......

普拉博沃当选印尼总统 新政府或全力拼经济

绣花荷包绣花荷包 ■ 印尼：永思

滥用滥用““国家安全国家安全””是是
全球发展与安全的毒药全球发展与安全的毒药

“神雕”无人机 展翼护华夏
■ 廖省：林越

■ 新华时评



AA66 ■ 2024年3月22日（星期五）

■ Friday, March 22, 2024Lt:Pnd

专 版

苏北许氏宗亲会举行晚宴欢度成立苏北许氏宗亲会举行晚宴欢度成立苏北许氏宗亲会举行晚宴欢度成立苏北许氏宗亲会举行晚宴欢度成立苏北许氏宗亲会举行晚宴欢度成立苏北许氏宗亲会举行晚宴欢度成立苏北许氏宗亲会举行晚宴欢度成立苏北许氏宗亲会举行晚宴欢度成立苏北许氏宗亲会举行晚宴欢度成立苏北许氏宗亲会举行晚宴欢度成立苏北许氏宗亲会举行晚宴欢度成立苏北许氏宗亲会举行晚宴欢度成立苏北许氏宗亲会举行晚宴欢度成立苏北许氏宗亲会举行晚宴欢度成立苏北许氏宗亲会举行晚宴欢度成立苏北许氏宗亲会举行晚宴欢度成立苏北许氏宗亲会举行晚宴欢度成立苏北许氏宗亲会举行晚宴欢度成立苏北许氏宗亲会举行晚宴欢度成立苏北许氏宗亲会举行晚宴欢度成立苏北许氏宗亲会举行晚宴欢度成立苏北许氏宗亲会举行晚宴欢度成立苏北许氏宗亲会举行晚宴欢度成立苏北许氏宗亲会举行晚宴欢度成立苏北许氏宗亲会举行晚宴欢度成立苏北许氏宗亲会举行晚宴欢度成立苏北许氏宗亲会举行晚宴欢度成立苏北许氏宗亲会举行晚宴欢度成立苏北许氏宗亲会举行晚宴欢度成立苏北许氏宗亲会举行晚宴欢度成立苏北许氏宗亲会举行晚宴欢度成立苏北许氏宗亲会举行晚宴欢度成立苏北许氏宗亲会举行晚宴欢度成立苏北许氏宗亲会举行晚宴欢度成立苏北许氏宗亲会举行晚宴欢度成立苏北许氏宗亲会举行晚宴欢度成立苏北许氏宗亲会举行晚宴欢度成立苏北许氏宗亲会举行晚宴欢度成立苏北许氏宗亲会举行晚宴欢度成立苏北许氏宗亲会举行晚宴欢度成立苏北许氏宗亲会举行晚宴欢度成立苏北许氏宗亲会举行晚宴欢度成立苏北许氏宗亲会举行晚宴欢度成立苏北许氏宗亲会举行晚宴欢度成立苏北许氏宗亲会举行晚宴欢度成立苏北许氏宗亲会举行晚宴欢度成立苏北许氏宗亲会举行晚宴欢度成立苏北许氏宗亲会举行晚宴欢度成立苏北许氏宗亲会举行晚宴欢度成立苏北许氏宗亲会举行晚宴欢度成立苏北许氏宗亲会举行晚宴欢度成立苏北许氏宗亲会举行晚宴欢度成立苏北许氏宗亲会举行晚宴欢度成立苏北许氏宗亲会举行晚宴欢度成立苏北许氏宗亲会举行晚宴欢度成立苏北许氏宗亲会举行晚宴欢度成立苏北许氏宗亲会举行晚宴欢度成立苏北许氏宗亲会举行晚宴欢度成立苏北许氏宗亲会举行晚宴欢度成立苏北许氏宗亲会举行晚宴欢度成立苏北许氏宗亲会举行晚宴欢度成立苏北许氏宗亲会举行晚宴欢度成立苏北许氏宗亲会举行晚宴欢度成立苏北许氏宗亲会举行晚宴欢度成立苏北许氏宗亲会举行晚宴欢度成立苏北许氏宗亲会举行晚宴欢度成立苏北许氏宗亲会举行晚宴欢度成立苏北许氏宗亲会举行晚宴欢度成立苏北许氏宗亲会举行晚宴欢度成立苏北许氏宗亲会举行晚宴欢度成立苏北许氏宗亲会举行晚宴欢度成立苏北许氏宗亲会举行晚宴欢度成立苏北许氏宗亲会举行晚宴欢度成立苏北许氏宗亲会举行晚宴欢度成立苏北许氏宗亲会举行晚宴欢度成立苏北许氏宗亲会举行晚宴欢度成立苏北许氏宗亲会举行晚宴欢度成立苏北许氏宗亲会举行晚宴欢度成立苏北许氏宗亲会举行晚宴欢度成立苏北许氏宗亲会举行晚宴欢度成立苏北许氏宗亲会举行晚宴欢度成立苏北许氏宗亲会举行晚宴欢度成立苏北许氏宗亲会举行晚宴欢度成立苏北许氏宗亲会举行晚宴欢度成立苏北许氏宗亲会举行晚宴欢度成立苏北许氏宗亲会举行晚宴欢度成立苏北许氏宗亲会举行晚宴欢度成立苏北许氏宗亲会举行晚宴欢度成立苏北许氏宗亲会举行晚宴欢度成立苏北许氏宗亲会举行晚宴欢度成立苏北许氏宗亲会举行晚宴欢度成立苏北许氏宗亲会举行晚宴欢度成立苏北许氏宗亲会举行晚宴欢度成立 161616161616161616161616161616161616161616161616161616161616161616161616161616161616161616161616161616161616161616161616161616161616161616161616161616161616161616161616161616161616161616 周年周年周年周年周年周年周年周年周年周年周年周年周年周年周年周年周年周年周年周年周年周年周年周年周年周年周年周年周年周年周年周年周年周年周年周年周年周年周年周年周年周年周年周年周年周年周年周年周年周年周年周年周年周年周年周年周年周年周年周年周年周年周年周年周年周年周年周年周年周年周年周年周年周年周年周年周年周年周年周年周年周年周年周年周年周年周年周年周年周年周年周年周年

【本报讯】苏北许氏宗
亲 会 于 2024 年 3 月 17 日
(周日)晚上 7.30，在其会所
国家街高阳堂大礼堂举行
欢庆宴晚会。节目主持人
Hendra Khosasi,Agustina 致欢
迎 辞, 恭 请 大 家 肃 立 齐 唱
会歌拉开序幕。

筹委会主席许洲豪致

辞，感谢各位宗亲到来参
与 欢 庆 会, 也 感 谢 筹 委 工
作 人 员 的 合 作, 使 庆 祝 会
得以如期进行。主席许锦
强 致 辞, 苏 北 许 氏 宗 亲 会
臼 2008 年 3 月 9 日成立以
来,已迈入笫 16 年。为了
今 天 的 活 动 能 夠 顺 利 进
行, 为 有 需 要 的 人 带 来 帮

助,他们在时间、思想和捐
款 等 方 面 给 予 了 全 力 支
持。也感谢所有来宾抽时
参 加 今 晚 活 动, 我 自 己 也
不敢梦想苏北许氏宗亲会
是最好的,不过,我想把苏
北许氏宗亲会变成一个协
会，以其凝聚力而闻名,协
会 始 终 感 谢 各 位 前 辈, 前

辈 多 年 来 的 支 持, 始 终 为
教育、健康和其他社会问
题领域提供解决方案的协
会，这当然不是一件容易
的事。然而,我相信,在各
位长老、副主席和现任行
政 人 员 共 同 努 力 下, 我 们
一定能夠取得成功。

理事会代表许三彬致

辞, 光 阴 似 箭, 岁 月 如 梭,
不 知 不 觉 又 到 本 会 第 16
届 周 年 庆 。 本 会 从 无 到
有, 走 来 实 属 不 易 。 本 会
在 风 雨 中 茁 壮 成 长, 在 坎
坷中昂首挺胸,自强不息,
克 服 一 切 艰 难, 这 一 切 的
成 果 乃 是 所 有 宗 亲 们 团
结 所 凝 集 的 力 量 与 共 同

拼博,乃至各位长老们在
背后的默默支撑。苏北
许氏高丽堂的成立旨在
团结宗亲,方便宗亲们寻
根问祖,并加强宗亲之间
的交流,希望宗亲们能夠
和谐相处,共创更辉煌后
未来。期待之前锦强主
席以及诸同仁所拟定安
装电梯与修建祠堂的草

案,正如拟工而后言,议之
而 后 动, 动 之 必 成 其 事 。
若 成 其 善 举, 需 得 诸 位 宗
亲 们 尤 其 是 长 老 们 的 慷
慨解囊,鼎力支持与关照,
所 谓: 集 腋 成 裘, 聚 沙 成
塔, 方 能 成 其 善 举 。 娱 兴
节 目 在 岩 石 震 动 游 戏 颁
奖结束。 (国强报导)

许三彬致辞许三彬致辞

大家欢唱生日快乐歌大家欢唱生日快乐歌许洲豪致辞许洲豪致辞

许锦強致辞许锦強致辞

歌星献唱演出歌星献唱演出分发红包分发红包FincheFinche 介紹获得助学金学员介紹获得助学金学员Batu GoncangBatu Goncang 游戏游戏

颁发脚踏车奖颁发脚踏车奖颁发冰霜奖颁发冰霜奖颁发电视机奖颁发电视机奖

合照合照合照合照

合照合照

理事桌席理事桌席

切生日蛋糕仪式切生日蛋糕仪式
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习近平在湖南考察时强调 坚持改革创新求真务实
奋力谱写中国式现代化湖南篇章

福建首艘自主设计建造纯电动大型福建首艘自主设计建造纯电动大型
高端客船在闽江首航高端客船在闽江首航

普拉博沃赢得2024年印尼总统选举

护送鹊桥二号升空 长征八号运载火箭升级

中国海警局新闻发言人就菲律宾中国海警局新闻发言人就菲律宾
非法登临铁线礁发表谈话非法登临铁线礁发表谈话

新华社长沙 3 月 21 日
电中共中央总书记、国家主
席、中央军委主席习近平近
日在湖南考察时强调，湖南
要牢牢把握自身在构建新
发展格局中的战略定位，坚
持稳中求进工作总基调，坚
持高质量发展不动摇，坚持
改革创新、求真务实，在打
造国家重要先进制造业高
地、具有核心竞争力的科技
创新高地、内陆地区改革开
放高地上持续用力，在推动
中部地区崛起和长江经济
带发展中奋勇争先，奋力谱
写中国式现代化湖南篇章。

3 月 18 日至 21 日，习近
平在湖南省委书记沈晓明
和省长毛伟明陪同下，先后
来到长沙、常德等地，深入
学 校 、企 业 、历 史 文 化 街
区、乡村等进行调研。

18 日下午，习近平来到
湖南第一师范学院（城南书
院校区）考察。该校前身是
创办于宋代的城南书院，近
代以来培养了一批老一辈
无产阶级革命家和名师大
家。习近平参观青年毛泽
东主题展览，了解学院发展
沿革和用好红色资源等情
况。在学院大厅，习近平同
师生代表亲切交流。

随后，习近平来到巴斯
夫杉杉电池材料有限公司
考察。这是一家主营锂离
子电池正极材料研发、生产
和销售的中德合资企业。
习近平听取当地加快发展
新质生产力、扩大高水平对
外开放等情况介绍，察看企
业产品展示，了解材料性能
测试情况和电池生产流程。

19 日，习近平到常德市
考察调研。位于沅江江畔

的常德河街历史悠久，曾毁
于 1943 年的常德战役。近
年来，常德市复原老河街风
貌，将此地打造成为历史文
化街区。当天上午，习近平
来到常德河街，察看各种特
色 小 吃 、特 产 、特 色 工 艺
品，同店主和游客亲切交
流，并欣赏非物质文化遗产
技艺展示，详细了解常德老
城街道修复利用、城市规
划、水环境综合治理等情
况。

湖南是全国 13 个粮食
主产省之一，水稻播种面
积、总产量均居全国第一。
当天下午，习近平来到常德
市鼎城区谢家铺镇港中坪
村，走进当地粮食生产万亩
综合示范片区，察看秧苗培
育和春耕备耕进展，听取高
质量推进农业现代化情况
介绍，并同种粮大户、农技
人员、基层干部一笔一笔算
投入产出账。

习近平随后来到种粮
大户戴宏家中，察看农机具
和春耕物资准备，并前往村
党群服务中心了解当地为
基层减负、提升基层治理效
能等情况。

离开时，村民们纷纷围
拢过来欢送总书记。习近平
满怀深情地对大家说，党中
央高度重视“三农”工作，一
定会采取切实有力的政策举
措，回应老百姓的关切和需
求，把乡村振兴的美好蓝图
变为现实。掌声在村庄久久
回荡。

21 日上午，习近平听取
了湖南省委和省政府工作汇
报，对湖南各项工作取得的
成绩给予肯定。

习近平指出，科技创新

是发展新质生产力的核心要
素。要在以科技创新引领产
业创新方面下更大功夫，主
动对接国家战略科技力量，
积极引进国内外一流研发机
构，提高关键领域自主创新
能力。强化企业科技创新主
体地位，促进创新链产业链
资金链人才链深度融合，推
动科技成果加快转化为现实
生产力。聚焦优势产业，强
化产业基础再造和重大技术
装备攻关，继续做大做强先
进制造业，推动产业高端化、
智能化、绿色化发展，打造国
家级产业集群。

习近平强调，进一步全
面深化改革要突出问题导
向，着力解决制约构建新发
展格局和推动高质量发展的
卡点堵点问题、发展环境和
民生领域的痛点难点问题、
有悖社会公平正义的焦点热
点问题，有效防范化解重大
风险，不断为经济社会发展
增动力、添活力。

习近平指出，推进乡村
全面振兴是新时代新征程

“三农”工作的总抓手。湖南
要扛起维护国家粮食安全的
重任，抓住种子和耕地两个
要害，加快种业、农机关键核
心技术攻关。坚持大农业
观、大食物观，积极发展特色
农业和农产品加工业，提升
农业产业化水平。深入推进
城乡融合发展，壮大县域经
济，畅通城乡要素双向流动，
科学统筹乡村基础设施和公
共服务布局。切实加强乡村
精神文明建设，大力推动移
风易俗。健全党组织领导的
自治、法治、德治相结合的基
层治理体系，坚持和发展新
时代“枫桥经验”。落实防止

返贫监测帮扶机制，坚决守
住不发生规模性返贫的底
线。

习近平强调，湖南要更
好担负起新的文化使命，在
建设中华民族现代文明中展
现新作为。保护好、运用好
红色资源，加强革命传统和
爱国主义教育，引导广大干
部群众发扬优良传统、赓续
红色血脉，践行社会主义核
心价值观，培育时代新风新
貌。探索文化和科技融合的
有效机制，加快发展新型文
化业态，形成更多新的文化
产业增长点。推进文化和旅
游深度融合，守护好三湘大
地的青山绿水、蓝天净土，把
自然风光和人文风情转化为
旅游业的持久魅力。

习近平指出，推动高质
量发展、推进中国式现代化，
必须加强和改进党的建设。
要巩固拓展主题教育成果，
建立健全长效机制，树立和
践行正确政绩观，持续深化
整治形式主义为基层减负。
组织开展好党纪学习教育，
引导党员干部学纪、知纪、明
纪、守纪，督促领导干部树立
正确权力观，公正用权、依法
用权、为民用权、廉洁用权。

中共中央政治局常委、
中央办公厅主任蔡奇陪同考
察。

李干杰、何立峰及中央
和国家机关有关部门负责同
志陪同考察。

3 月 20 日上午，习近平
在长沙亲切接见驻长沙部
队上校以上领导干部，代表
党中央和中央军委向驻长
沙部队全体官兵致以诚挚
问候，并同大家合影留念。
张又侠陪同接见。

中新社雅加达 3 月 20
日电 (记者 李志全)当地时
间 20 日晚间，印度尼西亚
选举委员会公布 2024 年总
统选举计票结果，72 岁的
现任国防部长普拉博沃赢
得大选。

最终计票结果显示，身
为 2 号总统候选人的普拉
博沃及其竞选搭档佐科长
子、现任梭罗市长吉布兰获
得了逾 9620 万张选票，约
占 1.64 亿 张 总 票 数 的
58.6%。根据印度尼西亚选

举委员会统计，这对组合在
36 个省份获胜，并在海外
投票中处于领先地位，满足
一轮胜选条件。

两位对手，1 号总统候
选人雅加达首都特区前省
长阿尼斯及其搭档穆海敏
获得逾 4090 万张选票，得
票率约为 24.9%；3 号总统
候选人中爪哇省前省长甘
贾尔及其搭档马福德获得
逾 2700 万张选票，得票率
约为 16.5%。

中新社记者20日下午在

选举委员会总部外看到，大批
支持和反对的民众聚集在街
道两侧，高喊口号。警方实施
了交通管制，并呼吁示威者在
表达意见时要遵守规则。据
印尼媒体报道，为确保安全，
警方当天在多个地点部署了
4376名安保人员。

根据印尼选举法，对选
举委员会公布的结果不满
的总统候选人可在正式结
果公布后三天内向宪法法
院提出诉讼。

此次印尼大选投票于

上 月 14 日 举 行 。 普 拉 博
沃 将 在 今 年 10 月 20 日 正
式接棒执政十年的佐科，
成 为 这 个 东 南 亚 最 大 国
家 也 是 世 界 第 四 人 口 大
国的新一届总统。

普拉博沃系军人出身，
来自富裕的政治家庭。他
的祖父是印尼国家银行创
始人，父亲是印尼前总统苏
加诺和苏哈托时期的内阁
成员，他本人曾是苏哈托的
二女婿，并在其 政 权 下 担
任过军方高层。

3 月 20 日早间，由航天
科技集团一院抓总研制的长
征八号运载火箭搭载鹊桥二
号中继星和天都一号、天都
二号通导技术试验星，在中
国文昌航天发射场成功发射升
空。本次发射的火箭有何新特
点？如何为卫星保驾护航？

本次发射是长征八号运
载火箭第三次飞行。为了更
好适配鹊桥二号中继星任
务，长征八号运载火箭升级
了三项新本领——更完善的
弹道设计、更灵活的主动滚
转技术和更安全的热防护措
施。

航天科技集团一院专家
介绍，长征八号运载火箭拥
有4.2米宽、8米高的整流罩，
不少于 1.3 吨的地月转移轨
道运载能力，与鹊桥二号中
继星刚好适配。

为了服务这位奔月的
“乘客”，长征八号运载火箭
为鹊桥二号中继星安排了六
条“天路”，即使是窄窗口发
射，也能确保卫星顺利启程。

发射窗口，就是卫星上
天的“时机”，窗口越宽，意味
着机会越多。近地轨道卫星
一般是“日窗口”，机会每天
都有；月球探测器则是“月窗

口”，每个月只有几天的时
间；如果要实现探测器与行
星、小行星等地外天体交会，
窗口更加窄，一年甚至几年
才能遇到一次。

鹊桥二号中继星是一颗
环月卫星，发射窗口一个月
中只有几天，因此，火箭研制
团队从第一窗口开始，设计
了连续三天、每天两条共计
六条飞行路线，让火箭燃料
消耗最少、入轨精度最高。
六条飞行路线，就意味着有
六套飞行方案，无论遇到什
么情况，卫星最终都能顺利
出发。

在降水、雷电、气温等各
种天气因素中，对火箭发射
影响最为突出的就是高空
风。随着技术经验积累，高
空风飞行路线修正等技术方
法能使火箭在飞行过程中有
效抵抗风干扰。

为了让火箭适应性更
强，研制团队在使用自主抗
干扰控制技术等成熟方法之
外，还增加了自动滚转减载
技术，根据风的来向，可在空
中主动滚动调整，使火箭用
更稳定的优势面来应对高空
风，就像一位太极高手“以柔
克刚”，通过自身的旋转抵消

掉高空风的影响。
与长征八号运载火箭擅

长执行的太阳同步轨道任务
相比，地月转移轨道的入轨
高度更低、火箭飞行速度更
快，几乎要达到第二宇宙速
度，当火箭高速穿越大气层
时，箭体与大气摩擦产生的
温度更高。

为此，火箭研制团队为
长征八号运载火箭多“穿”了
一层热防护涂层，虽然外观
看不出来，但火箭重点部位
增加了厚度，更能适应地月
转移轨道的严酷条件。

航天科技集团六院为本
次发射用长征八号运载火
箭，及搭载的天都一号、二号
通导技术试验星推进分系
统，提供了30台各型发动机
及相关动力系统，以强劲的
液体动力助力本次发射任务
圆满成功。

据介绍，面向未来低轨
巨型星座组网发射需求，今
年下半年，长征八号改运载
火箭将在海南文昌执行首飞
任务。

后续长八火箭研制团队
还将承担多项发射任务，不
断打破舒适圈，迎接更多挑
战。

3 月 20 日，搭载探月工程四期鹊桥二号中继星的
长征八号遥三运载火箭在中国文昌航天发射场点火升
空。 新华社记者杨冠宇 摄

3 月 21 日，“闽江会客厅”纯电动客船在闽江行
驶（无人机照片）。

当日，福建首艘自主设计建造的纯电动大型高
端客船“闽江会客厅”在闽江首航。全船长度 38.48
米，型宽 10.1 米，能够载客 212 人，满载时最大航速
达 20km/小时，在观光航速航行下，其续航力可高达
10 小时。

近年来，福建省持续推进“电动福建”建设，陆续
出台系列支持政策，从试点示范项目、关键技术研
究、充电设施建设等方面，推动电动船舶全产业链发
展。 新华社记者 林善传 摄

中 新 社 北 京 3 月 21
日电据 中 国 海 警 局 21 日
消息，中国海警局新闻发
言 人 甘 羽 表 示 ，当 天 ，菲
律 宾 34 名 人 员 无 视 中 方
警告劝阻，非法登上铁线
礁活动，中方海警执法人
员依法登礁并查证处置。

发言人表示，中国对
包括铁线礁在内的南沙群
岛及其附近海域拥有无可

争辩的主权，这有着充分
的历史和法理依据。菲方
行径侵犯中方领土主权，
违 反《南 海 各 方 行 为 宣
言》，破坏南海和平稳定，
中方坚决反对。

发言人表示，我们敦
促 菲 方 立 即 停 止 侵 权 。
中 国 海 警 将 依 法 在 中 国
管 辖 海 域 持 续 开 展 维 权
执法活动。

香港特区政府代表香港特区政府代表：：香港基本法香港基本法
第第2323条立法得到香港社会广泛支持条立法得到香港社会广泛支持

新 华 社 日 内 瓦 3 月
20 日电香港特区政府律
政司副司长张国钧 20 日
在 联 合 国 人 权 理 事 会 第
55 届会议发言，阐述香港
基本法第 23 条立法的必
要 性、正 当 性 和 紧 迫 性 ，
驳斥有关错误言论。

香港特区立法会日前
全票通过《维护国家安全
条 例》，进 一 步 落 实 特 区
维 护 国 家 安 全 的 宪 制 责
任。张国钧指出，在当今
日益复杂的地缘政治中，
香港基本法第 23 条立法
会 更 好 维 护 国 家 安 全 免
受威胁，完全符合国际法
和国际惯例。

一些国家和组织就此
所作评论，无视基本法理
和事实，不过是双标做法
和歪理邪说。

张国钧重申，条例明
确 写 入 依 法 保 护 香 港 居
民根据基本法和《公民权
利和政治权利国际公约》

《经 济、社 会 与 文 化 权 利
的国际公约》适用于特区
的 有 关 规 定 享 有 的 各 项
权 利 和 自 由 。 有 关 立 法
完 全 符 合 国 际 法 和 国 际
惯 例 ，严 格 遵 循 法 治 原
则 ，罪 行 定 义 清 晰 ，设 定
排除事项和免责辩护，保
障 奉 公 守 法 人 士 不 会 误
堕法网。

张国钧强调，第 23 条
立 法 得 到 香 港 社 会 广 泛
支 持 。 任 何 抹 黑 或 破 坏
立 法 的 企 图 都 是 完 全 错
误 的 。 我 们 深 信 此 条 立
法 将 为 香 港 带 来 稳 定 和
繁荣前景，将一如既往充
分 保 障 民 众 依 法 享 有 权
利和自由。

张国钧作为中国代表
团 成 员 出 席 在 日 内 瓦 举
行的人权理事会第 55 届
会 议 并 同 有 关 方 面 进 行
交流，促进了国际社会对
基本法第 23 条立法工作
的理解和支持。

中国公安部部署打击长江流域中国公安部部署打击长江流域
污染环境犯罪区域会战污染环境犯罪区域会战
新 华 社 北 京 3 月 21

日电（记者熊丰）记者 21
日从中国公安部获悉，公
安 部 近 日 部 署 上 海 、江
苏、浙江、安徽、江西、湖
北、湖南、重庆、贵州、四
川 、云 南 等 11 个 省 份 公
安机关，集中开展打击长
江 流 域 污 染 环 境 犯 罪 区
域 会 战 。 即 日 起 至 9 月
底，公安机关将采取有力
措施，依法严厉打击涉固
体 废 弃 物 和 危 险 废 物 污
染环境、环境领域弄虚作
假等突出违法犯罪活动。

公安部要求，要坚持
专项治理与系统治理、综
合 治 理 、源 头 治 理 、依 法
治理相结合，全力防控长
江 流 域 环 境 风 险 。 要 强

化线索摸排，会同行政主
管 部 门 共 同 对 危 险 废 物
所涉及的单位、区域和环
节开展全面排查，提升环
境犯罪动态感知能力，把
握 预 警 、防 范 、打 击 污 染
环 境 犯 罪 主 动 权 。 要 强
化破案攻坚，聚焦重点行
业 、重 点 对 象 、重 点 行 为
和 突 出 问 题 ，实 施 全 环
节、全要素、全链条打击，
坚 决 斩 断 非 法 利 益 链
条。要提高打击质效，坚
持 以 集 群 战 役 和 专 案 攻
坚为抓手，以个案全链条
打 击 牵 动 类 案 规 模 化 打
击。要加强协同配合，推
动形成信息互通、工作协
同 、执 法 联 动 、合 成 作 战
的工作格局。
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佐科维总统主持山口洋机场落成礼佐科维总统主持山口洋机场落成礼

【本报山口洋讯】2024
年 3 月 20 日（星期三），佐
科维总统对西加里曼丹省
山口洋市展开工作访问，
并主持山口洋机场启用仪
式。

佐 科 维 在 讲 话 中 表
示，山口洋机场通过政府
和企业实体合作计划以及
山口洋市当地企业家的企
业 社 会 责 任 (CSR) 援 助 而
建设。根据交通部长布迪
提供的报告，山口洋机场
建设资金来自国家收支预
算达 2720 亿印尼盾，也来
自当地企业家达 1550 亿印
尼盾。

佐 科 维 指 出 ，政 府 和
企业实体合作计划以及企
业社会责任能够在机场、
港口等很多建设项目中实
施，这将加速国内基础设
施建设。

佐科维表示，希望这座
机场兴建后会加快人员、货
物流动，并希望会出现新的
经济增长点。总统认为，这
座机场“可以作为范例，在其
他地区复制”。

佐 科 维 要 求 交 通 部
长，随着山口洋机场投入
运营，鼓励航空公司开通
飞往山口洋的航线。

在 同 一 场 合 ，交 通 部
长布迪表示，山口洋机场
的设计理念受到机场周围
三座山的启发，即拉雅山、

帕西山和波腾山。
同 时 ，山 口 洋 在 客 家

语中有一个词，即山口洋
“San Khew Jong”，从词源上

来说，它的意思是一座位
于山上、靠近大海和河口
的城市。

交通部长布迪支持山

口洋机场建设的各方表示
感谢。他说，“我们对省和
市政府机构、相关部委和国
会议员以及山口洋所有人

民和企业参与者的支持表
示最崇高的敬意和感谢。”

与 此 同 时 ，被 任 命 为
机场发展业务协调员的企
业家郭再源表示乐观地认
为，山口洋的经济增长将
随着游客的增长和往返山
口洋的航班数量而增长。

陪同佐科维出席仪式
包括公共工程和住房部长
巴苏基、国有企业部长埃
里克和交通部长布迪、国
会第五委员会主席拉萨鲁
斯、总统顾问委员会成员
苏礼斯延多，出席这次仪
式的还有山口洋市长蔡翠
媚 ，华 社 贤 达 包 括 郭 再
源，何文金，曾国奎，贝锦
兴、张和然、王明政等以及
山口洋机场发展财团的其
他一些捐助者.

山口洋机场于2019年至
2023 年兴建，预计于今年 4
月投入运营。机场拥有1400
米×30 米跑道、200 米×18
米滑行道、100 米×50 米停
机坪和货运飞机场。航站楼
面积 312 平方米，由国家预
算建造。同时，利用企业社
会责任资金修建了占地8000
平方米的客运大楼和 2000
米跑道延长线。
本报记者明光/Bam 报道

佐科维总统由埃力克部长陪同步入会场佐科维总统由埃力克部长陪同步入会场 华社贤达乘专机抵达新山口洋机场华社贤达乘专机抵达新山口洋机场 佐科维总统佐科维总统、、布迪部长进入会场布迪部长进入会场

蔡翠媚市长蔡翠媚市长（（右二起右二起）、）、何文金何文金、、贝锦兴贝锦兴、、嘉宾嘉宾、、郭再源郭再源、、王明政等嘉宾王明政等嘉宾郭再源儿子郭再源儿子((左起左起）、）、蔡翠媚市长蔡翠媚市长、、何文金何文金、、郭再源郭再源、、曾国奎曾国奎、、贝锦兴贝锦兴、、嘉宾嘉宾、、张和然合影张和然合影

总统在启用仪式上致词总统在启用仪式上致词

郭再源郭再源、、曾国奎曾国奎、、张和然张和然、、王明政等嘉宾在新机场内厅合影王明政等嘉宾在新机场内厅合影

曾国奎曾国奎（（左起左起））、、贝锦兴贝锦兴、、蔡翠媚市长蔡翠媚市长、、何文金在仪式上何文金在仪式上 郭再源郭再源、、贝锦兴贝锦兴、、王明政下机后步入会场王明政下机后步入会场 贝明鸿与机场建筑人员合影贝明鸿与机场建筑人员合影

佐科维总统佐科维总统、、布迪部长等主持启用礼仪式布迪部长等主持启用礼仪式

蔡翠媚市长蔡翠媚市长、、郭再源郭再源、、贝锦兴贝锦兴、、何文金何文金、、王明政王明政、、张和然等嘉宾合影张和然等嘉宾合影
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中新社上海 3 月 21 日
电（记者 姜煜）亚洲开发
银行（亚行）21 日发布的最
新一期《亚洲债券监测》报
告称，2023 年东盟成员国、
中国、日本和韩国的可持续
债 券 市 场 总 规 模 扩 增
29.3%，超过当年全球可持

续债券市场 21%的增速。
可持续债券是为具有

环境和社会效益的项目及
计 划 筹 集 资 金 的 债 券 工
具。截至 2023 年末，全球
未清偿可持续债券市场规
模 为 4 万 亿 美 元 ，东 盟 与
中日韩未清偿可持续债券

总额为 7987 亿美元，约占
全球总额的 20%。

报告指出，因预计美
联储的货币政策立场将走
向宽松，同时东亚新兴经济
体（包括东盟成员国、中国
内地、中国香港和韩国）通
货膨胀继续趋缓且大多数

经济体实现了稳健的经济
增长，该地区在 2023 年 12
月 1 日至 2024 年 2 月 29 日
间的金融环境呈边际改善。

去 年 第 四 季 度 ，东 亚
新兴经济体本币债券市场
增 长 2.5% 至 25.2 万 亿 美
元。由于其中大多数经济

体的政府在前几个季度就
满足了资金需求，故东亚
新兴经济体的总体债券发
行 量 较 上 一 季 度 缩 减 了
4.8%。

亚 行 成 立 于 1966 年 ，
现有 68 个成员，其中 49 个
来自亚太地区。

报告称2023年东盟和中日韩的
可持续债券市场总规模扩增29.3%

新华社喀布尔 3 月 21
日电（记者赵家淞 邹学
冕）阿富汗警方说，阿南部
坎大哈省首府坎大哈市一

家 银 行 前 21 日 上 午 发 生
一起自杀式爆炸袭击，造
成 3 人死亡、12 人受伤。

坎大哈省警方发言人

阿萨杜拉·贾姆希德说，爆
炸发生在坎大哈市第一警
区新喀布尔银行前。爆炸
发生时，多人正在银行前
排队等候取钱。

贾姆希德说，极端组织
“伊斯兰国”成员制造了袭击。

截至目前，尚未有组
织或个人宣称制造了此次
爆炸事件。

这是 3 月 21 日在俄罗斯首都莫斯科拍摄的发布会屏幕上的总
统选举结果数据。俄罗斯中央选举委员会主席帕姆菲洛娃 3 月 21
日正式宣布俄总统选举结果，俄现任总统普京在选举中获胜。

新华社记者 曹阳 摄

俄罗斯中央选举委员会正式宣布普京赢得总统选举

3 月 20 日，从加沙城逃离的巴勒斯坦人抵达加沙地带中部地区。
据巴勒斯坦加沙地带卫生部门 20日发布的数据，以军过去 24小时对
加沙地带的袭击共造成 104人死亡、162人受伤。去年 10月新一轮巴
以冲突爆发以来，以色列在加沙地带的军事行动已造成超过3.19万人
死亡、近7.4万人受伤。 新华社发（里泽克·阿卜杜勒贾瓦德摄）

加沙地带：逃离家园

阿富汗坎大哈市发生自杀式
爆炸袭击致3人死亡

新华社基辅 3 月 21 日
电（记者李东旭）乌克兰首
都基辅 21 日凌晨 5 时许传
出 爆 炸 声 ，持 续 近 20 分
钟。乌空军在社交媒体发
文说，俄罗斯军队向基辅

方向发射了数枚“匕首”高
超音速导弹。

基辅市长克利奇科在
社交媒体发文说，导弹碎片
落在基辅市西部斯维亚托
申区、北部波多利斯克区和

市中心舍甫琴柯夫斯基区，
部分建筑物和车辆起火。

目前暂无人员伤亡信
息。基辅市和基辅州军事
管理局说乌军防空系统正
在运行中。

乌克兰首都基辅遭导弹袭击

中 新 社 华 盛 顿 3 月
20 日电（记者 沙晗汀）
美 国 国 会 众 议 院 监 督 和
问 责 委 员 会 当 地 时 间 20
日 举 行 了 针 对 总 统 约 瑟
夫·拜 登 弹 劾 调 查 听 证
会。拜登之子亨特·拜登
未出席听证会。

当天听证会长达 8 小
时 ，三 名 证 人 出 席 听 证
会 。 共 和 党 人 邀 请 的 两
名证人均与亨特·拜登有
商业往来，民主党人则邀
请 了 一 位 与 前 总 统 特 朗
普 有 工 作 关 系 的 证 人 。
值 得 一 提 的 是 ，亨 特·拜
登并未出席当天听证会，
但 证 人 席 上 仍 摆 有 写 着

“拜登先生”（Mr. Biden）的
桌签。

当 天 的 听 证 会 围 绕
亨特·拜登商业活动以及
与约瑟夫·拜登之间可能
存 在 的 联 系 展 开 。 与 亨
特·拜登有过商业往来的
证 人 博 布 林 斯 基（Bobu-
linski）表示，他通过亨特·
拜登介绍见过约瑟夫·拜
登两次，但他们之间的对
话 主 要 关 于 家 庭 而 不 是
生意。博布林斯基还说，

他认为亨特·拜登做生意
时“ 打 着 约 瑟 夫·拜 登 的
招牌”。

另 一 位 证 人 帕 纳 斯
（Parnas）曾协助特朗普前
私 人 律 师 朱 利 安 尼 调 查
约瑟夫·拜登是否利用职
权帮助亨特·拜登在乌克
兰 的 商 业 活 动 。 帕 纳 斯
表示，“没有证据”显示拜
登 家 族 的 海 外 商 业 活 动
存在不当行为。

在听证会的最后，众
议 院 监 督 和 问 责 委 员 会
主 席 、共 和 党 人 科 默 称 ，
将 邀 请 总 统 拜 登 前 来 作
证 ，“ 我 们 需 要 听 听 总 统
本人怎么说”。

对此，白宫当天发表
声明说，众议院共和党人
举行的听证会“完全是浪
费 时 间 ，是 时 候 向 前 看
了，还有很多美国民众希
望 我 们 处 理 的 实 际 问
题”。

美联社认为，鉴于目
前 仍 无 关 于 总 统 拜 登 不
当行为的确凿证据，共和
党 人 发 起 的 针 对 拜 登 弹
劾调查可能已经“接近尾
声”。

美众议院委员会举行弹劾
拜登调查听证会拜登之子未出席

香港中通社 3 月 21 日
电 韩 国 保 健 福 祉 部 第 二
次 官 朴 敏 守 当 地 时 间 21
日宣布，韩国政府将从下
周起对违反返岗命令的医
生按照原则处以吊销医师
执照等行政处分。

朴敏守敦促离岗的实
习和住院医生迅速返回各
自的岗位，并指出，所有接
收实习医生的医院必须在
本月末之前完成“实习状
况管理系统”的建设，通过
该系统对实习和住院医生
进行聘用登记。如果实习

医生到本月末为止不能完
成聘用登记，就不能继续
实习，也不能按程序成为
住院医师。

朴 敏 守 还 说 ，根 据 相
关规定，实习和住院医生
如果出现一个月以上的实
习空白，就要追加实习时
间。如果追加实习时间超
过三个月，成为专科医生
的时间就要推迟一年。

韩 国 政 府 已 从 3 月 5
日 起 ，对 未 复 岗 的 约 9000
名实习专业医生发送吊销
执照等行政处分事前通知。

韩 国 政 府 2 月 初 宣
布，为解决医生短缺问题，
将从 2025 年起每年多招收
2000 名 医 学 院 新 生 ，引 发
在 职 医 生 的 强 烈 反 对 ，
9000 多名实习住院医生在
2 月下旬对此展开罢工。

韩国政府：下周起吊销
未复职医生执照
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棉兰棉兰棉兰 Porpi Asia Mega MasPorpi Asia Mega MasPorpi Asia Mega Mas 晨运队庆祝成立晨运队庆祝成立晨运队庆祝成立222222周年周年周年
【本 报 讯】棉 兰 Porpi

Asia Mega Mas 晨 运 队 于 3
月 9 日 星 期 六 早 上 6 时 ，
在 Asia Mega Mas 住 宅 区 侧
旁 广 场 庆 祝 成 立 22 周 年
庆典。是日清晨，将近两
百名身穿粉红色运动衫之
晨运健儿从四面八方先后

集中于广场，首先大家跟
着晨运队领导人周美云，
辅导员陈瑞燕、陈珊珊、叶
碧云操练各式晨操，一个
小时后，大家汗流挟背，精
神饱满。

筹 委 会 主 席 Efi 作 开
场白后，周美云致辞表示

感谢各位教练及队友们多
年来的团结与合作，通过
晨 运 不 但 使 我 们 强 身 健
体，而且还能联络感情，广
结善缘，希望大家永远坚
持晨运，为达到理想的健
康目标而奋斗。接着周美
云 偕 同 苏 北 Porpi 气 功 体

育协会主席杜绍华及三位
辅导员一起主持切生日蛋
糕，全体团员合唱生日快
乐，然后大家一安分享美
味早点，庆典最后在抽幸
运奖后结束，大家载兴而
来，尽兴而归。

陈平治报道

苏北苏北PorpiPorpi 主席杜少华主席杜少华((中中))与周美云主持切生日蛋糕与周美云主持切生日蛋糕 右起陈瑞燕右起陈瑞燕、、周美云周美云、、EfiEfi、、叶碧云叶碧云、、陈珊珊陈珊珊

独立广场友谊排舞晨运队员合影独立广场友谊排舞晨运队员合影

左起黄福引夫妇左起黄福引夫妇((左左))、、周美云周美云、、叶贻生叶贻生、、陈平治陈平治 赞助人颁奖予李芬妮赞助人颁奖予李芬妮((右二右二))

专注于人工智能平台的MultiIntegra科技集团
荣获商汤科技国际的表彰

【本报讯】人工智能的
快速发展，促使印尼企业通
过合作寻求突破，从而提高
国内专家开发的能力。

由于认识到这一点，以
Multiintegra有限公司为代表的
MultiIntegra 科技集团 (MITG)
正在与商汤（Sense Time）进
行科技合作，商汤科技是一家
专注于人工智能平台的公司，
总部位在香港，在许多国家都

设有代表所和合作伙伴。
在一年之内，MultiInteg-

ra 科技集团成功击败全球其
他商汤科技的合作伙伴，成
为销售额最多的合作伙伴。
因此MultiIntegra科技集团于
3 月 15 日周四荣获 2023 年
Pinnacle合作伙伴奖，列在最
佳表现的合作伙伴类别中。

MultiIntegra 科技集团首
席 执 行 官 阿 洛 伊 斯（Aloys
Sutarto）于周一（2024 年 3 月
18日在其官方声明中表示：

“商汤科技提供的人工智能
平台，并不是可以出售的成
品，Multiintegra 有限公司必
须进行软件开发，才能成为
适合客户使用的解决方案。”

其应用程序可以涵盖各
个领域，因为人工智能使数
字/电子设备能够通过视觉
捕捉进行检测、通过比较数
据进行学习、基于分量进行
绘图和分类等智能。

Multiintegra 有限公司使
商汤科技成为提供人工智能

解决方案的主要公司之一，
包括计算路过人数、公共交
通设施和基础设施的乘客密
度、出入面部识别、检测非法
活动等等。

MultiIntegra 科技集团是
成立于 2005 年的公司集团，
从事于以下领域的工程和系
统集成商：信息-通信-技
术、网络、海事技术、军事和
执法、安全情报、航空与导
航、医疗保健数字化转型、绿
色能源等。

MultiIntegra 科技集团几
乎每年都获得来自国际合作
伙伴的表彰，例如：微软、
Wärtsilä-Transas、 Aimpoint
等，以及来自国家和国际机
构的奖项，包括国防部和国
际独立机构颁发北约商业和
政府实体 (NCAGE)证书。其
中包括从事于各个工业领域
的市场研究与分析、增长战
略咨询和企业培训服务的咨
询 公 司 Frost & Sullivan

（JPBH）

颁发奖杯颁发奖杯

MultiIntegraMultiIntegra 科技集团首席执行官阿洛伊斯科技集团首席执行官阿洛伊斯（（右三右三））在新加坡访问商汤科技在新加坡访问商汤科技
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沙利文访乌克兰未提军援时间表

这是2021年8月3日在美国弗吉尼亚州阿灵顿拍摄的五角大楼。新华社记者刘杰摄

新华社北京 3 月 21 日
电 美国总统国家安全事
务助理杰克·沙利文 20 日
突然访问乌克兰，没有拿
出美国军事援助时间表，
只是安抚称将继续支持乌
方。

白 宫 说 ，沙 利 文 与 乌
克兰总统弗拉基米尔·泽
连斯基和总统办公室主任
安德里·叶尔马克会晤。

沙利文在会晤后的记
者会上表示，美国将继续
支持乌克兰，乌方“应当相
信美国”。

只 是 ，关 于 卡 在 美 国
国会众议院的数百亿美元
对乌军事援助，沙利文表
示，正在努力“尽快”促成
军援法案获得通过，但无
法预测具体时间。

乌克兰危机 2022 年初
升级以后，美国拱火浇油，

向乌克兰提供大批武器装
备。

然 而 ，由 于 美 国 党 派
斗争和一些共和党人要求
把 资 金 优 先 用 于 美 国 国
内 ，包 括 大 约 600 亿 美 元
援乌资金在内的对外援助

法案在共和党把控的众议
院遇阻。

美 国 国 防 部 12 日 宣
布 ，已 经“ 挤 ”出 资 金 、绕
过国会，向乌方提供一批
价 值 3 亿 美 元 的 武 器 装
备 。 这 是 美 国 去 年 12 月

以来首次军援乌克兰，且
金额与受阻国会的法案金
额相差巨大。

乌 克 兰 外 长 德 米 特
里·库 列 巴 19 日 表 示 ，美
方援乌相关法案拖延时间
之久，“令他震惊”。

香港中通社 3 月 21 日
电 美国前总统特朗普已
锁定共和党总统候选人提
名，接下来，谁将成为其竞
选搭档，备受关注。

据美国全国广播公司
（NBC）当 地 时 间 20 日 报
道，6 位知情人士透露，佛
罗里达州共和党籍参议员
马 可·卢 比 奥（Marco Ru-
bio）在特朗普的潜在副总
统 候 选 人 名 单 上 排 名 靠
前。

除 了 卢 比 奥 之 外 ，这
一 名 单 上 的 人 选 约 有 15
人，还包括纽约州共和党
籍众议员埃利斯·斯特凡
尼 克（Elise Stefanik）、美 国
前 住 房 和 城 市 发 展 部 长

本·卡森（Ben Carson）和南
卡罗来纳州共和党籍参议
员 蒂 姆 · 斯 科 特 （Tim
Scott）。 特 朗 普 的 一 名 顾
问说：“名单很长，而且现
在还处于任何程序的早期
阶段。目前还没有直接联
系任何人，我预计在一段
时间内都不会。”

不 过 ，NBC 的 报 道 提
到，特朗普对于现年 52 岁
的 卢 比 奥 显 然 是“ 认 真
的”，这暗示了这位前总统
的优先事项，并也由此引
发了一系列有趣而复杂的
潜在情况。

报 道 称 ，卢 比 奥 年 纪
轻且上镜，他在联邦政府
任职的时间比现任美国副

总统哈里斯还长，且在特
朗普认为自己可以赢得拉
丁裔选民的选票之际，这
位出生于迈阿密古巴工人
移民家庭的参议员，可以
同特朗普组成一个强大的
竞选组合。

佛罗里达州一位资深
共和党工作人员表示：“从特
朗普的竞选路径来看，很明
显卢比奥正在发挥作用。这
是有道理的，如果他们都来
自佛罗里达州，他（卢比奥）
几乎会（为特朗普）检查每一
个盒子。”

然 而 ，特 朗 普 和 卢 比
奥都来自佛罗里达州，这
又 产 生 了 一 个 新 的 问 题
——美国宪法禁止选举人

投票选出的正副总统候选
人来自同一州。

对 此 问 题 ，无 论 是 卢
比奥的发言人，还是特朗
普的发言人，都拒绝发表
评论。

实际上，早在8年前，特
朗普在共和党内争夺总统候
选人提名时，就曾和卢比奥
有过激烈交锋，当时特朗普
戏称卢比奥为“小马可”，而
卢比奥则揶揄特朗普“手很
小”。不过，随著此后卢比奥
支持特朗普入主白宫后的议
程，并在今年 1 月艾奥瓦州
党团会议之前支持这位前总
统，两人之间的关系有所改
善。

值 得 一 提 的 是 ，由 于
近 年 来 频 繁 炒 作 反 华 议
题，污蔑攻击中国涉疆、涉
港政策，可谓是劣迹斑斑，
卢比奥已在中方制裁名单
之列。

特朗普竞选副手浮出水面?
卢比奥被曝处于领先

美国多名白人警察对黑人施暴被判刑
新华社北京 3 月 21 日

电 美国密西西比州兰金
县 两 名 白 人 警 察 20 日 分
别 被 判 处 40 年 和 近 18 年
监 禁 ，原 因 是 他 们 去 年 1
月与另外 4 名白人警察闯
入民宅并对两名黑人男子
残忍施暴。

法官当天对克里斯蒂
安·戴德蒙和丹尼尔·奥普
代克分别判处 40 年和 17.5
年监禁。两名同案被告警
察亨特·埃尔沃德和杰弗
里·米德尔顿已于 19 日分
别被判处近 20 年和 17.5 年
监禁，剩余两名被告布雷
特·麦卡尔平和乔舒亚·哈
特 菲 尔 德 定 于 21 日 接 受
判决。

6 名涉事警察年龄在

28 岁 至 53 岁 ，自 称 是“ 打
手小队”成员。

美联社援引检方材料
报道，去年 1 月 24 日，兰金
县一名白人男子告诉 6 名
警察中的麦卡尔平，他的
邻舍里有两名黑人男子与
一名白人女子待在一起。
麦卡尔平随后将此事告知
戴德蒙，戴德蒙用手机短
信群发多名白人警察，询
问他们是否能“出任务”，
同时发出动用暴力但不能
让受害人外表有伤痕的暗
示。

6 名警察出警后，破门
而入，持续虐待两名黑人男
子迈克尔·科里·詹金斯和
埃迪·特雷尔·帕克超过 2
小时，包括用种族歧视言语

侮辱、泼洒饮料、强迫脱衣
和动用电击枪。埃尔沃德
还将枪放入詹金斯口中“模
拟行刑”，而枪“走火”击中
后者下颚和舌头。

随 后 ，6 人 放 任 詹 金
斯躺在地上血流不止，没
有采取任何急救措施，反
而商量如何掩盖罪行，包
括试图烧掉受害者衣服、
销毁监控录像并放置毒品
和枪用于栽赃。

詹 金 斯 大 难 不 死 ，和
帕克去年 6 月一同起诉兰
金县警察局并要求 4 亿美
元赔偿。

这 6 名 警 察 去 年 8 月
对联邦和州检方提出的指
控认罪，包括暴力犯罪中
使用枪支、合谋妨碍司法

公正等。
检 方 称 被 告 警 察“ 用

极为恶毒的手段攻击他们
发誓要保护的公民”。法
官 20 日在宣判时说，戴德
蒙 对 两 名 受 害 人 实 施 了

“最令人震惊、最野蛮、最
残忍的攻击”。
长期以来，美国警察因暴
力执法和种族歧视备受诟
病，白人警察对非洲裔群
体暴力执法的事件层出不
穷 。 2020 年 5 月 25 日 ，非
洲裔男子乔治·弗洛伊德
在被逮捕时遭白人警察跪
压 颈 部 超 过 9 分 钟 后 死
亡，引发全美各地长时间、
大规模反警察暴力执法和
抗 议 种 族 歧 视 的 示 威 活
动。

香港中通社 3 月 21
日电 乌 克 兰 国 家 通 讯
社 当 地 时 间 21 日 报 道
称，基辅响起爆炸声，目
前基辅防空系统正在运
作。乌空军称俄军向基
辅发射了“匕首”导弹，
并称更多导弹继续飞向
基辅。

据 悉 ，当 天 凌 晨 3
时 左 右 ，基 辅 拉 响 了 防
空警报。

基辅市市长克利奇
科 表 示 ，导 弹 碎 片 坠 落
在基辅市的多个区域。

“匕首”导弹是俄罗
斯 于 2018 年 3 月 1 日 推
出 的 武 器 。 莫 斯 科 称 ，
这 是 一 款 高 超 音 速 导
弹 ，其 飞 行 速 度 超 过 5
马赫。

从 地 对 地 导 弹“ 伊
斯 坎 德 尔 ”改 进 而 来 的

“ 匕 首 ”，是 可 以 由 米
格-31K 发射的空对地导
弹。

米格-31K 飞行速度
很 快 而 且 高 度 也 很 高 ，

是 发 射 导 弹 的 绝 佳 平
台 ，也 提 升 了 导 弹 的 性
能 和 打 击 范 围（可 达 到
2000 公里）。

然而，基辅此前称，
由西方尤其是美国提供
的“爱国者”防空系统，
已经击落了很多“匕首”
导弹。

另 一 方 面 ，俄 罗 斯
国防部 21 日发布消息表
示 ，俄 防 空 系 统 在 别 尔
哥罗德州上空摧毁基辅
发射的 10 枚捷克制“吸
血鬼”多管火箭炮炮弹。

消息称：“莫斯科时
间 3 月 21 日 约 8 时 ，挫
败 了 基 辅 利 用 RM-70

‘吸血鬼’火箭炮对俄境
内 目 标 实 施 恐 袭 的 企
图。”

同 一 天 ，俄 国 防 部
新闻处称，俄军米-35 和
卡 -52 攻 击 直 升 机 用 非
制导航空火箭击中了乌
军在库皮扬斯克方向的
一个据点和有生力量集
结地。

俄军向基辅发射“匕首”导弹

新华社休斯敦 3 月 20
日电（记者徐剑梅）在休斯
敦 国 际 能 源 界 高 端 会 议

“剑桥能源周”期间，美国
能源部发布下一代地热发
电“起飞”报告，称地热发
电技术已显示出令人瞩目
的进步，使其能够成为美
国脱碳发电“关键贡献者”
之一，并预期美国地热发
电“最早有望在 2030 年实
现商业起飞”。

地热一直被视为公用
事业的清洁电力来源，但
其开发会受到地理位置的
限制。

美国能源部在这份最
新报告中指出，下一代地
热发电利用石油和天然气
行业开发的技术，从无处
不在的热岩中设计“人造
热储层”，而不是在特定位
置 寻 找 自 然 形 成 的 热 储
层，从而能极大地扩展可
用地热发电资源及其商业
应用。

报 告 说 ，尽 管 下 一 代
地 热 发 电 是 一 个 新 兴 行
业，但具有多项先发优势，
包括利用来自油气行业的
可转让技术、供应链和劳
动力，从而实现快速规模
化。

此 外 ，地 热 发 电 还 具
有 清 洁 、稳 定 、可 灵 活 调
度、土地占用少等优点。

据 报 告 介 绍 ，试 点 项
目显示，在钻井等技术上
取得的新进展使地热发电
的成本大幅降低。预计到
2030 年 ，美 国 地 热 发 电 行
业的平均成本有望达到每
兆瓦时 60 至 70 美元，并有
望在 2035 年实现美国能源
部 制 定 的 每 兆 瓦 时 45 美
元的目标。

报 告 还 指 出 ，在 地 热
发电方面，仍有一系列“关
键挑战”需要克服，包括早
期开发成本高昂、开发周
期漫长且不可预测，以及
现有商业模式低估地热作
为清洁能源的价值等。报
告建议合并和简化地热开
发批准流程，提高地热运
营的灵活性，加强诱发地
震活动监测等。

自拜登政府 2021 年上
台后，美国能源部不定期
针对新兴清洁能源产业发
布“商业起飞路径”报告，
简称“起飞”报告，旨在吸
引私营企业投资，推动清
洁能源产业的商业化。这
些 报 告 被 设 计 为“ 活 文
件”，随相关产业的技术商
业化前景进展而更新。
今 年“ 剑 桥 能 源 周 ”于 18
日 至 22 日 在 美 国 休 斯 敦
举行，期间围绕地热发电
安排了多场专题讨论与宣
介活动。

美国能源部发布报告
展望地热发电前景

新华社布鲁塞尔 3 月
20 日电（记 者 张 兆 卿）欧
盟 委 员 会 20 日 通 过 了 欧
盟 旗 舰 科 学 项 目“地 平 线
欧 洲 ”计 划 的 第 二 个 战 略
规划，旨在应对气候变化、
生物多样性丧失和人口老
龄化等全球挑战。
欧盟委员会当日发表声明
说，第二个战略规划（2025
年至 2027 年）将聚焦绿色
转型，数字化转型，建设更
具韧性、更具竞争力、更加
包容和民主的欧洲这三大
关键战略方向。

声 明 说 ，第 二 个 战 略

规划将更加重视生物多样
性保护，并提出在 2025 年
至 2027 年间将“地平线欧
洲 ”计 划 总 预 算 的 10% 用
于生物多样性相关问题研
究 。 此 外 ，规 划 还 确 定 了
9 项由欧盟与私人或公共
部门共同资助和规划的新
研究领域，包括脑健康、创
新 材 料、绿 色 和 数 字 化 转
型 所 需 原 材 料、太 阳 能 光
伏、虚拟世界等。

“地平线欧洲”计划是欧盟
支持科学研究和创新的一
项 资 助 计 划 ，其 2021 至
2027 年预算达 955 亿欧元。

欧盟通过“地平线欧洲”计划
第二个战略规划

新华社里斯本 3 月 20
日电（记者温新年 赵丹
亮）葡萄牙总统府官网 20
日晚发表声明说，葡萄牙
总统德索萨当天任命社民
党主席路易斯·蒙特内格
罗担任总理。

蒙特内格罗 1973 年出
生，于2022年开始担任葡萄
牙社民党主席。获得任命
后，蒙特内格罗对媒体表示，
他将于 28 日提交新一届政
府组成机构和成员名单。

据 葡 内 政 部 20 日 晚
公布的最新消息，在葡萄

牙 10 日 举 行 的 议 会 选 举
中，社民党领导的民主联
盟获得 80 个议席，社会党
获 得 78 席 ，极 右 翼 政 党

“够了”党获得 50 席。
自 2015 年起由科斯塔领导
的 葡 萄 牙 社 会 党 连 续 执
政，并在 2022 年的议会选
举中获得绝对多数。科斯
塔 去 年 11 月 因 内 阁 成 员
丑闻不断且他本人被最高
法院立案调查，被迫宣布
辞去总理职务。总统德索
萨随后宣布 2024 年 3 月 10
日提前举行议会选举。

葡萄牙总统任命社民党主席
蒙特内格罗为新总理

新华社安曼 3 月 20 日
电（记者何奕萍）约旦通讯
社 20 日报道，约旦武装部
队当天联合多国向加沙地
带北部进行 6 次空投食品
行动。

报 道 说 ，共 有 6 架 飞
机参加此次行动，约旦、埃
及、德国、新加坡各提供一
架飞机，另两架飞机来自
美国。新加坡是首次参加
向加沙地带空投救援物资
的行动。约旦呼吁更多国
家加入向加沙地带运送食
品援助的行动。

约 旦 武 装 部 队 说 ，将
继续通过将援助物资从约
旦马尔卡机场运往埃及阿

里什机场，或者通过空投
和陆路运输的方式，向加
沙地带运送人道主义援助
和医疗物资。
据巴勒斯坦加沙地带卫生
部门 20 日发布的数据，去
年 10 月 新 一 轮 巴 以 冲 突
爆发以来，以色列在加沙
地带的军事行动已造成超
过 3.19 万人死亡、近 7.4 万
人受伤。

联合国粮农组织今年
2 月 底 发 布 的 报 告 显 示 ，
截至 2 月 7 日，加沙地带全
部 220 万人口均已面临严
重的粮食不安全状况，其
中超过 50%的人口处于粮
食危机紧急状态。

约旦联合多国向加沙空投食品
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师生园地

大 家 好 ，我 是 一 名 高
中新生，高中生活对我来
说是一个全新的篇章，我
对此充满了期待和兴奋。

刚 刚 进 入 高 中 的 大
门，我对新的课程和老师
感到好奇和兴奋。高中的
课程比初中更难，更具有
挑战性。这让我感到有一
些紧张，但更多的是求知
的欲望。我迫不及待地想
要学习新的学科和知识，
相信这将是一个提升自己
的机会。

与 此 同 时 ，我 也 在 高
中认识了许多新朋友。我

们 一 起 走 进 新 的 班 级 ，一 起 面 对 新 的 科 目 和 社 交 挑
战。这种新的社交环境激起了我的好奇心，我期待着
与这些有趣的同学做朋友。在课上和课下，我们互相
支持，互相鼓励，一同成长。

高中生活不只是学习，也是自我发现和成长的旅
程。我也想参加一些社团和课外活动，这将是我探索
我的兴趣爱好、锻炼技能和发展领导能力的机会。无
论是参加学校的文化节，还是积极参与数学比赛，我
都充满热情地去拥抱新的经历，希望可以不断地在学
业上进步。

虽然我才进入高中，但我充满了信心和希望。我
知道，这个阶段将对我的未来很重要。我将积极参与
学校生活，努力学习，探索自己的能力，以最好的方式
度过这段高中时光。在未来的日子里，我期待着更多
的挑战和成就，也期待着与同学们一起创造更多珍贵
的回忆。高中生活将成为我人生中难忘的一部分，我
将用心经历、珍惜每一刻，为自己的梦想和目标努力
前行。

学校：八华学校
姓名：杨欣园

Jo Pricilla Hariadi
班级：X 3

指导老师：万茹

高中新篇章
在 生 活 当 中 我 觉 得

快乐是最重要的事。一
个人如果不快乐那么日
子也过不下去了。当你
不快乐的时候,什么事情
都做不好,所以我真的很
努力让我自己快乐起来,
虽然有时候我也会觉得
很难过。大家要知道快
乐和难过是相随的。

有 一 次 我 的 朋 友 问
我：“昭玫啊，我想问你工作的动力是来源于哪里
呢？最近我经常觉得没有力气来上班了，不知道有
什么原因每一次来上班的时候我就想要快快回家
了。”我就回答说:“首先你要找出来你真正想要的
是什么，其次你要学会爱上你的工作，如果你做了
一个自己不喜欢的工作，又不能给你带来快乐,一
定不能把工作做好。第二你要学会跟其他员工合
作，最后你一定要在工作中寻找快乐。你现在的工
作觉得怎么样呢？快乐还是不快乐？”她回答说:

“我在这里工作感觉不到快乐了，在办公室有做不
好的工作我们就得把那个工作带回家，做到两三点
才能睡觉，真的很累哦。”

我跟你说, 工作没有轻松的，你就要看，你的努
力工作有没有得到应有的报酬。现在你的选择就
在你自己的手里,我只能这样告诉你！不管你的选
择是什么我都会支持你，我真的很希望你会找到你
喜欢的工作，谁知道你找的新地方会让你再快乐起
来呢！

现 在 你 们 知 道 了 吗 ？ 快 乐 是 真 的 很 重 要 哦 ！
我希望你们不会经历同样的事情，做什么事情，我
们都要快乐下去，虽然有时候我们也有困难，但是
我真的希望我们会用快乐对抗悲伤。

彭昭玫（第十册）
LKP Norma HidupCinta Sejahtera

singkawang-Kalbar
山口洋南华中小学

华文补习所
指导老师:陈秀玲老师

快乐很重要
大 家 好 ，我 是 钟 惠

莉。我在印度尼西亚（印
尼）出生，我是印尼华人。
我今年十二岁了。

印尼位于东南亚。印
尼一年有两个季节：旱季
和雨季。这里没有夏天，
也 没 有 冬 天 。 旱 季 的 时
候，天气很热。印尼的雨
季 常 常 下 雨 。 印 尼 是 一
个热带国家，这里有很多
好吃的热带水果。我最喜
欢的是榴莲和山竹。

印 尼 是 千 岛 之 国 。 最 有 名 的 岛 就 是 巴 厘 岛 了 。
其实除了巴厘岛之外，这里还有很多美丽的小岛。印
尼也有很多美食。最有名的食物就是巴东饭。这也是
印尼的特色食物之一。印尼还有一个非常有名的传统
工艺蜡染花布——巴迪布。用巴迪布做成的衣服被印
尼人视为国服。

欢迎你们来到美丽的印度尼西亚来做客。

慈济中学七年级中级班
钟惠莉(Gwen Valerie Tjoeng)

辅导老师：小林老师

印度尼西亚

敬爱的傅老师：
您好！
我 是 您 的 学 生 郑 世

丽，时间过的真快，转眼间
您 已 教 我 3 年 了 ，在 您 的
细心教导下我也慢慢地从
一个不懂事的小女孩，变
成一个爱学习，爱思考的
学生。

老师，您还记得吗？那
一次，我不小心划破了脚，
鲜血直往外流，我就直接去
办公室找您，您既着急又心

疼的样子，我永远都记在心中。当时您用颤抖的手一边
帮我包扎伤口一边说：“怎么会弄成这样，疼吗？”包扎完
伤口后，我就把事情的经过告诉了老师。然后老师亲切
地说：“以后要小心点儿，不要马马虎虎。”当时的我真想
抱着老师说：“谢谢您!”可是，不知道为什么话到了嘴边
又咽了下去。因此，在这里我要真诚地对您说：“老师，
谢谢您一直以来对我们无微不至的照顾，也谢谢您一直
以来的悉心教导，您辛苦了。”

最后，祝您身体健康！工作顺利！
学生：郑世丽

2023 年 4 月 18 日
郑世丽 SHELLYA 第十二册
山口洋盐町新港印华公学

LKP INDOMAN II
指导老师：傅素梦

给老师的一封信

说 起 下 棋 ，大 家 肯 定
都不陌生。棋类游戏从古
至今都很受欢迎。棋类种
类 多 样 ，有 中 国 象 棋 ，围
棋，西洋棋等。

下棋既好玩又可以锻
炼我们的思考能力，计算
能 力 ，耐 心 和 组 织 能 力 。
今天我在这里想说的是中
国象棋。我接触象棋是从
小 学 开 始 ，始 于 王 老 师 。
象棋只能两个人玩，一组

是红色的，一组是黑色的。象棋里有很多种棋子，例
如：“帅”或者“将”，“兵”或者“卒”，“象”或者“相”，

“炮“，”马”，”車“，”士“，一组有十六个棋子。在象棋
中，最重要是要保护”帅“或者”将“。下棋的基本规则
动子无悔，落子生根。

记得我跟外公下过棋，他跟我讲过：下棋必须专
心，因为一步走错全盘输，可是能将败局转为胜局，是
最厉害的。外公也教我要观察对手的每一步举动，稳
扎稳打，步步为营。外公也说，多跟别人下棋可以让
我们增强棋术。除了外公，我也跟妈妈下过棋，还有
表哥和朋友。

因为课业很忙，现在只能偶尔找妈妈下一下棋。
希望下棋这个乐趣可以一直陪伴我成长。

现代城民望学校
高中部十年级理科班

Sekolah Harapan Bangsa - Modernland
Senior High School Grade 10 Science stream

学生姓名：林佑（Lim You）
指导老师：李凯老师

下棋的乐趣
最近，我的印尼学校

太多作业了。两个星期
前我们放假，因为学长、
学 姐 要 考 试 ，但 是 我 们
并没有放假而且是上网
课 。 像 平 常 7 点 就 要 上
网点名了。然后老师就
会讲一点课，或给作业，
或 让 我 们 做 视 频 ，还 给
我们布置小组作业。

不仅是印尼学校，中
文学校就要考试了。我
觉得这次考试并没有得

到 100 分，因为我的时间太短了。我们刚学过的第
三课 "时间就是生命" 这点并没有错，我们都在和
时间赛跑。

不 懂 老 师 是 怎 么 想 的 ，给 我 们 布 置 录 视 频 任
务，一天之内就要交了，不仅这样交了之后还给我
们布置新的作业，一直这样下去。有时候为了能
做完，我半夜才睡觉，我妈妈说我的眼睛很像熊猫
了。

昨天 2 号，我去朋友家做作业一起拍视频。因
为这个作业是小组的，所以我们 2 点去到 5 点才回
家，但是我们的视频还没拍好。今天我们上课的
时候老师又给我们新的作业了，一个还没做好又
来一个，我补习回家就要做熊猫了。我希望做完
这个作业别再给太多的作业了。

希望老师们都可以理解我们的压力，少给一点
作业。也许老师是为了我们好，为了我们可以学
到更多，可是就算我们学会了，也不希望牺牲掉我
们的健康。

黄钻妮（第十册）
LKP Norma Hidup Cinta Sejahtera

singkawang -Kalbar
山口洋南华中小学

华文补习所
指导老师:陈秀玲老师

作业让我变熊猫

我有一个很棒的爸爸，
因为他一直很努力的工作
赚钱。平时，他在中午 12
点开始工作，有时候工作到
半夜十二点才能回家。他
在雅加达和巴里岛都开了
一间寿司店，他每两周就会
去一次雅加达，当他从雅加
达和巴里岛回来的时候，他
都会带一些玩具给我。我
爸 爸 很 棒 ，我 爸 爸 也 很 聪
明，每次当我遇到困难的时
候，他都会帮助我解决我不
懂的功课，他也会解释给我
听，甚至是我的玩具坏了，
我 很 难 过 ，爸 爸 只 要 知 道
了，就会很快的把玩具修理
好，我觉得我的爸爸是我们

的英雄。他是最棒的爸爸，我们都很爱他。
泗水台北学校 Surabaya Taipei School

学生: G3B 余丽华
指导老师 : 何素月老师

我的爸爸很棒

上个月, 学校举办了一
个跨文化日活动。这个活
动的目的是为了让我们更
深入地了解其他国家的文
化。我们班代表印度。我
们需要穿印度服装，准备印
度美食、装饰，还需要做一
个有关印度的演示。其他
班代表其他国家：中国、日
本、美国、法国等等。

因为我的班代表印度，我们必须研究跟印度有关
的一些信息：印度节假日、服装、美食、著名景点、美术
等等。印度有特别的传统服装。女士的传统服装被称
为 Saree ，男士的传统服装被称为 Dhoti。印度一年中最
盛大最重要的节日是 Diwali 和 Holi。

我们准备了挺多的印度美食和饮料，其中一种食物是Pra-
ta。 Prata像薄饼一样，人们经常跟咖喱一起吃。印度最特别的
饮料是印度茶，叫Chai。印度人在Chai里放了一些混合香料。

学校跨文化日活动让学生了解其他国家的文化。
学生以开放的态度接受与尊重多元文化，让我们明白
懂得互相尊重很重要。

慈济中学七年级中级班
钟惠莉(Gwen Valerie Tjoeng)

辅导老师：小林老师

学校跨文化日

最 近 ，我 读 了《小 红
帽》的 故 事 。 故 事 主 要
写 了 小 红 帽 去 看 望 外
婆，遇到了大灰狼，之后
大灰狼想吃掉外婆和小
红帽。后来猎人救回了
外 婆 和 小 红 帽 ，最 后 三
人一起惩罚了大灰狼。

读完了这个故事，我
觉得小红帽很勇敢。看
到 她 们 最 后 都 得 救 了 ，
我真的很开心。

但是如果小红帽不告诉大灰狼外婆家的地址，
大灰狼就不会有机会去伤害外婆了。所以通过这
个故事，我明白了一个道理，那就是我们不能随便
告诉陌生人我们家的重要信息。这样才能保证家
人的安全。

印尼慈济学校 Tzu Chi School
六年级慈悲班 P6 Compassion
李佳恩 Callista Veren Mulyadi

指导老师：黄俊霖

一个让我获益匪浅的故事

刚 读 上 初 中 时 ，我 不
会 交 朋 友 ，一 个 人 很 安
静。经过一些时间，终于
有了两位朋友，只维持三
个星期的交往，觉得我不
够热情，感情上是她们的

累赘，便不喜欢我。
不 久 ，又 交 了 一 位 新

朋友，但我不喜欢她的为
人，总是跟我要作业答案，
自己却不认真学习。如过
我不给她答案，她反而会
生气。她很不老实，却跟
别人说我抄袭她的作业。

读 上 初 二 ，遇 到 几 位
好朋友，在学校互相学习，
每次有零食或是有好玩的
东 西 ，都 会 大 家 一 起 分
享。希望这分难得友谊，
能够长久不变。

吉里汶育民补习班
三上学生：洪慧楹

指导老师：渔夫

交朋友



一列房屋在其他房屋之中跑步
跌倒在枕木上的脚步是
两道铁塑的地平线
终点才自远方射来
起点又要射去远方
离别加重逢是圆形的
起点就是终点
离情是那烟囱上
拖泥带水的云

拖得再长
最后也只有像泪一样
都变成手帕中的雨
互不相识的窗口
为了相同的目的地
相排对坐
脸上不时改变的风景
是一种以相反方向赛跑的健忘症
只有不理世事的原野
一路悠闲地跟铁轨平行
生活
永远在铁定的轨道上来回
才算是一种无尽期的流浪

火 车 平凡
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如果必须写一首诗
就写乡愁
且不要忘记
用羊毫大京水

用墨，研得浓浓的
因為
写不成诗时
也好举笔一挥

用比墨色浓的乡愁
写一个字──
家

静静读一首诗静静读一首诗

云鹤

乡愁

读后感
1，王勇（菲律滨）

“在故乡里陪伴着诗人
的数不尽的神灵啊，……在
我的创作和造化里，比我
的祖先更深邃的，是神灵
宽广的胸怀。”（ 戴珊卡·马
克西莫维克）

乡愁既可以用来写，又
可以用来画。充满诗情画
意的乡愁，古往今来，为文
人墨客创作的源泉之一。

其实，乡愁也有颜色，

对不同的游子来说，有时
是 黑 白 的 ，有 时 是 彩 色
的。比如，我的故乡在海
边，我的乡愁一直是蓝色
的 ，为 此 ，我 写 下 了 诗 句

“ 蓝 色 ，我 唯 一 分 泌 的 ”。
云 鹤 的 乡 愁 一 定 是 黑 色
的，“用墨，研得黑黑的”，
写不成诗时，好挥毫泼墨，
写心海里“比墨色濃的鄉
愁”。

6，椰子（菲律滨）

“如果要写一首诗，就
写乡愁”，是云鹤这首诗的
开头。身为读者，一读到这
两句，心里不禁要问“为什
么”：为什么如果要写一首
诗，为什么就非得要写乡
愁？接着身为读者却会给自
己找一些答案：是不是因为
乡愁不但是诗歌永恒的主
题，更是游离作家写作的母
题，是不是身为海外华裔华
文作家“如果必须写诗，就
(得)写乡愁”不可？

“且”诗人进一步提醒，
要写乡愁的话“不要忘记”
不但要“用羊毫大京水”，还
要“用墨，研得浓浓的。”读
到这里，身为读者的我预期
诗人的这一系列铺陈，为的
是能帮助他写好他的乡愁，
但是出乎意料，这一切却是
为了如果“写不成诗时”而
做的准备。

身为第三代华裔华文作
家，用再浓的笔墨也写不了

诗情画意，写不了温情脉脉
的田野风光，写不了锥心刺
骨的离别？写不了游子漂泊
的哀歌，写不了对远在家乡
的母亲的思念。与其抒写无
根的乡愁，虚拟的精神家
园，倒不如“用比墨色浓的
乡愁，写一个字，家。”

身为第三代华裔，家在
哪里？家园在哪里？母亲在
哪里？其实，家在哪里，母
亲就在那里，乡愁也就在那
里。上世纪 70 年代菲律滨
政府允许华侨集体入籍的政
策，使得菲律滨华侨的身
份，一夜间转变，从远离家
乡的游子，转变为“在地”扎
根的华人。菲律滨土生土长
的第三代华人，“有根”，但
并不是“没有泥土”。就看
你愿不愿意把根扎在这块泥
土上。

写于80年代的《乡愁》，
是不是诗人乡愁“在地”扎
根的宣言？

7，潘露莉（菲律滨）

已故的云鹤先生是菲律
滨华文诗坛的一位重要诗人，
我曾与他见过一面，他精湛的
诗艺，宽厚儒雅的气质，都给
我留下了深刻的印象。据有
关资料介绍，云鹤先生是出生
在菲律滨的华文诗人，且长期
在菲执掌华文报《世界日报》
的副刊，因此对于他来说，不
应存在令他如此伤感的地理
上的乡愁，他的乡愁，实际上
是一种古老的中华文化的乡
愁——也正是这样的文化乡
愁，使他以华文写出了许多堪
称经典的好诗。

余光中有一句诗：“我的

蓝墨水的上游是汨罗江”，
云鹤的《乡愁》一诗，亦是表
达了同样深厚的感情和意
蕴。而尤为感人的，是云鹤
先生在诗的第二节中的抒
情，即使“写不成诗时”，也
要“用比墨色浓的乡愁”，

“写一个字——家”。这是多
么深厚的文化乡愁！他是把
大中华的古老文化，当作最
终安顿自己心灵的“家”了
——而这个“家”，是所有华
人共同的“家”，所以，我们
即使在大陆这一边，也能感
受到云鹤先生的心脉，和一
种同样深厚的感动。

4，庄晓明（江苏）

菲华诗人前辈云鹤是台
湾蓝星诗人覃子豪的学生，
我曾与他有书信往来，他对
老师的执念与敬仰之心让人
动容。张爱玲说：“出名要
趁早。”云鹤也是一位早慧
诗人，十几岁就出道并出版
诗集，还蒙覃子豪前辈作
序，鼓励有加，让人印象深
刻。

《乡愁》是永恒的主题，
不管离开故国去向何方何
地，乡愁总是越远越浓。纵
使隔了好几代，那父祖辈流
传下来的血液与文化，形成
的文化乡愁也是一样，浓得
化不开。所以云鹤的《乡
愁》劈头就是：“如果必须写

一首诗/就写乡愁”，多麼的
直截了当，帅气。“且不要忘
记/用羊毫大京水/用墨，研
得浓浓的”，还得用故乡来
的羊毫、大京水、墨，来与母
土文化的脐带乡愁做连结。

因為“写不成诗时/也好
举笔一挥/用比墨色浓的乡
愁/写一个字──/家”。诗
人写不成诗时还可写书法练
练字，彷彿写出一个“家”的
汉字，就真的可以回到心灵
嚮往已久的中国故土。那

“比墨色浓的乡愁”在离乡
背井的海外华人心裡，日思
夜想，真的是浓得化不开
了。

好一首《乡愁》诗。

5，刘正伟（台湾）

云鹤是菲华诗坛一位承
先启后的人物，个人诗艺高
超，执掌华文报副刊编务时
率先引进台湾现代诗潮与中
国大陆的朦胧诗，致力发掘
诗坛新锐，勤于收罗菲华诗
刊诗集诗史。早慧的云鹤写
过晦涩之诗，晚年回归明
朗，但我最欣赏他上世纪
八、九十年代深入浅出的作
品，比如这首《乡愁》，‘’写
不成诗时/也好举笔一挥/用
比墨色浓的乡愁/写一个字
──/家‘’。

家在哪里，故乡就在哪

里。
我一直对像云鹤他们出

生在菲律滨的华人诗人有一
种好奇，他们并不像飘洋过
海来自泉州、晋江、厦门侨
乡的诗人，有漂泊异乡的离
散经历，为何能写出如此感
同身受、刻骨铭心、震撼读
者的怀乡诗 ? 是父祖辈的移
情作用还是因阅读华文书籍
培养起来的文化乡愁 ?

云鹤的《乡愁》，我觉得
比他一再被人引用的经典
《野生植物》更富浓郁的韵
味 !

2，东方惠（吉林）
乡 愁 ，是 每 一 个 身 在

他乡的游子的共同心结。
但境遇不同，乡愁的程度
和深度也不同。云鹤笔下
的《乡 愁》，没 有 眼 泪 ，没
有长嗟短叹，更没有渴望
回乡的车票。诗人生怕笔
墨不浓而不能达意，所以
试图把笔墨研磨得更浓。
诗人后来发现，他的笔墨
研得再浓，也无法能写好

一首关于《乡愁》的诗，所
以大笔一挥，把所有的情
感 和 笔 墨 ，都 落 到 一 个

“ 家 ”字 上 。 因 为 一 个 游
子 的 心 结 ，他 走 到 哪 里 ，
都感觉不到家的感觉，只
有生他养他的那个地方，
才是他真正的家。所以诗
人把所有的情感和笔墨，
都凝聚在令他魂牵梦绕的
那个“家”字上。

3，吴青科（福建）
在以“乡愁”为主题的诗

歌当中，云鹤的这首诗在风
格上有所不同，在传统中逐
步幻化出新的体验。这首诗
对于乡愁的理解在内涵上已
经出现了一种深化，乡愁不
再执着于变动不居的流浪状
态，而更多赋予家的寓意。

“独在异乡为异客”与
“不知何处是他乡”尽管同
样是乡愁的体验，但其中滋
味已悄然发生变化。乡愁不
只是一种感情寄托、一种民
族情结，更是一种现实境
遇。

我想从这首诗中可以隐

约察觉到旅外华人的乡愁轨
迹的变动。“乡愁”作为一种
文化和历史的概念，随着时
空的流转正面临抽象化、概
念化的危险，它正面临诗一
样的危机。“乡愁”的内涵在
今天同样并非变动不居，而

“家”作为“乡愁”的一种具
象化，更能从本质上抓住现
实生活中乡愁的本质，乡愁
可能远去，但家却永远存
在。

我想诗人云鹤正是想用
一种坚决的表现方式，再次
强调这种乡愁的变动及其重
要性。

8，李燕琼（福建）
云鹤的《乡愁》一诗口吻

虽然看似极为平常，彷彿是
作者在和读者讲述一件再平
常不过的小事儿，但实则饱
含作者对家乡深深的思念。
其实与家相关的种种话题都
是生活中的鸡毛蒜皮、家长
里短，所以对家乡的愁绪往
往从不经意的举动中就可以
体现。

作者正是抓住这一点，
在使用毛笔蘸墨汁写字过程

当中书写自己对家的思念和
愁绪，“用墨，研得浓浓的”
一句便很好地将作者对家的
浓情展露出来。正如作者所
言，写诗可以言乡情，但如
果写不成诗，“也好举笔一
挥/用比墨色浓的乡愁/写一
个字——家”，因为书法也是
能够抒写内心愁绪极佳的途
径。一个“家”字内涵了所
有，让人感受到了作者乡愁
的满满流露。

在 2021 年 的 高 铁 时
代，还能读到“离情是那烟
窗 上/拖 泥 带 水 的 云 ”，实
属不易，四十岁以下的年
轻人恐怕不曾看过拖泥带
水、头顶冒烟的蒸汽火车
吧！平凡诗人的《火车》写
的是怀旧、乡愁与生活。

第 一 段 主 要 描 写 火
车，日常如常在轨道两个

点之间来回奔驰，像极了
人们每天上班下班来回奔
忙於家与公司一样，那样
机械式又无奈的生活。第
三段表现火车上乘客的目
的都差不多，每天奔忙於
生活与工作之间，或者是
返乡。只有车窗外的风景
是“不理世事的原野/一路
悠闲地跟铁轨平行”，只有

嚮往大自然的心境，才能
体会那种渴望悠閒的有别
於车窗内人们的匆忙。

末 段 ，“ 生 活/永 远 在
铁 定 的 轨 道 上 来 回/才 算
是一种无尽期的流浪”，恐
怕是反讽修辞，生活在铁
定的、固定的轨道上无尽
期的来回，这种只能在生
活与工作框限内无尽期的
来回“流浪”生活，恐怕是
大部分现代人的写照，也
是一种悲哀。

5，刘正伟（台湾）

平凡的《火车》这一篇
诗作生活气息浓郁，哲理意
味深刻。诗的内容虽取材
于日常熟悉的火车的情境，
但却以化静为动的手法展
示了沿途景象奔跑的生命
活力。房屋、铁轨、云雨等

意象让我联想到了在人生
轨道上竭尽全力奔跑的我
们，即使跌倒也依旧要向远
方前行。

‘离别加重逢是圆形
的/起点就是终点’，极其形
象的表述出旅人的愁绪，除

此之外，也让我明确生活本
是一个圈，处于圆圈中的我
们应当怀揣归零意识、空杯
心态，这样才能在追梦的旅
途中奔向明媚的远方。

这首诗来源于生活，却
高 于 生 活 ，“ 无 尽 期 ”“ 来
回”等不同词语的表达却体
现出了相同的意涵，即对生
活的感悟，引人深思。

6，李燕琼(福建)

平凡的《火车》四段二
十二行，初读似乎四段皆
可独立成小诗，再读又发
现 意 象 跳 跃 中 的 内 在 连
贯。他所写的火车情境我
深有体会，尤其是‘’互不

相 识 的 窗 口/为 了 相 同 的
目 的 地/相 排 对 坐/脸 上 不
时改变的风景‘’，极其形
象。火车飞驰，旅客脸上
变 幻 着 光 线 折 射 下 的 风
景，这又何尝不是旅人莫

测的心绪 ?
这是一首情与理、情与

境交融之诗，警句如‘’离情
是那烟囱上/拖泥带水的云

‘’，真乃神来之笔。
结 尾 的‘’生 活/永 远

在 铁 定 的 轨 道 上 来 回/才
算 是 一 种 无 尽 期 的 流 浪

‘’，又充满哲理的思辨 !

1，王勇（菲律滨）

科技的飞速发展无时无
刻不在改变着人们的生活，
世界的巨变如同火车的提速
一样，某种程度上已经大大
超越了人们的认知可接受的
速度。火车不仅是一种普遍
的出行方式，它同样是一种
生活和体验的载体。“绿皮
车”的陈旧、缓慢、拥挤的时

代，曾被作为一种生命的体
验、艺术的情怀被广泛地反
映到文艺当中。而随着速度
的不断飞跃，人们已经难以
在火车这样一种古老的交通
工具中察觉到生命的某种共
鸣，擦肩而过、隔着车窗告
别、窗外的风景、追逐的恋人
等伤感而诗意的场景面临失

效的结局。
在我看来，《火车》这首

诗反映的正是速度之变给人
带来的体验的差异。其中慢
的景物与快的景物构成对
比，这种对比意味着一种无
法克服的矛盾，以致让人分
不清起点和终点，相排对坐
却互不相识，我想这是造成
现代人流浪感的根本原因。
《火车》属于一首现代主义诗
歌。

2，吴青科（福建）

自从“一列房屋在其他
房屋之中跑步”，跌倒的脚步
便打破了凡人平凡的生活。
文学作品中，“火车”被赋予
实用之外的诸多象征意义，
附带的“窗口”和“铁轨”也都
有其相应的隐喻。

火车的意象首先是和远
方联系在一起，而远方呢，远
方意味着对另一种理想生活
的向往。平凡的《火车》感慨
于生活的不平凡，起点至终
点，就像离别至重逢，始于一
声轰鸣，止于一声呜咽，看似

一条直线，实则一个圆圈，从
固定的开头向固定的结尾的
移动，多像渺小而无奈的人
生，无可跳跃，唯有流动。

在窗口看大千世界的风
景，偶遇不同目的地的旅客，
火车给了人自由和向往，铁
轨却束缚人的走向和方位，
人生终究是不可解构的悖
论。

3，椰子（菲律滨）

诗人的名字叫“平凡”，
但《火车》这首诗中的想像
与联想却颇不平凡。

第 一 节 诗 ，由 火 车 的
轨道，联想是“铁塑的地平

线 ”，“ 终 点 才 自 远 方 射
来 ”，“ 起 点 又 要 射 去 远
方”。第二节诗，将“离别
加重逢”，想像为一种圆形
的 结 构 ，“ 起 点 就 是 终

点”。第三节诗，将火车窗
口上不时“改变的风景”，
喻为“是一种以相反方向
赛 跑 的 健 忘 症 ”。 —— 真
是令人叫绝。

总 之 ，《火 车》体 现 了
诗人从平凡的生活中，提
炼奇诡意象的能力。

4，庄晓明（江苏）



■ 2024年3月22日（星期五）

■ Friday, March 22, 2024
Lt:Pnd
BB77鹽田專版鹽田專版2 二〇二四年三月二十一日  星期四（農曆二月十二）Thursday  March  21 , 2024

盐田区立足城区功能完善和居民生活品质提升，
大力开展“公园城市”建设和管理工作。截至目前，
辖区已建成各类公园75个，“自然公园-城市公园-社
区公园”三级公园体系逐步完善，人均公园面积位居
全市前列。69公里半山公园带成为盐田新名片，海岸

公园带独具魅力，盐田公园群、沙头角公园群等逐步
完善，各类公园均衡布局，辖区“处处有园，步步皆
景”。

高水平新建成了云海公园、恩上古村生态公园、
520香樟古树公园等一批批“网红”公园，大力改造提

升了大梅沙海滨公园、中英街古塔公园、壹海城中央
公园等群众喜闻乐见的公园，辖区“推窗见绿，出门
进园”，居民的获得感、幸福感持续增强。

位于深圳抽水蓄能电站水库附
近，公园占地面积约16000平方米(不
含水面)。公园按照“一环六九节
点”的总体布局，有效结合梅沙
尖、盐田港、蓄能电站水库等景观
资源，增植长势较好的广州樱、中
国红等约3800株樱花，形成具有一
定规模效应的樱花景观。

公园合理设置山海亭阁、观景
驿点、公共厕所等配套便民服务设

施及生态步道，打造栖云谷、花浪
堤、樱风园等六个环湖景区，形成
樱花花田、滨水花堤景观，营造樱
花乐园谷、樱韵漫堤和樱漾三洲等
景观节点，打造富有诗意的樱花林
公园。

公园在2022年春节建成后，成
为市民游客纷至沓来的城区“天然
氧吧”和休闲乐园，推动我区生态
旅游持续发展。

盐田区从群众需求出发，积极开展多项特色活动。
2023年，盐田区开展了草莓音乐节、恩上简单生活节、
盐田山海半程马拉松、“在树下”草地音乐会等活动，

更是开通“山海专线”接驳巴士，在便利群众出行的同
时，使山海美景与人文活动更加紧密

未来，盐田区还将推出梅沙狂欢啤酒节、水翼帆板

世界杯深圳站、斯巴达勇士挑战赛等42场文体旅活动，
让万千群众聚焦盐田，一站式打开盐田区绝美山海、特
色美食、网红景点，打造世界级滨海旅游目的地。

位于小梅沙片区盐坝高速公路
以北，环叠翠湖水库周边山林区
域，占地约38.9万平方米。公园将
充分利用原有自然景观资源，以最
少破坏自然环境的原则适度开发，
打造集运动、休闲、文化为一体的
郊野公园。叠翠湖郊野公园建设内

容为一湖、三道、多节点，即利用
现状地形和现有道路资源，建设碧
道、步道和郊野径；利用叠翠湖水
库资源，串联公园自然资源；结合
现状资源，适度打造人文构筑物和
观景平台。

近年来，盐田区紧紧围绕“一年就变样、两年大变样、三年全变样”的建设目标，统筹全区公园城市建设工作，新建

改造多座公园，大力推进立体绿化、精品绿道建设，高质量开展了多场花事活动，严格落实树木保护和管理工作，城区绿

化环境提升显著，群众公园城区体验感、获得感、幸福感持续增强。在深圳市率先打造出“山、海、港、城”融合一体、

全民共享共惠的全域高品质公园城区。

樱花林公园 叠翠湖郊野公园叠翠湖郊野公园

城区公园系统

公园特色活动

公
园
里
的
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田
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本报长沙 3月 20 日电 中共中央
总书记、国家主席、中央军委主席习近平
20 日下午在湖南省长沙市主持召开新时
代推动中部地区崛起座谈会并发表重要
讲话。他强调，中部地区是我国重要粮
食生产基地、能源原材料基地、现代装
备制造及高技术产业基地和综合交通运
输枢纽，在全国具有举足轻重的地位。
要一以贯之抓好党中央推动中部地区崛
起一系列政策举措的贯彻落实，形成推
动高质量发展的合力，在中国式现代化
建设中奋力谱写中部地区崛起新篇章。

中共中央政治局常委、国务院总理
李强，中共中央政治局常委、中央办公
厅主任蔡奇，中共中央政治局常委、国
务院副总理丁薛祥出席座谈会。

座谈会上，国家发展改革委主任郑
栅洁、山西省委书记唐登杰、安徽省委
书记韩俊、江西省委书记尹弘、河南省
委书记楼阳生、湖北省委书记王蒙徽、
湖南省委书记沈晓明先后发言，就推动
中部地区崛起汇报工作情况、提出意见
建议。

听取大家发言后，习近平发表了
重要讲话。他指出，上一次推动中部地
区崛起座谈会召开 5 年来，中部区域经
济总体平稳，创新发展动能不断增强，
产业基础明显改善，改革开放迈出新步
伐，社会事业全面发展，人民生活水平
持续提升，绿色低碳转型步伐加快，中
部地区发展站到了更高起点上。同时要
看到，推动中部地区崛起仍面临不少困
难和挑战，要切实研究解决。

习近平强调，要以科技创新引领产
业创新，积极培育和发展新质生产力。
立足实体经济这个根基，做大做强先进
制造业，积极推进新型工业化，改造提
升传统产业，培育壮大新兴产业，超前
布局建设未来产业，加快构建以先进制
造业为支撑的现代化产业体系。更加重
视科技创新和产业创新的深度融合，加
强重大科技攻关，增强产业创新发展的
技术支撑能力。强化企业创新主体地
位，构建上下游紧密合作的创新联合
体，促进产学研融通创新，加快科技成
果向现实生产力转化。深入实施制造业
重大技术改造升级和大规模设备更新工
程，推动制造业高端化、智能化、绿色
化发展，让传统产业焕发新的生机活力。

习近平指出，要加强与其他重大发
展战略的衔接，更好融入和支撑新发展
格局。加强与京津冀、长三角、粤港澳
大湾区深度对接，加强与长江经济带发
展、黄河流域生态保护和高质量发展的
融合联动。有序承接产业梯度转移，优
化产业布局。加强现代化交通基础设施
体系建设，强化中部地区的大通道格
局。建立健全区域内省际合作机制，提
升区域协同发展水平。大力促进长江中
游城市群和中原城市群发展，加强都市
圈之间协调联动，更好辐射带动周边地
区发展。

习近平强调，要统筹推进深层次改
革和高水平开放，持续打造更具竞争力
的内陆开放高地。深化要素市场化改
革，完善市场经济基础制度，全面清理
纠正地方保护行为，推动各种生产力要
素跨区域合理流动和优化配置，更好参
与全国统一大市场建设。稳步扩大制度
型开放，深度融入共建“一带一路”，主
动对接新亚欧大陆桥、西部陆海新通
道，高标准建设自由贸易试验区，打造
更多高能级对外开放合作平台，在联通
国内国际双循环方面发挥更大作用。加
强市场化法治化国际化营商环境建设，
增强对国内外要素资源的吸引力。坚持

“两个毫不动摇”，支持国有企业做强做
优做大，进一步优化民营企业发展环境。

习近平指出，要协同推进生态环境
保护和绿色低碳发展，加快建设美丽中
部。持续深入打好污染防治攻坚战，加
强大江大河和重要湖泊生态环境系统治
理、综合治理、协同治理，加快补齐城
镇生活污水收集和处理设施短板。推进
产业、能源、交通运输结构绿色低碳转
型，加快培育壮大绿色低碳产业，加强
资源节约集约循环利用。完善流域横向
生态保护补偿机制和生态产品价值实现
机制，推进产业生态化和生态产业化。

习近平强调，要坚持城乡融合发
展，扎实推进乡村全面振兴。推进以县
城为重要载体的新型城镇化建设，推动
城乡之间公共资源均衡配置和生产要素
自由流动，推动城市基础设施和公共服
务向农村延伸。进一步改善农村基础设
施，加强乡村环境整治，推进农业适度
规模经营，促进一二三产业融合发展。
进一步深化农村改革，完善强农惠农富
民支持制度，充分激发农业农村发展活
力。大力发展县域经济，形成新的增长
点 。 高 度 重 视 革 命 老 区 和 欠 发 达 县

（市、区） 振兴发展，补齐公共服务短
板，发展壮大特色产业，增强内生发展
动力。健全防止返贫监测帮扶机制，防

止出现规模性返贫。大力推进乡村文化
振兴，推动移风易俗。健全党组织领导
的自治、法治、德治相结合的基层治理
体系，坚持和发展新时代“枫桥经验”，
实现扫黑除恶常态化，营造积极健康的
社会生态。

习近平指出，要坚持高质量发展和
高水平安全相互促进，努力提升粮食能
源资源安全保障能力。高质量推进粮食
生产功能区、重要农产品生产保护区和
特色农产品优势区建设，打造一批绿色
农产品生产加工供应基地，确保粮食等
重要农产品稳定安全供给。进一步提升
煤炭、稀土等资源开发利用水平，增强
煤炭等化石能源兜底保障能力，加快建
设新型能源体系，注重传统能源与新能
源多能互补、深度融合。

习近平最后强调，中央区域协调发
展领导小组要加强统筹协调和督促指
导，中央有关部门要加大支持力度，研
究提出新时代推动中部地区崛起的政策
举措。地方党委和政府要扛起主体责
任，坚决贯彻党中央决策部署，推动重
点工作任务、重大改革事项落实落地。
要巩固拓展主题教育成果，着力打造忠
诚干净担当的高素质专业化干部队伍，
建立健全考核激励制度，激励干部大胆
开拓、担当作为。

李强在讲话中表示，要认真学习领
会、深入贯彻落实习近平总书记重要讲
话精神，把中部地区放到整个国家版图
中、放到支撑构建新发展格局中来定位
思考，努力把区位优势、资源优势转化
为发展优势。中部地区要主动对接其他
区域发展战略，积极引进东部地区产业
创新资源，增强对西部地区的辐射带动
作用，提升对外开放水平。要着力锻长
板补短板，在新型城镇化、绿色低碳发
展等方面发挥优势、释放潜能，推动区
域内部加强合作、整体联动，提升中部
地区整体实力和竞争力。

丁薛祥在讲话中表示，要深入学习
贯彻党的二十大精神和习近平总书记
重要讲话精神，紧扣高质量发展要求，
推动中部地区崛起不断取得新成效。加
强科技创新和产业创新深度融合，因地
制宜加快发展新质生产力。大力提升粮
食、能源资源安全保障能力，实现高质
量发展和高水平安全良性互动。深化全
国统一大市场建设和高水平开放合作，
不断增强发展内生动力和活力。持之以
恒抓好生态环境保护，厚植高质量发展
的绿色底色。

李干杰、何立峰、吴政隆、穆虹出席座
谈会，中央和国家机关有关部门、有关地
方、有关企业负责同志参加座谈会。

■中部地区是我国重要粮食生产基地、能源原材料基地、现代装备制造及高技术产业基地和综合交通运输枢
纽，在全国具有举足轻重的地位。要一以贯之抓好党中央推动中部地区崛起一系列政策举措的贯彻落实，形
成推动高质量发展的合力，在中国式现代化建设中奋力谱写中部地区崛起新篇章

■上一次推动中部地区崛起座谈会召开5年来，中部区域经济总体平稳，创新发展动能不断增强，产业基础明
显改善，改革开放迈出新步伐，社会事业全面发展，人民生活水平持续提升，绿色低碳转型步伐加快，中部
地区发展站到了更高起点上。同时要看到，推动中部地区崛起仍面临不少困难和挑战，要切实研究解决

■要以科技创新引领产业创新，积极培育和发展新质生产力。要加强与其他重大发展战略的衔接，更好融入和
支撑新发展格局。要统筹推进深层次改革和高水平开放，持续打造更具竞争力的内陆开放高地。要协同推进
生态环境保护和绿色低碳发展，加快建设美丽中部。要坚持城乡融合发展，扎实推进乡村全面振兴。要坚持
高质量发展和高水平安全相互促进，努力提升粮食能源资源安全保障能力

■中央区域协调发展领导小组要加强统筹协调和督促指导，中央有关部门要加大支持力度，研究提出新时代推
动中部地区崛起的政策举措。地方党委和政府要扛起主体责任，坚决贯彻党中央决策部署，推动重点工作任
务、重大改革事项落实落地。要巩固拓展主题教育成果，着力打造忠诚干净担当的高素质专业化干部队伍，
建立健全考核激励制度，激励干部大胆开拓、担当作为

习近平主持召开新时代推动中部地区崛起座谈会强调

在更高起点上扎实推动中部地区崛起
李强蔡奇丁薛祥出席

3月20日下午，中共中央总书记、国家主席、中央军委主席习近平在湖南省长沙市主持召开新时代推动中部地区崛起
座谈会并发表重要讲话。 新华社记者 王 晔摄












本报北京3月20日电（记者丁
怡婷） 记者 20 日从国家能源局获
悉：1 至 2 月，全社会用电量累计
15316亿千瓦时，同比增长11%，其
中规模以上工业发电量为 14870 亿
千瓦时。

分产业看，第一产业用电量 192
亿千瓦时，同比增长11.1%；第二产业

用 电 量 9520 亿 千 瓦 时 ，同 比 增 长
9.7%；第三产业用电量 2869 亿千瓦
时，同比增长15.7%。城乡居民生活用
电量2735亿千瓦时，同比增长10.5%。

1至2月，工业生产延续去年回
升向好态势，新质生产力加快培
育，新动能产品增长较快，带动相
关行业用电量较快增长。

南方电网发布的数据显示，广
东、广西、海南、贵州、云南等省
份的高技术及装备制造业用电量增
速达 16.9%，高于高载能行业 8.8 个
百分点。其中，专用设备制造业、
汽车制造业、电气机械和器材制造
业、计算机通信和电子设备制造业
等行业用电量均呈两位数增长。

1至2月全社会用电量超1.53万亿千瓦时
同比增长11%

本报北京3月 20日电 （记者王
浩） 记者从水利部获悉：3 月 20 日，
来自南水北调东线北延应急供水工
程、岳城水库、潘庄引黄工程、引滦
工程、官厅水库、再生水及雨洪水6
个水源的水全部进入京杭大运河，京
杭大运河黄河以北707公里河段实现
有水，京杭大运河连续3年实现全线

水流贯通。
为持续推进华北地区河湖生态环

境复苏和地下水超采综合治理、增加
京杭大运河全线有水时长，水利部已
连续3年组织实施京杭大运河全线贯
通 补 水 ， 2024 年 全 线 贯 通 时 间 较
2023 年提前半个月，补水时长增加
近两个月，并力争维持全线有水状态

超过100天。
从 2 月下旬至 3 月 19 日，6 个补

水水源累计向京杭大运河黄河以北河
段补水24686万立方米，完成计划补
水量的29.2%。

自补水以来，河北省累计引水
4007 万立方米，用于 8.01 万亩农田
灌溉。

京杭大运河连续三年实现全线水流贯通
力争维持全线有水状态超百天

3月20日下午，习近平
总书记在湖南省长沙市主
持召开新时代推动中部地
区崛起座谈会并发表重要
讲话，强调在更高起点上
扎实推动中部地区崛起。

时 隔 五 年 ， 习 近 平
总 书记再次主持召开座谈
会谋划中部地区发展新蓝
图，为新征程上推动中部
地区崛起指明方向。广大
干部群众表示，将以习近平
总书记重要讲话为指引，
锐意进取、担当作为，在
中国式现代化建设中奋力
谱写中部地区崛起新篇章。

加快崛起，发展
新成效振奋人心

中部地区是我国重要
粮食生产基地、能源原材
料基地、现代装备制造及
高技术产业基地和综合交
通运输枢纽，在全国具有
举足轻重的地位。

“习近平总书记在座谈
会上充分肯定了中部地区
取得的新成效，中部地区
发展站到了更高起点上。
这让我们更加坚定了发展
信心。”江西省发展改革委
副主任邱啟旻说，“过去五
年江西省GDP年均增长6%
左右，总量突破 3 万亿元，
产业结构持续优化、 改 革
开 放 迈 出 新 步 伐 。 下 一
步我们将坚决贯彻党中央
决策部署，推动重点任务
落 实 落 地 ， 扛 起 主 体 责
任、发挥自身优势，继续
在推动中部地区崛起上奋
勇争先。”

位于安徽合肥的科大
国盾量子技术股份有限公
司，科研人员正争分夺秒
进行项目攻关。“总书记说
中部区域‘创新发展动能
不断增强’，我们感受很
深。这几年创新要素加快
集聚，我们企业牵头和参
与制定多项量子通信国际
标准。”公司总裁应勇说，“总书记要求强化企业创新主体
地位，我们接下来将在加快关键核心技术攻关的同时，推
动科研成果向现实生产力转化，助力新一代信息基础设施
建设。”

中部六省份中五个是粮食主产区。五年来，惠农政
策、高标准农田建设等让种粮效益不断提高，粮食安全基
础更加稳固。湖南省常德市谢家铺镇港中坪村的种粮大户
戴宏告诉记者：“去年我们流转480多亩土地，粮食亩产量
超过2200斤。我要继续学习新技术，优化‘管理经’，多种
粮、种好粮，为端稳中国饭碗出力。”

数十公里外的穿紫河畔，常德河街熙熙攘攘。对于
总书记讲到的绿色低碳转型步伐加快，商户钟媛很有共
鸣：“穿紫河经过治理后环境明显改善，从‘臭水沟’变成
了‘风光带’，来打卡、逛街的游客越来越多，我们茶室的
生意也红火起来，去年营业收入超过 180 万元。”钟媛说，
总书记要求加快建设美丽中部，期待更多厚植文化底蕴、
擦亮生态底色的举措，让消费更热，百姓生活更好。

抢抓机遇，加快培育新质生产力

习近平总书记强调，要以科技创新引领产业创新，积
极培育和发展新质生产力，这为推动中部地区崛起进一步
指明方向。

“中部地区发展关键是做好创新这篇大文章，推动新质
生产力加快发展。”安徽省铜陵市市长孔涛表示，铜陵将继
续发挥自身资源禀赋特点，一方面推动铜产业向高端化发
展，打造高水平产业集群；另一方面大力发展动力电池、
半导体等新兴产业，聚链成群、集群成势，加快构建以先
进制造业为支撑的现代化产业体系。

湖北武汉东湖高新区党工委书记杜海洋第一时间学习
了习近平总书记在座谈会上的重要讲话。“总书记重要指
示，不仅为中部地区加快崛起指明了路径，也对地方产业
发展提出了新要求。我们将在实施创新驱动发展战略、发
展战略性新兴产业上下更大功夫，重点打造具有全国影响
力的科创中心核心承载区、世界级新兴产业引领地、省市
经济增长的强引擎等，加快建设武汉新城，进一步开拓高
质量发展的动力源。”

（下转第二版）
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新华社南昌3月 20日电 （记者
邹伟） 中共中央政治局常委、国务院
总理李强 3 月 18 日至 20 日在福建、
江西调研。他强调，要深入学习贯彻
习近平总书记关于民生工作的重要指
示精神，认真落实全国两会明确的相
关任务，顺应人民群众对高品质生活
的新期待，下大气力抓好各项民生实
事和民心工程，着力提高公共服务水
平，更好满足人民多层次多样化需
求，在推动高质量发展中不断增进民
生福祉。

在福建，李强首先来到福州西湖
公园，察看湖面水质，详细了解西湖
水系治理情况。他强调，良好生态环
境是最普惠的民生福祉，西湖治理成
果来之不易，要倍加珍惜、接续努
力，让水更清、景更美。李强来到大
凰山社区长者食堂·学堂，与在这里
活动的老人和托管儿童交流。他说，
老年人安享晚年和孩子健康快乐成长
牵动亿万家庭，要立足地方实际，创

新管理运营，提供更优质的养老和托
管托育服务。在杉林华府小区，李强
听取福建省和福州市住房保障工作情
况汇报，要求针对不同群体的需求不
断完善租购并举的住房体系，加强设
施配备，提升居住品质。在闽都创新
实验室，李强了解实验室科研攻关、
成果转化等情况，充分肯定推进产学
研融合相关做法，希望他们在以机制
创新促进科技创新方面继续探索、走
出新路子。在福州高意集团，李强听
取企业情况介绍，为企业扎根中国、
业绩快速增长感到高兴，叮嘱有关方
面着力优化营商环境，支持外资企业
在中国持续深耕、更好发展。

在江西，李强来到南昌市新建区
就业之家，与工作人员和求职人员交
流，了解重点群体就业情况。李强
说，就业是民生之本，要用更加精准
贴心的服务，全力帮扶就业困难人员
找到工作。在江西现代职业技术学
院，李强听取江西省职业教育情况汇

报，与师生交谈。他说，三百六十
行，行行出状元，要高度重视发展职
业教育，深化产教融合，培养更多高
素质技术技能人才。在九龙湖社区卫
生服务中心，李强听取江西省基层公
共卫生服务情况汇报，向医务人员、
就诊群众详细了解药品配备、家庭医
生签约等情况，要求持续引导优质医疗
资源下沉基层，让群众在家门口享受到
更好的医疗服务。在江西省绿能农业发
展有限公司，李强听取育秧技术汇报，
走进大棚、秧田察看秧苗长势。他指
出，当前是春耕备耕关键时期，农时不
等人，要加强技术指导，抓好农资保
供，多措并举确保有好收成。

李强充分肯定福建、江西经济社
会发展成就，希望两省深入贯彻落
实习近平总书记重要指示精神，锐
意进取，扎实工作，在推动高质量
发展、创造高品质生活上取得新的
更大成绩。

吴政隆陪同调研。

李强在福建、江西调研时强调

顺应人民群众对高品质生活新期待
在推动高质量发展中不断增进民生福祉 新华社北京 3 月 20 日电 国

务 院 总 理 李 强 日 前 签 署 国 务 院
令，公布 《节约用水条例》（以下
简称《条例》），自 2024 年 5 月 1 日
起施行。

《条例》总结党的十八大以来节
水工作的丰富实践，将行之有效的
经验做法转化为制度规范，全面、
系统规范和促进节水活动，为保障
国家水安全、推进生态文明建设、
推动高质量发展提供有力的法治保
障。《条例》共6章52条，主要规定
了以下内容。

一是坚持党的领导。明确规定
节水工作应当坚持中国共产党的领
导，贯彻总体国家安全观，统筹发

展和安全。
二是加强用水管理。对主要农

作物、重点工业产品和服务业等
实行用水定额管理；按行政区域
对年度用水实行总量控制；对用
水达到一定规模的单位实行计划
用水管理；对节水潜力大、使用
面广的用水产品实行水效标识管
理；水资源严重短缺地区、地下
水超采地区应当严格控制高耗水
产业项目建设。

三是完善节水措施。推进农业
节水增效，引导农业生产经营主体
合理调整种植养殖结构和农业用水
结构；推进工业节水减排，要求工
业企业采用先进、适用节水技术、

工艺和设备；推进城镇节水降损，
全面推进节水型城市建设；促进非
常规水利用。

四是强化保障监督。健全农
业用水精准补贴机制和节水奖励
机制；对符合条件的节水项目给
予补助；引导金融机构加大对节
水项目的融资支持力度；鼓励发
展节水服务产业；支持开展水权
交易；将节水目标完成情况纳入
对地方人民政府及其负责人考核
范围。

五是严格法律责任。对使用国
家明令淘汰的落后的、耗水量高的
技术、工艺、设备和产品等违法行
为，规定了相应的法律责任。

李强签署国务院令

公 布《节 约 用 水 条 例》

新华社北京3月 20日电 3 月
20 日，国家副主席韩正在北京会见
英国伦敦金融城市长梅睿孟。

韩正表示，中英两国经贸合作深
入广泛，伦敦金融城是世界著名金融
中心，长期致力于促进中英金融交流

合作。当前中国正以高质量发展全面
推进中国式现代化，坚定不移扩大资
本市场双向开放，为世界各国金融机
构和投资者提供更为广阔的投资和
发展机遇。我们愿同英方金融机构共
同拓展合作领域，促进两国人文交

流，推动构建稳定互惠的中英关系。
梅睿孟赞赏中国经济社会发展

成就，表示英中金融领域合作前景
广阔，伦敦金融城将继续积极参与
中国高水平对外开放，推动英中绿
色金融和经贸合作取得更多成果。

韩正会见英国伦敦金融城市长梅睿孟

本报堪培拉3月20日电（记者
陈效卫） 当地时间 3 月 20 日，澳大
利亚总理阿尔巴尼斯在堪培拉会见
到访的中共中央政治局委员、外交
部长王毅。

阿尔巴尼斯请王毅向中国领导
人转达诚挚问候。阿尔巴尼斯表
示，澳方欣慰地看到，近两年来，
澳中关系重回正确的方向，贸易投
资和民间往来重现活跃，不断释放
出积极信号并取得重要突破。澳方
高度评价中国取得的发展和脱贫成
就，愿同中方密切高层交往，深化
各领域互利合作。澳中关系不应由
差异和分歧来定义，应尽可能寻找
双方利益共同点。澳工党当年曾为
澳中建交作出历史性贡献，现任工

党政府将为推动澳中关系的建设性
发展继续作出努力。阿尔巴尼斯强
调，澳方一直奉行一个中国政策，
这是澳两党共识，将继续予以坚持。

王毅向阿尔巴尼斯转达中国领
导人的亲切问候。王毅表示，在两
国领导人战略引领下，中澳关系遇
到的障碍逐一得到克服，悬案正在
妥善予以解决，给两国人民带来实
实在在的福祉，也为中澳全面战略
伙伴关系注入新的动力。澳现任工
党政府执政后，中澳关系实现了第
二次重要转变，这完全符合澳国家
和人民的根本和长远利益，也完全
符合当前时代发展的潮流。历史将
会证明这一决断是正确的。

王毅说，中澳关系既然已经回

到正轨，明确了前
进方向，双方就应
坚定向前走，不犹
豫、不彷徨、不开
倒车，携手开创两

国关系更加光明的未来。中方愿同
澳方一道，以习近平主席成功对澳
进行国事访问 10周年和中澳建立全
面战略伙伴关系 10周年为契机，进
一步密切高层交往，恢复两国间对
话机制，深化各领域互利合作，本
着相互尊重态度管控和超越分歧，
共同推动构建更加成熟稳定、更加
富有成果的中澳全面战略伙伴关系。

访澳期间，王毅还同澳大利亚
外交部长黄英贤举行了第七轮中澳
外交与战略对话，分别会见澳中议
会小组成员、澳反对党领袖达顿和
外交事务发言人伯明翰，同澳工
商、战略等各界人士座谈，并将会
见澳前总理基廷、新南威尔士州长
柯民思。

澳大利亚总理阿尔巴尼斯会见王毅

本报堪培拉3月20日电（记者
陈效卫） 当地时间 3 月 20 日，中共
中央政治局委员、外交部长王毅在
堪培拉同澳大利亚外长黄英贤举行
第七轮中澳外交与战略对话。

王毅说，2022 年 11 月习近平
主席在出席二十国集团领导人峰会
期间同阿尔巴尼斯总理会面，就加
快改善双边关系达成重要政治共
识，为我们明确了共同努力的方向。
2022 年 12 月你访华时，我们提出双
方要“重整行装再出发”。经过双方共
同努力，中澳关系实现破冰，重新起
航，各领域交流合作逐步得到恢复。

王毅表示，这已是我们第六次
见面。每见一次，双方互信就增加
一分，中澳关系就前进一步。这就
是加强沟通的价值所在，就是不断
增信释疑的积极进程。我此次访
澳，正值习近平主席成功对澳进行
国事访问和中澳建立全面战略伙伴
关系 10周年。这是一个承前启后的
重要年头。我们应在迄今双边关系
良好势头基础上，“携手合作创未
来”，以更加积极作为的姿态，共同
构建更加成熟稳定、更加富有成果
的全面战略伙伴关系。

王毅说，过去 10年中澳关系的

跌宕起伏，既给我们留下需要汲取
的教训，也积累了值得珍惜的经
验。最根本的是坚持相互尊重，最
关键的是坚持求同存异，最重要的
是坚持互利共赢，最宝贵的是坚持
独立自主。中澳关系既然走在正确
轨道上，就要不犹豫，不偏航，不
走回头路。既然明确了前进方向，
就要争取走得稳、走得好、走得
远。这符合两国人民的共同利益，
也是地区国家的普遍期待。

王毅表示，中方愿同澳方进一
步筹备好两国的高层交往，全面重
启并利用好各领域建立的磋商对话
机制，充分发挥互补优势，巩固发
展能矿、农产品等传统强项合作的
基础上，深入挖掘新能源、数字经
济、绿色发展、应对气候变化等领
域合作潜力，不断做大共同利益的
蛋糕。希望澳方采取切实措施维护
市场经济原则和公平竞争规则，为
中国企业在澳投资经营提供公平、
公正、透明、非歧视的营商环境。
双方要持续促进教育、文化、旅
游、地方、青年等人文交流，积极
采取措施便利双方人员往来，夯实
中澳关系的社会民意基础。中方愿
同澳方在国际和地区事务中加强沟

通，增进理解，为
世界和平与发展作
出更多贡献。

王毅阐述了中
方在台湾、涉港、

涉疆、涉藏、南海等问题上的原则
立场，强调中澳两国之间没有历史
恩怨纠缠，没有根本利害冲突，共
同利益远大于分歧。双方要践行尊
重国家主权和领土完整这一国际法
基本准则，尊重彼此核心利益和重
大关切，推动两国关系持续稳定健
康发展。

黄英贤表示，澳中两国在历
史、贸易、文化等方面联系密切，
双方是全面战略合作伙伴，同处一
个地区，不应让分歧定义澳中关
系。澳方很高兴看到两国关系近年
来取得长足进展，愿同中方在相互
尊重的基础上进一步加强对话沟
通，明智管控分歧，发挥互补优
势，不断深化经贸、人文等领域合
作，推动澳中全面战略伙伴关系稳
定发展，造福两国人民，促进地区
和平与发展。

双方一致同意恢复并建立各领
域对话并使其发挥切实作用，推动
两国外交、经贸、科技、教育、执
法等主管部门开展更多合作，积极
考虑开展海洋事务对话。双方同意
采取进一步措施便利两国人员往来。

双方还就共同关心的国际和地
区问题深入交换了意见。

中澳举行第七轮外交与战略对话

近日，湖北
省宜昌市秭归县
三峡两岸春花绽
放，如诗如画，
美不胜收。图为
3月 20日，来往
船舶停靠在三峡
大坝上游秭归县
水域等待过闸。

王辉富摄
（人民视觉）

新华社海南文昌 3 月 20 日电
3 月20日8时31分，探月工程四期鹊
桥二号中继星由长征八号遥三运载
火箭在中国文昌航天发射场成功发
射升空。鹊桥二号中继星作为探月工
程四期后续任务的“关键一环”，将架
设地月新“鹊桥”，为嫦娥四号、嫦娥
六号等任务提供地月间中继通信。

长征八号遥三运载火箭飞行 24
分钟后，星箭分离，将鹊桥二号中
继 星 直 接 送 入 近 地 点 高 度 200 公
里、远地点高度 42万公里的预定地
月转移轨道，中继星太阳翼和中继

通信天线相继正常展开，发射任务
取得圆满成功。

后续，鹊桥二号将在地面测控
支持下，经过中途修正、近月制
动，进入捕获轨道，随后经轨道控
制后进入调相轨道，最后进入 24小
时周期的环月使命轨道，成为继

“鹊桥”中继星之后世界第二颗在地
球轨道以外的专用中继星，为嫦娥
六号月球采样任务提供支持，并接
力“鹊桥”中继星为嫦娥四号提供
中继通信服务。

2021年 12月，探月工程四期批

准实施，由嫦娥四号、嫦娥六号、
嫦娥七号和嫦娥八号 4 次任务组
成。嫦娥四号已于 2018 年 12 月发
射，实现了世界首次月球背面软着
陆巡视探测；嫦娥六号将于 2024年
上半年择机发射；嫦娥七号和嫦娥
八号将构建月球科研站基本型，开
展月球环境探测等任务。

探月工程由国家航天局牵头组
织实施。此次中继星任务中，工程
总体由探月与航天工程中心承担；
中继星、运载火箭分别由中国航天
科技集团有限公司中国空间技术研
究院、运载火箭技术研究院抓总研
制；地面应用系统由中国科学院承
担。这是长征系列运载火箭第 512
次飞行。

我国成功发射鹊桥二号中继星

新华社北京3月 20日电 （记者
王鹏） 记者 20 日从教育部获悉，为
抢抓春季开学后促就业工作关键期，
全力促进高校毕业生高质量充分就
业，教育部开展 2024 届高校毕业生
春季促就业攻坚行动。

其间，将举办“万企进校园”招聘
活动，开展“访企拓岗”专项行动。根据

教育部要求，各地各高校要充分发挥
校园招聘主渠道作用，千方百计汇聚
市场化社会化岗位资源，春季攻坚行
动期间为每名有求职意愿的毕业生提
供不少于5条就业岗位信息。二级院系
要以学科专业点为单位开展走访，特
别是新设置专业和上一年度毕业去向
落实率低于本校平均水平的专业，要

结合毕业生就业需求，有效访企拓岗。
此外，教育部还要求，各地各高

校要加强毕业生就业观念教育引导，
引导高校毕业生树立正确的就业价值
观；用好“互联网+就业指导”公益
直播课等各类就业指导资源，为毕业
生提供个性化就业指导和服务；积极
开展就业安全教育和诚信教育，加强
涉就业风险防范，帮助毕业生防范“黑
中介”“付费实习”等就业陷阱，增强毕
业生求职安全意识和法治意识。

教育部部署2024届高校毕业生春季促就业攻坚行动

新华社北京3月20日电 3月20
日，第十二届中英政党对话在北京举
行。双方围绕“加强政党沟通对话，
推动构建稳定互惠的中英关系”的主
题进行坦诚、深入、建设性交流。中共
中央对外联络部部长刘建超出席对话

并发表主旨讲话。中方部委、地方政
府以及英国前首席内阁大臣、英中协
会会长利丁顿，英国议会保守党、工
党议员等30余名中外代表参加。

双方认为，当今世界发生巨大变
化，全球性问题挑战增多。发展健

康、稳定的中英关系符
合两国共同利益，也有
利于整个世界。双方应
加强沟通对话、增进相

互信任，加强贸易、能源、环保、卫
生、教育等领域合作，促进人文和
地方交流，正确看待和管理彼此分
歧，共同维护世界和平稳定。中英
政党对话应为两国关系发展作出更
积极贡献。

第十二届中英政党对话在北京举行

（上接第一版）
新兴产业聚“势”，传统产业也要跃“级”。“深入学习

总书记重要讲话，我认识到传统产业改造升级，不仅限
于量的扩张，更在于质的提升和结构优化。”山西华阳集
团董事长王永革说，将继续大力实施产业创新工程，通
过加快智能化建设、煤炭全入洗的提质工程规划，提高
煤炭利用率，推动煤炭产业向高端化、智能化、绿色化
改造升级，培育发展新质生产力的新动能。

数智化升级是发展新质生产力的重要体现。中部地
区优越的区位交通、万亿级的市场规模、海量的数据资
源，可为数字经济发展提供广阔空间。

河南省数据局局长郑华卿说：“按照总书记提出‘培
育壮大新兴产业，超前布局建设未来产业’的要求，今
年河南将加快实施国家超算互联网核心节点、超聚变全
球总部基地及研发中心等引领性项目，打造一批数字化
转型优秀企业，建设150个左右智能工厂或智能车间，完
善数字经济生态，建设数字经济强省，更好支撑和推动
高质量发展。”

奋发有为，开创高质量发展新局面

新征程蕴含新期待，新部署呼唤新作为。
习近平总书记指出，要加强与其他重大发展战略的

衔接，更好融入和支撑新发展格局。
武汉大学中国中部发展研究院院长宋敏认为，总书记

反复强调“协同”“联动”，中部地区将打开更大发展空
间，迎来更多发展机遇。“要把中部地区放到整个国家版
图、放到支撑构建新发展格局中来定位思考。既要加强
与京津冀、长三角等其他区域发展战略对接融合，也要
加强区域内部合作、整体联动，如强化中部地区大通道

格局、坚持城乡融合发展等。把承东启西、连接南北的
区位优势转化为‘左右逢源’的发展优势，提升整体发
展能级。”宋敏说。

春日的江西南昌国际陆港，一列列铁海联运班列鸣
笛启程，满载服装、电器等货物，奔向越南、泰国、印
尼等东盟国家。

“目前南昌国际陆港已开通运行11条国际直达班列和
12条铁海联运外贸班列，覆盖30多个国家和地区。”南昌
市向塘开发区党工委书记万耀华说，习近平总书记强调
要“持续打造更具竞争力的内陆开放高地”，我们将按照
这一要求，进一步扩大班列开行版图，联动南昌空港、
姚湾码头等重点开放平台，推进“铁公水空”多式联
运，推动优质产能和装备不断走向世界大舞台、国际大
市场。

强化粮食安全保障、提升能源资源供应保障能力，
中部地区挑大梁。山西省能源局局长邓维元表示，将认
真落实总书记关于提升能源资源安全保障能力的要求，
加快推进山西能源革命综合改革试点建设任务，扛牢能
源保供首要责任，增强煤炭等化石能源兜底保障能力，
加快建设新型能源体系，实现高质量发展和高水平安全
良性互动。

蓝图已经绘就，奋斗正当其时。“习近平总书记的重要
讲话为我们在更高起点上推动中部地区崛起提供了根本
遵循。”国家发展改革委区域协调发展司副司长李平说，
下一步将充分发挥中央区域协调发展领导小组办公室的
协调服务职能，着力推动中部地区科技创新和产业发
展，不断提升内陆开放发展水平，持续提高国家安全发
展保障能力，进一步强化区域战略对接融合，促进中部
地区加快崛起。

（新华社北京3月20日电 新华社记者）
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履行宪制责任新进展

香港国安条例正文由 9 部分组成，分别是
“导言”“叛国等”“叛乱、煽惑叛变及离叛，以及
具煽动意图的作为等”“与国家秘密及间谍活动
相关的罪行”“危害国家安全的破坏活动等”“危
害国家安全的境外干预及从事危害国家安全活
动的组织”“与维护国家安全相关的执法权力及
诉讼程序等”“维护国家安全机制及相关保障”
及“相关修订”。

香港国安条例打击的是极少数危害国家
安全的违法犯罪分子，保护的是绝大多数人
的人权自由。条例内容清晰，明确界定罪行
要素，清楚划分罪与非罪，规定了罪刑法
定、无罪推定等原则。执法机构行使权力必
须符合法定条件、遵循严格程序并接受司法
监督。这些规定充分保护了公众依法享有的
各项权利和自由。

“基本法第23条立法的宪制责任和历史使
命终于完成，《维护国家安全条例》三读通过，
国家安全得到有效保障。”19 日条例表决通过
后，香港特区行政长官李家超在立法会说。

23 条立法是香港特区的宪制责任，是香
港社会需要完成的“必答题”。香港基本法第
23条规定，香港特别行政区应自行立法禁止任
何叛国、分裂国家、煽动叛乱、颠覆中央人民政
府及窃取国家机密的行为，禁止外国的政治性
组织或团体在香港特别行政区进行政治活动，
禁止香港特别行政区的政治性组织或团体与
外国的政治性组织或团体建立联系。

23 条 立 法 具 有 现 实 必 要 性 和 急 切 性 。
2019 年“修例风波”中“港独”猖獗、“黑
暴”肆虐、“揽炒”横行的惨痛教训历历在
目，香港社会深刻体会到香港面临的国家安
全风险是严重的、现实的、可能突如其来的。

“如今23条立法顺利完成，标志着香港特
区履行维护国家安全宪制责任取得重大进
展。”在全国人大常委会香港基本法委员会委
员梁美芬看来，这是一次高水平的立法，公
众咨询科学有序、高质高效，充分听取社会
各界意见，并积极作出回应。特区政府所提
法案宽严适当，是平衡兼顾维护国家安全和
保障人权自由及经济发展的好法律。法案审
议依法依规、严谨务实，受到广泛好评。

法律界人士表示，香港国安条例与香港
国安法有机衔接，共同构筑起特区维护国家
安全的坚实屏障，有利于维护国家主权、安
全、发展利益，保持香港长期繁荣稳定，保
障香港全体居民的根本福祉，保护世界各地
来港投资者的利益，确保“一国两制”实践
行稳致远。

展现爱国爱港新气象

13489 份意见，其中 13297 份表示支持及
提出正面意见，占总数的 98.58%。23 条立法
公众咨询期收到的意见统计，显示了香港全
社会支持完成 23 条立法的强大民意，充分反
映了香港由治及兴新阶段的爱国爱港新气象。

特区政府坚决扛起了“当家人”和“第
一责任人”的重任，发布长达 80 多页的咨询文
件，详尽介绍了立法的目的、原则、方式和要
点，举办近 30 场咨询会，向社会各阶层、各界
别、各群体就咨询文件进行详细解说，并认真
听取各方意见建议。立法会审议阶段，特区政
府官员深入细致回答议员提出的上千条问题，
对各条款作出具体清晰的解释说明，充分展现
了责任担当和科学、专业精神。

自 1 月 12 日香港特区政府向立法会提交
包括基本法第 23 条立法的年度立法议程以
来，香港社会各界持续表达对尽快完成这项
立法的支持。

从全体行政会议非官守议员、全体立法
会议员到全体区议员，从主要政团到主要同
乡社团，从主要商会到主要专业团体，涵盖
香港社会各阶层、各界别、各群体的代表人
士和代表性团体组织热烈发声汇成一句话
是：23条立法必须立、尽快立！

“我们每位成员都感到时不我待，因为大
家清醒认识到，香港面临的国家安全风险一
直真实存在。”香港特区立法会《维护国家安
全条例草案》 委员会主席廖长江说，只有尽
快筑牢维护国家安全的堤坝，才能不让香港
成为外部敌对势力危害国家安全的风险敞口。

香港工商界代表人士表示，23条立法必须
尽快完成，“早一日得一日”“早一日稳一日”“早
一日兴一日”。“只有切实排除国家安全领域的
不确定性，才能切实巩固和提升香港营商环境，
更好吸引工商企业和投资者来港兴业。”在香港
中华厂商联合会会长卢金荣看来，23条立法为
香港发展扫清了路障，解除了后顾之忧。

对香港市民陈永兴来说，23条立法带来的
是心安。“美丽的香港被破坏，大家的生命财产
受到威胁，整个城市乌烟瘴气，这是我们不愿
再看到的。”家住九龙新蒲岗的他很珍惜现在
平稳安定的生活。“此前，香港国安法让我看到
香港的希望；如今，23 条立法让我对香港的明
天更有信心。”

谱写“一国两制”新篇章

“作为在港外籍人士，我的身份背景让我
更有立场来向世界展示真实情况：香港社会

如今更加平和理性、吸引力日益增强。”居港
瑞士籍金融咨询师安德龙说，23 条立法只会
更有效打击社会上极少数的恶意破坏势力，
守法人士完全不会受到影响。

国安才能港安，国安才能家安。香港国
安法制定实施 3年多来，香港实现由乱到治，
香港市民和国际社会对香港的信心指数持续
回升，国际机构对香港营商环境评价正面积
极。正如李家超所言，在香港国安法和“爱
国者治港”原则保障下，香港社会整体稳
定，经济发展向好，营商环境自由、方便，
香港吸引力有增无减。

英籍香港资深大律师江乐士表示，在香
港国安法基础上，香港国安条例将补齐香港
现有本地法律在保障国家安全方面的短板，
更全面有效防范、制止、惩治破坏国家安全
的行径。“相信世界上每个心怀公正的人士
都能认识到，23 条立法完成将让香港成为更
安全的城市，从而提升香港作为国际商业城
市的全球声誉。”

“23条立法顺利完成，增强了香港社会的
稳定性和法治的确定性。”从事创科工作的香
港青年周荣华说，“这为确保香港创科产业长
远有序发展提供了更安全稳定的环境，也让
我们更加看好香港发展前景。”

“随着香港国安条例补上香港维护国家安
全的短板，美西方外部势力和反中乱港势力
肆无忌惮破坏香港繁荣稳定、损害市民利益
福祉的风险将得到有效遏制。”全国港澳研究
会顾问刘兆佳说。

对香港发展投下“支持票”，成为越来
越多人的选择。特区政府统计数据显示，
2023 年母公司在海外或内地的驻港公司数目
达 9039 间，同比增加 61 间，恢复至新冠疫
情前的高水平；港交所数据显示，截至 2 月
下旬，正在处理的上市申请多达 75 宗，且
多为消费、医药、人工智能等领域的独角兽
企业……

香港国际文化高峰论坛 2024、巴塞尔艺
术展香港展会 2024……多项国际顶级峰会及
展览活动即将在港举行，向世界充分展示这
座国际大都会的独特魅力。

“我们将有效保障国家安全，让香港可以
无后顾之忧，轻装上阵，全力聚焦发展经
济、改善民生，共同创造一个更繁盛、更美
好的家园。”《维护国家安全条例》 三读通过
后，李家超对未来信心百倍。

“历史将见证我们共同谱写香港特区的光
荣历史篇章。”他说。

（新华社香港 3 月 19 日电 记 者 牛
琪 参与记者：苏万明、刘欢、黄茜恬、刘
明洋）

香港完成基本法第23条立法

以高水平安全保障由治及兴

香港城市风光。 新华社记者 陈 铎摄

香港特区立法会3月19日全
票通过《维护国家安全条例》（以
下简称“香港国安条例”）。回归
祖国近27年后，香港特区顺利完
成基本法第23条立法，标志着香
港履行维护国家安全宪制责任取
得重大进展，补齐了特区维护国
家安全制度机制的短板，在新时
代新征程“一国两制”事业发展
进程上具有重要里程碑意义。

香港国安条例的制定，为香
港的繁荣稳定和长治久安进一步
提供重要制度保障，也彰显了香
港由治及兴新阶段的爱国爱港新
气象。展望未来，有了更高水平
的安全保障，香港必将实现更高
质量的发展、更高水平的开放，
由治及兴的进程必将进一步加
快，香港这颗璀璨明珠必将绽放
更加绚丽的光彩。

新华社北京3月20日电 第三届
“民主：全人类共同价值”国际论坛20
日在京举办，中共中央政治局委员、
中宣部部长李书磊出席开幕式并发表
主旨演讲。来自多个国家、地区和国
际组织的200余名嘉宾围绕“民主与治
理现代化”“数字时代的民主与法治”

“人工智能与民主的未来”“多极化世
界中的民主与全球治理”等议题展开
讨论，共商民主真谛和互鉴之道。

与会嘉宾表示，民主是人类文明
发展进步的重要标志，是中国共产党
和中国人民的一贯追求。经过长期探
索，中国走出了一条具有中国特色的
民主发展道路，保障了 14 亿多人民充
分的民主权利，调动了广大群众的积

极性主动性创造性，成就了经济快速
发展和社会长期稳定的“中国奇迹”，
为以中国式现代化全面推进中华民族
伟大复兴提供了有力保障。

与会嘉宾认为，民主是全人类共同
价值，目的是保障和增进全人类福祉。
要充分尊重广大发展中国家追求民主、
发展民主、实现民主的探索，尊重各国人
民自主选择发展道路的权利，反对以民
主之名在国际社会制造分裂、传播偏见、
破坏和平。要推动构建相互尊重、公平
正义、合作共赢的新型国际关系，建设关
乎人类美好未来的人类命运共同体。

论坛由中共中央宣传部、国务院
新闻办公室主办，中国社科院、中央
广电总台、中国外文局承办。

第三届“民主：全人类共同价值”国际论坛成功举办
李书磊出席开幕式并发表主旨演讲

第三届“民主：全人类共同价值”国际论坛成功举办
李书磊出席开幕式并发表主旨演讲

新华社福州3月20日电 中共中
央台办、国家发展改革委19日在平潭共
同举办福建省深化两岸融合发展座谈
会。会议强调，要坚持探索海峡两岸融
合发展新路、建设两岸融合发展示范区
的方针政策，推进两岸关系和平发展，
不断推动两岸融合发展取得新成效。

会议指出，习近平总书记 3 月 6 日
看望参加全国政协十四届二次会议的
民革、科技界、环境资源界委员时发表
的涉台重要讲话，为推进两岸各领域交
流合作、深化两岸融合发展，高质量建
设两岸融合发展示范区指明了方向。
下步将支持福建省打造国际一流营商

环境，制定促进闽台融合放宽市场准入
特别措施的意见，推动闽台产业合作走
实走深。福建省要着力打造两岸社会
融合、经济融合、情感融合“三大示范样
板”，积极构建全域融合新格局。

去年9月《中共中央国务院关于支
持福建探索海峡两岸融合发展新路 建
设两岸融合发展示范区的意见》 发布
以来，中央台办、国家发展改革委牵
头协调，围绕贯彻落实 《意见》，中央
和国家机关有关部委出台一系列配套
文件和具体举措，福建省制定有关实
施意见，有效推动两岸融合发展示范
区建设。

新华社北京3月20日电 （记者袁
帅、曹嘉玥） 针对美国、英国、日
本、欧盟等涉香港 《维护国家安全条
例》 有关言论，外交部发言人林剑 20
日在例行记者会上回答有关提问时
说，任何对 《维护国家安全条例》 的
攻击抹黑都绝不会得逞，都将注定以
失败而告终。

“中方对个别国家和机构诋毁抹黑
香港 《维护国家安全条例》 表示强烈
不满和坚决反对。”林剑说。

他表示，香港特区立法会全票通
过 《维护国家安全条例》，进一步落实
特区维护国家安全的宪制责任，进一
步筑牢香港发展的安全根基，在新时
代新征程“一国两制”事业发展进程
上具有重要里程碑意义。

林剑说，安全是发展的前提，法治

是繁荣的基石。香港《维护国家安全条
例》平衡兼顾维护国家安全和保障权利
自由及经济发展，充分借鉴其他国家同
类立法经验，有利于特区更好统筹发展
与安全，更好发挥香港的独特地位和优
势，更好深化香港同各国各地区更加开
放、更加密切的交往合作。

“在高水平安全保障下，我们对香
港实现高质量发展和高水平开放充满
信心，对‘一国两制’行稳致远和香
港由治及兴充满信心！”林剑说。

林剑表示，中国政府维护国家主
权、安全、发展利益的决心坚定不
移，贯彻“一国两制”方针的决心坚
定不移，反对任何外部势力干涉香港
事务的决心坚定不移。任何对 《维护
国家安全条例》 的攻击抹黑都绝不会
得逞，都将注定以失败而告终。

外交部：

任何对《维护国家安全条例》
的攻击抹黑都将以失败告终

中共中央台办、国家发改委举办
福建省深化两岸融合发展座谈会

本报北京 3 月 20 日电 （记者金
晨） 针对台湾地区候任副领导人萧美
琴近日窜访捷克，国务院台办发言人
陈斌华 19 日答记者问表示，我们坚决
反对我建交国和中国台湾地区以任何
借口进行任何形式的官方往来。敦促
捷方恪守一个中国原则，慎重妥善处

理台湾问题，不向“台独”分裂势力
发出错误信号。

陈斌华指出，民进党当局勾连外部
势力，变着法子搞所谓“外交”突破，服
务于“台独”目的，损害了台湾同胞根本
利益，改变不了台湾是中国一部分的事
实，也无助于台海地区和平稳定。

据新华社香港电 （记者谢妞） 由
广东省粤港澳合作促进会主办的“广
东省 2024 年春茗 （香港） ”3 月 18 日
晚在香港会展中心举行，粤港两地政
界人士、商界翘楚及社会各界知名人
士等逾500人聚首一堂，深化情谊、共
谋发展，携手书写合作发展新篇章。

广东省省长王伟中出席春茗并致
辞表示，广东省将加强与香港协同联
动，联合向全球招商，加强产业科技
等重点领域合作，加快发展新质生产
力，建设重大合作平台，深化全方位
融合发展，努力建设世界级的大湾
区。以扎扎实实的高质量发展成效，
向中华人民共和国成立 75 周年致敬，
坚信粤港合作的明天必将更加美好。

香港特区行政长官李家超表示，
香港与广东同根同源，不断推进大湾
区新发展格局，取得丰硕成果。香港
特区与广东省将继续同心同德、优势

互补，把握好中央政策带来的重要机
遇，将大湾区的融合和协同发展推上
更高的台阶，共同推动国家新质生产
力的高质量建设，为推进强国建设作
出更大贡献。

中央人民政府驻香港特别行政区联
络办公室主任郑雁雄表示，助推、服务粤
港合作交流，驻港联络办责无旁贷。粤
港两地携手并进，一定能够为我国高质
量发展打造新动能、作出新贡献。聚焦
新质生产力，聚焦高质量发展，进一步深
化交流合作，是粤港两地的共同心愿、共
同利益，两地同心同向同行，粤港澳大湾
区发展必定大有可为、风光无限。

广东省粤港澳合作促进会成立于
2009年，旨在通过民间交流合作，促进粤
港澳深化合作，促进区域协调发展，为粤
港澳三地经济、社会、文化高质量发展出
谋献策，为全面贯彻“一国两制”方针、维
护港澳地区的繁荣稳定贡献力量。

国台办：

坚决反对我建交国和中国台湾地区
进行任何形式官方往来

广东省在港举办2024年春茗
共谋合作发展新篇章

春分时节，福建省
福清市龙江生态公园
春意盎然。近年来，福
清市聚焦文创走廊建
设，积极推进水利渠道
改造、浅滩湿地及休闲
栈道等生态湿地公园
建设，着力打造富有文
艺气息的市民生态休
闲公园。

谢贵明摄
（人民视觉）
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四川省宜宾市
近期举办“社会保
障卡惠民服务季”
系列宣传活动，向
市民宣传社保卡惠
民服务事项，提高
群众用卡意识。图
为在宜宾市图书馆
广场，工作人员向
市民介绍电子社保
卡专属惠民活动。

兰 锋摄
（人民视觉）

▶江苏省宿迁市将社保卡设为工资卡，实
现工资直达工人账户，减少了重复开卡、工资
截留、冒领工资等问题。图为工作人员在宿迁
市农民工工资支付监控预警指挥中心了解工
程项目工资专用账户、工资支付“月结月清”等
制度的落实情况。

陈少帅摄 （人民视觉）

一张社会保障卡，能帮助居民完成
哪些事项？可以看病就医，领取就业补
贴和社保待遇，在一些地区还能领取奖
助学金、用于交通出行、文化旅游……这
份民生清单正在不断延长。

社会保障卡是国家民生服务的基础

性载体。截至今年1月底，中国社保卡持
卡人数达 13.8亿，覆盖了 97.9%的人口。
近年来，人力资源和社会保障部等部门
大力推进社保卡居民服务“一卡通”建
设，今后，社保卡将在民生服务领域得
到更广泛应用，有望实现全国“一卡通”。

神州速览 2024年3月21日 星期四
责编：徐佩玉 邮箱：hwbjjb@163.com

在江苏苏州一处银行网点内，齐腰高的黄金
模型展示架里陈列着大小不一的金条、金铤、金
元宝等。不远处的柜子里，还多了几只素圈黄金
手镯、两款黄金吊坠。“之前一直没留意，以为银
行只卖金条，没想到还卖黄金首饰。”来银行办理
业务的王女士说。

近段时间，“银行卖起金饰品”的话题在社交媒
体上引发讨论。有消费者发现，银行不仅卖投资
金条、金币等传统的标准化贵金属产品，也在同步
售卖手镯、手链、吊坠等黄金首饰。目前，招商银
行、民生银行、工商银行、农业银行等银行 APP 均
显示有黄金饰品在售。

银行所售金饰有哪些特点呢？
据业内人士介绍，银行售卖的部分金饰品事

实上也来自各大珠宝商，银行自身仅作为代销
机构。在相关商品详情页中，银行通常会在显
著位置明确标注自身属于代理销售的性质，“不
承担产品投资、兑付和风险管理责任”，并提醒消
费者实物贵金属产品一经出售不支持退换货。

尽管如此，很多人还是觉得去银行买金饰品
方便又安心。“我发现，与银行合作的珠宝商资质
普遍较好，大机构大品牌在质量和信誉上有保
证。”安徽合肥居民刘敏说。

购买方便也是去银行买金饰品的一个理由。
广东惠州居民高莹莹说，自己在 2022 年起开

始关注各大银行的贵金属产品。“过去在银行购买
的大多是投资金条。前不久想买点金首饰，提前

打电话咨询网点，预定后不到一个星期就可以去
自提了。相比于坐落在商场的珠宝金店，银行网
点分布广泛，去一趟也方便。”高莹莹说。还有些
人表示，春节前去银行给孩子取压岁钱时发现有
金饰卖，而且样式新颖喜庆，觉得很方便，就顺
手买了一两样。

部分银行所售金饰产品价格较具竞争力。以
某银行 APP 上售卖的“平安手链”为例，3 月 11
日，12克足金999的一口价为7296元，单价为608
元/克。同日，大商场品牌黄金珠宝的足金首饰及
摆件多在 650 元/克以上。即使部分品牌推出优惠
折扣，但算上工费也普遍在 630 元/克以上。而银
行所售金饰的一口价已包含了基础金价和工艺
费，同时金饰价格会随着黄金市场基准金价、物
流运保等成本实时报价。“与传统金店相比，银行
的金饰更实惠，只是可选择的款式没那么多。”高
莹莹说。

据分析，黄金消费需求升温，是银行代售金
饰品引发关注的重要原因。

中国黄金协会数据显示，2023 年，全国黄金消
费量1089.69吨，比2022年增长8.78%。其中，黄金首
饰706.48吨，同比增长7.97%；金条及金币299.6吨，
同比增长15.7%。在此背景下，多家银行加大了金豆
豆、金瓜子、金元宝等小克重黄金产品的推销力度。
对于银行来说，这类业务创新拓宽了业务范围，
可以增加收入来源，也为客户提供了更多选择，
提升了客户忠诚度和亲密度。

应用清单不断扩展

到医院看病、去药店买药——在不少人
印象中，这是社保卡最常见的用途。一张小
卡片，还能延展哪些服务？

几个月前，国内首家社保卡主题公园
在山东省青岛市落成。这里不仅能办理社
保卡业务，还能逛、能玩，成为市民文化休
闲的去处。从社保政策咨询，为有需求的
持卡人提供退休帮办、协助办理养老待遇资
格认证、申领电子退休证等服务，到基于社
保卡金融账户的美食餐饮、文旅消费等优惠
促销活动，主题公园打开关于社保卡的想
象空间。

“作为日常生活的常用卡，社保卡的功能
用途多一些，使用频次会更高，生活也能更
便捷。”“老年卡、交通卡、借阅证、公园年卡……
如果可以五卡六卡合一，用户体验会更好。”
采访中，一些居民提出期待。

实际上，社保卡的应用场景正日益丰富
起来。人社部有关负责人介绍，目前人社领
域基本实现“全业务用卡”，就业补贴和社保待
遇普遍通过社保卡发放。越来越多地区的惠
民惠农财政补贴资金纳入社保卡发放，四川
等地还将发放范围进一步扩展至奖助学金、
以工代赈劳务报酬、农业保险赔款等。“各地积
极拓展政务服务、交通出行、文化旅游、就医购
药等民生服务领域‘一卡通’应用，为群众提
供了全方位的便民服务。”人社部信息中心主
任宋京燕说。

今年1月，人社部发布《关于加快推进社
会保障卡居民服务“一卡通”建设的通知》，明
确要求在全国范围深化人社领域“一卡通”，实
现更多民生服务领域“一卡通”，全面提升社保
卡便民服务水平和资金监管能力，推进跨业
务、跨地区、跨部门系统互通、数据共享和服务
融合。

中国人民大学劳动人事学院教授鲁全
说，社保卡覆盖人群广，同时，从参加社会
保险到关系转移接续、从劳动到退休，社保卡
贯穿居民的全生命周期，这让它具备了拓展
到其他民生服务领域的可能性。“以社会保障
制度为基础，叠加数字化、信息化的发展，使
社保卡有条件‘联通’更多民生服务，为居民
生活创造便利。”鲁全说。

区域“一卡通”成效初显

周末一大早，到医院挂号、就诊，缴费时
直接结算，来自湖北的江阿姨第一次体会到
用社保卡异地就医的便利。“年前孩子给办了

异地就医备案，老家的社保卡就能用，再也
不用担心报销难了。”江阿姨说，小小的变
化，让自己在北京待得更舒心了。

据介绍，目前社保卡已全面支持跨省领
取养老金、跨省异地就医直接结算等服务。
2023年全国跨省异地就医直接结算 1.29亿人
次，减少参保群众垫付1536.74亿元。

一张社保卡，可以“通”所在省份、“通”区
域、“通”全国，这是许多持卡者的期待，也是
政策的推进目标。

3 月 14 日，北京西城区一处银行营业
点，市民张女士刚领取了崭新的北京市第三
代社保卡，卡面显示着“北京民生一卡通”字
样。“以后用这一张卡就可以坐公交、逛公
园、进图书馆，还能在京津冀通用，太好
了。”张女士说。

2023 年 12 月，京津冀三地联合签署《京
津冀社会保障卡居民服务“一卡通”合作框架
协议》，共同推进京津冀“一卡通”建设，加快
实现三地社保卡跨省通用、一卡多用、线上线

下场景融合发展。
据了解，在原有就医购药等基本功能的

基础上，北京市第三代社保卡增加社保服务、
交通出行、公园年票、金融服务等功能。北京
市人社局大数据中心相关负责人介绍，北京
换发三代社保卡、京津冀社保卡通用共享一体
推进，多部门协作，重点打通市政交通、文化
体验、旅游观光等领域的应用，目前已经完成
三地出行生活重点方面的场景服务拓展。

越来越多的地区开始行动。区域协调、部
门协同、部省协作，社保卡区域“一卡通”成效
初步显现。人社部信息显示，长三角地区已
经实现“一卡通”统一办理事项52个；川渝地
区已开通23项“一卡通”服务，并共建两地城
市书房；海南、广东联合发行“广东爱海南旅
游年卡”，探索广东省社保卡在文化旅游领域
的跨省应用。

“区域‘一卡通’”促进了各地基本公共服
务政策协同，有力保障了人员流动时公共服
务便利共享。”宋京燕说。

未来有望全国“一卡通”

小小“社保卡”装进“大民生”。社保卡凭借
良好的开放性和集成能力，在就业、社保、政务
服务等方面多点开花，与此同时，电子社保卡
则进一步发挥了线上线下全面贯通的优势。

人社部数据显示，截至今年 1 月底，全
国 9.7 亿人领用了电子社保卡，2023 年提供
服务 151 亿人次。记者登录发现，通过电子
社保卡，既能进行社保查询、缴费，也可以享
受就业在线、失业登记、待遇申领等人社领域
服务，还可以办理个人养老金相关业务。此
外，电子社保卡开通全国“一卡通”服务专
区，与国家政务服务平台实现对接。

《关于加快推进社会保障卡居民服务“一
卡通”建设的通知》还明确提出，夯实实体和
电子社保卡集成应用。依托全国一体化政务
服务平台支撑能力，加快推动“多卡集成”“多
码融合”，支持以实体社保卡为载体加载各类
民生服务卡功能，以电子社保卡为载体提供
省、市“一码通”服务，与政务服务码、其他行
业码互通互认。探索推进社保卡加载数字人
民币。在多位专家看来，电子社保卡这一“网
卡”，使得社保卡居民服务“一卡通”拥有了线
上线下扎根生长、纵横联动的更多可能。

人社部也已明确相关工作时间表：到
2027年，社保卡在民生服务领域得到广泛应
用，“一卡通”服务管理体系成熟完备，全国

“一卡通”基本实现。
中国劳动和社会保障科学研究院社保经

办研究室副研究员李常印认为，社保卡全国
“一卡通”，背后是各地方和部门之间的信息共
享，需要后台数据系统进一步链接打通。另
一方面，还要持续提升社保卡的吸引力，让
老百姓真正用得上、用得好。社保卡也应进一
步做好适老化服务，尤其目前老年人仍是实
体社保卡的高频使用者，要进一步提升服务
质量，让老年人在办理养老金申领等事项时
操作更方便，体验感更佳。

全国“一卡通”将是啥体验？鲁全认为，
社保卡全国“一卡通”，一是通地域，意味着基
于社保卡的核心业务在全国范围内都能使
用；二是通领域，以政府作为责任主体的基
本民生服务有望通过社保卡来实现。此外，
社保卡还可以叠加金融等其他功能，让居民
的“卡包”更薄更轻便。

专家表示，随着社会保障统筹层次提
高，社保卡“一卡通”将发挥更大作用。

大力推进区域“一卡通”，逐步实现全国“一卡通”——

社保卡，解锁更多应用新场景
本报记者 李 婕

部分银行加大了小克重黄金产品及饰品的推销力度——

去银行买金饰，有啥不一样？
周 倩 王俊岭

贵州省遵义市凤冈县大力推广茶产业，将乡村旅游、休闲农业等融合发展，发展绿色生态旅游经济，
助推乡村全面振兴。图为游客在凤冈县永安镇田坝生态茶园基地采摘春茶。

范 晖摄 （人民视觉）

春暖花开采茶忙
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锐意创新 铸就大国重器

“最美铁路人”的故事有奋进、有拼搏、有钻研。
他们干一行、爱一行、精一行，练就高超的技艺技能，
充分践行“执着专注、精益求精、一丝不苟、追求卓越”的
工匠精神。

中车株洲电力机车研究所有限公司正高级工程师陈
燕平是科技攻关的“领头雁”，为中国牵引变流技术自主
可控贡献力量，助力中国高铁这张“金名片”越擦越亮。

牵引变流器相当于列车的“心脏”，列车行进过程
中的加减速以及恒速控制，都通过它来实现。从 2015
年起，陈燕平带领团队研究设计牵引变流器的核心部
件——智能化集成功率单元。

最难忘的，是将IGBT衬板焊接至铝质散热器上的技
术攻关过程。陈燕平认为，新推出的产品要有先进性，
应该在智能化集成功率单元研发方面不断寻求创新突
破。她带领团队研究当时最先进的焊接技术，一步步细
化调整方案，更换不同材料，尝试不同工艺，不断进行
试验，终于攻克难关，顺利研发出试验样机。

中国铁建二十一局三公司成渝中线铁路钢构班班长
马小利是热衷发明创造的“工地鲁班”，在施工项目一线
为中国铁路建设添砖加瓦。

在铁路施工现场，总能看见一位皮肤黝黑、朴素清
瘦的身影奔忙于桥隧之间，这就是马小利。“只有在施工
现场，才能发现问题、才能找到创新的方向”。虽然已年
逾半百，但马小利依然坚守在施工一线。他参与了兰渝
铁路、兰新高铁、浩吉铁路等国家重点铁路工程建设。
他研制的二合一喷锚混凝土自动配料机、多功能吊装设备
等在施工中非常实用，大大降低工人的劳动强度；发明的
隧道内施工车辆原地掉头装置，使混凝土罐车调头只要30
秒，简单实用，工作效率高。

用智慧和实干实现自身价值，用勤劳和创新铸就劳动
者的荣光。就这样一步步，马小利完成从农民工到“金牌
蓝领”的华丽转身。2023年，他还光荣当选中国工会十八
大代表。

中国铁路上海局集团有限公司上海动车段调试车间
列调一班工长张华是能力出众的“动车工匠”，在动车检
修的“沃土”，为国之重器保驾护航。

一列标准动车组有近 50万个零部件，任何一个出问
题，都会影响动车组安全运行。作为中国第一代动车组
机械师，张华长期扎根高铁运维一线，钻研动车组调试
和技术革新，持续保障旅客平安出行。

为了高效便捷地完成复兴号动车组重联功能验证，
2022 年初，张华带领团队研发复兴号动车组重联适配
器。通过精密测量，一点点进行调整，确保适配器与电
气车钩有了可靠的连接。功夫不负有心人，2022 年底，
复兴号动车组重联适配器研发成功，大幅提升检修效
率，还亮相第二届大国工匠创新交流会。

“中国高铁的飞速发展为我们一线职工提供了施展才
干、创新攻关的广阔舞台。”回想这些年的技术攻关经
历，张华深有感触地说。

笃行实干 坚守安全底线

每一位“最美铁路人”身上，都闪耀着劳动之美、
时代之美，犹如一颗颗璀璨的明珠，辉映在纵横交错的
铁道线上。

严格按照标准作业，精准发布指令，保障行车正点
畅通。

2023年12月22日深夜，中原大地寒风呼啸。郑州站
信号楼内灯火通明，一派繁忙景象。中国铁路郑州局集
团有限公司郑州站运转车间车站值班员蒋涛紧盯屏幕上
的车次和股道信息，快速精准地发出一条条指令。在岗
13 年，他严格执行作业标准，办理接发列车 37 万余列，
从未错排过一次信号。

“道路千万条，安全第一条。”蒋涛很喜欢电影 《流
浪地球》 中的这句台词，他觉得铁路行车组织工作也是
如此。郑州站是全国重要的枢纽站。2021 年 7 月 20 日，
郑州遭受特大暴雨灾害，郑州站股道、岔区被积水淹
没，信号、联锁和闭塞设备全部失效，与邻站及列车调
度员通信全部中断。蒋涛临危不乱，手抄计划、手写站
线板，认真做好行车凭证核对、调度命令收转发及执行
等工作……在千钧一发之际确保了行车安全。

“在平凡的岗位做好平凡的事，我感到踏实而快
乐。”当看到无数旅客在自己的行车指挥下安全前往目的
地，他深感欣慰。

练就过硬本领，发扬担当精神，确保列车运行安全。
“能成为雪域高原复兴号的首发司机，我感到非常光

荣。”中国铁路青藏集团有限公司格尔木机务段运一车间
指导司机斯朗旺扎说。

2021 年 6 月 25 日，复兴号动车组宛若绿色长龙，沐
浴高原阳光，穿越格桑花海，驰骋于拉林铁路，历史性
地实现 31个省区市全覆盖。驾驶室内，握紧闸把，斯朗
旺扎目光炯炯，凝视前方。自 2007年参加工作以来，斯
朗旺扎曾先后驾驶内燃机车、复兴号高原动车组，奔驰
于青藏铁路、拉日铁路、拉林铁路上。

开车人时刻想着坐车人。秉持“在岗一分钟、负责六
十秒”的驾驶理念和担当精神，17年间，斯朗旺扎取得了安
全驾驶70万公里、安全行车近3000趟的优异成绩，成为身
边青年司机争相学习的榜样、努力超越的标杆。

精心维修信号设备，持续开展技术攻关，守护高铁
稳定运行。

信号是整个铁路系统的“神经中枢”。高铁信号对于
高铁安全稳定运行至关重要。为了对箱盒受潮情况进行
全程精准监测，2023 年初，中国铁路广州局集团有限公
司海口综合维修段海口综合维修车间信号工、高级技师
王笑冰带领团队，开发室外信号箱盒浸水监测工装。

试验过程并不是一帆风顺的。在第一次试验中，他
们发现电池不足以支撑监测设备长时间待机，这让本来信
心满满的大家陷入了焦虑。王笑冰尽快让自己平静下来，
重新梳理思路，一个灵感在脑中迸发。他马上联系厂家进
行设计试验，论证了新思路是行之有效的。一点一点积
累，一点一点改进，2023 年 12 月 26 日，第一代产品在实训
基地试用成功。

从初出茅庐到独当一面，王笑冰一直在维修信号设
备、开展技术攻关之路上逐梦前行，用奋斗实干守护高
铁安全。

真情服务 诠释为民初心

太多的身影在奔忙，太多的感动在流淌。“最美铁路
人”用一次次温馨细致的服务让旅客出行体验更美好，
用一个个温暖人心的举措，深刻诠释“人民铁路为人
民”的根本宗旨。

擦亮“红土情”服务品牌，营造美好出行环境，中
国铁路南昌局集团有限公司南昌站客运车间客运值班员
李军奉献爱心、温情守候。

中国铁路南昌局集团有限公司南昌站是客运大站、
省会窗口，而植根英雄城这片红土地的“红土情”服务
台，更是窗口的窗口。

2008年7月，李军入职南昌站客运车间，成为“红土
情”服务台的一名工作人员。耳濡目染加上勤奋学习，

她快速成长，对客运规章制度及各项服务标准熟记于
心，成为同事和旅客口中的“问不倒”。为了迅速妥善应
对突发情况，她还主动学习基础医学知识和急救技巧，
获得了“红十字救护员”资格。

红土情深，映照初心。回答旅客问询、接送重点旅
客、寻找遗失物品……每年春运期间，李军尤为忙碌，
她每天至少要服务 30名重点旅客，接听上百次电话，推
着轮椅、拎着行李，一次次往返于站台与候车室，一天
平均走3万多步，经常忙得连水都顾不上喝。旅客张先生
由于视力障碍，行动不便，李军早早约好进站时间，一路
护送他乘上列车后才放心离去。“出门在外，我就像他们的
半个家人。”李军真诚地说。在她的带领下，“红土情”服务
台已经成为南昌一张闪亮的名片。

维护民族团结，提升边疆各族人民幸福感，中国铁
路乌鲁木齐局集团公司有限公司库尔勒客运段和田一队
的列车长米尔班·艾依提倾情付出、温暖人心。

在祖国西北边陲，“民族团结一家亲号”列车过草
原、越沙漠，跨越天山南北，被各族群众称为“金火
车”，而值乘这趟列车的，就是列车长米尔班·艾依提。

寒来暑往，米尔班和同事把这趟列车营造成为一个
充满爱的民族团结“大家庭”。“他们每次给我打电话都
喊我可孜姆 （维吾尔语，我的女儿），让我心里感到暖暖
的。”米尔班·艾依提回忆。在一次值乘中，她巡视车厢
时，发现有两位老人满脸愁容，通过聊天得知，这对老
夫妇来自和田县，要去乌鲁木齐看病，人生地不熟，心
里不免有些担忧。米尔班·艾依提悉心安抚两位老人，并
留下了自己的联系方式，让老人遇到困难随时给她打电

话。随后，她又通过到达站联系上了医院，还安排人将
老人一路护送到汽车站。后来，这两位老人把米尔班·艾
依提认作了“女儿”，每次出门一定要坐她值乘的列车。

2023 年，“民族团结一家亲号”列车迎来开行 6 周
年。这些年，用情系紧“民族团结一家亲”红色纽带，
传播党的声音，讲好民族团结故事，始终是米尔班·艾依
提在工作中践行的承诺。在这趟“金火车”上，她就是
那朵最美的“石榴花”。

守卫铁路沿线安全，护佑粤东地区百姓安宁，广州
铁路公安局惠州公安处普宁站派出所三级警长朱少铭爱
岗爱民、以心换心。

选择了警察这份职业，就是选择了担当，选择了为
人民服务。1997 年，朱少铭以优异成绩从警校毕业，如
愿进入铁路公安系统。2013 年底杭深高铁厦深段开通，
朱少铭调至辖有 26.5 公里线路的普宁站公安派出所葵潭
警务区。他与沿线值守点的辅警、村干部以及村民拉扯
家长里短，也把铁路安全需要大家维护的理念潜移默化
地宣传了出去。

陂美村距离铁路线不足6公里。走访中，朱少铭得知
有 3位孤寡老人生活孤苦，心里很不是滋味。自那以后，
他总会买些菜，给他们做饭，陪他们聊天。老人把他当
成亲人，亲切地叫他“阿铭”。

多年来，朱少铭热心为大家排忧解难，为列车和车
站保驾护航，以实际行动诠释了为民初心，赢得了同事
们由衷的钦佩和群众的广泛信赖。

守土尽责 书写忠诚担当

无论热浪滚滚，还是数九寒天；不在乎密林深处，
抑或是高山之巅。面对艰苦的工作环境，不同岗位的

“最美铁路人”作出了相同的选择——坚守。他们立足岗
位、尽心尽责，脚踏实地、执着坚守，充分践行劳动精

神、展示劳动之美。
长白山腹地，有一群人用脚步丈量钢轨，书写新时

代铁路工人的奋斗荣光。
绵延无尽的群山之间，铁路蜿蜒，桥隧相连。中国

铁路沈阳局集团有限公司通化工务段通化桥隧车间通化
桥隧第一维修小组长期扎根这里。

该小组成立于 1990 年，职工们担负着梅集、通灌、
鸭大等普速铁路 209 公里内 19 座隧道、120 座桥梁、387
座涵渠的巡检、养护和维修任务，并负责处理线路两
侧、隧道口附近的外部侵害。

春防融雪落石，夏抗酷暑洪涝，秋除枯枝倒树，冬
战严寒冰雪。这群东北汉子靠着一双“铁脚板”，穿桥钻
隧、上山下河，完成每天 10多公里的设备检查任务，及
时消除各类隐患，长年累月下来，密林深处硬是被他们
踩出了一条条小路。

2022年 11月，一场罕见的雨雪冰冻灾害袭击了长白
山区。冰雪就是命令，小组成员们，顶着雨雪赶到现
场，清理倒树、维护路基，连续奋战24小时排除了险情。

秦巴山区，山路弯弯。中国铁路西安局集团有限公
司安康工务段巴山线路维修一工队副队长王庭虎，如一
颗道钉牢牢铆在铁道线上。多年来，王庭虎和他的同事
们择一事、终一生，不讲条件、不计得失，用坚守和付
出护卫着蜿蜒在深山中的铁路大动脉的运输安全。

陕西秦巴山区山险涧深、沟壑纵横、常年湿润多
雨。面对恶劣的自然环境，以王庭虎为代表的一代代巴
山工务人扎根大山深处，硬是把地质条件最复杂、基础
最薄弱、病害最严重的“担心线”养护成了“放心线”。

在王庭虎眼里，工作是追求更是责任。面对新的挑
战，他始终坚守“巴山标准”，把前沿科学技术运用到养
护维修工作中。现场总能看到他弯着腰、拿着道尺，奔
忙在铁道线上的身影，那是他在研究如何提高线路设备
养护质量。他带领职工摸索出多项技术创新成果，让工
区取得连续安全生产零事故的优异成绩。

工作 36年，王庭虎将自己的大好年华默默奉献给了
巍峨高耸的大巴山，把汗水和热爱洒满了朝夕相伴的铁
道线。

岗位平凡 风采最美
——走近2023年“最美铁路人”

严 冰 宋佳伶 陈梦竹

在中国15万多公里的铁道线上，“最美铁路人”
不忘初心，砥砺前行。

为积极践行社会主义核心价值观和“人民铁路
为人民”宗旨，大力弘扬劳模精神、劳动精神、工
匠精神，激励广大铁路干部职工团结奋斗、埋头苦
干，推动铁路勇当服务和支撑中国式现代化建设的

“火车头”，中共中央宣传部、中国国家铁路集团有
限公司日前向全社会公开发布 2023 年“最美铁路
人”先进事迹。

获得2023年“最美铁路人”称号的10名个人和
1个集体分别是蒋涛、王庭虎、张华、李军、王笑
冰、米尔班·艾依提、斯朗旺扎、马小利、陈燕平、
朱少铭，以及中国铁路沈阳局集团有限公司通化工
务段通化桥隧车间通化桥隧第一维修小组。

“最美铁路人”，有的心系“国之大者”，带领团
队攻克中国铁路牵引传动系统关键技术；有的严格
按照标准流程作业，用工作“零差错”保障列车运
行安全有序；有的三十六载永葆初心，扎根秦巴山
区，养护维修钢铁大动脉；有的满怀赤诚，手握闸
把，在雪域高原书写不懈努力、执着追求的奋斗篇
章；有的把群众的冷暖装在心里，完美诠释新时代
铁路公安民警神圣使命……他们是中国铁路产业工
人的优秀代表，是勤勉务实的劳动者、脚踏实地的
奋斗者、朴实无华的追梦者，在最平凡的岗位，铸
就最美的风采，迸发最美的力量。

发布仪式现场采用视频展示、互动采访等形
式，讲述“最美铁路人”先进事迹和工作生活感
悟，让我们一起聆听他们的奋斗故事。

中国铁路沈阳局集中国铁路沈阳局集
团有限公司通化工务段团有限公司通化工务段
通化桥隧车间通化桥隧通化桥隧车间通化桥隧
第一维修小组第一维修小组

蒋涛蒋涛蒋涛

王庭虎王庭虎

张华张华张华

李军李军

王笑冰王笑冰

米尔班米尔班··艾依提艾依提

斯朗旺扎斯朗旺扎斯朗旺扎

马小利马小利

陈燕平陈燕平

朱少铭朱少铭朱少铭

一列动车组列车行驶在沪昆高一列动车组列车行驶在沪昆高
铁贵州玉屏段境内铁贵州玉屏段境内。。

刘德军刘德军摄摄 （（人民视觉人民视觉））
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对欧出口产品结构呈现新趋势

在英国，比亚迪ATTO3以安全、设计、性能等多项优胜指
标，被英媒评选为英国2023年度最佳电动汽车；在西班牙，多
款搭载折叠屏、新型屏幕、卫星通讯、超大容量电池、炫酷灯带
等硬件和功能的中国智能手机，成为2024世界移动通信大会
上的亮眼“明星”；在葡萄牙，中国制造的光伏板占据该国约
85%的市场份额；在挪威，经销商批量下单来自广东深圳的智
能清洁机器人，以应对居高不下的人力成本……近年来，越来
越多“中国智造”产品进入欧洲市场。

以电动汽车为例，据全国乘用车市场信息联席会的数
据，2023 年，中国新能源汽车出口 120.3 万辆，同比增长
77.6%。在出口的120.3万辆车中，欧洲占比达38%，远超其
他地区。

此外，在欧洲多国的超市、酒店、工厂，来自中国的智
能机器人也成为“新面孔”，为厂家提供精准、高效的服务。

“随着数字革命与绿色革命在全球迅速兴起，中国企业
凭借自身的研发实力和制造能力在数字、绿色等相关产业崭
露头角，‘中国智造’逐步跻身世界领先行列。”中国社会科
学院欧洲研究所欧洲经济研究室主任、研究员孙彦红在接受
本报记者采访时分析称，在此背景下，中国对欧洲出口产品
的结构呈现新趋势，即科技含量高、特别是数字技术含量高
的产品占比快速提升。融合了绿色发展理念与数字技术的新
能源汽车、新能源电池、无人机、智能家居等“中国智造”
产品以优质的性能和有竞争力的价格受到欧洲市场的欢迎。

商务部研究院绿色经贸中心主任许英明向本报记者指
出，近年来，顺应全球绿色低碳发展趋势，中国政府和企业
不断推动制造业高端化、智能化、绿色化发展，“中国制
造”正向“中国智造”转变，部分领域已向全球价值链中高
端迈进，“中国智造”成为一张新的“中国名片”。“近年
来，新能源汽车、机器人、智能手机、智能家居等‘中国智
造’产品源源不断地出口到欧洲市场。同时，随着‘中国智
造’服务网络不断健全、中欧班列高效运营以及中欧绿色领
域深度合作，‘中国智造’进入欧洲国家市场有望呈现总体
上扬态势。”许英明说。

凭借先进技术、优质性能赢得认可

欧洲市场为何日益青睐“中国智造”？“中国智造”技术
先进、优质优价是一个重要因素。

“目前，中国在新能源汽车、光伏产品、智能家居、机

器人等领域已初步形成结构完整、有机协同的产业体系，并
与其他行业互融共生。这些产品在用户体验、价格等方面对
欧洲消费者更具吸引力。”许英明说。

西班牙是欧洲第二大太阳能发电市场。作为欧洲最大的
已投运光伏电站，西班牙弗朗西斯科·皮萨罗太阳能发电厂
所使用的太阳能电池板全部来自中国。西班牙光伏协会秘书
长何塞·多诺索·阿隆索表示，中国光伏产品的质量和成本优
势有目共睹，目前西班牙从中国进口的主要是逆变器和光伏
板，这些产品都非常有竞争力。

葡萄牙同样是中国光伏产品的进口大国。葡萄牙可再生
能源协会首席执行官佩德罗·阿马拉尔·乔治表示，中国制造
的光伏板均获得最高质量认证，得到包括电力公司、融资机
构等的认可。

德国电动滑板车制造商特里特布雷特公司营销经理亚
辛·哈吉谈及中国在电动汽车领域的雄厚实力时直言，中国
的技术走在世界前列，在设计方面也具前瞻性，“如果没有
中国的创新，我们在德国就不会走得这么远，因为我们的许
多技术以及我们与许多跨国公司的合作，都是在中国奠定的
基础”。

“中欧经贸利益深度交融。当前，中国在数字、绿色转
型等相关技术和制造方面发展迅速，在诸多重要领域已经占
据技术和产能优势，欧洲要实现绿色、数字‘双转型’，需
要与中国合作。”孙彦红指出，当前欧洲经济依然低迷。根
据欧盟统计局1月30日公布的初步数据，2023年欧盟和欧元
区国内生产总值均仅增长0.5%。2024年欧洲经济前景仍然充
满挑战。面对这一现状，欧洲国家与中国深化经贸合作，可
进一步借助中国超大规模市场优势和作为欧资企业重要生产
基地的优势，助力其自身经济复苏。

专家分析称，值得注意的是，当前欧盟对华合作心态呈
现出一定的矛盾性和两面性，既想借助中国发展支撑自身经
济复苏，又担心来自中国的竞争，试图避免对华过度依赖。
这种矛盾心态也反映在其对部分“中国智造”产品的进口政
策上。

据悉，欧盟委员会正在调查中国汽车制造商是否从中国
政府获得补贴，使其能降低出口到欧洲的汽车价格，从而削
弱欧洲当地制造商的竞争力。

对于欧盟委员会的做法，不少欧洲企业表达不满与反
对，指出保护主义是行不通的。英国 《金融时报》 报道称，
德国车企梅赛德斯—奔驰首席执行官康林松日前呼吁欧盟降
低从中国进口电动汽车的关税。康林松认为，中国企业寻求
向欧洲出口是“竞争的自然发展，需要用更好的产品、更优
的技术和更灵活的方式来应对”。从长远来看，来自中国的
竞争将有助于欧洲汽车制造商生产出更好的汽车，欧盟应当
营造一个“公平的竞争环境”。

中欧在智能制造领域合作空间广阔

孙彦红认为，欧洲国家继续推进数字转型和绿色转型是
不可逆转的大趋势，这决定了“中国智造”对欧出口仍有较
大增长空间，当然在这过程中不可避免地会遇到政策上的障
碍，需要中企着力克服。

“目前，欧盟循环经济计划中部分法案等欧盟及部分欧
洲国家的绿色新规尚未完全实施。随着这些新规陆续实施，
中欧贸易投资合作将会受到一定影响，部分‘中国智造’产
品出口欧洲市场的成本会随之增加，‘中国智造’的全球产
业链布局也会受到一定影响。”许英明说。

业界普遍认为，中欧在智能制造领域加强合作是大势所
趋，符合中欧双方共同利益。

以电动汽车领域为例，中国企业和欧洲企业正展现出越
来越紧密的合作关系。目前，比亚迪已与英国最大客车制造
商、英国电动车企和能源企业合作，共同促进英国绿色交通建
设。此外，在有着电动汽车“心脏”之称的电池领域，中欧企业
的合作也日益密切。宁德时代等中国企业正在欧洲大力布局
动力电池工厂，欧洲车企同样加大在中国对电池项目的投
资。2023 年底，投资额达 100 亿元人民币的华晨宝马第六代
动力电池项目在辽宁沈阳正式封顶，建筑主体全部完工。

“中国企业在电池技术和电动汽车领域取得了真正的领
先地位，具备竞争优势，因此我们真心希望与中国企业建立
伙伴关系，从其拥有的先进技术中获益。”法国北部投资促
进局首席执行官扬·皮托莱说。

孙彦红指出，未来中欧在融合数字技术和绿色转型的智
能制造领域有较为广阔的合作空间。“欧洲国家从中国进口
电动载人汽车、锂离子蓄电池、太阳能电池‘新三样’产
品，同时吸引中国的新能源汽车企业、新能源电池企业等赴
欧投资，既有助于其自身从资金、技术、人才等多方面推进
绿色转型，提升绿色产业竞争力，缓解供应链安全焦虑，也
有助于推动中国产业结构转型升级，是互利共赢之举。此
外，在华欧资企业通过各种方式融入中国数字化转型及绿色
转型进程，不仅能助力中国智能制造产业发展，也能使其自
身依托中国的超大规模市场、完备的工业体系、现代化的基
础设施与物流体系、丰富的高技能人才储备等优势，提升在
数字技术、绿色低碳技术等领域的竞争力。”孙彦红说。

许英明认为，绿色低碳领域一直是中欧合作应对全球气
候变化的重要着力点。未来，中欧可以在绿色基础设施、绿色
能源装备、绿色技术、绿色服务、绿色金融等领域加强交流合
作，同时推动构建绿色低碳产业链供应链合作体系，降低绿色
产品和技术的市场准入成本，并携手开拓第三方市场。

欧洲市场迎来更多“中国智造”
本报记者 严 瑜

本报电 （记者高乔） 第四届“中俄
青年同走友谊路”活动近日在俄罗斯索
契举行，中俄500多名青年齐聚一堂，共
享文化交流盛会。

本次活动由中国人民对外友好协会、
中俄友协、俄中友协联合主办，是索契世
界青年联欢节框架下开展的中俄双边青
年交流活动，旨在庆祝中俄两国建交75周
年。中国人民对外友好协会副会长袁敏
道，俄国家杜马资产、土地和财产关系委
员会主席兼俄中议员友好小组主席加夫
里洛夫，俄中友协副主席、俄科学院中国
与现代亚洲研究所副所长乌亚纳耶夫等
出席活动。

袁敏道在致辞中表示，在中俄建交75
周年之际，“中俄青年同走友谊路”活动首
次在俄罗斯“冬奥之城”索契拉开序幕。
希望两国青年倡导公平正义，做维护世界
和平的守护者；倡导开放包容，做文明交
流互鉴的践行者；倡导胸怀天下，做构建
人类命运共同体的建设者。

加夫里洛夫在致辞中回顾了中俄传
统友谊历史并表示，俄中各领域交流合作
蓬勃发展，两国青年在文化、教育、体育、
经济、全球治理等多领域开展交流，在交
流中不断增进了解，为共同构建人类命运
共同体贡献青春力量。

活动现场，来自中国青年代表团的
青年献上 《彩绸》《父亲的草原母亲的
河》 等精彩文艺节目。活动在全场青年

共唱 《莫斯科郊外的晚上》 的旋律中落下帷幕。中
俄青年在现场互换礼品、共庆生日，结下深厚友
谊，现场氛围热烈欢乐。

据悉，“中俄青年同走友谊路”活动由中国人民
对外友好协会于2019年创立，在华已成功举办三届。

近年来，中国产业升级发展势头
强劲，技术含量较高、附加值较高的高
技术制造业持续较快增长。如今，具
有创新、低碳、绿色基因的高科技产品
正在成为中国出口新的增长点，并越
来越多地出现在欧洲市场，为欧洲消
费者带来更多智慧和绿色的新体验。

环 球 热 点
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“在那之前，我们的生活局限在眼前。
‘万村通’项目让我们看到了村落之外的世
界。”尼日利亚人巴科·奥塔回忆 7 年前

“万村通”项目来到他所在的胡卢米村时，
仍难掩激动之情。

“那天晚上，我们是那么高兴，就算突然
停电也要打开发电机，就为收看电视节目。”
奥塔说。

奥塔是非洲边远农村地区千千万万“万
村通”项目受益者之一。2015年12月，为推
进中非全面战略合作伙伴关系建设，中国政
府提出愿同非方重点实施“十大合作计划”，
其中“万村通”项目旨在为非洲 1 万个村庄
接入卫星数字电视信号。截至 2023 年 12
月，中国援非“万村通”项目已顺利完成在非
洲 20 个国家的建设工作，覆盖非洲 9512 个
村庄，直接受益家庭超过 19 万户。莫桑比
克总统纽西曾在“万村通”项目交接仪式上
表示，该项目有助于缩小莫桑比克城乡以及
该国与世界之间的数字和信息差距，对改善
当地民生、促进公共教育和社会发展具有重
大意义。

作为项目实施方，中企四达时代为每
个受援村庄的公共区域捐赠了 2 套太阳能
投影电视系统和 1 套数字电视一体机系
统。这些设备成为村民们获取外界信息的
重要渠道。

卢旺达受援村村民穆林达哈比·奥古斯
丁说：“通过电视，我们可以获得关于现代

农业、政府项目、传染病预防等信息。我
最喜欢的节目是体育比赛，清晰的电视画
面让比赛看起来更加激动人心。”

第 34 届非洲国家杯足球赛 （非洲杯）
2024 年初在科特迪瓦举办，四达时代转播

了本届非洲杯全部 52场比赛，并聘请体育
专业人士提供斯瓦西里语、约鲁巴语、豪
萨语等 6 种本土语言的赛事解说，受到球
迷们的热烈欢迎。“感谢中国企业为我们村
接通卫星电视信号，我们现在终于能全家

人坐在一起看球赛了！”科特迪瓦亚乌村村
民阿比萨说。

四达时代集团海外公关总监马绍勇介
绍，非洲很多地区电视普及率较低，在该企业
进入非洲前，收看数字电视需支付高额的初
装费和月费，初装费200多美元，收视费每月
50至100美元。而现在四达时代机顶盒的初
装费仅约 10美元，用户只需要缴纳 3至 5美
元的月费就能收看新闻、体育、影视等近 30
套数字电视频道。“数字电视不再是高收入阶
层专属的奢侈品，而是走进了无数普通非洲
家庭。”

为保障“万村通”项目和电视服务的可
持续运营，四达时代在受援村培训电视技术
人员参与售后维护工作。31岁的莫桑比克
小伙努涅斯·瓜尔达热亚就是该国 2200 名
技术员之一。瓜尔达热亚表示，参与“万村
通”项目是他职业生涯中最有意义的经历。

“我能帮助偏远地区的人们获取信息、丰富
他们的生活，我很喜欢现在的工作。”

在“万村通”为非洲偏远地区民众打开了
解世界窗口的同时，四达时代还不断推进本
土化战略。在肯尼亚，该企业投资制作多部
本土剧目，播出后深受本地观众喜爱。肯尼
亚电影委员会首席执行官蒂莫西·奥瓦斯表
示，这些使用斯瓦希里语对白的剧目是“真正
讲述我们自己故事的作品”。

（据新华社电 记者周楚昀、杨喆、侯
鸣、刘万利、张健、姚金宏、董江辉）

“万村通”为非洲偏远农村打开看世界的一扇窗“万村通”为非洲偏远农村打开看世界的一扇窗

匈牙利外长西雅尔多近日
接受媒体采访时表示，中国经
济持续增长不仅是中国的好消
息，对匈牙利和全球经济来说
也是好消息。西雅尔多这番话
客观理性，道出了很多国家的
心声。欧洲以及全球绝大多数
企 业 与 中 国 企 业 持 续 深 入 合
作，获得实实在在的收益，也
再次印证了退出中国是“不受
欢迎的战略选项”。

据匈牙利投资促进局发布
的数据，去年中国对匈牙利直接
投资为76亿欧元，占匈牙利外国
直接投资总额的 58%，创造就业
岗位超 1万个，这也是继 2020年
后中国再次成为匈牙利最大外
资来源国。近年来，中国和匈牙
利在清洁能源、基础设施建设、
电 动 汽 车 等 领 域 展 开 务 实 合
作。比亚迪去年底宣布在匈牙
利建造一个新能源乘用车整车
生产基地，预计将创造数千就业
机会。汽车制造是匈牙利的支
柱产业，加深对华合作将进一步
夯实该国长期经济增长的基础。

中匈合作是中国经济与世
界经济深度融合、互利共赢的
缩影，体现了“中国好，世界
会更好”的发展逻辑。按照可
比价计算，2023 年中国经济增
量超6万亿元人民币，相当于一
个中等国家一年的经济总量。
国际金融论坛报告显示，2023
年中国经济对全球经济增长贡
献率达 32％，是世界经济增长
的最强大引擎。中国经济稳健
前行，在长期发展中形成了良
好稳固的基本面。在全球经济
增长乏力的背景下，中国内需
稳定，通胀保持低位，制造业
增加值连续 14 年居世界首位，
进出口规模逆势增长，是全球
经济的稳定器。中国经济结构
不断调整优化，重大创新成果
持 续 涌 现 ， 新 旧 动 能 换 挡 提
速，对世界经济增长的贡献不
仅是量上的，更是质上的。可
以说，在地缘冲突风险持续升
高、全球整体经济增长预期进
一步减弱的背景下，中国经济
持续向好，为全球发展不断带
来正向、积极的溢出效应。

中国经济持续增长以及由
此激发的市场潜力，将为世界各
国创造新机遇。中国中等收入
群体超过 4 亿人，未来十几年将
达到 8 亿人，将有力提升全球总
需求。中国是140多个国家和地
区的主要贸易伙伴，关税总水平
降至7.3%，接近世贸组织发达成
员水平。近五年外商在华直接
投资收益率约 9%，在国际上处
于较高水平。中国市场已成为
世界共享的大市场，欧洲绝大多数企业持续参与
并分享中国经济发展红利，退出中国被认为是

“不受欢迎的选项”。美国智库世界大型企业研
究会经济师康斯坦丁诺斯·帕尼察斯表示，中国
仍然是欧洲竞争力的重要贡献者，中国超大规模
市场能够为欧洲企业带来稳定的收入。

中国的发展离不开世界，世界的发展同样
离不开中国。中国经济持续高质量发展，中国
式现代化不断推进，将给世界带来更多利好。
正如英国伦敦经济与商业政策署前署长罗思义
所说，他不担心美西方唱衰论调对中国经济的
影响，那些执迷于自己制造的唱衰叙事的国
家，可能导致自己的不理智，进而丧失赢得未
来的机遇。

（据新华社电 记者朱 晟）
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图为2月28日，观众在瑞士日内瓦举行的2024年日内瓦国际车展上参观比亚迪新款发动机。
新华社记者 孟鼎博摄

图为在布隆迪布琼布拉乡村省穆蒂姆布齐的一座村庄，当地村民与中国援建布
隆迪“万村通”项目安装的卫星电视接收器合影。 新华社记者 董江辉摄



0707悦读空间责编：张鹏禹 邮箱：bnuzhangpengyu@163.com

2024年3月21日 星期四

拖网渔船从大海深处驶来，带着海
风的咸腥与水汽，满载着动人的海上故
事……刘玉民的小说《海猎》就这样来到
我们面前。作品取材于 20 世纪末的“渤
海湾大会战”。那时，每到对虾洄游季，
成千上万只渔船就汇聚渤海湾，开展捕
捞作业。小说以此为故事发生的第一现
场，生动塑造了一众海上渔民的群像。

老福将和海狮子，是当代文学人物
画廊中具有典型性的渔民形象。第一代
头船船长老福将经验丰富、沉稳精明，
带领鲁渔 3037、3038 迎来一次次丰收，
成为公认的模范渔民。当渔业公司书记
大黄眼等人登上渔船蹭油时，老福将用
一大杯烈酒把他们挡在了船头。相比之
下，身为二船长的海狮子却对大黄眼等
人笑脸相迎，这个对比为老福将被取而
代之埋下伏笔。老福将尽管悲愤莫名，
却还是不忍心拒绝几位老船员和老伙计
的恳求，放弃了外出挣大钱的机会，留
下来做了海狮子的副手。

相较于老福将的沉稳，海狮子的形
象带有更多不确定性。他原本奉行清白
正直的人生信条，终因现实的羁绊而变
得精明世故。他有勇有谋、果断刚毅，
也常显出武断、狡诈的禀性。捕捞作业接
连失利后，海狮子能及时总结教训，凭借
自己对海况的熟稔，准确判断出对虾聚
集的海域，带领渔船取得丰收，这一情节
又凸显出其过人的本领与聪慧冷静。

用绰号命名人物是《海猎》的一大特
点。譬如“老福将”，是“能够逢凶化吉、
化险为夷、无往不胜的角色”。再如“黑
塔”这一取材于外形的绰号，任何身材
高壮、肤色黝黑的船员似乎都有认领这
个名字的资格。绰号给读者身临其境的
代入感。

《海猎》的人物形象与对话设计具有
山东民间特色，有着未经雕琢的朴实。
但小说又常常不经意间掀开粗粝厚实的
外壳，露出奇幻浪漫的童话气质。小布
鸽是一个引人注目的鲜活形象，这个初
来海上的少年为小说提供了一抹天真烂
漫的色彩。他喜欢大海和鸽子，喜欢吹
笛子，喜欢漂亮的售货员小花漂。这些
真实的少年心绪为粗粝严酷的海上生活
吹入了一缕新风。故事结尾，小布鸽奋
不顾身地拽住流网，避免了渔船的损
失，自己却身受重伤。即便在此时，他
仍坚定地请求海狮子先去救援遇难船
只，哪怕对方曾是自己和渔船的“仇
人”。这份勇敢纯粹的意气，闪耀着人

性的光芒。整部作品的叙事节奏也因这
类人物显得急缓相间、跌宕有致。

那群跟随小布鸽一起登上渔船的布
鸽鸟，更是在空荡的海天之间填补了渔
民内心的孤独与苍凉。在被黑塔偷偷卖
到几千里之外的小镇两个月后，它们竟
然在茫茫大海之上、千万渔船之中，找
到了属于自己主人的那只船，神奇地歌
唱着落到船桅、船舱和小布鸽肩头，这
个场景充满浪漫与童话色彩。这群海上
的小精灵是小布鸽和渔民们的伙伴，是
他们不可或缺的情感慰藉。在晚风与月
光中，灰色的布鸽鸟伴着小布鸽的竹笛
起舞，那灵动的画面融化了渔民们的
心，也令读者不禁心旌摇荡。

童话气质还浸润在小说的情节，尤
其是结尾的巧妙设计中。海狮子将小白
脸收来的赃款撒向狂风怒涛，用大海泯
灭了贫富、权势这些世俗符号的价值，
以一种超然世外的方式将故事圆满化，
同时实现了对反面力量的压制。

富有童话气息的浪漫色彩赋予作品

幻想与憧憬，这种色调看似与《海猎》的
整体风格背道而驰，实际上却相辅相
成。作者在用如椽之笔描写海上热闹捕
猎生活的同时，善于用诗化的语言和笔
法，把海上特有的景观如风、云、浪、气、
日出日落、夜半灯火等有机地编织进故
事链条，无形中冲淡了海猎过程的枯燥
与重复，将颠簸劳顿的日子刻画得波澜
起伏、诗意盎然。

整部小说在波翻浪滚中结束，生命
持续，日月无边，新的旅程总会伴随新
的风景，年复一年的辛劳和拼搏也会觅
到诗意和浪漫，这也是《海猎》给予我们
的启示。

（作者单位：山东大学文学院）

斯雄的散文集《长白九章》（吉
林人民出版社）倾注着作者对白山
松水的一片深情，该书通过9篇散
文与吉林省 9 个市州形成对应关
系，用生动的细节和动人的故事，
讲述东北全面振兴的吉林故事。

《长白九章》采用特指与泛指
相结合的方式，将“丰满水电站”

“查干湖”“玛珥湖”等具有鲜明地
域属性的特指性事物提炼出来，
让读者感受到吉林地方风物的独
特魅力；泛指性的“粉雪”“人参”

“二人转”“玉米”“燕麦”等事物，
在与特定语境相关联时也被赋予
强烈的吉林文化属性。意象的特
指与泛指点面结合、相得益彰，共
同构建起别具匠心的“吉”式书写
体例，鲜活展示了吉林生态样貌
和可持续发展成果。

《长白九章》深挖吉林符号标
识。《松花江上话“摇篮”》将目光
聚焦于“一址双坝”，将丰满水电
站概括为生态电站、创新电站、自
强电站和振兴电站，通过水电站
病坝治理展现“中国制造”智慧。

《粉雪之乡》用“冷资源”转换为“热
资源”的比喻，详细阐释“热效应”
如何生成、冰雪经济活力如何释
放，讲述“白雪换白银”故事。《走向餐桌的人参》从东北物产
的深度开发入手，呈现人参从药用到食用、用途日益广泛背
后的工匠精神。作者用敏锐的眼光察觉到新时代东北全面振
兴过程中品牌意识的强化。

《长白九章》解码吉林文化基因。吉林悠久绵长的历史
文化滋养着吉林人乐观豪爽的性格，为东北全面振兴提供
强大而坚实的精神支撑。有感于此，斯雄在《四访查干湖》
中，以饱含深情的笔触记录了查干湖的沧桑变迁和以冬捕
为代表的渔猎文化，对人与自然的“两不负”进行了生动诠
释，道出“惟其如此，人与大自然都能得偿所愿，成就出彼
此的相依与欢喜”的哲理。在《不舍“二人转”》中就事论理，
阐明文化的雅与俗并非对立关系，其多样性让生活充满生
机。《溥仪的另类“皇宫”》剖析近现代吉林错综复杂的历
史，强调铭记历史、正视历史的重要意义。

《长白九章》重构吉林风物意象。当下，人与自然和谐
共生的理念深入人心，这是作者关注的焦点。在描摹吉林
风物时，斯雄将目光聚焦在“水”“土”之上。《黑土地上玉米
香》托物言志，虽以寻常的玉米为书写对象，但揭示了吉林
千里沃野之上，玉米种植如何与大众饮食健康、养生理念紧
密相连。其背后隐含着吉林人民保护黑土地的辛勤付出，
承载了全方位夯实粮食安全根基、推进农业现代化的使命和
责任。《燕麦的精神》通过燕麦，强调人类在改造自然的同
时也在改造着社会和自身。《玛珥湖畔》讲述“水”的变迁
史，用诗化的语言复现水光的旖旎，传达“水，是大自然的
恩赐，固然难得；人类的珍爱与保护，其实更为关键、更加
可贵”的可持续发展理念。

斯雄落笔白山松水，将无形的一腔热忱化为有形的《长
白九章》，动情讴歌吉林人民的执着探索，以“吉”式书写为
读者带来东北全面振兴新篇章。

（作者单位：浙大城市学院新闻与传播学院）

本报电（记者张鹏禹） 今年是中国与马来西亚建交 50
周年，北京出版集团与马来西亚汉文化中心举办发布会，
携手向两国青少年推荐50种中国图书，希望两国青少年赓
续中马友谊，共享精彩阅读。

推荐书目由中马两国教育、文化等领域专家精心挑
选，包括《当代名家散文经典书系》《北斗牵着我的手》《熊猫
小四》《跟着徐霞客游中国系列》《汉字里的中国故事》《沿着
丝路看中国》等50种，多是反映中华文化的精品力作，涵盖
文化、少儿、科普等多个门类，贴近青少年阅读需求。

活动中，《伍连德画传》著作者之一、伍连德先生孙辈亲
属黄建堃，《瓦屋山桑》作者张国龙，国际安徒生奖提名奖
得主张之路等11位来自文化界、教育界的作家、出版人、学者
对推荐图书进行了介绍。双方还举行了中文读物合作协议
签约仪式，今后，北京出版集团中文读物有望走进马来西
亚华文小学，实现从“走出去”到“走进去”。

本报电（张立童） 近期，《高谈庄谐集》分享会在西安
举行，来自陕西师范大学、西北大学等高校和科研机构的多
位专家围绕该书展开对话。四川省文物考古研究院原院长高
大伦的个人文集《高谈庄谐集》（巴蜀书社）收录了作者在博
物馆、文物局、考古院及高等教育机构工作期间，出席会议
与活动时发表的讲话、致辞、工作总结以及策展大纲、考察
报告、书序、书评等各类文字，是其在地方考古文博界工作
的全方位见证。

21世纪以来，高大伦倡导并积极实践考古类文化遗产
的保护、规划和利用展示，各类案例作品成果丰硕。江口沉
银、三星堆等遗址考古工作的经历，也能使读者从不同侧面
了解本世纪的考古盛事。

故宫博物院原院长郑欣淼在序言中说，本书的最大特
色，是将学术研究与工作实践相结合，是研究问题与解决
问题的统一。同时，作者将生活趣味投射到文字中，汇专
业、生动、幽默于一体，亦庄亦谐，可作为演讲的范本，为
读者提供参考。

16世纪传至欧洲

记者：《明心宝鉴》的主要内容是什
么？传递出怎样的思想？

姚欣：《明心宝鉴》是一部杂糅儒、
释、道学说并汇集历代先贤品德修养名
言警句、勉学劝善的蒙书，最晚成书于明
洪武二十六年（1393 年）。《明心宝鉴》书
名中的“明心”，取佛教“明心见性”之意，

“宝鉴”即“宝镜”，取借鉴之意。该书共两
卷20篇，上卷为：继善、天理、顺命、孝行、
正己、安分、存心、戒性、勤学、训子；下卷
为：省心、立教、治政、治家、安义、遵礼、
存信、言语、交友、妇行。内容涉及立身处
世、齐家治国、修身养性、礼义观念等多
方面，每篇围绕一个主题，分类纂辑先贤
格言、俗语警句，文辞简短精辟、易于习
诵。

记者：《明心宝鉴》在国内外的传播
概况如何？

姚欣：该书在明代可谓家喻户晓，
官刻、私刻盛行，资料显示，目前国内
所藏有明确刊刻时间、保存最完整的版
本为太监曹玄于明嘉靖三十二年（1553
年）所刻，现藏于国家图书馆和苏州图
书馆。在国内，清代以后，《明心宝鉴》
逐渐淡出人们视野；在国外，它问世不
久即远播海外，风行汉字文化圈数百
年，至今在朝鲜半岛、日本、越南等地仍
有很大影响。

曹轩梓：《明心宝鉴》是目前发现的
第一部被翻译成西方文字的中国古籍，
自16世纪传至欧洲，成为西方读者了解
中国、学习中文的读物。时至今日，该
书至少被翻译成 8 种语言，包括西班牙
语、拉丁语、德语、英语、俄语、朝鲜语、日
语、越南语。

记者：《明心宝鉴》是如何被西班牙
人发现并被翻译至欧洲的？

姚欣：15—17世纪的地理大发现拉
近了世界的距离。明隆庆元年（1567年）

“开关”后，大批福建人远赴东南亚经商
或务工，《明心宝鉴》成为他们精神上的
一种陪伴。1571年，随着菲律宾马尼拉
成为西班牙殖民地，这里逐渐变成东西
方贸易的中转站。1588年，西班牙传教
士高母羡在马尼拉传教期间，发现《明
心宝鉴》是一部很好的汉语学习入门教
材，并被书中的内容所打动，遂于1590
年前后将其翻译成西班牙文。在菲律宾
当地华人帮助下，西文手稿背面还抄录
了中文。1592 年，高母羡因海难去世，
3 年后，高母羡的同会教友米格尔·德·
贝纳维德斯修士将这部手稿带回西班
牙，呈献给费利佩王储（即后来的费利
佩三世），收藏于当时的皇家图书馆，
后入藏西班牙国家图书馆。高母羡对

《明心宝鉴》的翻译，开启了西方人翻译
中国古籍的先河。

世界多所著名图书馆收藏

记者：高母羡译本传入西班牙后，
《明心宝鉴》在欧美文化圈的传播情况如
何？

曹轩梓：在欧美文化圈，西班牙文
版《明心宝鉴》的版本数量最多，折射出
西班牙传教士高母羡作为汉学先驱的贡
献。世界图书馆联机书目数据库（OCLC）
检索结果显示，该书共有 5 个西文译
本。其中，1959 年由卡洛斯·桑斯再次
整理出版的西文版《明心宝鉴》馆藏数最
多，被全世界16家图书馆收藏，包括菲
律宾圣托马斯大学、英国牛津大学以及
美国10多所著名大学。《明心宝鉴》的拉
丁文译本出自16世纪意大利传教士罗明
坚之手，他节译该书部分篇目，取名为

《诸家名言汇编》。由于该译本未沿用原
书名，导致其长期被埋没。德语版《明

心宝鉴》由约翰·海因里希·普拉斯于
1863 年翻译，被全世界 19 家图书馆收
藏，其译文还被收录进著名语言学家尼
古拉斯·特吕布纳和作家爱德华·多雷
尔·埃格洛夫的书中，可见其影响力。

《明心宝鉴》英文版，除19世纪在英文期
刊《印中搜闻》刊登的米怜译介版知名度
较高外，一些韩国译者也自发地将《明
心宝鉴》翻译成英文，如 2012 年吉文堂
发行的韩国光州大学中国哲学教授李熙
宰的英文译本。

记者：《明心宝鉴》在日、韩以及东
南亚地区的传播情况如何？

金程宇：明代出版事业发达，对外
图书交流频繁。《明心宝鉴》问世不久后
即通过遣明使、游历僧、商人、留学生等
迅速向东亚的日、韩及东南亚的越南等
深受汉文化影响的国家和地区传播。在
日本室町时代、朝鲜王朝前期、越南南北
朝以前便可发现《明心宝鉴》传入三地的
踪迹，《明心宝鉴》从此在汉字文化圈风
行不辍。该书在日本的传播，先由室町时
代（1336年—1573年）五山留学僧从中国
将此书带回；文禄庆长之役（1592 年—
1598 年）时，朝鲜本传入；自江户时代
宽永三年（1626年）起又不断有和刻本刊
行。日本知识阶层还编有《明意宝鉴》

《童蒙先习》《童蒙抄》等大量相关书籍。
明正统六年（1441年）后，《明心宝鉴》就
借使臣传入朝鲜半岛。该书于明景泰五
年（1454年）在朝鲜清州刊刻，这也是已
知存世最早的全文刊本，后以此本为底
本的抄略本在韩国广泛流传。《明心宝
鉴》最迟在 16 世纪下半叶已传至越南，
后来还产生了《明心宝鉴释义》这样带有
喃文注释的本土衍生本。

曹轩梓：《明心宝鉴》在汉字文化圈
有广泛影响。世界图书馆联机书目数据
库（OCLC）收录数据显示，与其相关的
朝鲜文著作多达 423种，译本有 157种，

首译本刊刻于1868年。《明心宝鉴》至少
有 8 个越南文版本和 5 个日文版本，其
中，越南城市美术出版社发行的越南文
译本有 5 家图书馆收藏，1972 年勉诚社
发行的日文译本有19家图书馆收藏。在
韩国，《明心宝鉴》被编入不少本土汉语
教材中，甚至在一些流行的影视剧中也
会出现其身影，可见该书在韩国具有较
高的接受度和认可度。

东方智慧影响西方世界

记者：《明心宝鉴》在汉字文化圈与
欧美文化圈的传播，对海外读者了解中
华文化起到了哪些积极作用？

金程宇：《明心宝鉴》作为语录体蒙
书，荟萃先贤格言警句，是中华文化的
载体。传入亚洲其他国家后，《明心宝
鉴》也往往被用作蒙学教材广泛使用。
在朝鲜王朝时期，该书是当地蒙童入学
后的中级教科书。在今天，韩国通行的
汉语教材往往也收录《明心宝鉴》相关内
容，高丽大学、朝鲜大学等高校几年前
还将《明心宝鉴》作为学习汉语的必修课
程。由此可见，该书在国际中文教育中
仍然发挥着重要作用。《明心宝鉴》文辞
精炼又便于记诵，使得海外读者更容易
理解、体悟中华文化。书中向善的文化
精神也逐渐融入当地社会，浸润民众的
人格品性。

姚欣：高母羡《明心宝鉴》双语手
稿，对中西文化交流作出了奠基性贡
献，影响了以国王为代表的西班牙上层
对中华文化的认识。其后，《明心宝鉴》
又被翻译成多种西方语言，与其他传入
欧洲的中华经典一道，在17、18世纪的
欧洲掀起了一股“中国热”，为西方启蒙
运动注入东方智慧，展示了中华文化的
魅力和世界意义。

记者：高母羡《明心宝鉴》中西文手
稿出版过程中有哪些新发现？

姚欣：出版手稿的过程，是一次美
妙的发现之旅。去年出版的《明心宝鉴：
中西文手稿》线装版，将高母羡同会教
友贝纳维德斯给王储的信函和高母羡对
一些章节的旁注进行了翻译。它们作为
一手资料，真实披露了传教士对中国智
慧、中国人高尚的道德情操以及中华文
化的欣赏，定格下 400 年前西方人看待
中国的目光。此外，《明心宝鉴：中西文
手稿》线装版对手稿原件的纸张、文字的
变化、装帧风格等进行了分析判断，是对
高母羡手稿研究的重要补充，为研究中
西图书交流史提供了可资借鉴的资料。

明代蒙学读物《明心宝鉴》——

海外流传六百年，传递中华善文化
《明心宝鉴》是一部刊行于明代的蒙学读物，与《三字经》《百家姓》《千字

文》等相比，今天的国人对其知之较少，但它是目前发现的第一部被翻译成西
方文字（西班牙语）的中国古籍，有着约600年的海外传播史，在中外文化交流
中具有重要意义。

2023年，经西班牙国家图书馆授权，线装书局联合外文出版社首次在
中国大陆将《明心宝鉴》中、西文手稿整理影印出版。本报记者约请3位专
家，围绕该书的海外传播历程与重要意义开启一场圆桌谈，以增进大众对这
部中国古籍的了解。

主持人：本报记者 张鹏禹
专 家：金程宇（南京大学文学院教授、博士生导师，教育部

长江学者奖励计划“青年学者”）
姚 欣（线装书局古籍部副主任、副编审）
曹轩梓（北京外国语大学国际新闻与传播学院讲师，教育部、

国家语委重大文化项目《中华思想文化术语传播工程》学术委员）
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燕南园是北京大学燕园校区的园中
之园，北临未名湖燕园建筑，南接学生
宿舍区，四周有清晰的围墙界线。

燕南园中的 17栋历史建筑围绕中心
绿地分布，中式庭院与西洋小楼交错并
存，有着鲜明的建筑风格和中西并用的
工艺特点。园中各时期的历史要素交相
辉映，还存有清代花神庙石碑、燕京大
学时期修筑的井盖与虎皮墙等公共设施。

燕南园已有近百年的建成史。它见
证了北大的发展历程，也形成了富有生
机的生态景观。园内绿化率高达 70%，
入目皆是葱茏的植物和活泼的野生动
物。生态景观也浸入了燕南园的人文底
蕴。园内的“三松堂”“周家花园”“藤
萝花会”“忆春庐”等文化空间，都环抱
于这些自然要素中，深刻影响了人们的
感受与记忆。

2019年，“燕南园历史建筑群”列入
北京市第一批历史建筑名单。2021 年，
北京大学校园自然保护小区 （含燕南
园） 入选“生物多样性 100+全球典型
案例”。

从建筑视角看，作为教师住宅区的燕
南园，其空间功能与尺度设计呈现出人性
化、私密性的特点，营造了悠游自在、适于
休憩的氛围。从 1920 年代至 1980 年代，
园内先后入住了冰心、侯仁之、冯友兰、陈
岱孙等近50位知名学者。

燕南园一直是北大师生颇具认同
感、参与感的精神家园。自早期规划
起，燕南园就充分体现了公共参与精
神。设计方案不是建筑师的“一家之
言”，而是充分吸取入住教师的诉求和偏
好。在设计 54号住宅时，特意为书房另
设门户以便学生来访交流，庭园种植的
藤萝花开时，54 号便成为师生作诗的

“藤萝花会”；冰心、吴文藻夫妇在 66号
一楼客厅摆放了许多报纸和学术刊物，
供其他师生前来阅览，是当时校内闻名
的“期刊阅览室”。

燕南园是典型的校园遗产。校园建
筑及其景观是不同时期学科特点和育人
理念的物化表现，是历届师生教学生活
记忆的承载空间，是校园历史与文脉的
宝贵遗产。

校园遗产大多数仍在服务于教学、
科研与校园生活，是正在使用、延续的
活态文化遗产。此类遗产的保护重点是
延续功能、空间以及社区参与、社区对
原有文化习俗的保护等。

如今的燕南园也是活态发展中的文
化空间，园内同时存在居住、教学、办
公等多种活动。随着人口密度增加，燕
南园中部分杂乱、破损的基础设施亟待
改善。

如何保护和延续活态的校园遗产？
如果将燕南园改造只视作一项环境

提升或景观保护工程，那就难以完整理解
它的价值以及延续至今的理念，难以回应
燕南园与师生们的发展诉求，难以在梳
理园内密集的人文和生态要素的同时，

凝聚、提升师生互动共建的集体精神。
所以，彰显遗产价值和校园文脉，

成为“北京大学燕南园”历史地段景观
保护与展示项目的主题。这个项目更像
是一次历时一年的校园遗产教育活动，
包含了从社区参与到规划设计再到工程
实施的一整套流程。

燕南园保护中开展的社区参与，使
用了意见建议、体验实践和传播共享 3
种方式。

项目首先开展了大规模问卷调查和
访谈，共计回收781份调查问卷，进行了
6次焦点小组访谈。此外，还对燕南园内
常驻的院系部门、相关学生团体进行了
走访。师生的意见建议都被吸纳到项目
的规划方案中。

这一项目还进行了全校招募，吸引
学生参与燕南园历史建筑数字化工作
坊。在专业教师带队下，师生运用三维
激光扫描、摄影建模、全景拍摄等方
法，对燕南园 65号建筑进行了数字化建
模。借助文物数字化技术实践，增加了
学生对燕南园遗产价值的认识，促进了
保护观念的形成。北京大学生命科学学
院学生会、北大绿色生命协会也都加入
进来，举办植被绿化工作坊，向专业学
院的师生征集燕南园植被绿化设计方案。

传播共享是推动遗产价值取得共
识、获得广泛参与和创造的核心路径。
在保护和展示中，采用了线下、线上相
结合的方式。燕南园遗产地的导览活
动，可让师生在讲解员带领下实地参
观，了解园中名人故事和生态植物，并
在活动后座谈。此外，还邀请专家学者

举办主题讲座并利用网络平台，使燕南
园故事、植物特点、口述史等成果覆盖
到全校师生。

校园遗产是服务师生群体物质生活
和精神文化的场所。保护其活态特性就
需要延续社区的活力。因此，校园遗产
的保护利用要积极引入社区参与。“北京
大学燕南园”历史地段景观保护与展示
项目所进行的调研结果显示，校内师生
对校园遗产的历史属性、生态属性和文
化属性有较深感知。

师生们认为应将“最小干预”作为
首要保护原则，强调整治杂乱环境的同
时，应保护好历史建筑原有的风格面
貌，避免“修旧如新”。“燕南园里的建
筑代表了修建时的审美取向，并且成为
记载历史时光的载体，我希望它们内部
的构造和外部的面貌都可以得到保留。”

“随意摆放的垃圾桶、设立在园子中央的
厕所都感觉有些格格不入。”“可以稍微
除去一两处篱笆道路。”

师生们也非常强调对生态环境的维
护。在问卷调查中，有 87.26%的填写者
表 示 希 望 “ 了 解 燕 南 园 的 动 植 物 生
态”， 希望保留燕南园内植物群落结构
和典型植株，避免过多、过量的人为干
预，“有一些杂草和不规整的树木存在，
其实会有一点蛮神秘又荒芜的感觉”；同
时，还希望保护有特殊意义或有典故的
植物或景点，如洪业故居的紫藤，就有
师生建议在原环境处进行复原。

师生都强调增强对燕南园历史文化
价值的阐释工作。调查显示：有 73.53%
的填写者认同“对燕南园的宣传还不
够”；有88.56%的填写者希望“了解燕南
园历史文化”，希望增设说明牌，展示历
史信息，希望在燕南园设置展览空间，
还可以“打开知名学者故居的门”，将故
居变身为陈列馆，增强阐释效果。

基于校园社区对燕南园“最小干
预”的诉求愿望，延续“自然”“古色古
香”“生意盎然”“幽静”的独特风格，
保护项目尊重了燕南园历史格局和自然
生态系统，重点对园内破损、不合理、
不协调要素进行梳理更新，整治了杂乱
的篱笆围挡和环卫设施，解决杂物堆积
问题；对质量较差的建筑物则拆除私搭
乱建的临时设施；提取燕南园文化元
素，运用在园内灯具、座椅等公共设施
的更新中等。

许多改造项目，设计人员往往侧重
空间和视觉上的整体性，疏于“历时
性”地整体把握完整内涵。燕南园一年
四季的风貌都各具特色，其中的独特魅
力和困扰，只有从长期的体验和社区记

忆中进行探寻。社区参与者收集了大量
燕南园生活亲历者的感受，包括春季花
粉过敏、夜晚灯光不足、雨天路面积水
等问题，都是对燕南园的真实反馈。这
不仅更加整体地呈现了燕南园的真实面
貌，也为解决燕南园中具体、动态的问
题提供了可能。

社区参与的保护实践激起了师生、
校友的关注热情。北大绿色生命协会的
师生指导了保护植物的实地挂牌，监督
对生境的影响；材料学院自主研发的透
水砖材料，铺装到了燕南园的林荫道。

燕南园还是校园日常管理的一部
分。因此由房产部牵头，动力、基建、
会议中心等校园后勤管理部门共同探讨
项目的落实和后续维护工作。这是项目
顺利进行的重要保障措施。由此，燕南
园保护实践形成了校内各方合力、校外
关注参与的多主体保护利用工作机制，
为燕南园持续注入了活力。

校园遗产保护中的社区参与实践，
与遗产延续的校园功能密不可分。基于
校园社区特点策划的多样化社区参与途
径，有利于保护文化多样性与遗产的活
态性。

高校师生普遍关心校园文化和公共
事业，能够积极参与公共讨论。他们可
从不同的知识背景出发，提出行之有效
的建议。此次调研回收到足够的样本
量，组织活动时师生踊跃报名，毕业已
久的校友主动来信建言献策等，都反映
出燕南园项目良好的社区基础。

保护校园遗产活态性，未来还可以
借助持续性的参与性文化活动，激发关
联社群对于遗产地的认同、实现自我声
音的表达。

文化遗产保护的社区参与实践如何
更好地结合中国传统、本土发展语境以
及不同类型遗产的具体特性，正是要基
于对当地社区组织形式和群体特点的研
究，动态调整策略，多种方式并行，才
能够最大限度地发挥作用，推动建立可
持续的保护利用途径。

保护项目
遵循“最小干预”原则

“北京大学燕南园”
成为参与实践的平台

保护利用
引入社区参与

生态景观
浸入人文底蕴

生态景观
浸入人文底蕴

2012年夏季，厦门大学新闻传播学院的
师生以“文化遗产视角下的厦门”为主题，
分别对该校历史建筑群和厦门的“环岛路”

“中山路”“第八菜市场”进行了遗产价值要
素提取实践；同时，也依照遗产传播的特点
规划了体验产品。图为中山路实践小组在现
场展示她们的“遗产小道”规划成果。

周 珏绘

“北京大学燕南园”历史地段景观保护与展示项目——

校园遗产保护的实践
张剑葳 王思渝 宋伊琳
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为何关注为何关注
校园遗产校园遗产

齐 欣

2023年12月21日，“北京大学燕南园”历史地段景观保护与展示项目获评联合国教科文组织
2023年亚太文化遗产保护优秀奖。

燕南园保存下来的水泥路以
“脱浆彩石混凝土”工艺进行施工，
老校友称之为“洋灰路”。这里的

“洋灰路”已有 76 年历史，大部分
仍能正常使用。

北大建筑与景观设计学院的李
迪华老师发现，燕南园东侧水泥路
破损后，显露出大小和颜色都参差
不齐的石子。于是，他开始追溯这
些“洋灰路”的历史价值，与北
大“燕园公益营建社”的黄可同
学翻阅北大档案馆资料，找到了

历史照片。又几经辗转，寻访到
了 九 旬 高 龄 的 老 校 友 。 研 究 发
现，燕园中最早的水泥路修建于
1948 年。

为此，李迪华大力呼吁保护这
些水泥路，寻访到专门修复历史路
面的施工团队，对少量保存完整的
路面进行修复；破损的洋灰原料则
被回收，取出原骨料，采用相同的
工艺进行还原。不仅老材料得到循
环利用，历史道路的价值也“凝
固”在更新后的路面中。

20世纪20年代，燕京大学开
始在校园南缘规划教师住宅，设
计了燕南园 50 至 66 号建筑。在
燕京大学、北京大学时期，曾有
许多著名学者居住于此。

进入 21 世纪，燕南园住户逐
渐减少，部分建筑用作科教办公
场所。随着校园南部扩建，燕南园
成为北大校园内的中央文化区。

延伸阅读延伸阅读

中国已有 70 处校园旧址或
建筑被列为全国重点文物保护单
位，如北京大学未名湖燕园建筑、
清华大学早期建筑、中央大学旧
址等；此外还有许多被登记为“历
史建筑”的校园建筑分布在众多
校园中。

西班牙埃纳雷斯堡大学城、
美国弗吉尼亚大学学术村等也被
列入《世界遗产名录》。

延伸阅读

周珏毕业于北京大学考古文
博学院，是一名职业插画师，曾经
参加过导师张剑葳副教授组织的
燕园文物数字化工作坊。她用画
作描述了师生参与燕南园历史地
段景观保护与展示项目的情景。

“燕园曾是我学习生活过的地方，
又是值得研究与保护的文化遗
产。燕园不仅以塔、湖闻名，还有
西校门、办公楼、红五楼、校景亭、
花神庙和燕南园。”
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如何保护和延续
活态的校园遗产
如何保护和延续
活态的校园遗产

看·世界遗产看·世界遗产

（本文照片由“北京大学燕南
园”历史地段景观保护与展示项目组
提供）

但是，公众关注文化和自然遗产的视角范
围，远远超出了遗产专家眼中的“社区”和遗产
地。遗产价值阐释的功能、方法，也对以往的科
普、展陈、宣传范式提出了新挑战。基于厦大校
园，同学们尝试以“传播”重构对遗产的理解：
声音、美味如何成为新的阐释介质？厦大和鼓浪
屿周边的环岛路、第八菜市场具有哪些值得关注
的价值要素？这项课程一直延续到今天。走上工
作岗位后，许多同学依然在自身的工作、生活环
境中，关注可持续发展中的青年、“人与生物圈”
中的公共参与、大运河上的体验线路、泉州中山
路的百年变迁，还有“北京中轴线的钟楼钟声是
如何复原的”。

2023年12月，“北京大学燕南园”历史地段景
观保护与展示项目获评 2023 年亚太文化遗产保护
优秀奖。师生们并未简单地将其理解为一项“施
工”，而是在实施中凸显“人”的融入，吸引利益
相关者共同参与。联合国教科文组织的评审专家
高度赞扬了这一实践激励了师生、校友等社区成
员重视集体记忆并以此有效保护了校园建筑。

我们为何不约而同地关注校园遗产？
在文化、自然遗产逐步成为社会生产资源过

程中，“参与”从来不是保护的衍生或“副产
品”，而是贯穿于遗产生命的始终，是遗产传播空
间内的重要组成。有效的社会参与途径，应符合
遗产传播“真实性、实践性、公共性”的特点与
规律。“真实性”源于遗产价值和信息表达的双重
要求；“实践性”强调参与途径能够好用、持续并
通用；相比之下，实现“公共性”，更像是多方合
作方能开启的一道“硬核”——世界遗产为我们
日常生活提供的最动人之处，不是叠加重复了文
物古迹、风景名胜的阐释、教育、欣赏、陶冶功
效，而是更着眼于“全人类共同”视野和责任，
弱化只为当下、局部和自我的诉求，以此丰富公
共文化服务体系，凝聚社会共识，滋养个体、群
体和团体的参与愿望与自豪感，从而在更大空间
内，具备参与文明互鉴、推动共同尊敬自然、尊
重多元文化的能力。

活态、活泼的校园遗产环境，更易于沟通校园
社区，聚集不同领域的资源，激发师生的传授、参与
热情；在此过程中，也能更准确地观察传播如何影
响了“人”的社会需求与精神健康。此时的校园遗
产，就成为实践和塑造利益相关者具备“真实性、实
践性、公共性”本领的“近水楼台”。

世界遗产具有天然的“共同”属性。当今，
世界遗产以传承、创新助力遗产地社会进步，更
成为尊重世界文明多样性、促进文明交流互鉴、
保持可持续发展“韧性”的动力与途径。

于是，遗产信息需要“触及”的视野、范围
和“距离”也在不断交织延伸，这也重新定义了
遗产传播的空间，促使我们在寻找路径、判断效
果、提升社会影响力时，关注利益相关者应用遗
产资源的特点与共性。

自 2009 年开始，我在厦门大学暑期课程中讲
述 《文化遗产传播》，寄望年轻一代以“世界遗
产”视角去鸟瞰信息的“流动”与空间构成，辨
析“生长”中的未来遗产并寻找价值阐释的评估
方法。课堂上，没有谁来自于文化遗产专业领
域，许多人甚至第一次静心思考这些名词。

那厦大有文化遗产吗？
“我们只有嘉庚建筑！”这是所有参与者的第一

反应。
文物与文化遗产既有区别，也存在递进演化

关联。2006 年，与“鼓浪屿近代建筑群”一起，
“集美学村和厦门大学早期建筑”列入第六批全国
重点文物保护单位。10多年后，“鼓浪屿：历史国
际社区”成为中国第 52项世界遗产，“嘉庚建筑”
也进入首批“中国20世纪建筑遗产”名录。

“北京大学燕南
园”历史地段景观
保护与展示项目在
全校招募学生参与
燕南园历史建筑数
字化工作坊，运用
三维激光扫描、摄
影建模、全景拍摄
等技术，对燕南园
65 号建筑进行数字
化建模。
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求学欧洲

2008年，26岁的侯精明赴德国攻读
博士学位。学习之余，侯精明时常去住处
附近的广场散步。行走其间，侯精明一直
琢磨着这里“灰绿结合”的设计理念。

“‘灰’，是疏管修堤式的人工建
设；‘绿’，是植树种草式的拥抱自然。”
侯精明说，每逢下雨天，广场建筑上的
雨水流下来，可用作园林灌溉，也能流
入人工湖，形成雨水循环系统。“这种
新的城市设计理念，是我在留学生涯
学到的重要一课。”

几年读博时光，侯精明潜心于水
动力模拟、水灾害管理、城市水利等领
域的研究，主攻“地表水动力模型”开
发。2013 年博士毕业时，模型已基本
成型，但有一点仍需优化——运算速
度有待提升。

“比如灾害预报，如果算得够
快，提早1小时预警，那么社会的应
对能力就有量级式的提升。”为了完
善成果，侯精明再赴英国，完成了3
年博士后研究。2016 年，侯精明回
国加入西安理工大学，他的目光投向
了城市“看海”的问题。

“当时，我看到一些城市存在雨
季内涝的现象，我想用所学知识，
尽一份微薄之力。”侯精明说。

“闻雨则喜”

回国后，侯精明的科研重点仍是

“城市水利”。经过多年研究，他的团
队研发出智慧雨洪管理系统。

“我们依据气象预报进行积水预
报，并根据降雨和积水的实时监测数
据，实现预报预警、智慧调度。这其
中，模型算法是技术核心。”侯精明
介绍，“我们将分析数据及时提供给
政府相关部门，从而更科学、有效地
应对城市内涝灾害。”

常年与水打交道，侯精明和团队
“闻雨则喜”——为了采集实验数
据，每逢大雨来临，街上行人都往家
里跑，科研团队成员却总是向外冲。

“典型暴雨不容易遇到，尤其是
几场大暴雨，可能得等几年。”侯精
明说，“为了检验智慧雨洪管理系统
精度的可靠性，我们必须逆向而行、
迎雨而上。”

有一年盛夏深夜，暴雨倾盆。侯
精明的学生收到了老师的紧急通知：
整装出发，采集数据！大家赶忙穿上
雨衣、雨靴，拿上水尺，跑下楼集合
出发。

风雨交加，团队成员开着车，直
奔“海绵城市”试点区——陕西西咸
新区沣西新城。“那时街上路灯还没
装 好 ， 黑 漆 漆 一 片 ， 天 上 还 打 着
雷。”学生李东来说，“但我们心里最
惦记的，还是数据测得够不够准。”

待暴雨退去，积水消散，大伙
儿才收工，回到家已近凌晨 3 点。

“在暴雨中工作当然辛苦，但采集到
了主要积涝点的面积、深度、历时
等一手数据，就是最好的回报。”侯

精明笑言。
一晃数载，当年的本科生李东来

现已博士毕业，侯精明的科研团队也
壮大至 30 余人。近几年，通过自动
监测等新技术，科研人员不用再冒雨
去采集数据了。

“晴天时，我们用无人机，通过
激光雷达就能采集地面相关数据。”
侯精明介绍，大雨一来，提前布设的
摄像头可以拍下积水图片，“系统会
自动识别分析，算出水深、面积等多
项数据”。

如今，凭靠洪涝灾害防控关键技
术，侯精明团队的科研成果已经运用
到陕西西咸新区、宁夏固原、山西长
治等多个地区。“看着电脑上的模型
转化成了实际的效应，大家都很有获
得 感 ， 这 就 是 科 研 工 作 的 意 义 所
在。”侯精明说。

“水的感受”

小寨是西安市核心商业区之一。
走在这里，人来车往川流不息。“这
里有个大型调蓄池。”侯精明指着不
远处的地方说，“就在地下，比游泳
池大得多。”

“小寨十字地势相对较低，像个
‘大锅底’。”侯精明说，以前下暴
雨，这里会出现局部积水，造成交通
堵塞。后来，在这一片区海绵城市改
造工程中，团队提供了技术支持。

“源头上，在周边小区建海绵设
施，进行雨水调蓄；过程上，增设道

路排水设施，优化管网改造；末端
上，建设地下调蓄池。”侯精明说，

“多管齐下，效果明显。现在，这里
的积水问题已经基本得到解决。”

多年研究，侯精明对于城市内
涝的成因及其解决对策有着自己的
思考。“有时，在城市化进程中，人
们没来得及考虑‘水的感受’。水发
了‘脾气’，因为人们占了它的生存
空间。”

“水要‘回家’，人要发展，咋
办？”在侯精明看来，关键在于平衡
的技巧、共存的智慧。“城市内涝只
是一个方面，从更宏阔的视野来看，
城市发展要关注水资源、水环境、水
生态，进而更好地拥抱绿色理念、和
谐共生。”侯精明说。

2019 年，侯精明作为归国青年
科技工作者代表，受邀在北京参加
国庆观礼。在侯精明办公室的桌子
上，一张他挥着国旗的照片放在最
显眼的位置。“作为一名扎根西部
的归国学者，我会继续努力，用所
学的知识解决更多实际问题。”侯
精明说。

谈及未来，侯精明说：“下一
步，我们要继续做好城市内涝的精准
预报预警。与此同时，团队计划引入
人工智能、数字孪生等新技术，在洪
涝灾害防控领域开展更深入的研究。”

给城市内涝“把脉开方”
本报记者 高 炳文/图

暴雨突至，时常给不少城市带
来内涝风险。治理内涝、提升城市
排水防涝能力，既是事关民众财产
安全的民生工程，也是事关建设宜
居、韧性城市的发展工程。

“城市和人一样，也会‘生病’。
我们努力做的，就是为城市内涝积
水问题‘把准脉’‘开药方’。”西安理
工大学水模拟及灾害管理团队负责
人侯精明是一位“专治”水问题的

“医生”——“城市出现内涝时，我们
通过技术和设备，诊断出积水原因，
再‘对症下药’。”

多年来，侯精明带领团队成员
开展水灾害治理、海绵城市建设等
方面的研究。他的愿望就是让城市
不再“看海”。

侯精明 （左一） 与研究生讨论VR城市洪涝逃生体验的演示情况。

近日，2024 第十四届中国泡菜食品国际博览会
在四川省眉山市开幕。眉山将萝卜、青菜制作成泡
菜，一年竟卖出 220亿元。“小菜一碟”是如何做成

“大产业”的呢？
走进本届泡菜博览会展馆，各家企业正在展示

咸香、麻辣、酸辣等口味的泡菜产品。还有企业将
一人多高的巨大泡菜坛子搬进展馆，展示泡菜制作
技艺。观展的市民人来人往，来自国内外的参展
商、投资商、采购商不时坐下洽谈。

四川眉山古称眉州，是北宋大文豪苏东坡的故
乡。泡菜制作在当地民间已有 1500多年历史，几乎
家家做、人人吃。

“据史料记载，苏东坡当年不仅喜食泡菜，还亲
手制作泡菜。”中国食品工业协会秘书长助理兼企业
发展部主任沈志勇介绍，为纪念苏东坡，眉山老百
姓习惯将腌制的泡菜统称为“东坡泡菜”，如今，眉
山“东坡泡菜”是国家地理标志保护产品，“东坡泡
菜制作技艺”成为四川省非物质文化遗产项目，文
化内涵为当地泡菜产业发展带来了更多可能。

眉山市深挖传统文化的价值潜力，多年来通过
历届泡菜博览会持续向世界推介“东坡泡菜”名
片，让“东坡泡菜”以整体形象参与市场竞争。

“食品农产品不仅关系到国计民生，也是我国重
要的出口产品。而泡菜作为蔬菜的深加工产品，被
赋予了中国传统文化的内涵，深受国内外消费者的
喜爱。”中国食品土畜进出口商会会长曹德荣说。

眉山市委书记胡元坤说，“东坡泡菜”一头连着
田间地头，一头连着大众餐桌，是促农增收的富民
产业，去年，眉山泡菜销售收入超220亿元，市场份
额占四川省二分之一，带动 20 多万农户致富增收，

“东坡泡菜”也再次荣登中国区域品牌百强榜。
看似“土味”十足的泡菜，还蕴含着不少现代

科技。眉山市成立“民办公助”的四川东坡中国泡
菜产业技术研究院，构建以研究院为龙头、企业为
主体的科研创新体系。

四川东坡中国泡菜产业技术研究院副院长张伟
介绍，研究院从全国各地的泡菜、腌菜企业收集了
1.1万株不同菌种，筛选出部分优势菌种供泡菜企业
选用。例如，泡菜在运输、贮藏、销售过程中，会
继续缓慢发酵，导致酸味过重，研究院研发的“浅发酵”技术，通过调
控核心菌种，有效控制了后期酸化问题。

现代科技还体现在生产线上。在四川李记乐宝食品有限公司生产线
上，除了削皮、择菜两道工序需要人工操作外，其余的浸泡、清洗、拌
料、包装等诸多工序，均由智能化设备、机械臂等自动完成。

“正是将传统工艺与现代科技相结合，实现自动化、标准化生产，才
有了泡菜产业的大发展。”四川李记乐宝食品有限公司董事长李国斌说，
对于消费市场前景，企业信心十足。 （据新华社电 记者陈健）
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广东省近年来瞄准建设粤港澳大湾区国际科技创新中心、打造具有
全球影响力的产业科技创新中心的目标，加快构建“基础研究+技术攻
关+成果转化+科技金融+人才支撑”全过程创新链，为新质生产力发展
营造良好创新氛围。

图为在深圳优必选科技股份有限公司展厅内，熊猫机器人从冰柜中
取出一听可乐。 新华社记者 洪泽华摄

近日，重庆市南川区供销合作社农技工作人员开展植保无人
机飞防作业，助力油菜管理。通过无人机技术和智能控制系统，
工作人员能够实现对油菜田的精准施药和施肥。与传统施药方式
相比，无人机飞防作业提高了作业效率，减少了农药的使用量，
降低了对环境的污染。 罗 川摄 （人民视觉）

植保无人机显身手

本报电（立风）“AI善治论坛——人工智
能法律治理前瞻”专题研讨会近日在北京举
行。与会嘉宾共同探讨如何更好引导和规范
人工智能发展，并就相关法律建设进行了交
流讨论。

中国政法大学副校长、数据法治研究院
院长时建中表示，面对人工智能快速发展，
应明确人工智能法的立法定位，把握立法的

重点问题，分析立法学科建设的意义，也要
为制度成长预留空间。

北京航空航天大学法学院院长助理、副
教授赵精武说，人工智能产业发展需要兼顾
技术创新和技术安全，科技伦理审查制度、
人工介入制度作为衡量技术应用方式的价值
评判标准，能够有效统筹人工智能的高速创
新与相关法律的内在稳定。

人工智能法律治理前瞻研讨会在京举行

本报电（陈渡归） 日前，由南京工业职业
技术大学与柬埔寨柬华理事总会合作共建的
中国职业教育第一所海外应用技术大学——
柬华应用科技大学首批本科生开学典礼在柬
埔寨金边举行。

柬华应用科技大学于 2023 年 12 月揭牌。
学校采用“4+0”“2+2”“3+1”等模式，在柬埔寨
开展职业本科学历教育，学生可同时获得中柬
两国的学历和学位证书。学校首批开设 6个本

科专业，包括新能源发电工程技术、汽车服务
工程技术、网络工程技术、电子商务、现代物流
管理、旅游管理。本学期学校共招收160名本科
学历生和 400 名校企合作订单班非学历生。学
生主要使用中文学习技术技能。

柬埔寨教育青年体育部副部长萨恩·瓦塔
纳表示，双方将以技术技能为纽带，助力培
养柬埔寨高素质国际化技术技能人才，为中
柬两国教育合作发展提供动力。

中国职业教育助力柬埔寨人才培养

据新华社电 （记者侯文坤） 据中国科学
院武汉植物园消息，我国科研人员在大别山
区开展植物多样性科学考察时，发现了天门
冬科天门冬属新物种，并将其命名为大别山
天门冬。相关研究成果日前发表在国际知名
植物分类学期刊《植物分类》上。

据介绍，2020 年以来，中国科学院武汉
植物园组织的植物多样性科考队在大别山区
开展了 40 余次野外科学考察。野外科考过程
中，科考人员于 2022 年发现了一未知物种，
后来对其进行了长期观察，全面收集了该植

物的花、果和种子等信息。2023 年，科考人
员在湖北黄梅县和武穴市再次发现该物种的
居群。经过详细的形态比对和分子系统学分
析，确定其为天门冬科天门冬属新物种，因其
目前仅发现于大别山区，故将其命名为大别山
天门冬。大别山天门冬与天门冬、羊齿天门冬
相比，在形态上较为相似。它们在大别山区均
有分布，但可以根据形态特征进行区分：大别
山天门冬的花梗相对较短，只有1至3毫米长，
而且花梗上没有关节，但其叶状枝比天门冬、
羊齿天门冬更长更直，长可达16.4厘米。

科研人员在大别山区发现植物新物种
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加速构建绿色多元能源供给体系

在晋能控股集团塔山煤矿调度中心，工
作人员“一键启动”，井下采煤机、运输机等
设备联动运转，滚滚“乌金”就会被皮带输
送至地面。

去年12月，塔山煤矿顺利通过验收，成
为国家首批中级智能化示范煤矿。截至目
前，山西已建成智能化煤矿 118 座、智能化
采掘工作面1491处，3200处硐室实现无人值
守，所有重要作业地点实现无监控不作业，
处于全国第一梯队。

近年来，山西加强顶层设计，加强行业
标准制定，发布 《山西省煤矿智能化标准体
系建设指南》《煤矿智能化建设评定管理办
法》，逐步形成煤矿智能化从建设到评定的一
整套标准体系。

2024 年，山西将新建成智能化煤矿 150
座，大型煤矿先进产能占比达到83%。

去年11月，潞安化工集团高河能源公司
超长距短壁充填工作面 E1309 回风短壁面首
次实现了长距离带压充填。

作为山西“煤矸石返井和充填开采”双
试点煤矿，高河能源解决了传统采煤沉陷区
道路断裂、农田沉降等难题，填补了全省膏
体充填开采技术空白。

山西初步形成以充填开采、保水开采、
煤与瓦斯共采等为代表的绿色开采技术路
线，基本建成 30 个绿色开采技术应用试点
煤矿，推进 25 个新建煤矿井下矸石智能分
选系统和不可利用矸石全部返井试点示范项
目建设。

在做好煤炭这篇大文章的同时，山西加
快光伏、风电、氢能等清洁能源发展，能源
供给由单一向多元、由黑色向绿色转变。

当下，山西大同晋北采煤沉陷区新能源
基地项目正在如火如荼施工，这是国家推进

“双碳”目标布局的 12 个大型风电光伏基地
之一。建成后，每年可向京津冀输送清洁电
力270亿千瓦时。

雨后春笋般发展的新能源装机，让山
西“借风”“迎光”而上，新能源装机规模
和发电量屡创新高。截至 2023 年底，山西
新能源和清洁能源装机 6797.78 万千瓦，占
全省电力总装机 45.83%。非水可再生能源
消纳权重达到 26.5%，高出国定目标 5 个百
分点。

形成清洁低碳消费模式

近年来，山西统筹抓好煤炭清洁低碳发
展、多元化利用、综合储运这篇大文章，加
快绿色低碳技术攻关，持续推动产业结构优
化升级。

近日，山西首批创建零碳 （近零碳） 产
业示范区 8 个试点名单公布，涵盖了煤炭、
焦化、钢铁等重点产业领域。山西国际能源
集团瑞光热电有限责任公司 （以下简称“瑞
光热电”） 创建煤电深度降碳示范工程位列
其中。

走进瑞光热电集中控制室，工作人员紧
盯屏幕上显示的炉膛三维温度场模型关键
数据，密切关注 1 号大型燃煤发电机组运
行情况。

去年 10 月，1 号锅炉智慧燃烧优化系统
性能试验验收工作完成。“优化后，综合节煤
约2克/千瓦时，年节约标煤约3000吨，全年

预计可减少二氧化碳排放 7920 吨。”瑞光热
电副总经理董鑫介绍。

聚焦“双碳”目标，山西全力推动节能
改造、供热改造、灵活性改造“三改联动”
工作，切实提高煤电机组运行水平。“十四
五”以来，全省累计完成煤电机组“三改联
动”超6300万千瓦。

除煤电行业外，山西还推进钢铁、有
色、焦化等重点行业节能降碳改造。去年，
山西在产钢铁企业全部完成超低排放改造，
全面关停4.3米焦炉，焦化行业先进产能占比
超96%。

“十四五”前三年，山西能耗强度累计下
降 10.9%，已完成国家下达“十四五”总目
标任务的 73.7%，为高质量发展提供了强力
支撑。

一块煤能做什么？以前是发电、炼钢，
如今，乌黑的煤炭经过化学加工，可以生成
天然气、甲醇、烯烃、聚乙烯……最终再变
成塑料、纺织品等，进入各行各业。

“我们依托先进煤制油技术，将煤炭做成
高端润滑油等产品，煤炭由以前的‘按吨
卖’变为‘按公斤卖’‘论克卖’。”潞安集团
相关负责人介绍。

山西加快煤炭和煤化工一体化发展，
以高端化、多元化、低碳化为方向，加紧
研发新技术及规模化制备技术，推动煤炭
由燃料向原料、材料、终端产品转变，提
出到 2030 年，建成国内重要的现代煤化工
示范基地。

《山西省煤炭清洁高效利用促进条例》已
于 2023 年 1 月 1 日起正式施行，山西煤炭清
洁高效利用促进工作进入了规范化、法治化
的新阶段。

站在芮城县庄上村远眺，一家家农户屋
顶上蓝色的光伏板闪闪发光，这是一套被称
为“光储直柔”的发电系统，发出的电供给
村民的生产生活，用不完的还能存储，卖给
邻村用。去年，庄上村被授予“中国零碳村
镇示范村”。

绿色低碳消费理念正在改变人们的生活
方式。山西11地市城市建成区公交车、出租
车全部为新能源或清洁能源汽车，积极推进

“煤改电”“煤改气”，集中供暖等清洁取暖走
进千家万户。

推进能源科技创新

1 月 12 日，山西焦煤“炼焦煤智慧评价
与高效利用山西省重点实验室”揭牌，力争
用3至5年时间打造成为炼焦煤领域国家级科
研创新平台。

山西提出打造能源科技创新策源地，加
强重大能源科技研发基地建设是关键路径。
2019 年以来，多个国家级科技平台落户山

西。其中，怀柔国家实验室山西研究院 2023
年全面入轨运行，省部共建煤基能源清洁高
效利用国家重点实验室、智能采矿装备技术
全国重点实验室等获科技部批准建设。

除了科技研发基地建设，山西大力推进
核心技术研发、先进技术引进和关键技术应
用示范，能源产业绿色低碳发展取得突破。

一排排白色制氢、储氢装置拔地而起，
一辆辆氢能重卡在园区穿梭……2019 年开
始，山西鹏飞集团谋划布局全球领先的氢能
示范基地——鹏湾氢港氢能产业园，打造集
制、储、运、加、用、研及装备制造于一体
的现代化氢能产业体系，2023年成为山西省
重点产业链氢能产业链“链主”企业。

焦炉煤气是焦化产业的主要副产品之
一，工业副产氢的占比高达约 60%。由于缺
乏技术工艺，以前，大部分直接燃烧处理。

向科技要效益，“包袱”也能变财富。鹏
飞集团加强科技创新投入，成立氢能科研课
题领导小组和攻关小组，重点攻克关系氢能
安全和提升生产效率及工艺技术改良等行业
课题，打造山西省氢能科技成果转化示范基
地，先后取得 8 项国家专利，多项创新成果
已转化运用到生产实践中。

鹏飞集团相关负责人介绍，下一步将与
省内外行业领军企业围绕技术创新、产业
协同、市场拓展等深化合作，实现“一企
带一链、一链成一片”，打造千亿元级氢能
产业经济。

智能化生产线上，自动化机械手臂上下
翻飞，一张张蓝色的电池片快速下线……走
进晋能清洁能源科技股份公司 （以下简称

“晋能科技”） 生产车间，到处都能感受到能
源绿色低碳发展的魅力。

晋能科技是山西光伏产业链“链核”企
业，入选工信部第四批智能光伏试点示范名
单。“公司采用的是业内先进的电池处理工艺，
产品具备稳固的机械性能和长久的耐候性能，
可以长时间在户外使用。”工作人员介绍。

山西正加快布局攻关一批能源领域战略
性前沿性技术，力争在智能化煤矿建设、煤
层气开发利用、节能减排降碳、碳基新材
料、智能电网、大规模储能、氢燃料电池以
及碳捕集、利用和封存等方面有所突破。

深化能源体制改革

山西是国家首批 8 个电力现货市场建设
试点地区之一，2018年试运行，2023年12月
转入正式运行，是全国第一家实质运行的电
力现货市场。建立起空间上覆盖省间和省
内、时间上跨越中长期和现货、品种上包括
电能量和辅助服务的山西电力市场体系，对
构建新型电力系统意义重大。

山西省能源局相关负责人介绍，山西开
门搞改革、开放建市场，组织能监办、交易
中心、发电、售电等50余家单位定期交流研
讨，滚动修订完善电力市场规则体系，目前
已修订至14.0版。

电力现货市场充分还原电力商品属性，
市场交易方式更加灵活，资源配置效率大大
提升，山西电力外送电量实现大幅增长，外
送市场不断扩大。

“中长期交易下，有些短时段用电需求难
以响应。现在电力分时段成交，每两小时申
报一次供需情况，根据供需双方价格撮合交
易，最大程度满足各种用电需求。”山西电力
交易中心有限公司董事长李宏杰解释。

1月1日，山西《煤层气矿业权占用费征
收暂行办法》，正式执行，有效期3年。此举
是山西深化煤层气勘查开采管理体制改革的
举措之一，将有效防范矿业权市场中的“跑
马圈地”“圈而不探”行为。

煤层气，俗称“瓦斯”，与煤炭相生相
伴，是优质洁净的能源和化工原料。山西煤
层气资源总量约占全国的 1/3。截至 2022 年
底，探明地质储量超7600亿立方米。加快煤
层气产业的高质量发展，对有效遏制煤矿瓦
斯灾害发生、增加清洁能源供应、助力“双
碳”目标实现以及确保国家能源安全具有重
要意义。

近年来，山西试点煤层气体制改革，建立
煤层气矿业权退出机制，制定煤层气勘查开采
管理办法，在全国率先试点煤层气、致密砂岩
气、页岩气“三气”共采，承接煤层气开发项目
备案权下放，煤层气产业迎来超常规发展。

2023年，山西煤层气产量达到112.7亿立
方米，年度煤层气产量创历史新高，约占全
国同期产量的80.8%。

下一步，山西将推进大型气源基地建
设，加快长输管道互联互通建设，推广瓦斯
利用新技术、新产品、新工艺，加快推动煤
层气产业高质量发展。

在山西中煤平朔安太堡露天煤矿西排土场里，青翠
的油松挺立，在这片复垦成功的土地上，树木早已覆盖
住了排土场里原先成片堆叠的石块。

“在石头缝里种树，还是头一回，没想到它能长大！”平
朔生态产业公司总经理柴书杰笑着回忆起那段岁月。

1982 年，平朔安太堡露天矿创办。自开挖起，安太
堡露天矿坚持开采和生态修复同步设计实施，对露天矿
开采后回填的矿坑进行生态再造，采取“采—排—复”
一体化工艺，将露天煤矿表土排弃位置和数量纳入采矿
生产计划，土地复垦被当作露天采煤的最后一个环节。

待电铲挖出矿坑后，矿用卡车将土石向后填——最
下一层实施土石混排，再覆盖上一层约2米厚的黄土，用
推土机将坡度推至 37度自然堆放角，最后实施土地复垦
工程……如此循环往复，始终保持矿坑开采和回填面积
达到动态互补。

上世纪 80年代，施工条件落后，在复垦区造林，国
内没有成功经验可供借鉴。怎么选树种，怎么种才能
活？每一步都是摸着石头过河。

建矿初期，中煤平朔集团开始尝试国外的复垦方

式，在开采完的土地上大面积种草，但由于地貌环境恶
劣，植被退化严重，第一次复垦没能成功。

为了攻克难题，中煤平朔集团先后与山西省农业大
学、山西省生物研究所和中国地质大学 （北京） 等科研
单位合作，深入研究黄土高原地貌重塑与土壤重构，提
出了地貌重塑、土壤重构、植被重建、景观重现、生物
多样性重组五方面理论，攻克了“新造地水土流失防治
与环境灾害控制综合集成技术”“土壤资源再生利用与生
产力快速提高综合集成技术”等难题，开创黄土高原先
锋植被与适生植物“草、灌、乔”结合的立体植被生态
恢复模式。

安太堡露天矿地处干旱半干旱黄土丘陵地貌，年均

降水量仅 400毫米，降水量直接决定了树的长势。因此，
专家团队综合研判后决定，受气候条件限制，只能选择
耐旱耐寒耐贫瘠的紫花苜蓿、沙棘、榆树、刺槐、油松
等品种。

初春风沙漫天，工人们上午刚挖好的树坑，待到下
午风沙过后，树坑就被埋了个严严实实。刮起大风时，
甚至无法站在陡坡上，只能跪下来一步步地挪着种。种
完后再拉着装有 1.5 吨水的小四轮车，接上管后为树苗
浇水。

5年后，南排土场山坡上的油松已经长了5米高，排
土场里又多了条桧、新疆杨、樟子松、云杉等多个品
种，山坡上曾经稀松的小树苗已经变成4万亩的林地。如

今，矿区复垦区植物达 213种，绿树成荫、生机盎然的生态
沃土引来石鸡、野兔、狐狸等一众野生动物安置新家。

截至目前，中煤平朔集团累计投入资金 30亿元，完
成矿区及周边区域绿化面积 2.3 万亩，复垦土地 7 万亩；
排土场植被覆盖率达95%以上。2023年，全年完成复垦任
务7762.9亩，超计划面积2643.9亩，有效改善了矿区生态
环境，打造出建设绿色矿山的“平朔模式”。

春季来临前，为保障 2024年绿化和复垦等工作顺利
开展，中煤平朔集团已开始在工业大道两侧、各选煤场
区等多地进行现场踏勘，目前正在结合现场土地整治实
际情况，编制绿化和复垦实施方案。

“2024年，我们将持续推进土地复垦工作，计划完成
矿区复垦工程面积 3145 亩，并持续开展矿区工业广场绿
化工作，预计完成绿化面积 1000亩，打造绿色矿山，坚
持以愚公移山的精神把地下乌金变为金山银山，以生态
重建的理念把开采后的矿坑变成青山，以建设光伏农
牧业的手段变绿水青山为金山银山，以更高标准推动生
态产业高质量发展。”中煤平朔集团党委书记、董事长
陈建说。

山西中煤平朔集团持续推进矿区土地复垦工作

矿 山 变 青 山
本报记者 马睿姗

山西能源产业：

向向““绿绿””而行而行 向向““新新””发力发力
本报记者 何 勇 付明丽

“借风”“迎光”而上，山西新能源装机规模和
发电量屡创新高；煤炭由“按吨卖”，变为“论克
卖”；建成全国首个煤炭工业互联网智算平台……近
年来，山西能源产业向“绿”而行，向“新”发力。

数据显示，2023 年，山西能源保障坚实有力。
煤炭产量在连续两年每年增产 1亿多吨的基础上，
再增产 5743万吨，达到 13.78亿吨，总量增量均位
列全国第一。发电量完成4461亿千瓦时，其中外送
电量 1576 亿千瓦时，同比增长 7.67%，位居全国第
三。非常规天然气全年产量145.91亿立方米，同比

增长9.56%。
山西是我国重要能源基地。推动能源生产和消

费革命是保障能源安全、促进人与自然和谐共生的
治本之策。近年来，山西纵深推进能源革命综合改
革试点，努力在能源革命上走在前、作示范。

山西省能源局党组书记、局长邓维元表示：“我
们坚决贯彻党中央、国务院决策部署，按照山西省
委、省政府要求，纵深推进能源革命综合改革试
点，加快构建新型能源体系，为谱写中国式现代化
山西篇章贡献澎湃的能源力量。”

▼潞安化工集
团高河能源智能化
生 产 调 度 指 挥 中
心。 资料图片

▼山西省运城市夏县中条
山上的光伏发电场区。

张秀峰摄 （人民视觉）

◀晋能控股煤
业集团塔山煤矿智
能化综采工作面。

赵 军摄
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从书籍装帧、插画艺术，到
家居染织、壁纸纹样，再到金属
工艺、陶瓷装饰、建筑设计等领
域，设计之美影响着我们生活的
方方面面。在清华大学艺术博物
馆的“明灯：从威廉·莫里斯到麦
金托什”特展中，来自英国维多
利亚与艾尔伯特博物馆、清华大
学艺术博物馆等机构及藏家的近
200 件 展 品 ， 展 现 了 1851 年 至
1930年间设计史的发展历程，诠
释着独具创造力的艺术风潮和设
计风尚。

此次展览分为“开卷有艺”
“纹艺青年”“饰艺向心”“艺美之
瓷”“艺味其从”“现代建艺”6
个单元，呈现了从工艺美术运动
到新艺术运动和装饰艺术运动的
发展历程，以及现代主义风格的
出现。

本次展览展出了英国设计大
师威廉·莫里斯、查尔斯·麦金托
什等设计和制作的代表性作品，
讲述工艺美术家“用美改变世
界”的设计实践。珐琅装饰银质
果酱盘、风信子装饰衣领、橡木
椅……众多富有生活气息的展
品，体现了艺术家通过设计为生
活用品注入的美学理解。

工艺美术运动在 1880 年至
1920年间蓬勃发展，以崇尚自然
与环境、维护手工艺人尊严为理
念，在工艺发展方面借鉴了中世
纪传统和民间装饰风格以及各地
区工艺文化的发展成果，影响遍
及世界。

威廉·莫里斯设计的家居纺
织物 《草莓小偷》 亮相于“纹艺
青年”单元，是本次展览的明星
展品。这件纺织物的纹样制作使
用了复杂的“靛蓝拔染印花技
术”，成本高、工期长，成为莫
里斯最为知名的设计之一。此
外，该单元还展出了一系列纹样
及色彩组合亮丽的壁纸和家居纺
织物，引得观众驻足欣赏。这也
是工艺美术运动艺术成果中最具

代表性的门类。
在其他单元，威廉·莫里斯

1896 年 设 计 出 版《世 界 尽 头 的
井》、沃尔特·克兰设计的 《堂吉
诃德》《工艺美术展览协会预展邀
请函》 等手工书及出版物，反映
了当时的书籍装帧艺术成果；一
系列手工银器、首饰、铜壶、座
钟、茶具以及装饰构件，以其简
洁而优雅的形式体现了当时审美
追求下的日用之美。

中方策展人刘木维表示，展
览主题的“明灯”一词出自约翰·
拉斯金所著 《建筑的七盏明灯》，
意指“设计的明灯”。同时，本次
展览 6 个单元标题的英文首字母
连 起 来 可 以 巧 妙 地 组 成 英 文

“Design”一词。刘木维希望观众
通过展览可以感受到现代设计出
现之前的多元面貌。

据悉，该展览将持续至 5 月
26日。

本报电（胡 阳）日前，2024
伦敦书展在英国奥林匹亚展览中
心举办。中国国际图书贸易集团
有限公司 （以下简称“国图集
团”） 携国内多家出版机构以及
旗下英国常青图书有限公司和光
华书店共同亮相。

书展上，国图集团展台重点
展示了多部英文版中国主题出版
物。此外，还有中华传统文化、
汉语教学、地方特色、艺术、科
技、少儿、中医健康等领域的优
秀出版物。制作精美、涉猎广泛
的外文图书以及国际化的展台设
计，吸引了世界各地出版商和读
者的关注，为他们打开了一扇了
解中国的窗口。

此外，国图集团还携中国出
版界代表团走访调研英国、爱尔

兰多家业界机构，开展文化交流
活动，包括与泰勒弗朗西斯出版
集团以及普莱斯瑞德公司举办交
流座谈会，拜访牛津布鲁克斯大
学国际出版中心、都柏林孔子学
院等，并调研了创立于上世纪 70
年代的英国首家华文书店——光
华书店。这些活动不仅拓展了出
版界国际交流的“朋友圈”，也提
升着国际合作的深度和广度。

代表团成员表示，此次交流
活动为中英出版界深化合作提供
了参考，也创造了平台。他们期
待着未来能够加深与海外华文书
店在图书进出口、文创展销等方面
的业务合作，进一步打通优秀中
文图书的国外市场，并依托海外
华文书店在当地的文化影响力，
让更多人了解中国、读懂中国。
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威廉·莫里斯设计的家居纺织物《草莓小偷》。
清华大学艺术博物馆供图

国图集团亮相2024伦敦书展

图为外国读者在现场选购中国出版物。 国图集团供图

“演出汇聚了上海市、新疆维吾
尔自治区两地多代杂技传承者，传达
了深厚的民族文化底蕴。”“一场杂技
剧 ， 讲 出 了 两 地 三 代 人 的 深 情 厚
谊。”“演员们在舞台上展现出的默契
配合和高超技巧，令人不禁为之喝
彩！”……日前，杂技剧 《天山雪》
在京展演并开启全国巡演，精彩的剧
情呈现和惊险的杂技动作收获了现场
观众经久不息的掌声和热烈的赞美。

《天 山 雪》 是 一 部 由 上 海 杂 技
团、上海市马戏学校、新疆艺术剧院
杂技团联合出品的杂技剧。该剧采取
第一人称叙事，融合多个高难度杂技
项目、国家级非遗达瓦孜技艺和高水
平的故事情感表达。2017年，上海市
马戏学校新疆班抖杠节目荣获第六届
蒙特卡洛“新一代”国际马戏节比赛
金奖，《天山雪》 以这一真实经历切
入，讲述了 70 余年来上海建疆、援
疆、润疆的历程。

精心雕琢反响热烈

从呈现整个时代和社会的宏观式
表述，到聚焦小人物、以一个杂技教
练的故事为切口，杂技剧 《天山雪》
经历了一轮又一轮精益求精的打磨。

由于剧情时间跨度大，场面繁多
复杂，主创团队九度易稿，最终浓缩
成一台 100 多分钟、21 个新创节目的
大型杂技剧。

作为杂技剧，《天山雪》 不仅展
示了空竹、蹬鼓、球技、花坛、单手
顶、抖杠、绸吊等传统杂技技艺，还
塑造了一个个鲜活生动的人物形象。

为了加深对于角色和援疆历史的
理解，主创团队多次前往新疆地区进
行创作采风。通过实地调研以及与上
海援疆人员深入座谈交流，让主创人
员深入了解当年屯垦戍边、援疆支边
的历史，更直观生动地感受新疆文化。

去年底，百余人组成的 《天山
雪》 剧组在结束了中国上海国际艺术
节的首演后，跨越5500多公里奔赴新
疆喀什地区开展巡演。在近20天的巡
演中，剧组穿越天山南北，奔赴新疆
6个市县，完成9场演出，单次直播线
上观众近10万，线上、线下累计观看
突破110万人次。

而在北京的演出，开场前一票难
求、结束后掌声久久不停，体现着观
众对于这部作品的认可和喜爱。有些
观众自己或父辈也同样参与过援疆，

《天山雪》 引起了他们强烈的共鸣。

他们表示，剧中呈现的不仅有新疆的
壮美风景，更是其背后一代代人为了
美好家园接续奋斗、不畏艰险的动人
精神。

民族特色浓烈鲜明

新疆自古以来就是多民族聚居地
区。为了展现好新疆的风貌，《天山
雪》 展现了特色鲜明的民族风情。在
音乐设计中，涵盖了新疆地区大部分
常见民族乐器，如鹰笛、都达尔、手
鼓、热瓦普等。剧中的配乐也基于当
地的民族音乐而创作，融入了 《送你
一朵玫瑰花》《送你一朵沙枣花》 等
新疆民歌的旋律。

在服装上，以写实的款式加舞台
效果为原则，剧组设计了几十套少数
民族服装，涵盖维吾尔族族、、哈萨克哈萨克
族族、、塔吉克族塔吉克族、、回族回族、、柯尔克孜族柯尔克孜族
等等。。这些服装既有艺术化的处理这些服装既有艺术化的处理，，又又
尽可能写实地表现出尽可能写实地表现出7070多年来新疆各多年来新疆各
族人民不同时期的精神面貌族人民不同时期的精神面貌。。

在剧中在剧中““丝绸路丝绸路””这一幕这一幕，“，“绸吊绸吊
飞天飞天””节目的演员带领观众飞跃天山节目的演员带领观众飞跃天山
雪峰雪峰、、龟兹千佛洞龟兹千佛洞、、楼兰古城楼兰古城，，让观让观
众在剧场感受到众在剧场感受到““飞跃地平线飞跃地平线””般的般的
视听体验视听体验，，通过美轮美奂的视觉效果通过美轮美奂的视觉效果
展展现着大美新疆的历史与风景。

而震撼人心的“友谊路”一幕，
则将国家级非遗、维吾尔族高空走索
技巧达瓦孜搬上舞台，通过融合海派
特色杂技节目空中飞人，再现当年修
建中巴友谊公路的历史。为了更好地
呈现达瓦孜技巧，剧组不仅请来了达
瓦孜代表性传承人阿迪力·吾休尔担
任艺术顾问，还有喀什英吉沙县阿迪
力达瓦孜艺术传承中心的演员共同参
与演出。

达瓦孜是维吾尔族绵延千年的杂
技艺术表演形式，通常在露天的高山
大河间表演。在剧中，为了将之搬上
舞台，剧组不断调整绳索的长度、支
点、承重等多项技术参数，大大提高
了演出的惊险度、观赏性和艺术张
力，让观众近距离感受到惊、险、
奇、美、绝的杂技艺术。

沪疆人才共同成长

《天山雪》 的创排演出过程，更
是一次沪疆两地杂技艺术深度融合、
双向互动交流的过程。在 《天山雪》
的 80 多位演员中，有近 20 名新疆演
员，其中有11名来自上海市马戏学校
新疆班。

故事还要从2010年的夏天讲起。
那年，60个来自天山南北的新疆

孩子踏进了上海市马戏学校的校门。
在 7 年的学习生活中，老师们不仅将
拿手绝技倾囊相授，还因材施教，结
合新疆班学员能歌善舞的特长，通过
创排节目和主题晚会，提升他们的舞
台综合艺术水平。毕业时，新疆班的
学员们已具备表演20多个大中小型节
目的能力。如今，他们活跃在新疆杂
技舞台上，很多都已成为新疆艺术剧
院杂技团的主力。

“当得知要与新疆演员一起完成
这部 《天山雪》，我们感到非常兴
奋，因为我们中很多人是当年在上海
市马戏学校一起训练、一起成长的朋
友。”这是不少上海演员共同的心声。

而新疆班学员的到来，为上海杂
技团注入了新鲜活力，更为上海杂技
团主创带来了更多创意和思路。在第

19届中国吴桥国际杂技艺术节上，荣
获金狮荣誉的节目 《雄鹰—抖杠》 就
是由上海、新疆杂技演员和编导共同
创作完成的。这一情节也被加入到

《天山雪》 剧情中，成为“根据真实
事件改编”的戏中戏之一。

在 《天山雪》 的创排中，新疆演
员和上海演员同吃、同住、同训练，
亲如家人。去年春节，新疆演员们因
剧目排练留沪，上海市马戏学校的老
师把他们接到家里吃年夜饭；肉孜节
时，剧组为新疆的演职员人准备了热
气腾腾的烤全羊，两地的演职人员一
起在后台载歌载舞；好几位新疆班的
演员，从小在上海学习、成长，如今
能听也能讲比较流利的上海话，上海
演员们跳起新疆舞蹈也十分熟练……

上海杂技团有限公司总经理梁弘
钧表示：“无论是上海演员还是新疆
演员，都能相互取长补短、有所收获，
从交互到交流再到交融，亲如兄弟姐
妹，实现了真正意义上的双向奔赴。”

剧中，主人公王雪峰带领杂技演
员们斩获世界级奖项后回到新疆，各
族人民共同欢庆，载歌载舞，笑容洋
溢。在现实中，更多属于沪疆杂技演
员的传奇也正在写就——

据介绍，上海杂技团、上海市马
戏学校、新疆艺术剧院杂技团、上海
市杂技家协会、新疆杂技家协会 5 家
单位已签订了 《沪疆杂技艺术战略合
作协议》，将在杂技作品创新研发、
杂技市场培育发展以及杂技人才培养
等方面进行更深入的合作；上海杂技
团还与新疆维吾尔自治区泽普县文旅
局签署了 《人才交流培训协议》，为
当地歌舞杂技团杂技演员开展专项培
训，将抖杠、扯铃等海派杂技绝活传
授给他们……未来，沪疆两地杂技界
将携手并肩，推出更多精品佳作，共
同推进两地杂技事业攀登新高峰。

图片说明：
上图：剧中“友谊路”一幕剧照。
左图：剧中““丝绸路丝绸路””一幕剧照一幕剧照。。

出品方供图

海派杂技与维吾尔族非遗同台亮相

再现动人再现动人沪疆情沪疆情
本报记者本报记者 黄敬惟黄敬惟

走进位于北京密云区古北口镇的
蟠龙山长城文化景区，沿途依山就势
装点的长城文化标识解说牌，色调统
一、内容丰富。打开手机扫一扫解说
牌上的二维码，关于这段长城的历史
背景、知名历史人物、建筑构造、修
缮故事等内容，就以悦耳的声音播放
出来。

长城北京段自东向西蜿蜒经过平
谷、密云、怀柔、延庆、昌平和门头
沟 6 区，是万里长城的重要组成部
分。近年来，北京着力推动长城遗产
保护、价值挖掘、文旅融合、文化传
播等方面工作，整体提升沿线各区长

城保护管理水平、提振区域经济发
展，促进长城文化的传播与交流，让
古老长城焕发出时代新貌。

如今，长城北京段的“家底”进
一步被摸清，新增的长城遗产点位未
来将成为长城国家文化公园 （北京
段） 建设保护的重要支撑，为长城保
护传承利用体系的建立添砖加瓦。

“在十多年前全国长城资源调查
的基础上，我们运用多学科融合的方
式，对北京地区早期长城资源进行了
更加深入、全面的挖掘和整理。”北
京市考古研究院研究馆员李卫伟说，

“我们新发现不少长城遗产点位，一

系列研究成果对北京地区早期长城资
源形成有效补充，提升了长城资源信
息的完整性、准确性。”

据介绍，北京持续创新保护手
段，为长城本体保护以及价值挖掘提
供技术支撑和保障。比如，运用数字
化技术对长城开展监测，分析长城振
动、变形等信息，为长城的保护提供
风险预警；尝试将载重无人机、便携
负重装置等高科技产品运用到长城保
护实践中，提高保护效率等。

长城碑刻遗存是研究长城历史文
化的重要史料。出自北京延庆区的50
多块长城碑刻、上千字碑文借助微痕
提取数字化技术，呈现出更多关于长
城修筑以及地方历史、吏治、民俗等
信息。

随着技术手段的提升，越来越多
的数字化、沉浸式展览以及旅游项目
赋能长城文化内涵的展示阐释。北京
市文物局局长陈名杰说，北京在实施
长城抢险加固系统工程的基础上，突
出“长城文化+”概念，打造高质量
的长城文旅融合片区，加强长城历史
文化的展示阐释。

位于北京昌平区的居庸关云台是
元代过街塔的基座，由汉白玉石砌筑
而成，台顶四周为雕花石栏及排水石
雕螭首。昌平区明十三陵管理中心相
关负责人说：“如今，居庸关云台通
过多媒体和数字化手段‘活’了起
来，观众能够‘穿越’到各个年代，
真切地感受从云台经过的车马人流，
沉浸式感受云台的石刻艺术魅力。”

八达岭文旅集团党委书记、董事
长荣欣锋介绍，八达岭长城景区近年
来结合夜游活动的开展，推出古装互
动体验、开城仪式、木偶剧巡演、古
风快闪、魔术互动、国潮京剧、国风
乐队演出等活动，通过挖掘中华传统
文化，打造“网红”打卡点，满足游
客日益升级的消费需求。

长城脚下的村庄，在长城游的带
动下焕发新生机。走进位于古北口长
城蟠龙山段脚下的古北口村，仿古院
门、青砖灰瓦……一幢幢民居经过改
造后令人赏心悦目。一些民居外墙
上，粉刷有与长城相关的古诗词、历
史人文介绍、当地的非遗习俗等历史
民俗文化知识，吸引游人驻足观看。

“我从小就在长城脚下长大，见
证了长城周边的发展变迁。”御道山
居私汤民宿创始人祁迹说，“随着长
城历史文化的挖掘、长城游的热度升
温，民宿的生意也越来越好。如今，
民宿提供当地非遗小吃制作、汉服体
验、研学讲解等服务，吸引了不少

‘回头客’。”
“古北口镇在红色旅游、研学旅

行的带动下，实现了乡村旅游收入的
大幅增长，文化旅游消费市场得到进
一步激活。”古北口镇副镇长陈如
说，“我们将长城上的爱国主义教育
资 源 以 及 文 物 古 迹 资 源 ‘ 串 珠 成
链’，多条精品旅行线路自推出后，
就热度不减，古北口长城正在成为一
个感知长城的极佳课堂。”

（据新华社电 记者罗鑫）

北京：千年长城“活态”传承

图为无人机拍摄的北京居庸关长城。 新华社记者 陈晔华摄
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（掌上梅州讯）3月8日至12日，马来西
亚瓜拉庇朥应和会馆会长萧钦麟与淡边嘉应
同乡会会长罗春明率60多名马来西亚侨胞到我
市各县（市、区）交流走访。梅州市侨联主
席汤志平、副主席蔡宇文参加相关活动。

在梅期间，马来西亚侨胞一行先后到龙
归寨瀑布、熙和湾、松口古镇、叶剑英纪念
园、雁南飞茶田景区、桥溪古韵、客天下景
区、中国客家博物馆、平远五指石、大河

背、百侯古镇、泰安楼等地走访，详细了解
梅州生态旅游、客家文化传承保护、国家历
史文化名镇保护性开发等方面的工作成果和
亮点。淡边嘉应同乡会会长罗春明还在梅州
市侨联、兴宁市侨联的帮助下如愿与家乡失
联多年的亲人团聚。罗春明表示，这是自己
第一次回到家乡兴宁，初次与家乡亲人见面
便倍感亲近。

据了解，此次活动进一步增强了马来西

亚侨胞对祖（籍）国、对家乡的认同感和归
属感。大家纷纷表示，回去后会加大力度宣
传梅州，讲好梅州故事，同时将充分发挥自
身独特优势，团结联络马来西亚海外亲友为
推动家乡发展牵线搭桥、献计出力，动员更
多华侨华人、国际友人来梅旅游观光、投资
兴业。

梅州日报记者：何梓瑜 图片由梅州市侨
联提供

（掌上梅州讯）3月15日，梅州市推进
“百千万工程”典型镇典型村建设现场会在
梅县区召开。会议进一步深化对“百千万工

程”典型镇村建设的认识，锚定工作任务，
明确工作标准，对典型镇村建设进行再动

员、再部署、再升温、再鼓劲，推动“百千
万工程”取得新突破。市委书记马正勇出席
会议并讲话，市委副书记、市长王晖主持会
议，市政协主席杨朝晖，市委副书记陈金銮
出席会议。

马正勇指出，2023年梅州有2县9镇50村
入选广东省“百千万工程”首批典型。一年
来，各地各部门以“百千万工程”为总抓
手，以“头号力度”攻坚“头号工程”，典
型县镇村建设取得扎实成效，同时也暴露出
一些短板不足。各地要边干边学边领悟，进
一步深化对典型镇村建设的系统性、整体性
认识，明确什么是“典型”的标准，进一步
增强建设典型的紧迫感使命感，按照省委、
省政府的部署要求，围绕市委、市政府提出
的十项重点目标任务，充分发挥镇、村主体
作用，拉高标尺，拿出典型的担当，以“头
号力度”和“三年工程两年干”的劲头，抓
实产业发展、环境整治、农房管控和风貌提
升、绿化美化、基层治理等工作，集中精力
解决一批难题、打造一批样板，让群众得到
实惠、感受到变化，让百姓过上更加美好的
生活。

马正勇强调，各地要向优发力、向深推
进，凝聚市县镇村合力，集中资源力量全身
心投入到典型镇村建设，努力干出典型的样
子，务必在“求实效、树形象、创经验”中
取得新突破。要突出经济发展，树牢发展思
维、产出思维，因地制宜发展特色产业、优

势产业，探索建立强村公司激活资源，积极
培育“四上”企业，以“四上”企业为标准
选聘产业村长，推进“产业社区”建设，引
导企业摒弃“庭院经济”“小农经济”，支
持企业做强做大。要突出风貌管控，集中力
量全面完成重点区域、主要路段沿线可视范
围内的农房风貌提升工作，确保新建农房带
图审批和按图验收，严格保护耕地，实现
“零违建”。要突出圩镇建设和环境整治，
全面完成美丽圩镇“七个一”建设，扎实推
进垃圾污水厕所“三大革命”，重点推进
“三清三拆三整治”和“六乱”治理、“三
线”整治，确保完成年度目标任务。要突出
绿化美化，抢抓时节深入实施“廿林添绿”
行动，全方位、立体式推进“四旁”“五
边”植绿，努力扩绿量、提绿质、增绿效。
要突出基层治理，坚持和发展新时代“枫桥
经验”，发挥基层党组织战斗堡垒作用，创
建“无信访村（社区）”，推动自治、法
治、德治相融合，构建“1+6+N”基层社会治
理工作体系，提升社会治理效率和服务水
平。要突出改革创新，发扬基层改革首创精
神，敢于担当负责，重点在全域土地综合整
治、营商环境综合改革、城乡融合发展体制
机制完善、新型农村集体经济专项改革等方
面多出点子、多谋实招，通过思想破冰、改
革破题推动发展破局。

王晖强调，各级各有关部门要迅速传达
贯彻此次会议精神，按照市委、市政府的工

作部署，立足自身定位，进一步深化对“百
千万工程”典型镇村建设的认识，进一步明
确典型镇村建设的目标任务，以奋发进取、
敢想敢干的精神状态投入到工作中，不断掀
起比学赶超、奋勇争先的新热潮，以典型示
范引领带动“百千万工程”加力提速、整体
提升。

会上，市委常委、秘书长曾永祥就2024
年典型镇典型村建设主要目标任务作说明并
提出工作意见。

会前，与会人员还来到梅县区雁洋镇的
梅州市华发现代设施农业示范基地项目现
场、雁洋镇美丽圩镇建设现场、松口镇横东
村农房风貌整治提升项目现场、雁洋镇阴那
村参观考察，大家边走边看、互学互比，实
地感受典型镇典型村建设的成效，现场交流
推进“百千万工程”的好经验好做法。

文/梅州日报记者：罗诚浩 图/梅州日报记
者：连志城 吴腾江 特约记者：辜昀玥
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　记者日前从泉州市农业农村局获
悉，今年泉州市将完成高标准农田建设面
积16.5万亩，新立项面积16.5万亩。

泉州充分发挥高标准农田建设项目基
础平台作用，积极推进高标准农田与产业
发展、适度规模经营、农业机械化统筹规
划相衔接，促进现代农业发展。

图为晋江九十九溪流域高标准农田建

设现已渐成规模 。（许雅玲 饶东斌 张九

强）

Monday  March  18 , 2024     

  梅州市推进“百千万工程”典型镇典型村建设现场会召开：

深化认识明确标准加力提速 确保典型镇村建设取得实效

和影视“明星”合影、感受“天然摄影棚”魅力……
讲述江门华侨爱国爱乡的革命故事

（梅州侨联供稿）

      马 来 西 亚 侨 胞 6 0 余 人 回 梅 交 流 走 访

（ 掌 上 梅 州 讯 ） 近 日 ， 国 家 邮 政
局、广东省邮政管理局先后印发通报，
揭晓2023年全国快递服务现代农业金牌
项目、2023年广东省快递服务现代农业
金银牌项目名单。梅州柚项目年寄递超
千万件，连续6年入围“快递服务现代农
业金牌项目”，成为广东省获此殊荣的
八个项目之一。盐焗食品寄递超200万
件，嘉应茶寄递突破100万件，连续3年
获评“广东省快递服务现代农业银牌项
目”。

据了解，近年来，我市将推进农村
寄递物流体系建设工作与“百千万”工
程结合起来，强化寄递服务产业支撑，
推动梅州特色农产品上品上量，服务乡
村振兴，助力农民增收。邮政快递业全
年收寄梅州柚、盐焗食品、嘉应茶、平
远橙、兴宁鸽等农产品超千万件，带动
农业总产值超过23亿元。

下一步，梅州市邮政管理局将继续
发挥快递服务现代农业金银牌项目的示
范带动作用，继续建设新项目、争创新
品牌，以快递服务现代农业的新发展助
力乡村振兴不断迈上新台阶。

梅州日报记者：郑炜梅

图为东肖舞龙的热闹场面。

梅州市推进“百千万工程”典型镇典型村建设现场会现场。

参会人员在梅州市华发现代设施农业示范基地

项目现场，调研并听取项目建设情况介绍。

参会人员在雁洋镇党群服务中心调研并听取

雁洋镇实施“百千万工程”及美丽圩镇建设工作

情况介绍。

参会人员在松口镇横东村农房风貌整治提升

项 目 现 场 ， 调 研 并 听 取 松 口 镇 实 施 “ 百 千 万 工

程”及农房风貌整治提升工作情况介绍。

雁洋镇阴那村美丽乡村一景。

参会人员在雁洋镇阴那村，调研并听取阴那村

实施“百千万工程”及茶叶产业发展情况介绍。

梅州柚、盐焗食品、嘉应茶！

      梅州三项目再获评为

快递服务现代农业金银牌项目



Friday, March 22, 2024 2024 年 3 月 22 日(星期五)



Hong Kong Commercial Daily　　http://www.hkcd.com

A6 中國報道 責編 張碧珊 田詩文 2024年3月19日 星期二

實現5%經濟增長目標有支撐
當天，在國新辦舉行2024年1-2月份國民經濟

運行情況新聞發布會上，劉愛華表示，從前2個月經
濟運行的情況看，雖然經濟發展面臨的環境依然複
雜嚴峻，但中國經濟基本面持續向好，推動經濟回
升向好的積極因素在累積增強，加上宏觀政策持
續發力顯效，實現5%左右的經濟增長預期目標是
有條件有支撐的，也是經過努力可以實現的。

具體來看，主要體現在以下幾個方面：
第一，1-2月份經濟運行起步平穩，為全年發展

奠定了較好基礎。從1-2月份的數據情況看，生產
需求穩中有升，多數指標保持了較好的增勢，或
者有所加快。就業形勢總體平穩，消費價格企穩
回升，經濟運行繼續延續了回升向好的態勢，為
全年經濟平穩較快增長打下了較好基礎。

第二，積極因素在不斷累積增多。隨着經濟內
生動能的逐步修復，人流、物流這些要素流動更

加活躍，有利於經濟循環逐步改善。與此同時，
新型消費迅速成長，將進一步拓寬經濟增長的空
間，不斷為經濟發展注入更多的新動力。

第三，政策效力有望進一步發揮。全國兩會已
經對今年工作進行了全面部署，明確了政策取向
和重點任務，提出了推動大規模設備更新和消費
品以舊換新、發行使用超長期特別國債等增量舉
措，加上前期實施的降準降息、減稅減費等政策
效應持續發揮，將有助於推動經濟持續恢復向
好。

經濟回升向好基礎還需加固
不過，劉愛華亦強調，同時也要看到，當前中

國正處於經濟恢復和轉型升級的關鍵期，外部不
穩定、不確定因素還比較多，國內有效需求不足
等問題仍然存在，所以經濟回升向好的基礎還是
需要加固，加上1-2月份主要指標在全年的佔比相
對比較小，後期的經濟走勢我們還需要進一步觀
察，進一步做好各項政策落實落地。既要高度重
視發展面臨的困難挑戰，更要堅定信心、保持定
力，積極應對困難挑戰，推動經濟持續向好、行
穩致遠，把預期發展目標一步步變成現實。

【香港商報訊】國家統計局昨日公布的數據顯
示，今年前2個月，工業生產加快，服務業增勢較
好。1至2月份，全國規模以上工業增加值同比增
長7.0%，比上年12月份加快0.2個百分點；全國
服務業生產指數同比增長5.8%。
消費方面，前 2個月，社會消費品零售總額

81307億元（人民幣，下同），同比增長5.5%；
服務零售額同比增長12.3%。國家統計局新聞發言
人劉愛華指出，今年前2月，尤其是春節期間，外
出就餐、走親訪友、旅遊出行、文化娛樂等服務消
費更加活躍，中國服務消費持續升溫。
固定資產投資增速回升。今年1-2月份，全國固

定資產投資（不含農戶）50847億元，同比增長
4.2%，比上年全年加快1.2個百分點。其中，中國
民間固定資產投資同比增長0.4%，民間投資增速
由上年全年下降轉為增長，製造業等行業民間投資

實現兩位數增長。

以舊換新將帶動消費價格上漲
1-2月份，全國居民消費價格（CPI）同比持

平，其中1月份下降0.8%，2月份上漲0.7%。分
類別看，1-2 月份，食品煙酒價格同比下降
1.9%，衣着價格上漲 1.6%，居住價格上漲
0.3%，生活用品及服務價格上漲0.7%等。
劉愛華表示，隨着商品和服務需求持續恢復，加

消費品以舊換新等政策帶動，同時考慮到翹尾下拉
影響減弱，預計中國居民消費價格將呈溫和上漲態
勢。
另外，就業方面，形勢總體穩定。1至2月份，

全國城鎮調查失業率平均值為5.3%。2月份，全
國城鎮調查失業率為5.3%，比上月上升0.1個百
分點，比上年同月下降0.3個百分點。

房地產市場仍處於調整轉型中
對於當前房地產行業形勢，數據顯示，今年前2

個月，全國房地產開發投資同比下降了9%，降幅
比上年全年收窄了0.6個百分點。從銷售來看，
1-2 月份，全國新建商品房銷售面積同比下降
20.5%，銷售額下降了29.3%。從價格來看，2月
份，70個大中城市各線城市的商品住宅銷售價格
環比降幅總體繼續收窄，同比繼續下降。從零售環
節，1-2月份，限上單位家具類零售額同比增長
4.6%，建築及裝潢材料類增長了2.1%。
劉愛華介紹，2023年以來，各地區各部門因城

施策，優化房地產調控，推動降低房貸成本，積極
推進保交樓工作，這些政策的實施，對促進房地產
市場的平穩健康發展發揮了積極作用。她表示，房
地產市場目前仍然還是處於調整轉型中。

消費持續恢復 民間投資轉增

前2個月經濟穩中有升
國家統計局：下階段要加大宏調力度

【香港商報訊】據新華社消息，國家統計局3月
18日發布的數據顯示，今年前2個月，生產需求穩
中有升，就業物價總體穩定，發展質量不斷改善，
經濟運行延續回升向好態勢，起步平穩。

「總的來看，1至2月份，隨着各項宏觀政策發力顯效，國民經濟持續回升
向好。但也要看到，外部環境複雜性、嚴峻性、不確定性上升，國內有效需求
不足問題猶存，經濟持續回升向好基礎還需鞏固。」 國家統計局新聞發言人劉
愛華說，下階段，要加大宏觀調控力度，切實增強經濟活力、防範化解風險、
改善社會預期，不斷鞏固和增強經濟回升向好態勢，持續推動經濟實現質的有
效提升和量的合理增長。

【香港商報訊】據中通社消息，中國外交部新任
發言人林劍3月18日正式主持外交部例行記者會，
成為外交部第34任發言人。

公開資料顯示，林劍，男，1977年出生。1995年
從武漢外國語學校畢業，保送到北京外國語大學英
語系，畢業後被外交部選派到丹麥留學，後被派往
駐丹麥大使館政治處。此後，他還擔任過駐波蘭使
館政務參贊、外交部歐洲司參贊等。

中證監重罰恒大逾41億
許家印終身禁入證券市場
【香港商報訊】據央視新聞消息，3月18日，恒大

地產收到中國證監會行政處罰及市場禁入事先告知
書，針對恆大地產三項違法違規行為，中證監擬決
定：1.責令恒大地產改正，給予警告，並處以41.75
億元的罰款；2.對許家印給予警告，並處以4700萬元
的罰款；3.對夏海鈞給予警告，並處以1500萬元的罰
款；4.對潘大榮、潘翰翎給予警告，並分別處以900
萬元的罰款；5.對柯鵬給予警告，並處以300萬元的
罰款；6.對甄立濤處以200萬元的罰款；7.對錢程給
予警告，並處以20萬元的罰款。

許家印決策並組織實施財務造假，手段特別惡
劣，情節特別嚴重，夏海鈞組織安排編制虛假財務
報告，手段特別惡劣，情節特別嚴重，根據證券法
第二百二十一條和 2015 年《證券市場禁入規定》
（證監會令第115號）第三條第一項、第五條第三款
的規定，中證監擬決定對許家印、夏海鈞採取終身
證券市場禁入措施。

渣打人民幣環球指數
創2014年來最快增長

【香港商報訊】據中新社消息，渣打銀行18日發
布的渣打人民幣環球指數（RGI）最新一期數據顯
示，2023年人民幣環球指數增長33.4%，上行動力強
勁，為2014年人民幣環球指數創下首個峰值以來增
長最快的一年。2024年1月指數升至4823，為連續第
九個月持續增長，目前正全力衝擊5000點。

渣打分析稱，綜合各項指標來看，推動指數增長
有多個顯著因素。其一是離岸人民幣外匯交易和跨
境人民幣支付保持強勁增長。2023年四季度人民幣
結算貨物貿易額同比增長33%，今年1月創下1.08萬
億元（人民幣，下同）新高，超過中國貨物貿易總額增
幅。企業追求分散風險將結構性推動人民幣使用量進
一步增長。其二，2023年離岸人民幣債券市場取得
長足發展，發行總規模大幅增長44%，錄得5990億
元新高，凈發行量大幅增長68%至3250億元。

與此同時， 「跨境理財通」業務對離岸人民幣的
需求持續上升。渣打認為，近期 「跨境理財通2.0」
的正式發布，應有助於吸引更多投資者參與。

中國外交部新任
發言人林劍亮相

流光溢彩 點亮世界

第30屆中國·古鎮國際燈飾博覽會絢麗啟幕
2024年3月18日，為期4天的第30屆中國·古鎮國際燈飾博覽會（以下簡

稱 「古鎮燈博會」 ）在廣東省中山市燈都古鎮會議展覽中心盛大啟幕。實名
預登記參觀者覆蓋132個國家，約6.5萬人。 黃鳳鳴

第第3030屆古鎮燈博會開幕儀式屆古鎮燈博會開幕儀式。。

簽約儀式簽約儀式。。

燈博會現場燈博會現場。。

1主會場+ 8大分會場
燈展帶動城市狂歡

本屆燈博會圍繞 「古鎮燈飾照亮世界」主題，以
專業化、市場化、國際化為定位，打造展店聯動、
展網融合、線上線下一體化的全產業鏈展貿平台。
主會場設在燈都古鎮會議展覽中心，聯合利和燈博
中心、華藝廣場、星光聯盟、燈都時代廣場、古一
瑞豐國際燈配城、古一慶豐LED商貿廣場、古鎮長
安燈配電子城、曹三國際燈配城8大分會場，展覽總
面積超150萬平方米。

展會期間，多場線上線下高峰論壇和直播在主會
場輪番上演。一眾專家學者、行業大咖及海內外知
名企業家，參與2024中國照明行業3.0發展戰略暨大
灣區照明燈飾創新技術發布會等峰會論壇，啟動
2024中國國際照明/燈具設計大賽。

此外，在古鎮範圍內，自3月1日起，舉辦 「燈博
30 禮動全城——慶祝第三十屆古鎮燈博會」消費節
活動，全力組織鎮內各大商圈、加油站、餐飲、房
地產、汽車銷售等行業開展內容豐富、形式多樣的
促消費活動，聚集消費資源、促進消費升級。

「白天暢遊燈展，夜晚盡享文化」。開幕當晚在
燈都生態濕地公園舉行 「三十而勵 閃耀燈都」煙花
匯演活動，國家級非遺項目六坊雲龍舞、嶺南醒獅
隊、荷花龍和綵帶龍等表演隊伍同台匯演，盡顯燈
都本土特色傳統文化魅力。

產業鏈完善 「智慧全系」站「C」位
古鎮鎮照明燈飾產業鏈完善，本屆燈博會上，數

十萬優質展品齊亮相，集合家居照明、商業照明、
戶外照明、專用燈具、機械設備、輔料配件、軟裝
飾品等照明燈飾全鏈條產品，也匯聚教育照明、健
康照明、文旅亮化等專業領域風潮展品，全方位挖
掘光的新應用形態，充分展現行業前沿特色，滿足
全球買家一站式採購需求。

同時，本屆展會上， 「智慧全系」站上科技創新
「C」位，重點聚焦全系列智能照明燈飾產品、應用

管理平台等，結合芯片研發、驅動設計，實景化展
示照明技術及綜合性智能燈光解決方案，以科技創
新賦能美好生活。

「綠色照明」力促 「光」與自然更友好。新基建智
慧交通、文旅景點亮化建設、新能源儲能等綠色照明
產品相繼亮相，持續探索新能源照明應用領域，力求
實現照明燈飾與人、自然和社會多方位融合。

21個簽約項目 投資總額超15億
開幕式現場，21個固定投資總額超15億元（人民

幣，下同）的項目分批上台簽約，預估年產值約20
億元，將帶動產業上下游產值高達30億元。

「量質並舉」 「百花齊放」是本批簽約項目最大
的亮點，既有工業項目，也有現代服務業項目。涵
括了創新照明技術應用、高端燈飾製造等泛燈飾範
疇，也有構建區域數字經濟發展生態、全生命周期
產業服務平台等數字經濟領域，還有涉及跨境電商
等新業態領域。

值得一提的是，第一批上台的 「古鎮鎮億元企業
安家計劃投資項目」，大部分為去年10月底入庫，
主要以 「工改」用地為抓手，全力算好 「空間
賬」，引來更多 「金鳳凰」，為有增資擴產需求的
億元企業進行精準資源匹配。

此外，簽約項目還有 「古鎮鎮現代服務業高質量
發展項目」，既有硅基金黃光無粉照明技術等新質
生產力應用，也涉及京東平台、抖音電商、保宏跨
境等商業合作，為促進古鎮鎮經濟高質量發展提供
支撐保障。

從馬路展會走向全球舞台
三十而立獲各界點讚

開幕式上，中國照明電器協會執行理事長劉升平致

辭時表示， 「中國燈飾之都」古鎮鎮具有鮮明的市場
需求和產業鏈供給優勢，當前正向着聚集高素質人才
和提升科技創新能力的方向努力。未來必將會扎實推
進古鎮照明燈具燈飾產業的高質量持續發展。

中山市人民政府副市長歐陽錦全表示，當前深中
通道即將開通，中山正積極融入粵港澳大灣區發
展，大力建設省級改革創新實驗區，深入實施 「大
產業、大平台、大項目、大企業、大環境」五大提
升行動，大力打造包括照明燈飾在內的新時代 「十
大艦隊」。

古鎮鎮黨委書記薛治國表示，燈博會從馬路展

會，一步一個腳印走向全球舞台，映照着古鎮照
明燈飾產業由小到大、走出國門、走向世界的蛻
變歷程，亦是中國照明燈飾行業發展的晴雨表。
古鎮鎮全力建設照明燈飾產業中心、貿易中心、
設計中心、信息中心和技術中心，打造全球一流
的照明燈飾之都；用好知識產權快維中心、市場
採購貿易試點等國家級政策平台，以科技賦能照
明燈飾產業。

埃及Asfour水晶公司的董事長Omar Asfour介紹：
「我公司從事照明，是世界上最大的水晶燈飾製造

商。我們出口水晶燈飾零件到中國，還從中國進口
照明元件和機械。我在中國經商30多年裏，見證了
中國的進步和發展，尤其是在照明行業。在中國做
生意已經很順利了，而且一年比一年好。我可以自
信地說，中國古鎮是燈飾的時尚之都，是燈飾製造
的中心。」

作為中山古鎮人，香港太平紳士、實業家、慈善
家趙曾學韞女士亦出席本屆燈博會，她向記者表
示： 「5年後再次參加燈博會，發現城市和展會又有
新發展，別具意義。我從香港坐船過來，交通好方
便，好暢順，建築一個比一個靚。古鎮供應全球約
65%燈具市場，我覺得很驕傲。」
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长时间走路、跑步会导致脚底肌肉疲劳，
引发脚跟疼。近日，美国《预防》杂志介绍了 3
种简单的活动，能有效缓解症状。

推墙拉腿 站在墙前，左腿在前屈膝，
右腿在后挺直，双手压在墙面上，身体前
倾，感觉右腿有拉伸感蔓延至脚跟，保持30
秒，然后换边做，能够拉伸腿部以及脚跟肌
肉。

推按脚底 双手握住脚底，用大拇指以
一定力度从脚跟往脚心缓缓推按，一次约 1
分钟，可酌情重复数次，然后换脚做。推按
能深层按摩脚底肌肉，达到缓解脚跟疼的效
果。

踩冰水瓶 将水瓶装满水冰冻后，用毛
巾包裹住，然后一只脚踩在上面慢慢前后滚
动 5分钟，然后换脚做。这个动作能通过冰
敷，令脚底肌肉得到放松。

需要注意的是，如果两周后脚跟疼的
症状仍未缓解，建议及时就医，以免延误
病情。

三动作缓解脚跟疼

饮食不当可以致癌，但吃对食物也可以防癌。自
然界中并不缺乏防癌抗癌的物质，国际公认的具有防
癌抗癌作用的果蔬可有不少。

蔬菜有：红薯、芦笋、卷心菜、花椰菜、芹菜、
茄子、甜菜、胡萝卜、荠菜、金针菇、雪里蕻、大白
菜。

水果有：木瓜、草莓、橘子、柑子、猕猴桃、芒
果、杏、柿子、番茄和西瓜。

近日，英国《每日邮报》刊文，美国著名营养学
家大卫·格罗托用研究向世人证实并推荐了真正值得
一吃的“防癌食物”，快来看看，你吃了几种？

花椰菜
专家推荐：花椰菜的营养价值非常丰富，糖类、

膳食纤维、维生素C、K、胡萝卜素、钾、钙的含量
很高。花椰菜中含抗癌复合物 I3C。研究发现，花椰
菜之类的十字花科蔬菜中含有可抗击肺癌及前列腺癌
的化学物质。另一项为期10年的研究发现，女性多吃
花椰菜可降低风湿病危险。

保健提示：睡前嚼些花椰菜，有助防止睡眠磨
牙。烹调花椰菜尽量缩短加热时间。

蘑菇
专家推荐：蘑菇可改善便秘、促进生长发育、抗

癌、预防骨质疏松、降血压，尤其适合减肥者、癌
症、高血压、骨质疏松者。很多蘑菇都含有大量的抗
癌矿物质——硒。研究发现，白色草菇提取物可抑制
前列腺癌细胞分裂，使肿瘤变小。但如果您有痛风就
最好不要多吃了。

保健提示：蘑菇不宜长时间浸泡，可以用湿布或

软刷轻轻擦洗。
猕猴桃
专家推荐：猕猴桃美容养颜、抗衰老、提高免疫

力、预防心血管疾病。每天吃猕猴桃可防止DHA（俗
称脑黄金）受损，减少癌症。更重要的是，猕猴桃还
有助于修复受损DHA。猕猴桃中的多种天然物质可有
效杀灭口腔癌细胞。另外，猕猴桃也是叶黄素及玉米
黄质的很好来源，因而，多吃猕猴桃可降低白内障和
黄斑变性发病率。

保健提示：尿频、易腹泻的人最好不要食用。
核桃
专家推荐：核桃可以说是“黄金干果”，富含蛋

白质、脂肪、维生素 B 和 E、钾、钙、镁、磷、铁、
锌等营养元素。可以养胃、增强记忆力、强化骨
骼、预防心脑血管与贫血病。核桃含有丰富的维生
素 E，该维生素有助于防治乳腺癌、前列腺癌和肺
癌。核桃有利于防止2型糖尿病。另外，由于核桃含
有大量的抗氧化褪黑激素，因而，具有促进睡眠的
作用。

保健提示：摇一摇核桃，如果听到咯吱响或觉得
很轻，那么核桃可能已枯萎。

草莓
专家推荐：草莓具有排毒、美容养颜、防癌、抗

衰老的功效。草莓可阻断体内导致炎症的多种酶的作
用，从而发挥抗炎作用。草莓也有助于控制2型糖尿
病。但脾胃虚寒者还是要尽量少吃。

保健提示：草莓清洗前不要去蒂，避免营养素流
失。

无花果
专家推荐：无花果中的物质与紫外线结合后，有

助于防止多种皮肤病及某些淋巴瘤。无花果比其它新
鲜水果或干果中含有更多的膳食纤维，3只无花果中
就含有约5～6克膳食纤维。无花果纤维可以通过减缓
食品中糖的消化和吸收，实现预防2型糖尿病的保健
功效。

保健提示：干无花果放置时间过长容易产生白色
“糖霜”(实际为糖分外溢)，因此，最好放进冰箱冷
藏。

土豆
专家推荐：土豆含有糖体抵抗力、降血压、预防

心血管疾病，可降低血糖水平，防止糖尿病。土豆中
的外源凝集素具有抑制肿瘤生长的作用。

保健提示：在人体所需的各种营养成分中，50%
都可以在土豆中找到，因此，专家建议每天至少吃一
个小土豆。膳食纤维、维生素 C、凝集素、钾等成
分，可以增强人抵抗力。

脂肪能够提供能量，它在新陈代谢和激
素生成过程中发挥了关键性的作用，并有助
保护脏器。不过，当过多的脂肪堆积在体
内，就会造成严重的健康风险。特别是有些
人虽然体重正常，但如果有大量不健康的脂
肪堆积在体内，往往比胖人还危险。近日，
美国“每日健康”网站介绍了几处隐藏在身
体内的坏脂肪，以及它们对健康造成的潜在
影响。

眼睛 脂肪会在角膜周围堆积，遮盖住
眼睛的前部。这种被称为角膜环的疾病常
见于老年人群，它的标志是角膜边缘有一
个白色的圆环。老年人出现“角膜老年
环”，一般不痛不痒，视力也无下降，往往
容易被忽视。因此，提醒中老年朋友，平
时不妨用镜子照照，检查一下自己的眼
睛，若发现在黑眼球边缘出现“角膜老年
环”，应尽早请医生检查看是否患了高血脂
症和动脉粥样硬化。

心脏 美国纽约市西奈山医院预防医学
教授鲁斯·卢斯说：“如果体内储存脂肪的
仓库装满了，脂肪就会存储到心肌细胞间。
当多余的脂肪来到心脏时，就会干扰其正常
功能。”鲁斯医生建议，少吃多运动，想方
设法让消耗掉的脂肪多于摄入的脂肪是非常
重要的。

肝脏 鲁斯说：“肝脏相当于人体的实
验室，很多化学反应在这里发生。如果这些
过程被扰乱，人们就有可能患上糖尿病、高
胆固醇和其他疾病。”根据美国肝脏基金会
的定义，当肝脏重量中脂肪的比例超过5%~
10%时，人们就患上非酒精性脂肪肝。体重
超重的人或患有糖尿病（或高胆固醇）的人
患上此病的风险最大。好消息是，肝脏和肌
肉中的脂肪是可以消除的。鲁斯说：“改变
饮食和增加运动量，增强体内代谢功能，有
助于减轻体重，消除脂肪肝。”

腹部 过多的腹部脂肪与代谢综合征之
间存在关联，会增加人们患上糖尿病、心脏
病和中风的风险。纽约勒诺克斯山医院的外
科减肥医生米切尔·罗斯林认为，苹果体形
（腰围较粗）的人比梨形体形（臀部和大腿
粗）的人腹部脂肪更多。因此，这些人患上
代谢类疾病（如糖尿病）的风险较高，高血
压和冠状动脉疾病的可能性也较大。减肥和
体育锻炼是减少腹部脂肪的最佳方法。为降
低健康风险，美国路易斯安那州彭宁顿生物
医学研究中心门诊部主任弗兰克·格林韦建
议，男性的腰围（腹部脂肪的间接测量方
法）不要超过85厘米，女性的腰围不要超过
80厘米。

四部位长脂肪伤身

随着年龄的增长，人脑机能会逐渐
退化。科学研究显示，人到 40 岁以后
脑细胞数目会逐渐减少，50 岁可减少
20%，70 岁后减少 20%～30%。同时，
脑的重量也越来越轻，正常人脑重约
1500 克左右，而 80 岁老人的脑重量比
其减少10%左右，出现“脑萎缩”。

人脑中，大脑掌管着语言、思维记
忆及计算等活动，而小脑则控制着人体
的动作与协调能力。当大脑和小脑无法
正常运转时，会指示“失灵”，人的表
现也会有些异样。

记忆障碍 对时间、地点、内容的
认识及判断力下降，如经常遗失物品、
健忘等。

智力减退、痴呆 理解、判断、计
算能力等智力活动全面下降，难以胜任
工作及家务，甚至不能正确回答自己的
姓名、年龄，出门后不记得回家的路
等。

专家指出，这种“失灵”一方面是
因脑容量缩小造成的，另一方面则是由
于脑功能出现病变造成的。如果是前
者，不需要过度担心，人的年纪越大，
身体机能也会相对衰退，老人出现记忆
力下降、爱健忘等属正常现象，完全可
以用日常经验或推理分析能力来弥补记
忆力减退的不足，一般不会对生活造成
影响。后者则需及时前往医院就诊，因
为脑血管病往往会对大脑造成不可逆的
影响。脑血管病发作一次，病情就会加
重。

专家强调，对于脑萎缩，目前并没
有很好的解决良策，做好积极的预防工
作、让大脑慢慢“变老”就是最好的治
疗方法。

勤做脑部训练 俗话说：“脑子越
用越活”。平时可采用记数、拼图、背
诵诗词等方法进行脑力训练，尽可能地
记住所学的内容，并在脑中回想。

多吃健脑食品 在膳食平衡的基础
上，适量补充谷类、鱼类、蛋类、瘦
肉、坚果等有助于增强记忆力的食物。
同时，少吃油腻辛辣等刺激性食物，做
饭时少放油、盐、糖等调味品。

豁达乐观的心态 衰老是自然规
律，每个人都无法抵抗。虽然年老，
却要对自己充满信心，多和社会接
触，做一些力所能及的事情，保持心
情愉悦。

适当的体育锻炼 为增强机体各系
统功能，保持其协调性，日常可多做一
些有氧运动，游泳、登山、踢毽子、抖
空竹等都是不错的选择。

积极防治心脑血管病 动脉粥样硬
化是危害心脑血管的“隐形杀手”，也
是导致脑萎缩的关键诱因。因此，患有
三高（高血压、高血脂、高血糖）及心
脑血管疾病的老人，应做好脑萎缩的预
防工作，避免两种病相互恶化。

“脑萎缩”不可怕
通过调整饮食习惯可降血

糖，新版美国心血管病康复指南
传授给我们两大窍门。

餐前两匙醋 餐前喝两匙
醋可以显著降低餐后血糖水
平。不管哪种醋，其所含的醋
酸都能抑制淀粉酶的活性，减
慢淀粉分解为糖的速度，使食
物要更长时间才能转化成血
糖。此外，醋能增加机体对胰
岛素的敏感性，可调节血糖。

也有研究认为，醋酸使食物在
胃里停留较久，延缓胃排空时
间，增加饱腹感。

餐前一把坚果 餐前吃点
含脂肪的食物，如杏仁、核桃
等坚果，除了增加饱腹感，让
你在正餐时少吃点，坚果里的
不饱和脂肪酸还有助于改善糖
尿病患者的胰岛素水平，减慢
食物消化速度，从而有利于控
制餐后血糖。

餐前喝醋吃坚果能降糖

身体亚健康暗藏十信号
晚 12 点以

后睡觉
中医讲究睡

“子午觉”，晚
23 点前入睡最
利于养阴，给身
体在夜间“充足
电”。睡觉时间
最 晚 不 要 超 过
23∶30，否则反
而比较清醒，不
易入睡了。

指甲上有白
点

提示人的脏腑功能失调，
尤其是消化吸收功能不好，身
体营养不够，要注意膳食平
衡。

指甲有竖纹
指甲有竖纹提示身体处于

疲劳状态，最近可能精神状态
不太好。不管怎样，要注意放
松心情，调节作息了。

脸色不好有色斑
主要应该从情绪和内分泌两

方面找找原因，平时压力大，精
神紧张，以及月经失调的人，很
容易出现脸色发黄暗淡，或者伴
有色斑的情况。

体重突然下降
如果不是刻意减肥，半年内

如果体重下降超过 20 斤，一定
要到医院检查是否患有某些严重
疾病。如果是非疾病因素，可能
跟压力或情绪有关。

想吃辣的东西
人在紧张疲劳时，口味往往

会变重，或觉得没有食欲，就想
吃些辣的食物。过多食用不仅对

脾胃不好，而且这类食物有发散
作用，容易耗气，会让人感觉疲
倦，降低免疫力。

很少吃主食
为了减肥，就不吃或很少吃

主食，这是一个误区。就连糖尿
病病人每天的主食摄入量一般建
议都不少于6两，正常人更不能
低于这个标准。

总感觉口干
可能是阴虚或津液亏损的表

现，阴液不足、津亏，以及血
淤、痰阻等都会引起口干舌燥。
此外，精神紧张、焦虑也会引起
口干。

经常感到疲惫疲劳
很多疾病也是以莫名疲倦为

主要症状，要引起注意。从中医
角度来说，气虚、阴虚、血虚的
人容易感到疲劳。

经常手脚冰冷
说明身体末梢循环不好，一

般伴有阳虚、气滞、血淤。平时
要注意保暖，多搓手、动脚，晚
上用温热水泡脚。

夏秋之交，气候由湿热逐渐
变得干热，这时人体容易出现口
干舌燥、咽喉肿痛以及咳嗽等症
状。专家建议，这段时间防暑降
温依然不能忽视，要注意润肺养
胃、祛暑滋阴。

专家认为，初秋饮食重在益
肺气滋肾阴，养肝润肠，做到营
养平衡，可以多食用一些蜂蜜、
芝麻、葡萄、胡萝卜、白木耳、
海带、番茄、梨等具有滋阴、润
肺、养胃、生津作用的食物。同
时，还可以多吃一些酸性水果，
如梨和柠檬等，可以起到护肝的
作用。

专家认为，夏秋之际时令
变化，人体自身也有一个自我
调节适应季节变化的过程，因
此早睡早起有利于身体的自我
调节。

专家表示，秋天不宜过度
锻炼，因为天气比较干燥，如
果这时候运动过度大量出汗，
体内的水分会流失很快，更容
易被燥气侵害，所以要选择慢
跑、做操、太极拳等相对不太
剧烈的运动。一方面，可以增
强肺脏功能和机体耐受能力；
另一方面，也能有效抵御秋燥
肃杀之气的侵袭。

夏秋之交注意润肺养胃
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香港文匯報訊（記者 阿祖）英皇電影《出租家人》自優先場到正式開畫，
收穫一面倒讚譽及好評，場面感動人心，但同時不少觀眾有個疑問由草蜢演
繹的主題曲《Framily》，到底字幕是否出錯？導演劉偉恒解畫：「當日蔡
一智（作曲及填詞）跟我分享這首歌時，不忘提醒我說，記得這首歌叫
《Framily》，這是一個新興的詞彙，就是混合朋友（friend）與家人
（family）的意思，好像電影裏幾位主角都沒有血緣關係，經歷生離死
別、同哭同笑，感受可能會比跟親人更大！」蔡一智剖白創作《Fra-
mily》的初心：「身邊有好多朋友，相處日久就像變成家人一樣，
積累多年，我受了太多人的恩惠，所以好想寫一首歌去感恩；譬
如蘇志威，與我沒有血緣關係，但已覺得他是我的親兄弟。」

基於歌詞與電影主題配合得天衣無縫，大家都認定，《Fra-
mily》是蔡一智為《出租家人》度身打造的主題曲，阿智與導
演劉偉恒卻來個反高潮，娓娓道出這段奇妙的緣分，阿智
說：「那天劉偉恒說拍了部電影叫《出租家人》，我便跟
他上試片室看，發覺中間有一段畫面沒有聲音；播完
後，導演說想放一首主題曲，我便回他一個奇怪的眼
神，因為我寫了一首歌，題目跟電影有點相似，於是
我問他，要不要聽一聽？」當阿智播出尚未完成的
《Framily》，劉導演笑道：「我一邊聽、一邊起雞
皮疙瘩，為什麼歌詞與電影會這麼脗合?」阿智憶
述：「播完《Framily》這首歌，導演夫婦立即

『哈利路亞』，當場
祈禱起來！」劉導二
話不說，即時要求想
用 《Framily》 作 為
《出租家人》的主題
曲，阿智只開出一個
條件：「當時歌詞已
寫了七成，請導演原諒，我不可能根據電影內容續寫餘下部分。」

這些年來，在阿智與劉導的身邊，都曾出現過如天使般的「fra-
mily」，無條件去施予大愛，阿智回想：「上世紀九十年代，
草蜢在水底拍了一個唱片封套，上水時不慎被光弄傷了眼
睛，三個人失明了整整一個星期，當時我們一起住在九
龍城，不想將這個處境告訴家人，讓他們擔心，那
時候出現很多天使，每天早、午、晚來到我們的
家，買飯盒一口一口餵我們吃，這種感覺真
是難能可貴。」劉導也有類似感動經
驗：「十幾年前，我經歷人生低谷，
有一個好兄弟怕我有事，搬出來和
我一起住，同住了一年多，每
天陪我傾偈，他又喜歡煮東
西，又會煲湯給我喝，到
現在依然是很好的朋

友。」

香港文匯報訊（記者 達里）唐詩詠昨日宣傳由她主持的HOY TV節
目《英國邊忽好》，她透露在當地接受騎術訓練，雖然拍劇時曾學過騎
馬，但詩詠稱今次學的是騎術訓練，騎機械馬時又快又震，令她忍不住尖
叫喊驚。

詩詠表示之後與HOY TV仍有合作機會，並稱自離開TVB後多了
一項新嘗試，可以接觸很多新人，間接也令她開放了，她說：
「好似以前我從來都不做綜藝，因為怕自己不會做，原來可
以沒有包袱去做，讓大家見到真正的我。」問到好友「旅
遊達人」黃翠如有沒有提供意見時，詩詠笑道：「上次
去孟加拉她叫我帶多些廁紙，今次她有叫我帶多些藥
物和不要病倒。」問詩詠會否愛上做旅遊節目，她
說：「其實我都喜歡離開香港工作，如果一年去
一個地方都可以的，我最想去希臘和埃及，很
想看金字塔。」

日前有報道指詩詠與梁洛施及陳伶俐聚會成
功躋身上流社交圈，她解釋道：「因為我和
梁洛施都有學佛，我們以前拍電影認識的，
找到可以一齊傾佛法的朋友好開心。陳伶俐
就可以話看住我大，雖然不是經常見面，但
她很關心我。」問她介意被人說是躋身上流
社交圈變得富貴嗎？詩詠說：「友情不是
用富貴來衡量，我其他朋友例如視帝馬國明
都好貴的，最重要的是自己心靈富足。」至
於何時有劇集或電影可以見到詩詠的演出，
她透露有劇集在商討中，現在她會揀自己喜
歡的故事或角色做，而舞台劇也在籌備當
中，苦笑指因人手不足，要慢工出細活。

香港文匯報訊（記者 梁靜儀）林子善
和江美儀主持的綜藝節目《一個好人》，由

「音樂情人」鄭子誠作聲音導航，兩位主持
深入了解來自不同階層、背景的好人好事，體

驗箇中可貴之處，同時帶出社會上一些被忽略的
人和事。
昨晚（20 日）播出的第三

集，子善分別拜訪了視障人士
領跑員林威強（林Sir）和民間
搜救組織創辦人鄭偉軒（An-
son）。曾是香港百一米欄紀錄
保持者的林Sir，正職是一名中
學體育老師，他深信運動改變
生命。

之後子善蒙着眼在林Sir帶
領下感受黑暗中跑步，但

子善仍感到十分無助，不敢邁出大步猶如
原地跑，事後子善坦言：「頭先蒙眼跑嘅感
覺其實好驚，好似前面有嘢撞咁！」他又試
當領跑員帶領香港首位完成世界六大馬的視障
運動員傅提芬（Inti）跑步，事後他說：「我好
少同女仔咁親密，除咗拍戲，大家頭先一路有講

啲開心嘢，好感恩可以同咁勁
嘅運動員跑步。」

之後子善走訪民間搜救組織
創辦人Anson。香港每年有逾三
千人失蹤，Anson出心出力帶領
搜救隊開展搜救工作，為不少
家庭帶來希望。子善除了會跟
隨Anson追尋失蹤老翁消息，
還會見識游繩救人模擬訓
練。

林子善試當領跑員
帶視障跑手跑步

香港文匯報訊（記者 子棠）蔡卓妍（阿Sa）完成與
鍾欣潼（阿嬌）合體的Twins紅館14場演唱會，稍

作休息後，馬上投入工作，阿Sa最近再與頭髮護
理品牌續約代言，除了香港，其代言版圖更擴展
至亞洲多個國家，包括新加坡、馬來西亞及泰
國。

阿Sa自2022起開始為品牌擔任代言人，雙
方合作愉快、亦做出雙贏成績，阿Sa擔任代
言人後令品牌在亞洲市場上得到進一步提
升及銷售額創下亮眼成績；而阿Sa亦加深
了對護髮的認識。她自言有一套護髮心
得：「出埠拍戲就算拍通宵，幾攰幾眼瞓
都好，返到酒店我會堅持洗埋頭才瞓。頭
皮都要好好養育，每日洗完頭之後，分番
條界，然後將護髮精華唧喺條界度按摩，
等頭皮吸收晒啲精華，有助頭皮健康。」
問到今次續約任代言人，酬勞有否加碼？
阿Sa表示大家開心，笑言：「最緊要品牌覺
得物有所值。」

劉偉恒解畫「framily」含義
蔡一智道妙緣初心為頌友情
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阿Sa續約代言
擴星馬泰版圖

◆◆ 蔡 一 智蔡 一 智
（（左左））與劉偉與劉偉
恒 訴 說 同恒 訴 說 同
《《FramilyFramily》》 的的
不解之緣不解之緣。。

◆◆唐詩詠甜笑派心唐詩詠甜笑派心。。

◆◆子善蒙眼在林子善蒙眼在林SirSir帶領帶領
下感受黑暗中跑步下感受黑暗中跑步。。

◆◆
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陳太表示舉辦是次紀念展的
目的，主要是感謝在這50

年間得到眾多朋友的陪伴、支持
與見證，及分享香港演唱會在這
半個世紀的演變，包括如何由最
初引入外國歌手來港演出到華人
歌手擁有自己的演唱會，以及由
一千多個座位的場地一直發展至
盛世時代。她說：「最初的演唱
會究竟是如何籌辦，並且造型
師、化妝師、髮型師、甚至保安
等，有很多行業其實也是由演唱
會衍生而成為一門行業的；這些年輕人未必知
道，亦可能有很多人已經遺忘，希望能借助紀
念展帶出這些歷史見證。」陳太更即場提供機
會培育新一代人才，表示可在展館中的劇場開
設講座，讓大家發問與交流，從而令年輕人對
演藝行業加深認識。

陳太更專誠親自做導賞，通過沉浸式的Led
巨型屏幕牆入口，就正式進入了展覽區域。展
館主要分為「陳太的私人收藏區」、「LESLIE
CAFÉ 」及哥哥近百件演藝展品的「張國榮專
區」、陳太兩大音樂劇鉅著《雪狼湖》及《風
雲創意音樂劇》的「音樂劇專區」，以及有為
她和哥哥特別設計的「紀念品專區」五大區

域，而每一個區域都意義非凡。

兌現承諾請「哥」迷飲咖啡
為了籌辦這個紀念展，陳太透露花上買一間

屋的價錢來打造，務求達到盡善盡美，也作為
回報，因很感恩能於喜歡的行業從事半個世
紀，並且至今仍可以服務這個行業。個人方
面，她亦希望藉着今次的機會與圈中朋友敘
舊，開開心心地暢談往事；以及為張國榮（哥
哥 ） 兌 現 承 諾 ， 在 展 館 中 設 有 「LESLIE
CAFÉ 」，因哥哥當年在告別樂壇演唱會上，
曾承諾手持演唱會票尾的「哥」迷可獲他請飲
一杯咖啡。陳太謂：「與『哥』迷傾談時，真

的有『哥』迷笑言哥哥仍欠她一杯咖啡。」展
館中還有哥哥的專屬區域，展品中除了有一幅
失而復得的哥哥背影相，陳太表示另一件充滿
回憶的珍品是哥哥送給她的黑色斗篷（演唱會
歌衫），並且慶幸收藏了30多年仍保養得宜。
她又感激哥哥的密友唐鶴德提供展品，並且會
到場支持，及出席她日內舉行的70歲壽宴。

陳太在展品中寫下了與巨星的點滴，回憶往
事期間，亦難免會感動眼濕：「肥姐（沈殿
霞）在人生最後時光中也掛念一班好友，專誠
學編織送給我們留念，原本我也考慮過是否應
該拿出來展覽分享，但始終是對她的一段回
憶，亦是很值得與大家分享的感人故事。」

陳淑芬陳淑芬
香港演唱會史香港演唱會史

設五大展區 不吝重金

豪展

香港文匯報訊香港文匯報訊（（記者記者 子棠子棠）「）「天星娛樂天星娛樂」」總裁陳總裁陳
淑芬淑芬（（陳太陳太））多年來一直致力推動香港演藝行業的多年來一直致力推動香港演藝行業的
進展進展，，作為第一代藝人經理人及演唱會製作人的她作為第一代藝人經理人及演唱會製作人的她
亦被喻為是紅星守護星亦被喻為是紅星守護星，，曾與無數巨星合作無間曾與無數巨星合作無間。。
適逢今年入行適逢今年入行5050年年，，及迎來及迎來7070歲生辰歲生辰，，陳太特別陳太特別
舉行連串的紀念活動舉行連串的紀念活動，，頭炮是頭炮是33月至月至55月期間在澳月期間在澳
門倫敦人舉行門倫敦人舉行「「陳淑芬陳淑芬．．星星相識星星相識 5050年年．．紀念紀念
展展」，」，免費招待觀眾入場參觀免費招待觀眾入場參觀。。在昨日的開幕典禮在昨日的開幕典禮
上上，，還得到中央政府駐澳門聯絡辦及澳門特區政府還得到中央政府駐澳門聯絡辦及澳門特區政府
相關部門負責人相關部門負責人、、紀念展的策展人張叔平及夏永康紀念展的策展人張叔平及夏永康
一同主持開幕亮燈儀式一同主持開幕亮燈儀式；；而為了舉辦這個紀念展而為了舉辦這個紀念展，，
陳太不惜工本的豪花一間屋的價錢來打造陳太不惜工本的豪花一間屋的價錢來打造，，務求盡務求盡
善盡美地展現香港演唱會的進展歷史及幫助業界的善盡美地展現香港演唱會的進展歷史及幫助業界的
文化傳承文化傳承。。

◆特別為陳太
和哥哥設計的
「紀念品專
區」。

◆◆《《風雲創意音樂劇風雲創意音樂劇》》歌衫歌衫。。

◆◆為兌現哥哥的承諾為兌現哥哥的承諾，，展館中展館中
特設了特設了「「LESLIE CAFLESLIE CAFÉÉ」。」。

◆◆陳太稱這件黑陳太稱這件黑
色斗篷充滿了與色斗篷充滿了與
哥哥的回憶哥哥的回憶。。

◆◆一一眾眾嘉賓出席紀念展開幕亮燈儀式嘉賓出席紀念展開幕亮燈儀式。。
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灣區新地標 黃茅海跨海通道高欄港大橋合龍

新新聞聞
鏈接鏈接

順德添港澳子弟校 特設「中華武醫」課
首批擬招200名小初高學生 挖掘區域文化特色 育具國際視野人才

香港文匯報訊（記者 胡若璋 佛

山報道）20日，距離廣州南站約半

小時車程的佛山市中黃星瑜港澳子

弟學校迎來落成典禮，大灣區再添

一所港澳子弟學校。據介紹，該校

辦學規模為995人，今秋9月將正

式開學，首批計劃招收 200 名學

生，涵蓋小學、初中、高中，即

K1-K12各個年級。該校還因地制

宜挖掘區域文化特色，推出中華武

醫等特色課程。

該校坐落於順德樂從這個以家居產業享譽海內外的
小鎮。在製造業當家的大灣區求學、生活，學校

周邊雲集不同特色的產業帶，一出校門即可感受道路上
川流不息的貨運物流和便捷多元的交通出行方式。教育
部原副部長、國家總督學顧問張天保致辭時表示，期待
該校利用好地域文化優勢和產業實力，結合當下的數字
經濟、人工智能等熱點優勢，探索、培養一批批具有國
際視野又有大灣區特色的青少年才俊。

結合佛山本土特色文化
香港特別行政區政府教育局原局長、考評局原主席

吳克儉應邀出席該校落成典禮。「我早晨5點就從香
港起身過來，一路北上，望向窗外，可以說十里不同
景，大灣區的地域產業特色明顯。」吳克儉期待學校
能夠結合當地特色，除了講好中國故事、佛山故事、
香港故事，也需要大家共同創造大灣區的故事，探索
出具有大灣區特色的未來教育新方案。

「我們提供12年一貫制的中西融合國際化教育。學
校在兩文三語的授課語境下，全面落實香港課程框架，
融入IB國際文憑教育特色及優秀中華文化學習體系，
助力學生實現全球升學；同時結合佛山本土特色文化，
積極建設中華武醫青少年傳承及研發基地學校，增進港
澳台僑青少年的國家認同、民族認同和文化認同，培養
具備愛國情懷、君子品格和全球勝任力的新時代人
才。」揭牌儀式上，中黃教育集團董事長黃海峰表示，
佛山是大灣區建設廣佛極點城市的重要一極，順德是創
新區域重要一環。此地吸引很多港澳企業家、創新創業
人才前來樂業安居。作為順德區第一所港澳子弟學
校，既是助推順德積極配套大灣區人才服務的重要措
施，也是推動大灣區民生發展的幸福底色。

發揮港式教育強勁優勢
「學校在『因地制宜』，聯合眾多傳統文化教育專

家在中華武醫、茶道、二十四節氣、東方美學、傳統
文化與戲劇等領域，不斷設計推出系列特色課程。據
香港文匯報記者了解，這所學校特別推出的中華武醫
課程，主要由文化理解與體驗課、體育與健康教育課
和興趣拓展課三大課型組成，分為「傳統文化淵
源」、「中醫藥與健康」、「武術之健體與修身」、
「武醫傳統與現代科技」四個教學主題，通過多樣有
趣、貼近生活的教學方法，讓學生在學中做、做中
悟。「科學養生及健體觀念從娃娃抓起，同時也培養
學生們多維度看待事物的能力。」 陳海淑補充說。

港澳子弟學校的建設作為近年大灣區發展建設的重
點，如何令港式教育在探索大灣區未來教育新方案時
發揮強勁優勢？吳克儉接受香港文匯報記者採訪時直
指，教育是跟人走的，教育的融合是大勢所趨。

教育全球化需相互包容
「回到教育的場景來說，融合可以從師資培訓、課

程結合、雙方互相增容等方面，遵循國際教育的新常
態，給出探索的新思維模式。」吳克儉補充說，未來
世界，各地交流，最先使用的是語言，其次就是語言
背後的文化。在全球化發展的浪潮中，地理的分界線
越來越少，文化結合的趨勢越來越強。這需要大家的
多元理解，相互尊重。而談到不斷降低的出生率，對
於香港以及整個大灣區的特色教育探索發展來說，吳
克儉以港澳子弟學校為例來說，可以以港人的需要來
發展教育配套，但也不能是唯一的標準。在他看來，
粵港澳在邁向國際一流灣區的發展進程中，對於學校
而言，最緊要的就是包容。比如大灣區和東盟的合作
越來越緊密，是不是也要把更多更好的教育機會給到
這些外來生？

「出生率降低，短期是挑戰，中長期看來是機遇，
可以容納更多人到來，豐盛一個地區的跨文化素
質。」吳克儉強調說，好的優質教育是容納。

香港文匯報訊（記者 方俊明 珠海報道）粵港澳
大灣區「超級工程」黃茅海跨海通道建設獲新突
破。由廣東交通集團投資建設、中交路橋建設有限
公司承建的黃茅海跨海通道高欄港大橋20日順利
合龍。據悉，該通道跨越珠海與江門台山之間海
域，最快擬今年底建成通車，作為港珠澳大橋西拓
通道的重要組成，將改變粵西沿海地區與粵港澳大
灣區核心區域通道單一的現狀。

據了解，黃茅海跨海通道全長約31公里，採用
雙向6車道高速公路標準，設計時速100公里/小
時。中交路建承建的T3標段全長約4公里，高欄
港大橋為主跨700米獨柱塔雙索面全漂浮體系斜拉

橋。大橋索塔採用混凝土獨柱塔，總塔高 254.7
米，通航高度64米，建成後可滿足5萬噸級船舶通
行。

將改變過江通道單一現狀
「高欄港大橋主樑採用分幅鋼箱結構，由兩個鋼

箱樑及橫向連接箱組成。鋼箱樑安裝除了採用常規
的橋面吊機提升方案，項目還結合『支架+浮吊安
裝法』安裝特殊樑段，有效減免了颱風頻發的自然
條件影響。」中交路建項目負責人曾俊傑介紹道。
據悉，中交路建項目團隊通過優化匹配工裝及施焊
順序等，最終實現了施工線形與監控線形誤差在10

毫米內的高精度合龍。
高欄港大橋精準合龍後，海上「小蠻腰」造型的

主塔上，延伸豎琴狀布置的斜拉索攜「鋼鐵巨龍」
飛躍黃茅海上的景觀，也將成為「粵港澳大灣區新
地標」。未來黃茅海跨海通道項目建成後，將進一
步加強粵港澳大灣區內聯繫，優化區域高速公路網
絡，改變過江通道單一的現狀，有效促進珠江西岸
裝備製造業基地集聚，對實現大灣區經濟發展向粵
西和沿海地區輻射具有重要意義。該項目還將與港
珠澳大橋、深中通道、南沙大橋、虎門大橋，共同
組成粵港澳大灣區跨海跨江通道群，助力大灣區形
成世界級交通樞紐。

◆由廣東交通集團投資建設、中交路橋建設有限公司
承建的黃茅海跨海通道高欄港大橋20日順利合龍。

香港文匯報珠海傳真

報名TIPS
學費
◆小學13.8萬/年，初中16.8萬/年，高
中19.8萬/年（單位：人民幣）

◆今年9月份入讀學生都將享受首年優
惠，同時面向優秀學生發放助獎學金

課程類型
◆12年一貫制學校，招收小、初、高學
生

◆在兩文三語下，實行IB國際文憑課程
和香港DSE課程融合發展

授課語言
◆兩文三語（英文、普通話、粵語）

教學模式
◆小班化教學，每班不超過25人

升學方向
◆除可申請海外大學外，還可選擇升
學港澳台地區學校，或者進入內地
985/211高校，「三通道」升學

報名方式
◆網上申請填寫報名信息，可預約參觀
學校

◆現場報名
◆公眾號（中黃ZWSS）後台留言報名
◆撥打招生熱線報名（招生諮詢熱線：
0757-28828784 /黃老師
18038671692（微信同號））

整理：香港文匯報記者 胡若璋

廣東主要港澳子弟學校
深圳市羅湖區港人子弟學校（深圳及
內地第一所港人子弟學校）

◆創辦時間：2001年

◆課程體系：香港課程，採用兩文三語設計
的不同教材教學，用普通話和簡體字教語
文、數學課，用英文教英語、外教課，用
粵語和繁體字教常識課。

深圳香港培僑書院龍華信義學校（全
國首所深港教育融合示範性學校）

◆創辦時間：2021年9月首次招生

◆課程體系：小初階段國家義務教育課程及香
港課程雙軌並行；高中階段實行多軌制。

廣州暨大港澳子弟學校（大灣區首家
港澳子弟學校）

◆創辦時間：2021年9月首次招生

◆課程體系：以DSE課程為主，同時以 IB
課程的理念貫穿整個K12階段。小初開設
IB與港澳融合課程；高中為國際課程，開
設HKDSE、A-Level和IBDP課程。

廣州南沙民心港人子弟學校（內地首
所非營利性港人子弟學校）

◆創辦時間：2022年9月首次招生

◆課程體系：採用香港學制，參照外籍人員子
女學校管理。以DSE課程為主，添加內地課
程，高中階段可選擇HKDSE、IGCSE、
A-level課程，後期將開設IBDP課程。

東莞暨大港澳子弟學校

◆創辦時間：2022年9月首次招生

◆課程體系：以香港課程為主，國民教育為
基礎，以 IB 課程為指導，提供「內地+香
港 +海外」多元升學通道。

佛山暨大港澳子弟學校

◆創辦時間：2023年9月首次招生

◆課程體系：以香港課程為主，國民教育為
基礎，以 IB 課程為指導，提供「內地+香
港 +海外」多元升學通道。

整理：香港文匯報記者 胡若璋

◆香港特別行政區政府教育
局原局長、考評局原主席吳
克儉。

香港文匯報記者胡若璋 攝

◆20日，佛山市中黃星瑜港澳子弟學校迎來落成典禮，大灣區再添一所港澳子弟學校。
香港文匯報記者胡若璋 攝

◆校園環境整體簡約大氣，隨處可見佛山本土特色文化。
香港文匯報記者胡若璋 攝

◆◆學校聯合眾多傳統文化教育專家不斷設計推出具有學校聯合眾多傳統文化教育專家不斷設計推出具有
區域文化特色的特色課程區域文化特色的特色課程。。圖為學校課室圖為學校課室，，最多可容最多可容
納不超過納不超過2525名學生名學生。。 香港文匯報記者胡若璋香港文匯報記者胡若璋 攝攝

新聞新聞
鏈接鏈接
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計劃成立逾400億美元科創基金 投資人工智能技術

香港文匯報訊 據越通
社3月20日報道，越南共產
黨第十三屆中央委員會當天

召開會議，同意武文賞（圖）辭去越
共中央政治局委員和越南國家主席職務。

越通社報道說，根據越共中央檢查委員會和
其他有關部門遞交的報告，武文賞違反了越南
共產黨黨員行為禁令，身為越共中央委員、中
央政治局委員和中央書記處書記，未能發揮模

範表率作用。武文賞的缺點過失對社會輿論造
成不良影響，損害了黨、國家及其個人的威
望。武文賞認識到自身對越共、國家和人民的
責任，向越共中央遞交了辭去各項職務的申請
書，請求退休。

武文賞出生於1970年12月，曾任越共第十
二屆、十三屆中央政治局委員，於2021年至
2023年任越共中央書記處常務書記，2023年3
月2日起擔任越南國家主席。

武文賞辭任越南國家主席

香港文匯報訊 人工智能（AI）技術迅速發展，其前景備受看

好。《紐約時報》3月19日披露，沙特阿拉伯政府計劃成立價值

約400億美元的科創基金，專門投資AI技術，這一規模意味沙

特可能成為AI這一熱門市場的最大參與者，在新一輪「科技淘

金熱」中發揮重要作用。

香港文匯報訊 英國媒體3月19
日報道，王儲威廉的夫人凱特
（圓圖）接受腹部手術的「倫
敦診所」，據稱至少有一名
工作人員在試圖查閱凱特的
病歷時被捕，目前正在接受
調查。

報道指出，凱特1月份在英
國著名醫院「倫敦診所」接受
治療，隨後有人聲稱她的隱私信息
被洩露。這些指控在「倫敦診所」內
部掀起了軒然大波，這家醫院以往以
謹慎治療英國王室成員、外國前總
統、英國首相等名人而聞名。

報道引述一名「倫敦診所」內部人士
稱：「鑒於醫院在治療王室成員方面的良
好聲譽，這是一個重大的安全漏洞。醫院
高層在得知此事後立即與肯辛頓宮取得了
聯繫，並向肯辛頓宮保證將展開全面調
查。」

凱特病歷疑遭醫院外洩 至少一員工被捕

香港文匯報訊 愛爾蘭
總理瓦拉德卡（圖）3月 20
日宣布，「由於個人和政

治原因」，他將立即辭去統
一黨領袖職務，並將在統一

黨選出新領袖後辭去總理職務。
在都柏林舉行的新聞發布會上，瓦拉德卡

說：「任職7年後，我覺得自己不再是這一崗

位的最佳人選。」
瓦拉德卡於2017年6月出任統一黨領導人，同

月當選愛爾蘭總理。2020年6月，他所領導的統
一黨與共和黨和綠黨組成聯合政府。根據三黨達
成的協議，新政府將實行總理輪值制，共和黨領
導人馬丁首先出任總理至2022年12月，之後瓦
拉德卡接任總理至本屆政府5年任期結束。2022
年12月，瓦拉德卡第二次出任愛爾蘭總理。

愛爾蘭總理宣布下台

香港文匯報訊 日本國立感染症研究
所3月19日發公報，指日本國內首次確
認出現「蜱蟲病」人傳人個案。

發熱伴血小板減少綜合症，俗稱「蜱
蟲病」，是一種由新型布尼亞病毒引起
的急性傳染病，患者臨床表現包括發
熱、消化道症狀、血小板減少、白細胞
減少、多臟器功能損傷等。

該疾病主要通過蜱蟲叮咬傳播，直接
接觸患者血液或體液也可能被感染。少

數重症患者可能會死亡，致死率約5%
至15%。

公報指出，一名20多歲的男醫生去年
4月曾接診一名90多歲的發熱伴血小板
減少綜合症男病人。患者死亡9天後，
這名醫生出現發熱、頭痛、關節痛、腹
瀉、乾咳等症狀，後被確診患上該疾
病。

醫生發病前未到野外活動，也未飼養
過寵物。從死亡患者和醫生體內提取的

病毒基因檢測結果表明，病毒出現了從
患者到醫生的人與人傳播。醫生確診感
染後，在未經治療的情況下症狀逐漸減
輕。

公報指出，日本2013年報告國內首宗
發熱伴血小板減少綜合症病例，但人傳
人還是首次出現。該疾病病死率較高，
且無特效療法，接觸該疾病患者要注意
做好防護，包括使用口罩、手套、護目
鏡、防護服等。

日首現「蜱蟲病」人傳人個案

香港文匯報訊 在人工智能（AI）競賽
中落後的蘋果公司，正尋求與競爭對手合
作發展AI技術。《華爾街日報》3月19
日報道，蘋果計劃與搜索引擎Google等
AI軟件供應商磋商，計劃將Google名下
生成式AI模型Gemini，引入蘋果的智能
手機iPhone，若雙方成功合作，Google有
望吸引為數眾多的iPhone用戶使用Gemi-
ni，趕超主要競爭對手、研發 AI 模型
GPT-4的OpenAI。

iOS 18添加生成式AI功能
報道指出，蘋果計劃在今年6月推出的

iPhone 新款操作系統 iOS 18 中，添加部

分生成式AI功能。蘋果上周發布論文，
描述自家研發的生成式AI模型MM1，但
分析代表模型規模和先進程度的模型參數
（parameter）、即訓練AI模型需要調整
和優化模型的變量，MM1僅有約300億
個，遠遜於GPT-4近兩萬億個。

《紐約時報》分析稱，Google推出的兩
款AI模型Bard和Gemini均反響平平。此
時蘋果主動尋求與Google合作，將是對
Google 投下關鍵信任票。繼使用 Google
名下Android操作系統的最大手機製造商

三星，將Gemini加入其最新款智能手機
後，與蘋果的合作有望令Google再爭取
到一大批客戶。

美國獨立投資研究機構 Bernstein Re-
search分析師薩科納吉稱，兩間公司可以
仿效現時由蘋果收取佣金、令Google成
為蘋果設備內置瀏覽器Safari的默認搜索
引擎這一合作方法，將Gemini設置在蘋
果電子設備中。

不過美媒指出，美國司法部早前提出反
壟斷訴訟，質疑蘋果與Google在內置瀏
覽器領域的合作涉嫌壟斷，預計該案將於
今年底結案，其結果或將影響兩間科企在
生成式AI領域的合作。

傳蘋果尋求Google合作 AI模型Gemini引入iPhone

香港文匯報訊 全球多國加緊投入人工
智能（AI）產業。《金融時報》披露，加
拿大和阿聯酋等國正積極游說歐洲的AI
初創企業，鼓勵它們離開歐洲發展。其游
說策略多指歐盟通過《人工智能法案》將
令歐洲AI企業受到嚴格規管，承諾為進
駐的科企提供更寬鬆的監管環境和更充裕
的資金支持。分析相信這是除中美以外的
國家積極參與AI產業的重要方式。

較少監管限制吸引離歐
報道指出，加拿大和阿聯酋的政府官員

最近數月，先後接觸德國 AI 初創企業
Aleph Alpha和英國企業StablityAI等，承
諾提供補貼、稅收寬免和較少的監管限制
等利好環境。Aleph Alpha一名知情人士
透露，公司已收到遷往加拿大、阿聯酋和
新加坡等國的邀請，「歐盟以外的人問我
們，『現時（歐洲）監管如此嚴格，你們
難道不想搬遷嗎？』」

加拿大現時擁有數千間AI初創企業和多
名資深研究員，該國旨在透過加快技術移
民審批、提供優惠貸款措施等政策，鼓勵
更多AI領域企業和人才進駐。面向餐飲業

的AI企業Captain AI便為爭取北美客戶，
將總部從英國遷往加拿大。

阿聯酋也為AI領域人才和企業提供人
才簽證和各類退稅政策，還開放其科技創
新研究院研發的大型 AI 語言模型「Fal-
con」，允許當地科研人員或企業使用。

不過部分英國和歐洲AI企業表示，它
們暫時無意搬遷總部。英國AI企業Syn-
thesia創辦人里帕爾貝利表示，英國擁有
更豐富的國際人才儲備、更多頂級大學，
以及較好的融資環境，因此企業暫時不會
遷往他國。

加國阿聯酋等借歐盟AI法案挖角初創企業

沙特料成「AI淘金熱」最大參與者
報道引述消息稱，作為全球最大主權財富基金的沙特公共投資基金日

前派出代表，與矽谷創科界領先的風投公司Andreessen Horowitz代
表會晤，亦與多名矽谷金融家磋商。Andreessen Horowitz長期活躍AI領
域，其聯合創辦人霍洛維茨與沙特的代表關係密切。預計400億美元的新
基金規模將遠超美國同類創投企業，僅次於全球最大初創企業投資公司的
軟銀。

涵蓋芯片製造數據中心
消息人士披露，沙特籌措的科創基金計劃今年下半年啟動，預計多間

創投公司參與。新的基金旨在注資多間AI初創企業，範圍涵蓋芯片製造
商以及AI系統數據中心，這些數據中心規模龐大、造價昂貴，主要協助
AI系統進行深度學習並提升演算法能力。沙特亦考慮自行創辦AI公司。

AI熱潮令矽谷相關科企估值水漲船高，投資人競相注資，希望仿效半
導體企業Nvidia或AI初創企業OpenAI，打造下一個成功的AI科企，例
如由OpenAI前員工創立的科企Anthropic，短短一年內便募資逾70億美
元。不過研發AI技術同樣耗資不菲，據報OpenAI行政總裁阿爾特曼已向
阿聯酋政府尋求合作，希望對方提供巨額資金，協助製造AI系統所需的
尖端芯片。

展示全球商業計劃雄心
《紐時》指出，沙特近年斥巨資投入體育等領域，預計專注投資AI

技術的科創基金，將展示沙特發展全球商業計劃的雄心，亦體現沙特
有意將自身從能源出口國打造為經濟多元化國家，希望在地緣政治中
發揮更大影響力。

不過分析也稱，從2016年向電召車平台Uber投資35億美元後，沙特
在技術投資領域進展並不順利，沙特公共投資基金曾向軟銀提供450億
美元用於投資科企，但這筆資金支持的數十間科企幾乎都未成功，當中
包括現時已經破產的共享辦公空間公司WeWork等。

◆「蜱蟲病」主要通過蜱蟲叮咬傳播。 網上圖片

◆◆沙特近年斥巨資投入科創領域沙特近年斥巨資投入科創領域，，有意將自身從能有意將自身從能
源出口國打造為經濟多元化國家源出口國打造為經濟多元化國家。。 網上圖片網上圖片

◆凱特1月在「倫敦診所」接受治療。 網上圖片
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習近平：更高起點推動中部地區崛起
主持召開新時代推動中部地區崛起座談會並發表重要講話

香港文匯報訊 據新華社報道，中共中央總書記、國家主席、中央軍委主席習近平20日下午在湖南

省長沙市主持召開新時代推動中部地區崛起座談會並發表重要講話。他強調，中部地區是我國重要糧

食生產基地、能源原材料基地、現代裝備製造及高技術產業基地和綜合交通運輸樞紐，在全國具有舉

足輕重的地位。要一以貫之抓好黨中央推動中部地區崛起一系列政策舉措的貫徹落實，形成推動高質

量發展的合力，在中國式現代化建設中奮力譜寫中部地區崛起新篇章。

中共中央政治局常委、國務院總理李強，中共中央政治局常委、中央辦公廳主任蔡奇，中共中央政

治局常委、國務院副總理丁薛祥出席座談會。

國家發展改革委：吸引外商投資優勢顯著空間廣闊
香港文匯報訊（記者 海巖 北京報道）2023年中國實際

利用外資（FDI）同比下降8%，今年1月延續下降態勢。
針對當前吸引外資出現波動，國家發展改革委秘書長伍浩
20日在國務院政策例行吹風會上表示，從世界範圍看，全
球跨境投資有升有降是常態，未來中國吸引外商投資優勢
顯著、空間廣闊。

去年FDI超1.1萬億元 歷史第三高
伍浩表示，近年來，世界變亂交織、全球經濟形勢更趨

複雜，全球跨境投資波動有所加大，今年1月，聯合國貿
易和發展會議發表的《全球投資趨勢觀察》顯示，扣除跨
國企業投資中轉地因素後，2023年全球跨境投資下降了
18%。在這樣的大環境下，中國吸引外資規模保持了較好
態勢。

「從量看，去年中國實際利用外資超過1.1萬億元人民
幣，處於歷史第三高。從質看，中國利用外資的結構持續優
化，2023年高技術產業引資佔比37.4%，比2022年提高了
1.3個百分點；製造業領域引資佔比達到27.9%，提升了1.6
個百分點。」伍浩指出，從未來趨勢看，中國吸引外商投資
優勢顯著、空間廣闊。中國是全球超大規模且最有增長潛力
的市場，在先進製造業、新型城鎮化、消費結構升級等方面
將持續釋放出巨大需求。同時，中國擁有良好穩定的政策環
境、全球最完備的產業體系，能為外商投資提供高效率、高
可靠性的產業配套體系。中國日益完備的基礎設施網絡、充
足的人才資源和豐富的創新應用場景等，能為外商擴大在新
技術、新產業、新業態等方面創造良好投資空間。去年中國
新設外資企業數量增長39.7%，充分體現了外資分享中國市
場機遇的熱情和對未來投資前景的信心。

四方面扎實推進高水平對外開放
「對於跨國公司來說，與中國同行就是與機遇同行，投資

中國就是投資未來。」展望下一步吸引外資政策，伍浩提
出，四方面扎實推進高水平對外開放。第一，穩步擴大規
則、規制、管理、標準等制度型開放，加快打造對外開放新
高地。第二，合理縮減外資准入負面清單，落實全面取消製
造業領域外資准入限制措施，進一步放寬外商投資准入限
制。第三，持續優化營商環境，推動落實各類所有制企業平
等待遇，健全外資企業直接聯繫機制，推動解決外資項目在
投資落地、生產運營中的具體問題。第四，強化外資項目服
務。繼續推出新一批重大外資項目，強化對項目要素保障，
通過標誌性重大外資項目帶動擴大外資流入。

對於放寬外商投資准入，國家發展改革委利用外資和境
外投資司負責人華中在吹風會上表示，已啟動鼓勵外商投
資產業目錄修訂工作，初步考慮全國目錄修訂將繼續以製
造業作為鼓勵外商投資的重點方向，同時促進服務業和製
造業融合發展，加大對先進製造業、現代服務業、高新技
術、節能環保等領域支持力度。中西部目錄的修訂將充分
挖掘各地方資源稟賦和產業條件，因地制宜加大對基礎製
造、適用技術、民生消費等領域支持力度。另外，將鼓勵
和支持外資企業投資中國綠色經濟、數字經濟和健康產
業，與中國市場同行，分享中國超大規模的市場機遇。

中國人民銀行國際司負責人周宇提到，央行正在爭取形
成一個金融數據跨境流動制度安排，明確金融領域的重要
數據目錄，統一監管合規口徑，給予外資機構更加清晰的
規則指引。在符合金融安全和數據安全的前提下，盡可能
幫助外資金融機構降低數據跨境的合規成本。
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開
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香港文匯報訊 據中通社報道，3月20
日，蘋果公司 CEO 蒂姆．庫克現身上
海，並首度在中國談及AI話題。庫克此
次到訪中國正值蘋果Apple Store上海靜
安店21日開業之際。該門店是這家公司
在大中華區開出的第57家、全上海第8家
Apple Store零售店。

庫克在上海接受媒體採訪時表示，「對
於蘋果的供應鏈來說，我覺得沒有比中國
更為重要的地方了，那麼其實過去30年
我們一直不斷地在拓展我們在中國的供應
鏈，而且不斷地在加大投資，現在的工廠
現代化水平非常高，但是我想如果說放眼
10年之後，回過頭來看，可能就不覺得
今天的現代化水平有多高了，因為我們會

不斷進步。」
當被問及「iPhone 在 AI 上有何進展

時」，庫克表示，AI已經運用在蘋果產
品的各方面，例如Apple Watch的摔倒檢
測以及 iPhone 的預測性文本輸入等功
能，都是由AI來完成驅動的。這也是其
首度在中國談及 AI 話題。庫克同時重
申，「蘋果的生成式AI，在今年晚些時
候會有新聞宣布。」另外，比亞迪股份有
限公司董事長兼總裁王傳福20日下午現
身位於上海的蘋果中國總部，與庫克見
面。當天，比亞迪電子、藍思科技、長盈
精密等蘋果供應商展示了智能製造技術以
及為蘋果生產的零部件和產品。王傳福和
庫克一起參觀了比亞迪的展台。

◆3月20日，
@TimCook 在
微博上發布消
息 ： 儂 好 上
海！今早與 @
鄭愷 一起外灘
漫步，並品嘗
一頓傳統上海
早餐。回到這
座非凡的城市
總是令我特別
欣喜。

網上圖片

座談會上，國家發展改革委主任鄭柵潔、山西省委書
記唐登傑、安徽省委書記韓俊、江西省委書記尹

弘、河南省委書記樓陽生、湖北省委書記王蒙徽、湖南
省委書記沈曉明先後發言，就推動中部地區崛起匯報工
作情況、提出意見建議。

要以科技創新引領產業創新
聽取大家發言後，習近平發表了重要講話。他指出，

上一次推動中部地區崛起座談會召開5年來，中部區域
經濟總體平穩，創新發展動能不斷增強，產業基礎明顯
改善，改革開放邁出新步伐，社會事業全面發展，人民
生活水平持續提升，綠色低碳轉型步伐加快，中部地區
發展站到了更高起點上。同時要看到，推動中部地區崛
起仍面臨不少困難和挑戰，要切實研究解決。

習近平強調，要以科技創新引領產業創新，積極培育
和發展新質生產力。立足實體經濟這個根基，做大做強
先進製造業，積極推進新型工業化，改造提升傳統產
業，培育壯大新興產業，超前布局建設未來產業，加快
構建以先進製造業為支撐的現代化產業體系。更加重視
科技創新和產業創新的深度融合，加強重大科技攻關，
增強產業創新發展的技術支撐能力。強化企業創新主體
地位，構建上下游緊密合作的創新聯合體，促進產學研

融通創新，加快科技成果向現實生產力轉化。深入實施
製造業重大技術改造升級和大規模設備更新工程，推動
製造業高端化、智能化、綠色化發展，讓傳統產業煥發
新的生機活力。

要加強與其他重大發展戰略銜接
習近平指出，要加強與其他重大發展戰略的銜接，更

好融入和支撐新發展格局。加強與京津冀、長三角、粵
港澳大灣區深度對接，加強與長江經濟帶發展、黃河流
域生態保護和高質量發展的融合聯動。有序承接產業梯
度轉移，優化產業布局。加強現代化交通基礎設施體系
建設，強化中部地區的大通道格局。建立健全區域內省
際合作機制，提升區域協同發展水平。大力促進長江中
游城市群和中原城市群發展，加強都市圈之間協調聯
動，更好輻射帶動周邊地區發展。

要統籌推進深層次改革和高水平開放
習近平強調，要統籌推進深層次改革和高水平開放，

持續打造更具競爭力的內陸開放高地。深化要素市場化
改革，完善市場經濟基礎制度，全面清理糾正地方保護
行為，推動各種生產力要素跨區域合理流動和優化配
置，更好參與全國統一大市場建設。穩步擴大制度型開

放，深度融入共建「一帶一路」，主動對接新亞歐大陸
橋、西部陸海新通道，高標準建設自由貿易試驗區，打
造更多高能級對外開放合作平台，在聯通國內國際雙循
環方面發揮更大作用。加強市場化法治化國際化營商環
境建設，增強對國內外要素資源的吸引力。堅持「兩個
毫不動搖」，支持國有企業做強做優做大，進一步優化
民營企業發展環境。

習近平指出，要協同推進生態環境保護和綠色低碳發
展，加快建設美麗中部。持續深入打好污染防治攻堅
戰，加強大江大河和重要湖泊生態環境系統治理、綜合
治理、協同治理，加快補齊城鎮生活污水收集和處理設
施短板。推進產業、能源、交通運輸結構綠色低碳轉
型，加快培育壯大綠色低碳產業，加強資源節約集約循
環利用。完善流域橫向生態保護補償機制和生態產品價
值實現機制，推進產業生態化和生態產業化。

習近平強調，要堅持城鄉融合發展，扎實推進鄉村全
面振興。推進以縣城為重要載體的新型城鎮化建設，推
動城鄉之間公共資源均衡配置和生產要素自由流動，推
動城市基礎設施和公共服務向農村延伸。進一步改善農
村基礎設施，加強鄉村環境整治，推進農業適度規模經
營，促進一二三產業融合發展。進一步深化農村改革，
完善強農惠農富民支持制度，充分激發農業農村發展活
力。大力發展縣域經濟，形成新的增長點。高度重視革
命老區和欠發達縣（市、區）振興發展，補齊公共服務
短板，發展壯大特色產業，增強內生發展動力。健全防
止返貧監測幫扶機制，防止出現規模性返貧。大力推進
鄉村文化振興，推動移風易俗。健全黨組織領導的自
治、法治、德治相結合的基層治理體系，堅持和發展新
時代「楓橋經驗」，實現掃黑除惡常態化，營造積極健
康的社會生態。

努力提升糧食能源資源安全保障能力
習近平指出，要堅持高質量發展和高水平安全相互促

進，努力提升糧食能源資源安全保障能力。高質量推進
糧食生產功能區、重要農產品生產保護區和特色農產品
優勢區建設，打造一批綠色農產品生產加工供應基地，
確保糧食等重要農產品穩定安全供給。進一步提升煤
炭、稀土等資源開發利用水平，增強煤炭等化石能源兜
底保障能力，加快建設新型能源體系，注重傳統能源與
新能源多能互補、深度融合。

習近平最後強調，中央區域協調發展領導小組要加強
統籌協調和督促指導，中央有關部門要加大支持力度，
研究提出新時代推動中部地區崛起的政策舉措。地方黨
委和政府要扛起主體責任，堅決貫徹黨中央決策部署，
推動重點工作任務、重大改革事項落實落地。要鞏固拓
展主題教育成果，着力打造忠誠乾淨擔當的高素質專業
化幹部隊伍，建立健全考核激勵制度，激勵幹部大膽開
拓、擔當作為。

李干傑、何立峰、吳政隆、穆虹出席座談會，中央和
國家機關有關部門、有關地方、有關企業負責同志參加
座談會。

總書記提出六方面具體要求
◆要以科技創新引領產業創新，積極培育和發展新
質生產力

◆要加強與其他重大發展戰略的銜接，更好融入和
支撐新發展格局

◆要統籌推進深層次改革和高水平開放，持續打造
更具競爭力的內陸開放高地

◆要協同推進生態環境保護和綠色低碳發展，加快
建設美麗中部

◆要堅持城鄉融合發展，扎實推進鄉村全面振興
◆要堅持高質量發展和高水平安全相互促進，努力
提升糧食能源資源安全保障能力

來源：新華社

◀▲3月20日下午，中共中央總書記、國家主席、中央軍委主席習近平在湖南省長沙市主持召開新時代推動中部地區崛起座談
會並發表重要講話。 新華社
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25間重點企業簽約落戶香港
連同首批共50企料投資逾400億 創造1.3萬職位

匯聚海內外華人聲音，提供

全世界有趣資訊！大公文匯集

團海外版編輯部現已推出自己

的Facebook賬號「華聲」，

歡迎各位讀者掃描二維碼追

蹤、點讚、評論！

香港旅議會早前舉辦「創意．
深度遊」行程設計比賽，共收到
135 間旅行社提交共 700 份的參
賽行程路線，由4.2萬票投選出
六條「至尊路線」。旅議局最終
選出的六條創意深度遊「至尊路
線」，包括沙頭角探秘、西貢奇
洞星空深度遊，以至都市傳說等
行程，為旅客帶來沉浸式的新體
驗，部分路線已在營運中，反應
不俗。

港六條深度遊行程
獲選「至尊路線」

1998年3月22日，由香港植樹
日籌備委員會主辦的「植樹日嘉
年華」在香港維多利亞公園舉
行。此次活動旨在加強美化城
市、綠化環境的宣傳。資料圖片

時光倒流

◆◆香港特區政府引進辦3月20日舉辦「重
點企業夥伴簽約儀式」。行政長官李家超
（第三排中）和財政司司長陳茂波（第三
排左三）見證財政司副司長黃偉綸（第二
排中）與重點企業代表進行簽約儀式。

香港文匯報記者郭木又攝

第二批25間簽約重點企業
名稱名稱

Advanced Micro
Integrations
百圖生科
寬岳骨科
PayCargo
優基科技
美時醫療*
黑芝麻智能
華潤科學技術
研究院*
中國建築國際集團
永展控股*
合衆新能源汽車*
深信生物
永信至誠
九陽
金智維國際
鯤(國際)數字科技
華大智造香港
研發中心*
優銳醫藥有限公司
上海醫藥集團*
上海西井科技
韶音
天科雅
優必選
馭勢科技
移卡

註：*為第一批重點企業夥伴

整理：香港文匯報記者 莊程敏

來源地來源地

美國

美國
美國
美國
美國
美國

中國內地

中國內地

中國內地
中國內地
中國內地
中國內地
中國內地
中國內地
中國內地
中國內地

中國內地

中國內地
中國內地
中國內地
中國內地
中國內地
中國內地
中國內地
中國內地

業務業務

資訊

生物科技
人工關節
物流支付
生物科技
醫療設備
晶片
半導體、
新能源等
房屋建築
腦科學
新能源汽車
生物科技
網路安全
家電
人工智能
數字科技

生命科技

醫療
生物製藥
人工智能
電、聲產品研發
生物科技
機器人製造
無人駕駛
支付

對於立法會全票通過《維護國家安全條
例》，美企PayCargo亞洲區商務總監

羅日昇表示，立法有效令香港打造成一個更
穩定的營商環境。香港特區行政長官李家超
表示，對各重點企業在港蓬勃發展充滿信
心，相信透過與本地機構加強合作，最終可
令大眾受惠。

港擔當超級增值人角色
引進辦20日舉辦「重點企業夥伴簽約儀

式」，參與簽約的企業有6間來自美國，包
括生物科技企業「優基科技」、人工關節創
新公司「寬岳骨科」、醫療設備企業「美時
醫療」、國際物流支付平台PayCargo等。19
間來自內地的企業，個別已在港上市，包括
有「機器人第一股」之稱的深圳科企優必
選、支付科技平台移卡，另有在A股上市的
家電品牌九陽，而自駕系統相關企業包括黑
芝麻智能、上海西井科技等。

李家超表示，在短短6個月內，先後已有
兩批重點企業在港簽約，而這只是剛剛起
步，相信重點企業在香港落戶之後，將發揮
巨大磁吸效應，有望積極帶動上中下游企業
落戶香港，共同推動香港創新科技生態圈的
蓬勃發展。

李家超續稱，對各重點企業在香港繼續蓬
勃發展充滿信心。他指出，香港在「一國兩
制」下是全球唯一同時擁有中國優勢和全球

優勢的城市，為希望打入中國市場的國際企
業，以及願意擴大全球業務的內地企業，擔
當「超級聯繫人」和「超級增值人」的角
色。與此同時，香港在金融、知識產權保護
和連繫網絡等擁有長期優勢，可通過促進技
術轉移、吸引外來投資、創建跨境合作，推
動創新和科技發展。李家超認為，香港機構
與重點企業進一步加強協作，將激發創新、
加快技術突破，最終可望令所有人一同受惠
（everyone benefits）。

財政司司長陳茂波致辭時表示，香港在
「一國兩制」下，保持法治和自由開放的營
商環境、資金、數據和人才自由流動，並暢
順對接全球最佳管治標準，加上完善和優質
的金融生態、世界級的學術和科研機構及強
大的科研能力，是重點企業落戶以及拓展業
務的理想地點。

藥企讚港具人才優勢
第二批重點企業之一的優銳醫藥，公司創

始人兼首席執行官Mark Lotter表示，香港
在亞太區擁有良好的地理位置和人才優勢，
公司現時已建立一支功能齊全的團隊，並視
香港為藥物研發主要基地，繼續致力於藥物
研發。優銳醫藥2014年在上海成立，去年2
月在科學園開設了亞太區總部及研發中心。
他表示，公司已在香港展開一期研究，正計
劃擴展到第二階段和第三階段的臨床研究。

香港文匯報訊（記者 彭子河）3月20日，立法會全票通過《維護國家安全條

例》後的第一天，再有25間外來企業與香港特區政府引進重點企業辦公室（引

進辦）簽約，在港落戶擴展業務，成立研發中心或區域業務總部，包括19間內

地企業、6間美國企業，涉及健康科技、AI數據科學、金融科技等產業。連同首

批重點企業，預計合共在港投資超過400億港元，創造1.3萬個就業機會。

香港文匯報訊（記者 毛麗
娟）第二批引進重點企業之
中，包括早前與快易通展開合
作的美國的國際物流支付平台
PayCargo。PayCargo 亞洲區商
務總監羅日昇表示，選擇香港作
為亞洲首站，考慮到香港是全球
最大航空貨運樞紐，擁有成熟的
金融體系，有助發展支付平台，
且法制完善，總體營商環境良
好，希望發展香港市場的同時，
計劃發展其他亞洲市場。

深圳科企優必選是20日簽約
的其中一家重點企業。優必選
發言人表示，在香港創科政策
利好的背景下，優必選已在香
港設立子公司和優必選香港研
究院，未來將在亞太地區開展
優必選科技智慧康養、人工智
能教育、智慧物流和消費級智
能服務機器人的技術及解決方
案研發、設計和商業化應用，
第一階段將首先開展樂齡科技
及本土化解決方案研發。

支付科技平台企業移卡創始
人兼CEO劉穎麒表示，香港擁
有獨特優勢和廣闊的市場空
間，「落地香港，連接世界」
對企業吸引力巨大。移卡將香
港視作國際業務發展的重要總
部，過去2年公司在港業務團隊
壯大超過2倍，未來將繼續加大
投入擴張業務團隊。

香港文匯報訊（記者 劉旅程）香港立法
會議員表示，25間重點企業到港，體現香港
營商和投資環境的吸引力及「國際化」優
勢，隨着《維護國家安全條例》完成立法，
香港更可專心拚經濟、謀發展，循着正面方
向發展。

經民聯立法會議員陳祖恒表示，今次引進
的企業均來自生命健康科技、人工智能、數
據科學、金融科技等新興產業，他相信會為
經濟發展注入更大動能，同時為香港因地制
宜發展新質生產力、完善創科生態圈，形成
更多有利條件。

陳祖恒指出，隨着預算案提出構建香港成
為跨國供應鏈管理中心，香港應發揮好國際

化及超級聯繫人優勢，希望引進更多新興產
業，同時引進紡織及製衣在內的傳統優勢龍
頭企業，將香港建成各大行業的跨國業務樞
紐。

全國政協委員、香港立法會議員吳傑莊表
示，此次引進的重點企業中，如內地家電龍
頭企業九陽，便是由他參與引進。在對接洽
談過程中，發現內地企業普遍看好香港未來
前景，覺得香港是一個具備人才優勢的地
方，例如有五所百強大學。有關企業打算把
整個亞太區的研發中心放在香港，開拓東南
亞市場，也將把資訊研發中心放在香港，十
分看好香港物流金融環境。這些都反映維護
國安對香港來說是一個保護，並不是負擔。

議員：助推香港發展新質生產力
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◆當地時間3月20日，澳洲總理阿爾巴尼斯
（左）在堪培拉會見到訪的中共中央政治局
委員、外交部長王毅。 新華社
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前
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王毅晤澳洲總理 強調攜手開創更加光明未來

司法部：縮短公證辦理期限至5或10個工作日氫

能

列

車

試

跑

3月21日上午，中國首列氫能源市域
列車在中車長客試驗線進行了運行試
驗，列車成功以時速 160公里滿載運
行，標誌着氫能在軌道交通領域應用取
得新突破。 圖：中新社 文：新華社

香港文匯報訊 據觀察者網報道，根
據中國海關總署3月20日公布的數據，
按人民幣計價，今年前兩個月，受電動
汽車需求和與「一帶一路」沿線國家大
量交易的推動，深圳的出口額大幅增
加，達4,414億元，同比增長53.1%；
與此同時，進口額達2,337.4億元，同
比增長31.9%。

對美國出口不降反升 增64.2%
分別來看，今年前兩個月，深圳與所

有前十大出口目的地的貿易額均出現增
長，占出口總額的73.9%。特別是在東
盟成為最大貿易夥伴的同時，深圳對美
國的出口並未如通常那般下降，而是同
比增長64.2%，對歐洲的出口也同比增
長20.9%。

前兩月，深圳民營企業進出口4,836
億元，增長72.4%，佔深圳進出口總值
的71.6%，比重較去年同期提升11.4個
百分點，科技企業的機電產品在出口中
佔到2,955億元，同比增長30.2%。而
像比亞迪這樣的中國車企，今年前兩個
月也延續了去年的強勁表現，新能源汽
車出口同比增長47.22%，目的地覆蓋
全球六大洲的70多個國家和地區，超
400個城市。隨着新能源汽車出口的強
勁增長，帶動深圳新能源汽車產業鏈產
品出口增長，電解液、正負極材料、電

機、汽車電子元器件、電池薄膜等
出口火熱。

海關總署公布的數據顯示，按美
元計價，前2個月，中國進出口總

值9,308.6億美元，增長5.5%。其中，
出口5,280.1億美元，增長7.1%；進口
4,028.5億美元，增長3.5%；貿易順差
1,251.6億美元，擴大20.5%。

香港文匯報訊 據新華社報道，當地時間3
月20日，中共中央政治局委員、外交部長王
毅在堪培拉與澳洲總理阿爾巴尼斯見面。

相互尊重 管控和超越分歧
王毅向阿爾巴尼斯轉達中國領導人的親切

問候。王毅表示，在兩國領導人戰略引領
下，中澳關係遇到的障礙逐一得到克服，懸
案正在妥善予以解決，給兩國人民帶來實實
在在的福祉，也為中澳全面戰略夥伴關係注
入新的動力。澳現任工黨政府執政後，中澳
關係實現了第二次重要轉變，這完全符合澳
國家和人民的根本和長遠利益，也完全符合
當前時代發展的潮流。歷史將會證明這一決
斷是正確的。王毅說，中澳關係既然已經回
到正軌，明確了前進方向，雙方就應堅定向
前走，不猶豫、不徬徨、不開倒車，攜手開
創兩國關係更加光明的未來。中方願同澳方

一道，以習近平主席成功對澳進行國事訪問
10周年和中澳建立全面戰略夥伴關係10周年
為契機，進一步密切高層交往，恢復兩國間
對話機制，深化各領域互利合作，本着相互
尊重態度管控和超越分歧，共同推動構建更
加成熟穩定、更加富有成果的中澳全面戰略
夥伴關係。

阿爾巴尼斯：將繼續堅持一個中國政策
阿爾巴尼斯請王毅向中國領導人轉達誠摯

問候。阿爾巴尼斯表示，澳方欣慰地看到，
近兩年來，澳中關係重回正確的方向，貿易
投資和民間往來重現活躍，不斷釋放出積極
信號並取得重要突破。澳方高度評價中國取
得的發展和脫貧成就，願同中方密切高層交
往，深化各領域互利合作。阿爾巴尼斯強
調，澳方一直奉行一個中國政策，這是澳兩
黨共識，將繼續予以堅持。

訪澳期間，王毅還同澳大利亞外交部長黃
英賢舉行了第七輪中澳外交與戰略對話，分
別會見澳前總理基廷、澳中議會小組成員、
澳反對黨領袖達頓和外交事務發言人伯明
翰，同澳工商、戰略等各界人士座談。

香港文匯報訊 據人民網報道，記者
21日從中國司法部獲悉，司法部決定，
自2024年3月至12月在全國開展「公證
減證便民提速」活動，要求以「高效辦
成一件事」為標準，有效提升公證服務
質量和辦證效率，切實解決人民群眾辦
證耗時長、多次跑等突出問題。

活動要求縮短辦證期限，對於法律
關係簡單、事實清楚、證明材料充分
的公證事項（事務），將出具公證書
的期限分別縮短至 5 個工作日或者 10

個工作日以內。全面實行辦理期限告
知制度，明確高頻公證事項辦結期
限，以告知單、公示上牆等形式對辦
結期限進行公示。

活動要求進一步精減證明材料，嚴格
落實公證事項證明材料清單（2023 年
版），明確「清單之外無證明」，有效
杜絕循環證明、無謂證明。

此外，活動還倡導公證機構開展錯峰
延時服務、預約全時服務和加急即時服
務，解決上班人員沒時間辦證的難題。

53.1%
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引言：清明时节雨纷纷，
路上行人欲断魂。清明节又
叫踏青节，因有踏青、郊游风
习。在仲春与暮春之交，也
就是冬至后的第 108 天。是
中国传统节日，也是最重要
的祭祀节日之一，是祭祖和
扫墓的日子。清明最早只是
一种节气的名称，其变成纪
念祖先的节日与寒食节有
关。清明节是中国重要的
“时年八节”之一，一般是在
公历 4月 5 号前后。

清明节除了祭奠祖先、
缅怀先辈，清明还给人们提
供亲近人情、亲近自然的机
会，增进的是人与人的亲情、
人与自然的和谐。一年一度
的清明节即将临近，在这个
传统节日里，中国人民的习
俗就是上坟扫墓，点香烧纸，
供物献祭等，墓地一时将会
车满人塞。作为基督徒又该
怎样看待清明节呢？

一、为何过清明节
清明，世人随从世俗祭

奠，却让一些初信的基督徒
纠结，因为他们知道烧香、烧
纸，跪拜将被咒诅。其实根
本不用纠结，带着感恩心怀
念自己的亲人，定为耶和华
所喜悦。但在世俗中基督徒
的确要分别为圣，在纪念亲
人的时候，注意不要偏离真
道。

1、基督教也看重“慎终
追远”。

《论语·学而》中孔子学
生曾子曰：“慎终追远，民德
归厚矣。”就是说：谨慎地对
待父母的去世，追念久远的
祖 先 ，民 风 自 然 会 归 于 醇
厚。慎终追远，认祖归宗，表
达对祖先的怀念，哀思与尊
敬，以示不忘本。圣经中亚
伯拉罕的妻子撒拉过世时，
亚伯拉罕为她哀恸哭号；雅
各死后，约瑟照埃及人的规
矩 办 丧 事 ，用 香 料 熏 尸 40
天，哀哭 70 天，这是“慎终”。

基督教不只是“慎终追
远”，而且也“不忘本”。尽
管我们有生育养育的父母，

但不可否认的，宇宙世界有
一位最原始的祖先，祂是宇
宙万物的创造者，也是人类
的本源，并以万物供养人，圣
经称祂为天父上帝，基督徒
对祖先的态度不仅慎终，更
是追远至最大的祖先天父上
帝。因此，基督徒敬拜天父
上帝不是背祖叛宗，反而是
认祖归宗，而且唯有敬拜上
帝才能达到“祭祖”的真正目
的。

2、清明节其实就是追
思会，是对已逝的亲人进行
缅怀，回忆他们的恩情，何尝
不是一件美事！

对 已 逝 的 亲 人 进 行 缅
怀，回忆他们生前的美好信
仰和品格，要效法实践。我
们怀念亲人和祖先，思念他
们对我们的恩情和关爱，感
谢他们的养育之恩，学习他
们好的优秀品德和经验教
训，是应该的。通过纪念活
动怀念先祖与前辈，更好地
侍奉主，服侍教会，服务社
会。

二、如何过清明节
基督徒可以过清明节，

但绝对不等于像不信主的人
那样过清明节；基督徒可以
纪念，但绝对不等于像不信
主之人那样祭祖。基督徒必
须慎之又慎。

1.信靠真神 远离偶像
1）不可祭拜

基督徒清明扫墓是“思
祖”、“记祖”“敬祖”，而不是
“祭祖”“跪祖”！但不是祭
拜先祖。人不可向人祭拜，
也不可敬拜天使，只能单单
敬拜创造天地的真神。所以
“祭拜祖先”就是等同于拜偶
像，违反十诫第二诫：不可雕
刻并跪拜偶像（出 20：4-5）。

2）不可烧香
你们不可按这调和之法

为自己做香；要以这香为圣，
归耶和华。凡做香和这香一
样，为要闻香味的，这人要从
民中剪除。”(出 30:37-38 )神
严禁人制造与敬拜假神的
香，是因为神不要人越份侵

夺应该属神的敬拜，人不应
该把对神的敬拜转向人或自
己。因为天地间唯有耶和华
神是配得敬拜的。

3）不可烧纸
清明节基督徒纪念祖先

要杜绝一切关于迷信方面的
事，包括在坟墓前烧纸钱，烧
纸车、纸马，祭拜、上供物、
以献水果，献祭牲和献花向
死者敬拜和祈求亡灵庇佑的
心态，都是属迷信和拜偶像
的。这都是违背圣经教导的
行为。所以，基督徒给死者
鲜花要小心，要心态纯正，分
别为圣。

4）不吃祭品
基督徒不要像愚昧人，

当作智慧人，谨慎行事，不可
给魔鬼留地步。“因为圣灵和
我们定意不将别的重担放在
你们身上，惟有几件事是不
可少的，就是禁戒祭偶像的
物和血，并勒死的牲畜和奸
淫。这几件你们若能自己禁
戒不犯就好了。愿你们平
安！”(徒 15:28-29 )

2.吃喝方面 荣耀上帝
凡事我都可行，但不都

有益处。凡事我都可行，但
无论哪一件，我总不受它的
辖制。 (林前 6:12 ) 清明节
是一个悼念先祖的节日，这
是一个严肃、沉思、悼念的日
子 ，而 不 是 一 个 狂 欢 的 日
子。《圣经》给了我们一个
总原则：“所以你们或吃或
喝，无论作什么，都要为荣耀
神而行。”（林前 10:31）

3.抓住机会 传扬福音
基督徒理当过好清明节

节假日，在亲友中留下美好
的见证。利用此日扫墓和亲
友团聚的机会，对还没有信
主的亲戚传扬福音。感谢
主，基督徒真的可以把清明
节变成一个传福音的日子。
例如：中国文化平时忌讳谈
论死亡，基督徒可以借此机
会，把死亡的来历告诉朋友、
亲人（罗 5:12、来 9:27），把永
生之道告诉亲人。神的儿子
耶稣基督降世为人，在十字

架上的赎罪之死，解决了死
亡的问题，凡愿意凭信心悔
改归向基督的，都可以领受
永生。

4.清明思祖 孝敬父母
俗 语 说 ：“ 百 善 孝 当

先”。基督教的孝道是，“生
之孝，重于死之祭。”敬祖应
该由心发出的敬爱，而不是
貌合神离，表里不一。不是
活着不孝，死了假孝。 清明
节提醒我们活着的人要孝敬
长辈，珍惜身边的人。因此
我们不但要在口头上提倡孝
敬父母，更要在行动上真正
孝敬老人。基督徒对长辈在
生前的孝顺、奉养、照顾、陪
伴非常重要。在父母活着
时，要照顾父母的生活；对父
母的态度要尊重，不要忽略，
好好孝敬。千万不要落入
“ 子 欲 孝 而 亲 不 在 ”的 悲
叹。”

老人院中的标语：世界
上有两件事不能等待：行善
与孝顺。比尔盖茨说：行孝
不能等，因为他们随时会离
开我们。因此，我们当存最
后一天的心态对待世界上的
任何一个人和任何一件事。
孔子说：“生则养之以礼，死
则葬之以礼，葬毕则祭之以
礼 ”。 圣 经 说 ：“ 当 孝 敬 父
母，使你的日子在耶和华你

神所赐你的地上得以长
久。要孝敬父母，使你得福，
在世长寿。这是第一条带应
许的诫命。”（ 弗 6:2）

5.思考人生 爱慕天家
清明节除了表明对（死

者）生命的尊重外，更重要的
意义是针对活着的人：因为
死是众人的结局，活人必要
把 这 事 放 在 心 上（传 道 7：
2）。我是谁？我为何活着？
我也会死吗？我死后要往哪
里去？我死后在世上所拥有
的一切，将来要归给谁？这
些都是每个人必须面对和解
决的人生死问题。

在众人纷纷踏青扫墓之
时，我们更多地面临对死亡
的思考，人生的思考。对于

已逝的人只有哀思缅怀，而
对于我们信主的人，则多了
将来亲人们在天堂相聚的喜
乐盼望，死亡只是我们回天
家的路，是一扇打开进入永
生的门。面对坟墓，世人想
到的是绝望，而基督徒看到
的是盼望！ 基督徒一起在
特殊的墓地进行思亲礼拜，
存着盼望的心等候主来，盼
望复活并与亲人团聚。何等
美好！ (来 11:13-15 )

结语:
清明节基督徒首先在慎

终追远上要敬祖，但不是祭
祖。最好的敬祖，乃是实践
圣经里的孝道。基督徒要好
好把握父母在世的年日，好
好尽孝，所谓“生前一颗豆，
胜过死后拜猪头”，莫等子欲
养之时，亲却不待了。其次，
清明节也是让基督徒传福音
的机会。基督徒应该思想
“如何在亲友的面前为基督
做美好的见证”才是更积极、
更健康的作法。再次，借着
清明节让我们思考人生意
义，爱慕荣美家乡，等候耶稣
的回来。愿神赐福每一位主
内的弟兄姐妹！

注：清明节注意事项
1. 切记基督徒祷告是向

神祷告而不是向人祷告——
无论是逝去的亲人，还是活
在世上的人。

2.我们的态度是慎终追
远，感恩思念先人，切记与偶
像崇拜混杂。
3.将先人坟墓（或寄放骨灰
盒处）清扫干净，可以在坟墓
前摆放鲜花，但不可焚烧任
何物品以及祭拜任何人或
物。

4.以爱心包容未信主的
家人，委婉地表达基督徒的
原则与观点，为家人向主祷
告，切记避免血气与之争论。

5.若家人坚持与圣经不
符合的仪式（如烧纸等），可
以站在一旁不要参与，并祷
告求神洁净自己，使自己分
别为圣。
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筷子史话筷子史话

易解：
有才能的人，处理事情的能力卓越，

声望自然不凡，然而人们之所以欣赏佩
服，是他的处事能力，而不是因为他很
会说大话。

我 国 是 筷 子 的 发 源
地 ，以 筷 进 餐 少 说 也 有
3000 年的历史了。

远古时，人们吃饭是
用 手 抓 的 ，但 在 吃 热 的
食 物 时 ，因 烫 手 便 用 木
棍来佐助。这样便不自
觉地练出使用棍条夹取
食 物 的 本 领 。 时 间 一

长 ，就 练 就 了 使 用 筷 子
的技术。

而在民间传说中，却
认 为 筷 子 是 大 禹 发 明
的。据说尧舜时代，洪水
泛 滥 成 灾 ，大 禹 奉 命 治
水，带领人民日夜与凶水
恶浪搏斗，别说休息，就
是吃饭、睡觉也舍不得耽

误一分一秒。有一次，大
禹乘船来到一个岛上，饥
饿 难 忍 ，就 架 起 陶 锅 煮
肉。肉熟后，因为烫手无
法用手抓食。但大禹不
愿浪费时间，就砍下两根
树枝把肉从热汤中夹出，
吃了起来。

从 此 ，为 节 约 时 间 ，
大禹总是以树枝、细竹从
沸滚的热锅中捞食。这
样可省出时间来制服洪
水。如此久而久之，大禹
练就了熟练使用细棍夹

取食物的本领。手下的
人见他这样吃饭，既不烫
手，又不会使手上沾染油
腻，于是纷纷效仿，就这
样渐渐形成了筷子的雏
形。

夏商时，我国已经出
现了经过琢磨的牙筷和
玉筷。春秋战国，出现了
庄重古朴的铜筷和铁筷；
汉魏六朝，各种规格的漆
筷也生产出来了。稍后，
又有了精制名贵的银筷
和金筷。

纪晓岚在编纂《四库全书》时，
一天，正值盛夏，热浪滚滚。他怕
热，打着赤膊坐在案前。

这时，乾隆突然驾到。封建社
会里，衣冠不整见驾就有欺君之
罪，更何况纪晓岚这副模样！他慌
得连忙钻进桌子底下躲避。其实
乾隆皇帝早就看到了，向左右摇手
示意，叫他们别作声，自己就在纪
晓岚藏身的桌前坐下来。

时间长了，纪晓岚感到憋气，
听听外面鸦雀无声，又因桌围遮着

看不见，闹不清皇上走
了没有，于是偷偷伸出
一根中指，低声问：“老

头子走了没有？”
乾 隆 皇 帝 听 见 称 他 为“ 老 头

子”，又见伸出根中指，心里又好
气又好笑，故意喝道：“放肆！谁
在这里？还不快滚出来！”

纪晓岚没法，只好爬出来跪在
地上。

乾隆皇帝说：“你为什么叫我
老头子？讲得有理就饶过你，否
则：嗯……”他捋捋山羊胡须，等待
纪晓岚回答。

纪晓岚不假思索地说：“陛下

是万岁，应该称'老’；尊为君王，举
国之首，万民仰戴，当然是‘头’；
子者，‘天之骄子’也。呼‘老头
子’乃至尊之称。”

“那这根中指又算什么？”
“代表‘君’，‘天地君亲师’的

‘君’。”纪晓岚伸出一只手，动着
中指说，“从左边数起，天地君亲
师，中指是君；从右边数起，天地
君亲师，中指也是君；所以中指代
表君。”

乾隆皇帝明明知道这是纪晓
岚的诡辩，但却讲得头头是道，有
理有据，于是皱皱眉头笑道：“卿
机智可嘉，恕你无罪！”

智解智解““老头子老头子””

【出处】宋·南宋文天祥《正气歌》

【注释】杂然：形容正气充满宇宙的

样子。赋：体现于形容：万物形体。

天地有正气天地有正气，，
杂然赋流形杂然赋流形。。
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创世记创世记99：：11--1717节节
思考问题思考问题：：立约的彩虹立约的彩虹（（一一））

洪水过后洪水过后，，神对挪亚和他神对挪亚和他
的儿子说的儿子说：：你们要生养众多你们要生养众多，，
遍满了地遍满了地．．……凡地上的走兽凡地上的走兽
和空中的鸟…和空中的鸟…都交付你们的都交付你们的
手…手…凡活着的动物都可以作凡活着的动物都可以作
你们的食物…凡流人血的你们的食物…凡流人血的，，他他
的血也必被人所流的血也必被人所流，，因为神造因为神造
人是照自己的形象造的…人是照自己的形象造的…我我
与你们立约与你们立约，，凡有血肉的凡有血肉的，，不不
再被洪水灭绝……所立的永再被洪水灭绝……所立的永
约是有记号的…我把虹放在约是有记号的…我把虹放在
云彩中云彩中，，这就是我与地上一切这就是我与地上一切
有血肉之物立约的记号了有血肉之物立约的记号了（（创创
99：：11--1717）。）。

这段经文重新的让我们这段经文重新的让我们
清楚的看到慈爱的神再次的清楚的看到慈爱的神再次的
与他子民立约与他子民立约。。这个故事提这个故事提
醒我们洪水之后的世界是满醒我们洪水之后的世界是满
目疮痍目疮痍，，败坏堕落不堪的败坏堕落不堪的。。神神
赐下这个立约的福祉赐下这个立约的福祉，，立约的立约的
律法和立约的恩典律法和立约的恩典。。在这充在这充
满压力和善恶交杂的世界中满压力和善恶交杂的世界中，，
神的子民需要运用信心去活神的子民需要运用信心去活
出属神的生活出属神的生活，，不与世俗同流不与世俗同流
合污合污。。从人的首次堕落从人的首次堕落，，被逐被逐
出伊甸园出伊甸园，，生命仍然继续着生命仍然继续着。。
到了该隐杀亚伯到了该隐杀亚伯，，受到处罚受到处罚，，
但仍蒙神保守但仍蒙神保守．．洪水的故事洪水的故事
进一步让我们看到神将人从进一步让我们看到神将人从
该受审判和毁灭的地方拯救该受审判和毁灭的地方拯救
出来出来，，并且施恩给他并且施恩给他。。这章告这章告
诉我们神将福祉赐给挪亚诉我们神将福祉赐给挪亚，，颁颁
布律法的目的是为了配合残布律法的目的是为了配合残
缺不全之世界的需要缺不全之世界的需要，，将他完将他完
美的旨意作权宜变通美的旨意作权宜变通。。这约这约
是出于神对人的爱是出于神对人的爱，，眷顾和怜眷顾和怜

悯所使然的悯所使然的．．
11..立约的福祉立约的福祉
神的爱是长阔高深神的爱是长阔高深，，

恒久不变恒久不变．．虽然有时会发怒虽然有时会发怒，，
但却是短暂的但却是短暂的。。诗篇诗篇3030：：55节节
说说：：他的怒气不过是转眼之他的怒气不过是转眼之
间间，，他的恩典却是一生之久他的恩典却是一生之久，，
一宿虽有哭泣一宿虽有哭泣，，早晨便必欢早晨便必欢
呼呼。。这是我们的神真实的写这是我们的神真实的写
照照。。他的应许永不改变他的应许永不改变。。

a.a.新的开始新的开始
当神用洪水毁灭了充满当神用洪水毁灭了充满

罪恶的世界之后罪恶的世界之后，，将一个新的将一个新的
开始提供给人类开始提供给人类，，是个让人可是个让人可
以居住以居住，，管理和看守的世界管理和看守的世界。。
神重新命令人类要生养众多神重新命令人类要生养众多，，
遍满全地遍满全地。。这与神起初创造这与神起初创造
世界时的目的是相似的世界时的目的是相似的，，神是神是
信实的神信实的神，，他沒有丢弃人类他沒有丢弃人类，，
尽管人曾使神后悔造人在地尽管人曾使神后悔造人在地
上上，，心中忧伤心中忧伤（（创创66：：55--66）。）。创创
造万物的神依然赐下他的福造万物的神依然赐下他的福
祉给人类祉给人类，，这是神的恩典这是神的恩典，，人人
本是不配得到的本是不配得到的。。莫特曼说莫特曼说：：
当神用自己的形象以泥土造当神用自己的形象以泥土造
人时人时，，已是纡尊降贵了已是纡尊降贵了，，但当但当
洪水过后洪水过后，，神重申他的祝福神重申他的祝福
时时，，更是放下何等的身段啊更是放下何等的身段啊！！

b.b.管理世界管理世界
神立约的福祉是赏赐给神立约的福祉是赏赐给

世上的每一个人世上的每一个人，，挪亚和他的挪亚和他的
三个儿子是洪水之后世上所三个儿子是洪水之后世上所
有人的祖先有人的祖先。。创世记创世记99：：11--66
节再次肯定世上所有的人都节再次肯定世上所有的人都
是按着神的形象而造是按着神的形象而造，，无一人无一人
例外例外。。同样同样，，神也将管理世界神也将管理世界
的责负托付给人的责负托付给人，，无一人例无一人例
外外。。莫特曼也继续说莫特曼也继续说：：神纯粹神纯粹
将人不配得的尊严赐给我们将人不配得的尊严赐给我们，，
再也没有任何一人能逃脱看再也没有任何一人能逃脱看
顾世上万物的责任了顾世上万物的责任了。。人必人必

须在这堕落的世界通力合作须在这堕落的世界通力合作，，
保持良好的人际关系保持良好的人际关系，，且忠心且忠心
良善地管理世界良善地管理世界，，创造美好的创造美好的
社群社群。。

c.c.充满希望充满希望
人在面对困难的时候很人在面对困难的时候很

容易消极容易消极，，最常见的就是企图最常见的就是企图
推卸责任推卸责任。。其中一个方式就其中一个方式就
是采取绝望的态度是采取绝望的态度，，我能作什我能作什
么么？？我这微小的才能我这微小的才能，，在整个在整个
宇宙的斗争中算什么呢宇宙的斗争中算什么呢？？手手
中的五饼二鱼中的五饼二鱼，，在万人中算什在万人中算什
么呢么呢？？亚金森说亚金森说：：人如此的分人如此的分
辩是贬低人的尊严辩是贬低人的尊严，，神已经将神已经将
这世界交付我们了这世界交付我们了，，我们的抉我们的抉
择将决定未来的幸福择将决定未来的幸福，，不能躲不能躲
在宿命论的绝望后面在宿命论的绝望后面。。逃避逃避
这神托付的责任这神托付的责任。。神的应许神的应许
与他所赐给人的力量与他所赐给人的力量，，叫我们叫我们
能夠得胜有余能夠得胜有余，，对将来充满了对将来充满了
希望希望。。挪亚的故事向我们指挪亚的故事向我们指
出彩虹所带来的希望出彩虹所带来的希望。。

22..立约的恩典立约的恩典
1313节说节说：：我把虹放在云我把虹放在云

彩中彩中，，这就可作我与地立约的这就可作我与地立约的
记号了记号了。．。．彩虹让我们看见与彩虹让我们看见与
人立约的神的奇妙恩典人立约的神的奇妙恩典。。

a.a.立约的神立约的神
创世纪第九章的彩虹创世纪第九章的彩虹，，

在希伯来文通常指战士所用在希伯来文通常指战士所用
的弓的弓。。神用洪水审判世界神用洪水审判世界，，
现在神已收回他的怒气现在神已收回他的怒气，，呜呜
金收兵金收兵，，将弓悬挂在天上不将弓悬挂在天上不
用了用了。。这个恩典是出于与人这个恩典是出于与人
立约的神立约的神，，与人的作为完全与人的作为完全
没有关系没有关系。。这灿烂夺目的彩这灿烂夺目的彩
虹虹，，述说了神美好的属性述说了神美好的属性，，他他
的慈爱的慈爱，，他的怜悯他的怜悯。。战争所战争所
用的武器现在变成令人欢欣用的武器现在变成令人欢欣
鼓舞的记号鼓舞的记号。。神对人的眷顾神对人的眷顾
无微不至无微不至，，天上的彩虹告诉天上的彩虹告诉

我们我们，，他对人仍然是不离不他对人仍然是不离不
弃弃。。

b.b.神的应许神的应许
在新旧约的圣经中在新旧约的圣经中，，我们我们

看到神许多的应许看到神许多的应许，，彩虹是独彩虹是独
特的一个特的一个。。保罗说保罗说：：神的应许神的应许
不论多少不论多少，，在基督都是是的在基督都是是的
（（林后林后11：：2020aa）。）。神的应许永神的应许永
不落空不落空，，那悬挂在天上的彩那悬挂在天上的彩
虹虹，，正时时在提醒着神的儿女正时时在提醒着神的儿女
们们，，不要灰心不要灰心，，不要丧志不要丧志，，慈爱慈爱
的天父必天天眷顾的天父必天天眷顾。。与神立与神立
约的人在方舟中得拯救约的人在方舟中得拯救，，现在现在
可以在彩虹之下自由地生活可以在彩虹之下自由地生活，，
凭的就是这个应许凭的就是这个应许。。

莫特曼说莫特曼说：：神应许不会再神应许不会再
因人的邪恶而毁灭所有的生因人的邪恶而毁灭所有的生
命命，，这是神无条件的应许这是神无条件的应许，，是是
神对他造的万物坚不可摧的神对他造的万物坚不可摧的
𠄘诺𠄘诺。。充满变迁及偶然机会充满变迁及偶然机会
的大自然历史的大自然历史，，以及充满变数以及充满变数
的人类历史的人类历史，，都建立在神这无都建立在神这无
条件的旨意上条件的旨意上。。…神始终都…神始终都
对地球忠实对地球忠实，，因为他对自己忠因为他对自己忠
实实，，他不能背乎自己他不能背乎自己。。

c.c.恩典记号恩典记号
这五彩缤纷的彩虹让人这五彩缤纷的彩虹让人

回顾神起初创造的大功回顾神起初创造的大功，，当时当时
是井然有序并且是界线分是井然有序并且是界线分
明明。。布格说布格说：：这是一个美丽超这是一个美丽超
自然的记号自然的记号。。在这之上有一在这之上有一
位创造与立约的神位创造与立约的神。。这记号这记号
述说了造物主的恩典天天的述说了造物主的恩典天天的
向人显现向人显现，，在人软弱无助的时在人软弱无助的时
候可以仰望那带给人希望的候可以仰望那带给人希望的
彩虹彩虹。。德里慈说德里慈说：：彩虹源于阳彩虹源于阳
光照射在黑厚云层中发生的光照射在黑厚云层中发生的
效果效果，，象征着天堂已经准备好象征着天堂已经准备好
进入地球进入地球。。天和地能够会合天和地能够会合
在一起在一起。。彩虹正是那恩典的彩虹正是那恩典的
记号记号。。

d.d.信心生活信心生活
这段经文的信息也提醒这段经文的信息也提醒

我们透过彩虹回头看创造万我们透过彩虹回头看创造万
物物，，供应人需要和立约的神供应人需要和立约的神。。
他是信实他是信实，，公义和慈爱的神公义和慈爱的神。。
在这末世多災多难的世界里在这末世多災多难的世界里，，
因气候变化所带来的冲击因气候变化所带来的冲击，，大大
囯的对峙囯的对峙，，俄乌持续的战争俄乌持续的战争，，
最近以巴重燃战火最近以巴重燃战火，，已经将人已经将人
类推向没有指望的明天类推向没有指望的明天，，基督基督
徒要如何的在世上度日呢徒要如何的在世上度日呢？？

我们如何看待这问题取我们如何看待这问题取
决于我们对自己的身份和所处决于我们对自己的身份和所处
的地位而定的地位而定。。作为有神宝贵应作为有神宝贵应
许的儿女许的儿女，，并且已经在神的囯并且已经在神的囯
度里度里，，我们应当思念和求上面我们应当思念和求上面
的事的事，，那里有基督坐在神的右那里有基督坐在神的右
边边（（西西33：：11--22）。）。我们已经得了我们已经得了
天上美好的基业天上美好的基业，，与基督同为与基督同为
神的后嗣神的后嗣。。我们在地上更紧要我们在地上更紧要
的责任是为神作见证的责任是为神作见证，，见证一见证一
位守约位守约，，不放弃人类的神不放弃人类的神。。在在
地上努力的传扬神的国度地上努力的传扬神的国度，，将将
这美好的福音信息带给我们周这美好的福音信息带给我们周
围不认识主的人围不认识主的人。。

信心的生活是讨神喜悦信心的生活是讨神喜悦
的人生的人生。。神在历史的洪流中神在历史的洪流中，，
曾用不同的记号向他的儿女曾用不同的记号向他的儿女
们显明他的恩典们显明他的恩典。。与挪亚用与挪亚用
彩虹彩虹，，与亚伯拉用割礼与亚伯拉用割礼，，今天今天
用洗礼与我们立约用洗礼与我们立约。。让我们让我们
凭着信心顺服主的旨意凭着信心顺服主的旨意，，在地在地

上作光作盐上作光作盐．．
问题问题：：
11..洪水之前的世界与洪洪水之前的世界与洪

水之后的世界有什么不同水之后的世界有什么不同？？
那些是已经改变了的那些是已经改变了的？？那些那些
还是存留着的还是存留着的？？

22..悬挂在天上的彩虹给悬挂在天上的彩虹给
你的启示是什么你的启示是什么？？今天今天，，当你当你
面临挑战的时候面临挑战的时候，，它带给了你它带给了你
什么什么？？

33..有人对这世界持守着有人对这世界持守着
悲观和宿命论的看法悲观和宿命论的看法，，作为一作为一
个基督徒个基督徒，，你的人生定位是什你的人生定位是什
么么？？它如何帮助你克服面前它如何帮助你克服面前
的困难的困难？？

祷告祷告：：
亲爱的天父上帝亲爱的天父上帝，，你是慈你是慈

爱爱，，公义并满有怜悯的神公义并满有怜悯的神！！你你
虽然用洪水审判了世人虽然用洪水审判了世人，，但主但主
你的爱总是不离不弃你的爱总是不离不弃，，使我们使我们
有盼望有盼望！！悬挂在天上的彩虹悬挂在天上的彩虹
是你美好恩典的记号是你美好恩典的记号。。你的你的
忿怒只是一时忿怒只是一时，，你的慈爱却是你的慈爱却是
一生之久一生之久。。感谢主耶稣成了感谢主耶稣成了
我们的中保我们的中保，，使我们能与你和使我们能与你和
好好，，得蒙救赎得蒙救赎。。愿圣灵帮助我愿圣灵帮助我
们手洁清心的来到你的面前们手洁清心的来到你的面前，，
作一个专心作一个专心，，忠心忠心，，尽心跟随尽心跟随
你的人你的人。。行事为人与所蒙的行事为人与所蒙的
恩相称恩相称。。祷告奉耶稣基督的祷告奉耶稣基督的
圣名求圣名求。。阿们阿们！！

以马内利以马内利
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引言引言：：
这个世纪是个城市的世这个世纪是个城市的世

纪纪。。
自一九四五年以来自一九四五年以来，，超超

过四亿五千万的人口移向城过四亿五千万的人口移向城
市市。。今日今日，，两个人就有一个两个人就有一个
住在城市住在城市，，预测到公元二零预测到公元二零
二零年二零年，，将有四分之三的人将有四分之三的人
住在城市住在城市，，人类以惊人的速人类以惊人的速
度变成度变成““城市族群城市族群”。”。整个世整个世
界在城市化界在城市化，，也在国际化也在国际化，，因因
为城市是人种为城市是人种，，文化汇合文化汇合
处处。。Roger S. GreenwayRoger S. Greenway指指
出出：“：“在二十世纪的末期在二十世纪的末期，，城城
市已经变成基督教宣教的中市已经变成基督教宣教的中
心舞台心舞台。”。”虽然如此虽然如此，，仍然有仍然有
不少基督徒视城市为罪恶的不少基督徒视城市为罪恶的
所在所在，，而逃离城市而逃离城市。。从历史从历史
中我们看见中我们看见，，什么时候教会什么时候教会
从城市移到市郊从城市移到市郊，，什么时候什么时候
教会的事工就从城市中没教会的事工就从城市中没
落落。。因此我们需要正视城市因此我们需要正视城市
宣教的事工宣教的事工。。约拿书记载了约拿书记载了
先知约拿前往尼尼微大城宣先知约拿前往尼尼微大城宣
教的事迹教的事迹，，富有现代的意义富有现代的意义。。

一一．．上帝对城市的爱上帝对城市的爱
尼尼微是亚述帝国的政尼尼微是亚述帝国的政

治经济中心治经济中心，，是亚述帝国多是亚述帝国多
次的首都次的首都，，当时是世界级的当时是世界级的
大城市大城市。。据约拿书所载据约拿书所载，，走走
完尼尼微城需三天的时间完尼尼微城需三天的时间。。
根据考古的发现根据考古的发现，，尼尼微的尼尼微的
废墟位于现在伊拉克北部─废墟位于现在伊拉克北部─
─摩苏尔城的对岸─摩苏尔城的对岸。。它曾经它曾经
有很好的宫殿有很好的宫殿，，精致的艺术精致的艺术
品品，，和宏大的图书馆和宏大的图书馆。。约拿约拿
书形容尼尼微的书形容尼尼微的““恶恶””已经达已经达
到上帝面前到上帝面前，，这这““恶恶””包含所包含所
行的恶道以及手中的强暴行的恶道以及手中的强暴

（（拿一拿一：：22，，三三：：88--99）。）。尼尼微尼尼微
城以强大的军事力量以及对城以强大的军事力量以及对
待敌人之残暴而闻名待敌人之残暴而闻名，，而其而其
庙宇则经营淫业庙宇则经营淫业，，其偶像崇其偶像崇
拜往往与淫乱和邪术有关拜往往与淫乱和邪术有关
（（参鸿三参鸿三：：11--44）。）。虽然这样虽然这样，，
上帝的心意却是盼望他们回上帝的心意却是盼望他们回
转转。。打发约拿往尼尼微宣打发约拿往尼尼微宣
教教。。Roger S. GreenwayRoger S. Greenway称称
约拿为第一位城市的使徒约拿为第一位城市的使徒。。
虽然约拿起初逃避上帝的呼虽然约拿起初逃避上帝的呼
召召（（拿一拿一：：33），），甚至后来在尼甚至后来在尼
尼微城传了道之后还是忿忿尼微城传了道之后还是忿忿
不平不平。。然而上帝却是用了然而上帝却是用了
他他，，使尼尼微全城悔改使尼尼微全城悔改。。

约拿倒是期待此罪恶之约拿倒是期待此罪恶之
城遭受上帝的审判城遭受上帝的审判，，所以他所以他
坐在城外观看坐在城外观看，，甚至生气求甚至生气求
死死，，上帝提醒他上帝提醒他：“：“这蓖麻不这蓖麻不
是你栽种的是你栽种的，，…一夜发生…一夜发生，，一一
夜干死夜干死，，你尚且爱惜你尚且爱惜；；何况这何况这
尼尼微大城尼尼微大城，，其中不能分辨其中不能分辨
左手右手的有十二万多人左手右手的有十二万多人，，
并有许多牲畜并有许多牲畜，，我岂能不爱我岂能不爱

惜呢惜呢？”（？”（拿四拿四：：1010--1111）。）。城市城市
中虽然有罪恶中虽然有罪恶，，然而上帝却然而上帝却
深爱城市中的罪人深爱城市中的罪人，，希望他希望他
们能悔改们能悔改，，转离恶行转离恶行。。

二二．．城市是有希望的城市是有希望的
Roger S. GreenwayRoger S. Greenway 指指

出尼尼微城之所以有希望是出尼尼微城之所以有希望是
因为上帝因为上帝，，因为先知和使人因为先知和使人
悔改的圣灵临及整座城市的悔改的圣灵临及整座城市的
缘 故缘 故 。。 Floyd McClungFloyd McClung 也也
说说：“：“像尼尼微城这样光景的像尼尼微城这样光景的
城市得以复兴并蒙救赎的故城市得以复兴并蒙救赎的故
事事，，能带给我们激励能带给我们激励，，因为没因为没
有一座城市是上帝的救赎无有一座城市是上帝的救赎无
法临及的法临及的。”。”

城市充满罪恶城市充满罪恶，，然而基然而基
督徒若逃离城市则未必合乎督徒若逃离城市则未必合乎
真理真理。。无论我们是否与上帝无论我们是否与上帝
合作合作，，上帝都定意在城市中上帝都定意在城市中
工作工作，，祂救赎人们祂救赎人们，，救赎邻舍救赎邻舍
也救赎城市也救赎城市。。问题是我们像问题是我们像
约拿一样约拿一样，，于上帝的作为置于上帝的作为置
身城外观望身城外观望？？还是投身于上还是投身于上
帝在城市的救赎行动中帝在城市的救赎行动中？？

Ray S. AndersonRay S. Anderson 指出指出
教会应效法基督教会应效法基督，，活在人群活在人群
中中。。教会若从城市中逃离教会若从城市中逃离，，
表示她在为社会之魂的奋斗表示她在为社会之魂的奋斗
中退却了中退却了。。城市的希望乃在城市的希望乃在
乎教会是否在城市中活出光乎教会是否在城市中活出光
与盐的生命与盐的生命。。
三三．．城市工作者应心胸宽大城市工作者应心胸宽大

约拿期待尼尼微城遭受约拿期待尼尼微城遭受
审判是有原因的审判是有原因的，，因为亚述因为亚述
国残暴不仁国残暴不仁，，是以色列北方是以色列北方
的主要敌人的主要敌人。。他们经常侵犯他们经常侵犯
以色列北境的村落以色列北境的村落，，因此以因此以
色列人极恨恶他们色列人极恨恶他们。。他们可他们可
说是中东的纳粹党说是中东的纳粹党。。约拿的约拿的
祖国正活在他们的阴影下祖国正活在他们的阴影下，，
他怎能让这万恶的仇敌逃离他怎能让这万恶的仇敌逃离
上帝审判的劫运呢上帝审判的劫运呢？？所以所以，，
激烈和爱国的约拿违抗上帝激烈和爱国的约拿违抗上帝
的命令的命令，，逃往他施逃往他施。。按人情按人情
来说来说，，约拿是对的约拿是对的，，然而上帝然而上帝
的爱是普世的的爱是普世的，，恶人悔改是恶人悔改是
治本之道治本之道。。狭隘的种族主义狭隘的种族主义
只都拦阻人传扬福音只都拦阻人传扬福音，，约拿约拿

是这样是这样，，如中国人排斥过去如中国人排斥过去
侵略他们的日本人也是这侵略他们的日本人也是这
样样。。城市中包含多元种族城市中包含多元种族，，
城市工作者应以上帝的爱看城市工作者应以上帝的爱看
待各民族待各民族，，以宽阔的心怀服以宽阔的心怀服
事人群事人群。。
四四．．城市在上帝的计画中占城市在上帝的计画中占

有策略性的地位有策略性的地位
上帝对尼尼微城的特殊上帝对尼尼微城的特殊

关怀关怀，，不只是因为它是邪恶不只是因为它是邪恶
罪行的渊薮罪行的渊薮，，更是因为它是更是因为它是
极大祝福的源头极大祝福的源头。。祂选择尼祂选择尼
尼微城成为公义的模范尼微城成为公义的模范。。从从
君王到老百姓君王到老百姓，，从最大到至从最大到至
小的小的，，都悲伤痛悔都悲伤痛悔，，转离他们转离他们
的恶行的恶行。。复兴从整个城市中复兴从整个城市中
展开展开。。

尼尼微城是首都尼尼微城是首都，，影响影响
着整个国家着整个国家。。因此因此，，我们若我们若
要使全国人都成为主的门要使全国人都成为主的门
徒徒，，今日的大城市也是我们今日的大城市也是我们
必 须 嬴 得 的必 须 嬴 得 的 。。 Roger S.Roger S.
GreenwayGreenway指出一个令人深指出一个令人深
思的问题思的问题：：为何大部分的宣为何大部分的宣

教士被差派到深山野林及教士被差派到深山野林及
偏僻之地传道偏僻之地传道，，反而大城市反而大城市
却是相对的被忽略却是相对的被忽略？？

John DawsonJohn Dawson 说 得说 得
好好：“：“因着全球大量的城市因着全球大量的城市
化化，，城市宣教成了带领百万城市宣教成了带领百万
人口归主的关键人口归主的关键。。基督徒基督徒
新的宣教异象应集中在城新的宣教异象应集中在城
市市。。若要使我们的国家归若要使我们的国家归
向基督向基督，，就必须得着城市就必须得着城市，，
因为城市是国家的重心因为城市是国家的重心，，是是
国家精神的所在国家精神的所在。”。”

城市之所以在宣教的城市之所以在宣教的
策略中扮演桥头堡的角色策略中扮演桥头堡的角色，，
是因为城市是国家命运的是因为城市是国家命运的
决定者决定者，，它是资讯它是资讯，，商业商业，，文文

化生活化生活，，政府机关的中心政府机关的中心。。
城市的走向必然影响国家城市的走向必然影响国家，，
如果我们计画为主赢得国如果我们计画为主赢得国
家家，，我们就必须向城市进军我们就必须向城市进军。。

结语结语：：
今日今日，，我们是否以上帝我们是否以上帝

的方式来爱城市的方式来爱城市？？城市的希城市的希
望在乎上帝望在乎上帝，，也在乎教会是也在乎教会是
否在城市中传讲及活出真否在城市中传讲及活出真
理理。。华人教会若像约拿华人教会若像约拿，，抱抱
着狭隘的种族的主义着狭隘的种族的主义，，将无将无
法夸出一步法夸出一步，，迈向普世超越迈向普世超越
种族种族，，文化的宣教道路文化的宣教道路，，此此
外外，，当我们提倡城市宣教时当我们提倡城市宣教时，，
并非有意漠视山地或乡村并非有意漠视山地或乡村，，
上帝爱世上每一个人上帝爱世上每一个人，，我们我们
乃是要强调城市应是宣教战乃是要强调城市应是宣教战
略中心略中心。。今日今日，，城市越来越城市越来越
趋向国际化趋向国际化，，成为万民聚集成为万民聚集
的地方的地方。。让我们在城市中为让我们在城市中为
主得着万民吧主得着万民吧！（！（太二八太二八：：
1919--2020））

来源来源：：金灯台金灯台



我的意念高过你们的意念我的意念高过你们的意念

藉着结出许多果子荣耀上帝藉着结出许多果子荣耀上帝！！

“我实实在在地告诉
你们，一粒麦子不落在地

里死了，仍旧是一粒，若是
死了，就结出许多子粒来。

主耶稣在以上的经文
中赐予关于一粒麦子的美
好比喻。若麦子不落在地
里 死 了 ，仍 旧 是 一 粒 麦
子。但若麦子落在地里死
了，就会生出新芽，结出许
多子粒来。

耶稣也是这样看待祂
的死。藉着祂的死，祂将
兴起许多小基督。作为耶
稣的门徒，我们也必须愿
意落在地里死了，就是愿

意将自私、自尊和自己的
利益钉十字架，叫上帝的
爱藉着我们的生命散发出
来，以致有越来越多的人
认识我们所敬拜的上帝。

即使我们已经跟随基
督多年，如果我们没有带
任何一个人归向祂，就表
示我们更选择不落在地里
死了。这一生将还是一粒
不会结出果子的麦子。

让我们从基督的死学

习，要治死任何一切阻碍
别人看见在我们生命中的
基督，使我们的一生都为
上帝结果子。

“ 主 耶 稣 ，求 祢 饶 恕
我，倘若我一直以来的生
活 都 没 有 结 出 生 命 的 果
子。许多人无法在我身上
看到祢，因为我的态度和
品格与作为祢儿女的身份
不相称。求祢改变我的心
并再次地更新我，以致藉

着我的存在，能够带领更
多 的 人 归 向 祢 。 主 耶 稣
啊，求祢使我有能力成为
多人的光，并荣耀我在天
上的父。阿们。”

（请 参 阅 ：马 太 福 音
五:16；约翰福音十五:1～
8，16～17；哥林多前书十
五:36；加 拉 太 书 二:19～
20；腓立比书二:15；彼得
前书二:12） 小牧人辑

～译自印尼文网络～

福音快报福音快报

一阵野火，把高原上
的野草烧焦，我想它们已
全都死光。但一侗月后
我重登高原，又见到它们

冒 出 绿 的 腰 身 ，迎 风 招
展 ；真 个 是“ 野 火 烧 不
尽，春风吹又生”。罗马
的历史上，基督徒遭受十

次的大逼迫，信徒却越杀
越多。教堂被烧，却越兴
旺起来；最后它变成罗马
帝国的“国教”。哟！“打

倒了，却不致死亡”（林后
4:9）；这 正 是 我 们 属 神
“倔强”的生命力！

坚强不倔的生命坚强不倔的生命

人生七个的人生七个的““我要我要””
（一）在金钱的面前，

我要知足（二）在名誉的
面前，我要谦让（三）在诱
惑的面前，我要拒绝（四）

在奉献的事上，我要慷慨
（五）在事奉的事上，我要
勇敢（六）在爱主的事上，
我要坚持。总之：（七）我

要“尽心、尽性、尽意、爱
主 你 的 上 帝 ！”（太 22:
37）。 纵 算 我 全 都 做 足
了，我仍然亏欠主太多。

我们向撒旦却要说：“我
不 要 。 决 不 留 地 步 给
你！”

44 2024 年 3月 23日（星期六）属灵园地属灵园地

2000 多 年 的 历 史 证
明，神的意念，高过当时
犹太人的意念；神的道路
高过当时犹太人的道路。

我们自己多少时候，
也是不明白神的意念，不
知 道 神 的 道 路 。 往 往 随
着自己的意念，自己的思
维习惯，认识问题，偏行
己路，直到受到挫折，跌
了跟头，才明白一点。

我们要认真领受圣经
的教训和精义，追求在一
切事上明白神的意念（旨
意），要在主的道路上，向
着标杆直跑。

有一只船触礁了，一
位 乘 客 被 风 吹 打 到 一 个
孤岛上，四周望去海上没
有一只船，只好拾起海上
飘过来的木板，搭了一间
小屋居住，天天求神差遣
一 只 船 来 救 他 。 有 一 天
因不慎将房子烧了，一点
也 没 有 留 下 。 他 绝 望 痛
苦，他埋怨神，怎么连他
仅 有 的 一 点 也 要 夺 去 。
当 他 擦 完 眼 泪 无 意 中 向
一望的时候，不料有一只
大船开来，他喜出望外地
得 救 了 。 船 主 对 他 说 ：
“我们没有料到这么偏僻
的孤岛上居然会有人，因
为看到你的烟火信号，才
知道有人求救”。这个人
立刻跪在甲板上祷告说：
“神啊，求你赦免我埋怨
你的罪，我的小屋若不被
烧掉，他们看不见烟火，
就不会来救我了，这是你
何等奇妙的救法。

盖恩夫人说：“若神不

许可，连跌倒也不可能。”
是的，若神不许可，我们
一 根 头 发 也 不 会 掉 在 地
上 。 因 为 神 做 事 有 他 的
旨 意 和 计 划 。 正 如 约 伯
说：“我知道你万事都能
作 ，你 的 旨 意 不 能 拦 阻
……”（伯 42：2—3）他承
认神“万事都能作”，他是
独行奇事的神，不受任何
势力左右，凡他所作的尽
善尽美，所以我们深信发
生 在 我 们 身 上 的 也 是 一
件 美 事 。 因 为 神 有 绝 对

的权能，故他的旨意也通
行无阻，且是奇妙无比。
人类历史背后，有谁做掌
权 者 呢 ？ 就 是 又 真 又 活
的神。

耶和华说：“我的意念
非同你们的意念，我的道
路非同你们的道路，天怎
样高过地，照样我的道路
高过你们的道路，我的意
念高过你们的意念。”（赛
55：8）纵然环境上看似乎
不可能，但神使这一切成
就他的美意。

“ 天 怎 样 高 过 地 ，照
样，我的道路高过你们的
道路，我的意念高过你们
的意念。”

（赛 55:9）
我们的“道路”和“意

念”与神的“道路”和“意
念”有着天渊之别：我们
的“道路”和“意念”是属
地 的 、暂 时 的 ，神 的“ 道
路 ”和“ 意 念 ”则 是 属 天
的、永恒的。因此，我们
当“离弃自己的道路”，行
走神的“道路”；除掉自己

的“意念”，接受神的“意
念”！

神的计划太奇妙，神
的作为太奥秘，有许多事
是我们今日所测不透的，
只 要 我 们 大 起 胆 量 来 顺
从，后来必要明白神的智
慧、神的能力和神的作为。

神的道路是照着祂自
己 的 度 量 。 凡 祂 所 作 的
工作，都有确定的度量和
确定的范围，这范围不受
人 的 限 制 。 人 必 须 知 道
他 是 何 等 软 弱 。 我 们 也
许 承 认 有 许 多 事 我 们 不
能作，我们太软弱，不能
行 神 的 旨 意 ，或 为 祂 作
工，或讨祂喜悦。但这样
承认软弱，不能帮助我们
有丝毫的前进！有人说，
承 认 软 弱 是 前 进 的 第 一
步。我要承认，这样的承
认是必须的，但承认的本
身 不 会 带 我 们 到 任 何 地
方。让我再说，我不轻看
对软弱的承认，因为这是
最需要的；但若有一种软
弱未被察觉并承认，那么
其 他 的 承 认 都 与 我 们 无
益 。 因 为 有 一 种 基 本 的
软弱是我们必须承认的，
就 是 我 们 不 仅 无 力 讨 神
的喜悦，我们甚至无法抓
住 神 的 能 力 为 我 们 作
工。我们许多人觉得，我
们藉着祷告，或恳求，或

禁食，就能感动神。但有
两个问题：第一，我们是
无能的；第二，我们甚至
无 法 抓 住 神 为 我 们 作 这
事 。 我 们 有 些 人 祷 告 了
一年或更久，似乎没有事
发 生 。 我 们 为 着 启 示 向
神 呼 喊 ，而 没 有 启 示 临
到 。 然 后 我 们 觉 得 我 们
祷告不够，或不够恳切。
我 们 觉 得 我 们 所 作 的 必
定在那里有甚么缺欠，或
者 有 些 罪 我 们 还 未 承
认 。 但 我 们 必 须 被 带 到
一个地步，我们不仅领悟
自己的无能，也领悟自己
甚 至 无 法 抓 住 神 的 力 量
为 我 们 作 这 事 。 我 们 无
法作这事，我们也无法仰
望神作这事。我们若没有
看见这一点，那么其他对
软弱的承认都没有用。我
们必须看见，凡神所作的
都 是 按 着 祂 的 意 旨 和 意
念，不在于我们的恳求。

我们要坚信，神的道
路和意念比我们高得多，
是天与地的差距，我们更
要认识到耶稣基督就是神
为我们预备的道路，信实
慈爱是神对我们的意念，
我们就要在生命中结出神
圣道的果实来！阿们！

祷告：
天父，我虽不能明了

祢的心思和作为，但我仍
要 为 能 认 识 祢 而 感 恩 。
求祢提醒我，即使不明白
祢的意念和道路，我仍可
以 因 为 祢 的 爱 和 同 在 而
完 全 信 靠 祢 。 奉 主 耶 稣
基督的圣名祷告。阿们！

◎陈庆云

教会与服事
第 1 节，亲爱的弟兄姐

妹，教会也是“龙蛇混杂”
的地方，什么人都有，就如
麦子与稗子一样；最重要
的是要认清自己的身份。
第 2 节，我们虽然没有机
会进入“龙楼凤阁”（帝王
的宫殿），但我们却能每主
日来到万王之王的圣殿敬
拜祂，这是何等大的恩典，
为 此 我 们 要 常 存 感 恩 的
心。第 3 节，我们不是“真
龙天子”（皇帝），也不是
“凤子龙孙”（帝王或贵族
的后代），但我们是上帝的
儿女，是君尊的祭司，是圣
洁的国度，是被拣选的族
类，我们更应感到骄傲，更
要常常归荣耀给上帝。第
4 节，有些服事如播放屏
幕字幕，一人操作会更理
想，因为“龙多乃旱”，即
人多互相依赖，反而办不
成事，所以我们要各按各
职、互相配搭、彼此学习、

一同成长。第 5 节，教会
是 由 不 同 的 人 组 合 在 一
起，然而在社会上的地位
可能是“云龙井蛙”，即地
位的高下相差极大，这都
不要紧，最重要的是我们
都是基督徒，我们要像初
期教会的信徒在一起不分
彼此，一起团契、同心掰
饼、敬拜上帝。第 6 节，有
时候两个肢体 同时参与
同一种服事，经过一段时
间后却是“一龙一猪”，即
悬殊极大，我们要将他们
放在对的服事上，以发挥
上帝给予他们的恩赐。第
7 节，有的同工是“潜龙伏
虎”，即人才尚未被擢用，
我们也要帮助他们发掘自
己的恩赐，从而一同建立
基督的身体。

第 8 节，亲爱的弟兄姐
妹，在服事上要“生龙活
虎”，不要懒懒散散，主既
然拯救了我们，我们就要
殷勤服事，以报答祂宝贵

的恩典。第 9 节，在服事
上，就算被分派的岗位看
起来微不足道，千万不要
觉得自己不过是扮演“跑
龙套”的角色，要有服事的
心，更要在最小的事上忠
心，这样，在大事上也必忠
心。第 10 节，在服事上一
定要有“河里划龙船——
同心协力”的精神，不可起
纷争，不要让魔鬼有机会
攻击我们。第 11 节，凡交
代的服事，一定要有“两个
人舞龙——有头有尾”的
态度，不要半途而废，也不
要“神龙见首不见尾”，刚
一露面又不见了，总要忠
于所托，完成使命。第 12
节，当教会给予我们服事
的机会时，我们不要轻看自
己，不要总认为自己是“麻
布袋做龙袍——不是这块
料”，也不要觉得自己是
“一龙治水——多雨（余）”
当然，我们不是“画匠的儿
子——又会画龙，又会画

虎”，意即什么都会，但我
们要敢敢尝试，求上帝按着
祂丰盛的荣耀，藉着祂的
灵，叫我们心里的力量刚强
起来。第 13 节，服事总会
有不同的意见，我们千万不
要“水打龙王庙——自家害
自家”，总要凡事谦虚、温
柔、忍耐，用爱心互相宽
容，用和平彼此联络，竭力
保守圣灵所赐合而为一的
心。第 14节，在教会服事，
要彼此同心，千万不要存有
“龙跑蛇窜——各有各的算
盘”的想法，总要以基督的
心为心。

第 15 节，亲爱的弟兄
姐妹，做领袖的更要有谦
卑的心，千万不要以为自
己高高在上，就可以像“龙
王爷作法——呼风唤雨”，
要记得主耶稣的话说，“只
是在你们中间不是这样，
你们中间谁愿为大，就必
做你们的用人；在你们中
间谁愿为首，就必做众人

的仆人。”第 16 节，要在教
会中“打凤捞龙”，即物色
难得的人才是不容易的，
而教会也不可以“群龙无
首”，因为这会带来一盘散
沙，给撒旦有机可趁，我们
要求上帝将那赐人智慧和
启示的灵赏给我们，使我
们真知道谁是合用的器皿
可以带领教会向前走。第
17 节，“龙灯耍的好——
靠头”，教会事工要发展的
好，不是靠我们有多本事，
也不是靠“龙头老大”（黑
帮老大）做撑腰，或“龙兄
虎弟”的协助，而是要靠主
耶 稣 基 督 ，祂 是 教 会 的

头，我们是彼此为肢体，我
们要一起顺服祂的带领。
第 18 节 ，有 的 肢 体 面 对
“ 龙 胡 之 痛 ”，即 丧 亲 之
痛，我们要去关怀他们、安
慰他们，当记得：往遭丧的
家去，强如往宴乐的家去；
因为死是众人的 结局，活
人也必将这事放在心上；
更要藉此提醒自己，生命
很短暂，故我们要好好的
服 事 ，直 到 见 主 面 的 日
子。第 19 节，要好好上主
日学，不要做“逃学威龙
“，要在真道上装备自己，
才能应对这个变幻无穷的
时代所带来的挑战。
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你还不知道吗你还不知道吗？？
经 文 ：路 加 福 音 十 九

章 28 至 44 节
耶稣讲完这些话，就

往前走，上耶路撒冷去。
将到伯法其和伯大尼，就
在橄榄山那里，祂差派两
个 门 徒 ，说 ：“ 你 们 往 对
面的村子里去，走进去的
时候，就会看见一头从来
没有人骑过的小驴，拴在
那里，把它解开牵来。如
果有人问为什么解开它，
你们要这样说：‘主需要
它。’”被差的人去了，发
现和主所说的一样。…
他 们 把 小 驴 牵 到 耶 稣 那
里，把自己的衣服搭在上
面 ，扶 着 耶 稣 上 去 。（路
19:28-35）

这 段 经 文 记 载 主 耶
稣在世最后一周的开始；
教 会 传 统 普 遍 称 这 最 后
一周为受难周，又或者是
圣 周 。 这 是 耶 稣 最 后 一
次上耶路撒冷，当时祂骑
着 小 驴 进 城 。 在 耶 稣 生
平 的 记 载 里 ，我 们 看 到
祂走遍各城各乡，行路，
坐船，没有记载祂是骑驴
的，而这次是祂指明需要
使用一只小驴，在众目睽
睽 之 下 骑 驴 进 入 耶 路 撒
冷。主耶稣这次如此 进
入 耶 路 撒 冷 是 有 深 层 意
义的。撒迦利亚书记载：
锡 安 的 居 民 哪 ！ 要 大 大
喜 乐 。 耶 路 撒 冷 的 居 民
哪，应当欢呼！看哪，你
的 王 来 到 你 这 里 了 ！ 他
是公义的，是得胜的。他
又是温柔的，他骑着驴，
骑的是小驴。我必从 以
法莲除掉战车，从耶路撒
冷 除 掉 战 马 。 争 战 的 弓
必被除掉，他要向列国宣
讲和平。（亚 9:9-10）

耶稣这时骑着小驴
进入耶路撒冷，显明祂就
是 先 知 所 预 言 的 那 位 带
着公义、温柔，来宣讲和
平的王。祂是弥赛亚，是
我们的救主，我们的王！
所 以 众 门 徒 就 欢 呼 赞
美。

如 果 这 时 你 在 现
场，你会加入这个欢呼的
行 列 吗 ？ 经 文 描 述 全 体
门徒都这样做，相信如果
你我在场，肯定也会加入

这 个 欢 呼 拥 戴 耶 稣 为 王
的 行 列 。 但 当 时 的 人 们
为甚 么欢呼？而耶稣又
有什么回应？

一．世人为得利欢呼
耶稣前行的时候，众

人 把 自 己 的 衣 服 铺 在 路
上。祂走近耶路撒冷，快
要下橄榄山的时候，全体
门 徒 因 为 所 看 见 的 一 切
神迹，就欢乐起来，大声
赞美神，说：“奉主名 来
的王，是应当称颂的！在
天上有和平，在至高之处
有荣耀！”（路 19:36-38）

全 体 门 徒 为 什 么 会
在 那 里 欢 乐 拥 戴 耶 稣 为
王 呢 ？ 路 加 特 地 告 诉 我
们，是因为“所看见的一
切神迹”。这真是极大的
讽刺。他们欢乐，原来不
是因为认识到上文所说
“今天救恩到了这家，因
为 人 子 来 是 要 寻 找 拯 救
失丧的人”（路 19:9-10），
也 不 是 因 为 明 白 了 耶 稣
所说“我实在告诉你们，
人为神的国撇下房子、妻
子 、弟 兄 、父 母 或 儿 女
的，没有不在今生得许多
倍 ，来 世 得 永 生 的 ”（路
18:29）。 他 们 不 是 因 为
认 识 到 耶 稣 是 拯 救 罪 人
的主而赞美，也不是因为
明白了跟从主的真理 而
拥戴祂，而是因为所看见
的 神 迹 而 欢 乐 ！ 过 去 三
年来，主耶稣已经告诉他
们 ，祂 是 来 拯 救 失 丧 的
人、恢复人与神的和好关
系的拯救者；但他们要的
始终就只有神 迹！我饿
了，主耶稣给我吃；我病
了，主耶稣医治我；因此
我 欢 乐 ，拥 戴 主 耶 稣 为
王 。 世 人 是 为 得 利 而 欢
呼。

今 天 你 我 也 在 敬 拜
主耶稣、拥戴祂为王的行
列 之 中 。 请 问 我 们 会 是
为 了 要 得 神 迹 而 来 的
吗 ？ 这 三 年 的 瘟 疫 大 流
行，是一个让我们好好审
查 自 己 信 仰 的 难 得 机
会。我们 到底知不知道
自 己 是 为 什 么 跟 随 主 ？
在疫情严峻的时候，有很
多人染病，甚至好些感染
群是来自教会，这不禁使

人产生疑问：为什么上帝
不 保 护 教 会 让 教 会 不 受
感 染 呢 ？ 神 哪 ，现 在 天
下 大 乱 ，有 人 饿 了 ，病
了 ，忧 郁 了 ，死 了 ，你 怎
么不管了呢？

圣经告诉我们，上帝
降雨给义人，也降雨给不
义的人；上帝让太阳照好
人，也照恶人（太 5:45）。
若是这样，那为什么面对
病毒的出现，面对世界性
的 大 流 行 疾 病 ，我 们 就
质 问 上 帝 不 特 别 让 信 主
的 人 有 免 疫 力 呢 ？ 难 道
我 们 也 是 因 为 要 神 迹 才
来 跟 随 主 的 吗 ？ 难 道 我
们 还 不 知 道 自 己 敬 拜 主
到 底 是 为 了 什 么 吗 ？ 我
们 敬 拜 主 ，不 是 为 了 神
迹，不是为了利益，而是
因 为 祂 就 是 那 位 为 我 们
进耶路撒冷，为我们受苦
受 难 、钉 十 架 的 救 赎
主。 世人是为得利而欢
呼拥戴主，这是路加在这
段 记 载 里 面 给 我 们 的 提
醒。接下来路加就记载，
当 主 耶 稣 看 见 这 种 为 得
利而欢呼的群众，祂的回
应是什么？

二 ． 救 主 为 世 人 的
无知哀哭

耶稣走近耶路撒冷的
时候，看见了城，就为城
哀 哭 ，说 ：“ 巴 不 得 你 在
这日子，知道关于你平安
的事，但现在这事在你眼
前是隐藏的。日子将到，
你 的 仇 敌 必 筑 垒 攻 击
你，周围环绕你，四面困
住你，要摧毁你和你里面
的儿女，没有一块石头留
在另一块石头上面，因为
你 不 知 道 那 眷 顾 你 的 时
期。”（路 19:41-44）

耶 稣“ 为 城 哀 哭 ”，
这 城 所 指 的 当 然 不 是 那
外 在 的 建 筑 物 ；建 筑 物
是 不 会 知 道 平 安 或 不 平
安 的 ，只 有 住 在 那 城 里
面 的 人 才 会 知 道 。 主 耶
稣 是 在 为 城 里 的 人 哀
哭 ，包 括 那 群 围 绕 在 祂
身 边 欢 呼 拥 戴 祂 的 人 ，
同 时 也 包 括 这 些 年 来 在
这 城 里 与 祂 接 触 过 的 那
群 律 法 师 、经 学 家 和 宗
教领袖。

主 耶 稣 这 时 为 耶 路
撒冷城里的人，流下了哀
哭 的 泪 水 。 圣 经 记 载 耶
稣三次流泪：一次是因为
祂 见 到 众 人 为 拉 撒 路 的
死 哀 伤（约 11:35），一 次
是在客西马尼园挣 扎的
祷告（来 5:7），再一次就
是在耶路撒冷，为着这群
硬着颈项，只知道求利益
而 不 知 道 需 要 悔 改 的
人。主指出他们“你不知
道那眷顾你的时期”（路
19: 44），这句话在《现代
中文译本》翻译为“你还
认 不 出 上 帝 拯 救 的 时
机 ”：你 们 怎 么 还 不 知
道，还认不出来呢？

预知明天的主耶稣，
知 道 耶 路 撒 冷 城 在 不 久
的将来即将毁灭：“日子
将到，你的仇敌必筑垒攻
击你，周围环绕你，四面
困住你，要摧毁你和你里
面 的 儿 女 ，没 有 一 块 石
头 留 在 另 一 块 石 头 上
面 。”（路 19:43）在 主 后
70 年 ，也 就 是 主 耶 稣 说
这话的大约四十年后，罗
马 提 多 将 军 率 领 大 军 攻
下耶路撒冷城，甚至把耶
路 撒 冷 的 圣 殿 ，那 象 征
着 上 帝 的 平 安 同 在 的 圣
殿完全毁灭，没有一块石
头留在另一块石头上。

当 主 耶 稣 想 到 耶 路
撒冷不久后的遭遇，又看
着 这 群 在 祂 身 边 的 人 还
不 知 道 祂 就 是 那 位 即 将
要 上 十 字 架 受 难 来 赐 下
真平安的主，祂哭了！而
且 经 文 记 载 祂 是“ 哀
哭”，更是要表达祂心中
的 痛 ，过 于 祂 脸 上 的 泪
水。世人为得利欢呼，我
们 的 主 却 为 着 人 的 无 知
而 哀 哭 。 你 还 认 不 出 上
帝 拯 救 的 时 机 ？ 你 还 不
知道那眷顾你的时期吗？

过 去 三 年 我 们 一 直
接 收 各 种 与 疫 情 有 关 的
消息，当中有不少是让人
心碎的数字，也有不少是
触 动 人 心 的 照 片 。 当 确
诊 的 数 字 和 死 亡 的 人 数
以 惊 人 的 速 度 上 升 的 时
候 ， 我 们 看 见 的 是 什 么
呢 ？ 听 到 令 人 震 惊 的 数
字，看到一张一张恐慌绝

望的脸孔，我们想到的是
什 么 呢 ？ 看 着 这 些 脆 弱
的生命，我们有仿佛看见
主 耶 稣 在 为 这 群 的 灵 魂
哀 伤流泪吗？这是路加
在这里的信息。

路 加 在 之 前 的 第 十
五章叙述了三个比喻：牧
人失去了羊、主人失去了
钱、父亲失去了孩子；失
羊，失钱和浪子的比喻。
这 些 记 载 都 是 要 告 诉 我
们 ，主 耶 稣 来 到 世 上 所
关 心 的 是 什 么 。 祂 说 ：
“我告诉你们，因为一个
罪人悔改，天上也要这样
为他欢乐，比为九十九个
不 用 悔 改 的 义 人 欢 乐 更
大！”（路 15:7）我们还不
知道吗？主 耶稣为世人
的 无 知 哀 哭 。 在 数 字 和
恐慌的背后，主耶稣珍惜
的 是 那 一 个 一 个 活 在 迷
失中没有牧人的灵魂。

有幸也好，不幸也好，
上 帝 让 我 们 亲 身 经 历 了
这 场 被 形 容 为 二 战 以 来
最严峻的危机，难道我们
还 不 知 道 吗 ？ 在 这 震 惊
的 数 字 和 恐 慌 绝 望 的 脸
孔 面 前 ，我 们 不 单 要 战
胜 瘟 疫 病 症 ，更 要 赢 得
在 这 场 瘟 疫 那 些 没 有 平
安、仍未得救的灵魂！

改革家马丁路德一
生 经 历 了 三 场 瘟 疫 。 他
说：“瘟疫可以成为一股

洁 净 人 心 的 力 量 。 我 们
确 信 神 让 我 们 遭 受 这 样
的刑罚，不光是为着对付
我们的罪，同时也是为着
实 验 我 们 的 信 心 和 爱
心 。 好 让 我 们 知 道 自 己
对 神 到 底 是 存 怎 样 的 意
念，知道自己对邻舍是否
有真实的关怀。”我们知
道 我 们 的 主 在 为 着 好 多
还 没 有 得 救 的 灵 魂 哀 哭
吗？ 让我们多给身边的
人关心和问候，将耶稣的
救恩告诉他们，让他们得
到真正的平安。

结语
2019 冠 状 病 毒 病 的

零 号 病 人 是 谁 ？ 我 不 知
道 。 但 我 知 道 侵 蚀 着 我
们 生 命 心 灵 的 零 号 病 毒
是 我 们 对 救 恩 的 无 知 ！
让 我 们 透 过 这 场 瘟 疫 带
来 的 各 种 现 象 来 看 清 我
们自 己跟随主的心和体
会主的心，再次思想主进
入 耶 路 撒 冷 预 备 为 世 人
受 难 的 情 景 。 世 人 是 为
得利而欢呼，但我们能否
单 单 因 为 主 耶 稣 是 我 的
救 赎 主 而 欢 呼 ？ 主 耶 稣
为着 广大群众的无知而
哀哭，让我们体会主耶稣
爱灵魂的心，去爱我们周
边 每 一 个 还 没 有 得 着 真
平安的灵魂，把基督救恩
的福音传给他们。

来源：金灯台

经文：约 8：1-12
本 周 我 们 一 同 思 想

“ 基 督 耶 稣 是 世 界 的
光”。有一个小故事：一
对小兄弟在一个好天气
的早上，他们觉得房间里
太暗，想得到一些阳光，
就拿起簸箕和扫把想把
院子里的阳光扫进房间，
妈妈看见了笑道：“傻孩
子！阳光是扫不进房间
里的。你只把窗子打开，
阳光就不自己射进来吗？”
是的，只要有阳光，只要把
窗子打开，阳光自然就照
进来，把窗子关紧，虽然有
阳光，阳光也射不进来。
我们心中的窗子必须打
开，基督的真光才会照进
来。我们不必像小兄弟一
样天真，以为把阳光会扫
进来，你只要打开心灵的

窗口，阳光就照亮我们心
中的黑暗，我们的人生就
有光明的前途，也才会有
成功的人生。

耶 稣 对 众 人 说 ：“ 我
是世界的光，跟从我的就
不在黑暗里走。”( 约 8：
12) 耶稣当时在圣殿里教
训人，那些文士和法利赛
人为难耶稣，想从祂身上
找出把柄来控告祂，所以
他们抓住一个正在犯姦
淫的妇人，把她带到耶稣
面前，问耶稣一个问题：
“按照摩西的律法 (申 22
章)是否该用石头把她打
死，你看怎么办？”这群
犹太宗教领袖是故意要
试探耶稣，使耶稣陷入两
难之间：若放她就犯了摩
西的律法，若不放她就救
不了这妇人的性命，可见

人 心 何 等 凶 恶 和 诡 诈 。
耶稣知道他们的存心，暂
时不理他们，弯腰在地上
画 字 ，不 让 他 们 得 着 把
柄，然后直起身子对他们
说：“你们中间谁是没有
罪的，谁就可以拿石头打
死她。”耶稣这一句话的
意思是要教训所有的人，
人心真的比万物都诡诈，
坏到极处，谁能识透呢？
但是神能识透，我们不能
识透，这就是为什么恶人
直到今日不肯相信耶稣
成为他们的救主真正的
原因。然而奇妙的是每
一个人听了耶稣的话，一
个一个都走了，只留下耶
稣和那个妇人，耶稣对这
妇人说：“没有人定你的
罪吗？我也不定你的罪，
平平安安地走吧！从此
不要再犯罪。”何等慈仁
的耶稣！何等施恩的救
主！其实耶稣是神，祂有
权柄定这妇人的罪，但祂
来到世间的目的，并非是
要定世人的罪，乃是要饶
恕所有人的罪，使他们因
信耶稣把他们从罪恶中
救出来。这是何等慈爱
的呼召，就是神的儿子，
神的羔羊，耶稣基督为全
人类的罪孽钉死在十字

架上舍命，为要拯救罪人
脱离一切的罪恶，成为神
蒙爱的儿女，得着今生和
来世永生的福乐。

最后耶稣对这犯罪的
妇人说：“去吧！从此不
要再犯罪！”这是整个事
件的高峰。“去”就是“饶
恕”的意思，就是耶稣所
说“我也不定你的罪”的
意思，但是唯一的条件只
有一个，那就是“从此不
要再犯罪！”

今天许多基督徒能有
一个软弱，究竟是什么
呢？就是我们所认的罪
神已经赦免了，我们还是
不信，认了又认，还是不
信；还有，我们认罪之后，
又 再 犯 罪 ，所 以 犯 了 再
犯，认了再认，赦了又赦，
去了又回，回了又去，反
反复复，似乎没完没了，
究竟为什么呢？答案很
简单，就是我们不但没有
决 心 ，更 没 有 认 真 地 悔
改。如果我们知道耶稣
为我们的罪在十字架上
所付出惨痛的代价，是用
祂的生命及宝血来换取
的救赎大恩，我们还敢再
犯罪吗？再者，如果知道
犯罪的后果必须用石头
打死，我们还敢再去作恶

吗？求主怜悯我们，使我
们信主之后，真的决心洁
身自爱，靠着圣灵的大能
大 力 ，从 此 与 罪 一 刀 两
段 ，天 天 过 着 圣 洁 的 生
活，敬虔度日，为主发光，
照亮黑暗的世界照亮四
方。我们不但立志作做
新人(林后 5：17), 还要天
天提醒自己緊紧地跟从
耶稣，谦卑与祂同行，虽
然人在黑暗的世界却在
真 理 的 光 中 行 走 ，成 为
“光明之子”。不少时候
我们因为环境、人情、世
界的诱惑和魔鬼的攻击，
常有想犯罪的意念，我们
恳求天父用祂的圣灵、能
力 、宝 血 护 卫 及 保 守 我
们，正如耶稣在约翰福音
第十七章的祷告说：“求
祢用真理使他们成圣，祢
的 道 就 是 真 理。”又 说 ：
“求祢保守我们脱离那恶
者 (或作“罪恶”)。”耶稣
对 信 靠 祂 的 人 应 许 说 ：
“我必与你们同在，直到
世界的末了。”

我想用一个故事作结
束。从前有一个基督徒，
他乘船时在旅途中晕船，
感到非常难过。半夜时
分他听见外面有呼救的
声音，就走上甲板上，用

手电筒四处张望，害怕有
人遭遇意外，或者有人掉
在海里。果然不远处看
见一个人沉溺海中，他用
手电筒照亮那人，并且大
声求救，果然几个大汉和
船员听见赶紧把救生船
从船上放下，把那溺水的
人救起扶到船上，那人奇
迹般地得了救，众人大声
欢呼，因为我他们已经救
了一条人命。这故事提
醒我们，我们常常忘记了
那一点点小的工作没有
去 做 ，虽 然 我 们 力 量 微
小，能力有限，但我们若
能关心人的需要，救起他
永恒的生命和灵魂，为什
么 我 们 硬 心 不 肯 去 做
呢？这种责任应该谁来
承担？既然我们知道责
任重大，神又命令我们必
须去做，我们岂能偷懒不
结果子，贪图世界的虚荣
和享乐，故意忘记我们的
天职和使命，我们万死罪
该万死，如何向拯救我们
的父神交代呢？惟愿我
们不但要在光明中行走，
还要负起我们的福音任
务，广传福音，使多人蒙
恩得救，得以报答上主洪
恩 ，不 違 天 示 ，不 负 所
托。阿们。

福音快报福音快报属灵园地55 福音快报福音快报 2024 年 3月 16日（星期六）

 















































基督耶稣是基督耶稣是““世界的光世界的光””

◎◎黄志伦黄志伦



论

坛

有 人 開 過 這 樣 的 玩有 人 開 過 這 樣 的 玩
笑笑 ：“：“ 喜 宴 上 為 甚 麼 要喜 宴 上 為 甚 麼 要
吃 龍 蝦吃 龍 蝦 ？？ 是 因 為 好 吃是 因 為 好 吃
嗎嗎？？還是因為氣派呢還是因為氣派呢？？
都 不 是都 不 是 ，，乃 是 為 了 要 教乃 是 為 了 要 教
導 新 婚 夫 妻 幸 福 之 道導 新 婚 夫 妻 幸 福 之 道 ：：
一 個 要 裝 聾一 個 要 裝 聾 ，，一 個 要 作一 個 要 作
啞啞！”！”聽起來很有趣聽起來很有趣，，但但
幸福之道是不是裝聾作幸福之道是不是裝聾作
啞就可以了呢啞就可以了呢？？其實不其實不
全然是那樣的全然是那樣的。。

創 世 記 二 章 告 訴 我創 世 記 二 章 告 訴 我
們們 ，，亞 當 被 造 出 來 以 後亞 當 被 造 出 來 以 後
事 業 非 常 大事 業 非 常 大 ，，不 但 伊 甸不 但 伊 甸
園 歸 他 管園 歸 他 管 ，，全 天 下 的 動全 天 下 的 動
物也都由他命名物也都由他命名。。但是但是
亞 當 可 能 非 常 納 悶亞 當 可 能 非 常 納 悶 ，，怎怎
麼 大 家 都 是 成 雙 成 對麼 大 家 都 是 成 雙 成 對
的的 ，，獨 獨 只 有 我 是 孤 家獨 獨 只 有 我 是 孤 家
寡 人 呢寡 人 呢 ？？ 耶 和 華 神 就耶 和 華 神 就
說說：“：“那人獨居不好那人獨居不好，，我我
要為他造一個幫助者作要為他造一個幫助者作
他的配偶他的配偶。”。”於是祂就讓於是祂就讓

亞 當 睡 去亞 當 睡 去 ，，取 了 一 根 肋取 了 一 根 肋
骨 製 作骨 製 作 、、建 造 出 一 個 精建 造 出 一 個 精
緻 的 夏 娃緻 的 夏 娃 。。 等 亞 當 醒等 亞 當 醒
來來，，就愛她就愛她，，因為這一次因為這一次
不 是 別 的 生 物不 是 別 的 生 物 ！！ 他 說他 說 ，，
這 一 次 是 我 骨 中 的 骨這 一 次 是 我 骨 中 的 骨 ，，
肉 中 的 肉肉 中 的 肉 ！！ 言 下 之 意言 下 之 意 ，，
太美妙了太美妙了，，我太喜歡了我太喜歡了！！

於 是 聖 經 就 下 了 個於 是 聖 經 就 下 了 個
結 論結 論 ：：因 此因 此 ，，人 要 離 開人 要 離 開
父 母父 母 ，，與 妻 子 聯 合與 妻 子 聯 合 ，，二二
人成為一體人成為一體。。所以配偶所以配偶
的定義是甚麼的定義是甚麼？？既說到既說到
幫 助 者幫 助 者 ，，說 到 聯 合說 到 聯 合 ，，說說
到 二 人 成 為 一 體到 二 人 成 為 一 體 ，，換 句換 句
話 說話 說 ，，夫 妻 豈 不 就 是 同夫 妻 豈 不 就 是 同
生共命的夥伴關係嗎生共命的夥伴關係嗎？？
而生死夥伴是不可能永而生死夥伴是不可能永
遠裝聾作啞的遠裝聾作啞的。。

真 正 的 幸 福 之 道真 正 的 幸 福 之 道 ，，
是 要 當 配 偶 的 知 心 好是 要 當 配 偶 的 知 心 好
友友，，好夥伴好夥伴，，彼此幫忙彼此幫忙，，
互相學習互相學習。。對於另一半對於另一半

的 建 議 和 訴 苦的 建 議 和 訴 苦 ，，你 要 認你 要 認
真 聽真 聽 ，，分 擔 彼 此 的 重分 擔 彼 此 的 重
擔擔 ，，接 受 對 方 有 益 的 見接 受 對 方 有 益 的 見
解解 ；；而 對 於 另 一 半 的 作而 對 於 另 一 半 的 作
為為 ，，好 的 要 讚 美好 的 要 讚 美 ，，壞 的壞 的
你 要 懂 得 規 勸 或 者 引你 要 懂 得 規 勸 或 者 引
導導。。

甚 麼 時 候 才 可 以 裝甚 麼 時 候 才 可 以 裝
聾作啞呢聾作啞呢？？乃是當彼此乃是當彼此
可 能 惹 動 血 氣 時可 能 惹 動 血 氣 時 ，，你 要你 要
對那些刺激性的話語裝對那些刺激性的話語裝
聾聾 ，，你 要 閉 上 眼 睛 不 看你 要 閉 上 眼 睛 不 看
那 麼 多那 麼 多 ，，你 要 閉 上 嘴 巴你 要 閉 上 嘴 巴
不說那麼猛烈不說那麼猛烈。。特別是特別是
配偶明顯有其生命上的配偶明顯有其生命上的
弱 點 缺 點弱 點 缺 點 ，，是 很 難 改 變是 很 難 改 變
得 了 的得 了 的 ，，這 時 你 也 不 必這 時 你 也 不 必
靠 自 己 想 要 改 變 對 方靠 自 己 想 要 改 變 對 方 ，，
只需要好好為另一半禱只需要好好為另一半禱
告告 ，，讓 神 來 做讓 神 來 做 ，，祂 做 的祂 做 的
比你想的更好比你想的更好！！

懂 得 何 時 該 說 話懂 得 何 時 該 說 話 ，，
說 甚 麼 話說 甚 麼 話 ，，何 時 又 該 沉何 時 又 該 沉
默默 ，，是 一 項 艱 鉅 又 漫 長是 一 項 艱 鉅 又 漫 長
的 生 命 功 課的 生 命 功 課 。。 同 樣 的同 樣 的 ，，
懂得在甚麼事上看不過懂得在甚麼事上看不過
去去 ，，在 甚 麼 事 上 看 開在 甚 麼 事 上 看 開 ，，
又 該 好 好 聽 見 哪 些 話又 該 好 好 聽 見 哪 些 話 ，，
聽 不 見 哪 些 話聽 不 見 哪 些 話 ，，也 是 你也 是 你
婚姻生活中不可或缺的婚姻生活中不可或缺的
學 習學 習 。。 但 更 重 要 的但 更 重 要 的 ，，別別
忘 了 你 們 被 造 是 一 對忘 了 你 們 被 造 是 一 對 ，，
是為了幫助神經營許多是為了幫助神經營許多
事情的事情的。。如果只有你們如果只有你們
兩 個 你 濃 我 濃兩 個 你 濃 我 濃 ，，而 神 卻而 神 卻
很 孤 單 被 冷 落 一 旁很 孤 單 被 冷 落 一 旁 ，，這這
就 不 正 常 了就 不 正 常 了 。。 說 來 說說 來 說
去去 ，，終 究 那 許 多 婚 姻 生終 究 那 許 多 婚 姻 生
活 的 功 課活 的 功 課 ，，還 是 得 由 神還 是 得 由 神
來 點 撥 指 導 的來 點 撥 指 導 的 ，，靠 自 己靠 自 己
怎能承受得來呢怎能承受得來呢？？

幸 福 之 道 我 來 重 下幸 福 之 道 我 來 重 下
定 義定 義 ：：請 迎 接 神 進 來 作請 迎 接 神 進 來 作
第 三 者第 三 者 ，，不 是 搞 破 壞 的不 是 搞 破 壞 的
第 三 者第 三 者 ，，而 是 連 結 兩 造而 是 連 結 兩 造
的 第 三 者的 第 三 者 ，，在 你 們 當 中在 你 們 當 中
仲 裁 的 第 三 者仲 裁 的 第 三 者 ，，當 家 作當 家 作
主的第三者主的第三者。。幸福之道幸福之道
乃 是乃 是 ：：你你 ，，我我 ，，祂祂 ，，完 美完 美
的組合的組合！！

来源来源：：水深之处水深之处
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敏 感 性 牙 齒 是 由 於敏 感 性 牙 齒 是 由 於
牙本質暴露所造成牙本質暴露所造成，，而牙而牙
本質是位於琺瑯質下面本質是位於琺瑯質下面
的一層結構的一層結構。。敏感性牙敏感性牙
齒主要症狀是當牙齒受齒主要症狀是當牙齒受
到刺激到刺激，，例如只要冷熱食例如只要冷熱食
物物 (( 如吃冰如吃冰、、吃甜食或喝吃甜食或喝
咖啡咖啡))、、吸到空氣等吸到空氣等，，就會就會
感到牙齒有刺激感或疼感到牙齒有刺激感或疼
痛感痛感。。如果有敏感性牙如果有敏感性牙
齒該怎麼辦齒該怎麼辦？？敏感性牙敏感性牙
齒該如何治療齒該如何治療？？以及如以及如
何改善牙齒敏感何改善牙齒敏感？？以下以下
由蔡雅藍牙醫師為大家由蔡雅藍牙醫師為大家
解答解答。。

當 牙 齒 暴 露 於 某 些當 牙 齒 暴 露 於 某 些
刺 激 物刺 激 物（（如 熱 或 冷 的 溫如 熱 或 冷 的 溫
度度 、、甜 或 酸 的 食 物 或 壓甜 或 酸 的 食 物 或 壓
力力），），會 產 生 不 適 或 疼會 產 生 不 適 或 疼
痛痛，，就稱為敏感性牙齒就稱為敏感性牙齒。。
這是由於牙本質小管暴這是由於牙本質小管暴
露造成的露造成的，，因牙本質中有因牙本質中有
成千上萬條通往牙髓神成千上萬條通往牙髓神
經的牙本質小管經的牙本質小管。。

牙釉質又稱琺瑯質牙釉質又稱琺瑯質，，
位於牙本質的外側位於牙本質的外側，，用來用來

保護並緩衝來自外界的保護並緩衝來自外界的
刺 激刺 激 ，，包 括 冷 與 熱 的 溫包 括 冷 與 熱 的 溫
差差、、酸甜苦辣的味覺酸甜苦辣的味覺，，以以
及咀嚼的觸覺等及咀嚼的觸覺等。。

敏感性牙齒的原因敏感性牙齒的原因
敏 感 性 牙 齒 是 由 於敏 感 性 牙 齒 是 由 於

牙 本 質 暴 露 造 成 的牙 本 質 暴 露 造 成 的 ，，牙牙
本質是琺瑯質下面的一本質是琺瑯質下面的一
層層 ，，其 中 包 含 神 經 末其 中 包 含 神 經 末
梢梢 。。 以 下以 下 44 大 常 見 原 因大 常 見 原 因
可 能 會 造 成 牙 本 質 暴可 能 會 造 成 牙 本 質 暴
露露，，引發敏感性牙齒引發敏感性牙齒，，不不
可不慎可不慎！！

11..錯誤刷牙錯誤刷牙
過 硬 的 刷 毛 以 及 錯過 硬 的 刷 毛 以 及 錯

誤的刷牙方法誤的刷牙方法，，會加速牙會加速牙
釉質的損耗釉質的損耗。。在挑選牙在挑選牙
刷時刷時，，建議選擇刷頭比較建議選擇刷頭比較
小的小的，，因為小刷頭能夠深因為小刷頭能夠深
入後方的牙齒入後方的牙齒；；而刷毛則而刷毛則
要選擇軟硬適中的要選擇軟硬適中的，，軟刷軟刷
不乾淨不乾淨，，太硬容易傷害牙太硬容易傷害牙
齒及牙齦齒及牙齦。。

22..高糖飲食高糖飲食
與蛀牙原因相同與蛀牙原因相同，，細細

菌滋生所產生的代謝物菌滋生所產生的代謝物

（（酸酸））是 牙 釉 質 的 大 敵是 牙 釉 質 的 大 敵 ；；
偏酸的食物飲料滯留在偏酸的食物飲料滯留在
口腔中口腔中，，等同是牙菌斑的等同是牙菌斑的
溫床溫床，，相較於原型食物更相較於原型食物更
能在短時間內加速牙釉能在短時間內加速牙釉
質的破壞質的破壞。。

33..牙齒磨耗牙齒磨耗
成 人 的 牙 齒 皆 有 正成 人 的 牙 齒 皆 有 正

常磨耗常磨耗，，不過若加上夜間不過若加上夜間
磨牙或日間緊咬磨牙或日間緊咬，，或是咀或是咀
嚼冰塊嚼冰塊、、甘蔗甚至檳榔甘蔗甚至檳榔、、
原子筆原子筆、、吸管等硬物的飲吸管等硬物的飲
食習慣食習慣，，會比健康飲食習會比健康飲食習

慣的人更早發生咬合面慣的人更早發生咬合面
過度磨耗過度磨耗。。睡覺磨牙睡覺磨牙

44..牙齦萎縮牙齦萎縮
牙 根 沒 有 牙 釉 質 保牙 根 沒 有 牙 釉 質 保

護護，，所以健康飽滿的牙齦所以健康飽滿的牙齦
會覆蓋住一些牙冠會覆蓋住一些牙冠，，來保來保
護牙釉質與牙本質的交護牙釉質與牙本質的交
接處接處。。當發生牙齦萎縮當發生牙齦萎縮，，
缺乏牙釉質保護的交接缺乏牙釉質保護的交接
處甚至牙根便暴露在外處甚至牙根便暴露在外，，
是最常見的敏感性牙齒是最常見的敏感性牙齒
成因成因。。

敏感性牙齒的症狀敏感性牙齒的症狀
11..對酸性食物或飲料對酸性食物或飲料

敏感敏感
當 食 用 或 飲 用 酸 性當 食 用 或 飲 用 酸 性

的東西的東西，，如柑橘類水果如柑橘類水果、、
蘋果醋或碳酸飲料時蘋果醋或碳酸飲料時，，感感
到牙齒敏感到牙齒敏感。。

22..對熱食或飲料敏感對熱食或飲料敏感
喝 熱 茶喝 熱 茶 、、咖 啡 或 湯咖 啡 或 湯 ，，

或吃熱食物時或吃熱食物時，，引起牙齒引起牙齒
敏感敏感。。

33..對冷食或飲料敏感對冷食或飲料敏感
進食冷食物進食冷食物，，如冰淇如冰淇

淋或冰的飲料淋或冰的飲料，，引起牙齒引起牙齒
的疼痛或刺痛感的疼痛或刺痛感。。

44..刷牙時敏感刷牙時敏感
刷牙後刷牙後，，感到牙齒特感到牙齒特

別不舒服別不舒服。。
55..牙齒常疼痛或刺痛牙齒常疼痛或刺痛
有 時 候 可 能 會 感 到有 時 候 可 能 會 感 到

牙齒劇烈的疼痛或刺痛牙齒劇烈的疼痛或刺痛，，
持續數秒或數分鐘持續數秒或數分鐘。。

牙齒敏感牙齒敏感 55 要訣改善要訣改善
改 善 牙 齒 敏 感 的 方改 善 牙 齒 敏 感 的 方

法 很 多 種法 很 多 種 ，，蔡 雅 藍 牙 醫蔡 雅 藍 牙 醫
師 下 列 出師 下 列 出 55 個 建 議個 建 議 ，，這這
些 方 法 可 以 幫 助 改 善些 方 法 可 以 幫 助 改 善
敏 感 牙 齒敏 感 牙 齒 ，，但 具 體 的 治但 具 體 的 治
療 方 法 還 要 根 據 個 人療 方 法 還 要 根 據 個 人
口 腔 健 康 狀 況口 腔 健 康 狀 況 、、症 狀 的症 狀 的
嚴 重 程 度 而 定嚴 重 程 度 而 定 ，，建 議 諮建 議 諮
詢 專 業 牙 醫詢 專 業 牙 醫 ，，才 能 獲 得才 能 獲 得
個 人 化 的 建 議 和 治 療個 人 化 的 建 議 和 治 療
法法 。。

11..選擇抗敏感牙膏選擇抗敏感牙膏
市 面 上 有 許 多 針 對市 面 上 有 許 多 針 對

敏感牙齒的牙膏敏感牙齒的牙膏，，其中含其中含
有鈣質有鈣質、、氟化物和鈉硝酸氟化物和鈉硝酸
鹽等成分鹽等成分，，這些成分有助這些成分有助
於 減 少 牙 本 質 的 敏 感於 減 少 牙 本 質 的 敏 感
性性。。每天刷牙時使用這每天刷牙時使用這
種牙膏種牙膏，，可以有所改善可以有所改善。。

22..正確的刷牙正確的刷牙
刷牙時不要過於用刷牙時不要過於用

力力，，並且要使用軟毛刷並且要使用軟毛刷
頭頭，，避免使用硬刷頭和避免使用硬刷頭和
激烈的刷牙動作激烈的刷牙動作。。刷牙刷牙
時的動作要避免橫掃式時的動作要避免橫掃式
的的，，應使用輕柔的上下應使用輕柔的上下
或繞圈震動或繞圈震動。。

33..戒甜食飲料戒甜食飲料
減 少 高 糖 的 攝 取減 少 高 糖 的 攝 取 ，，

別 讓 細 菌 有 孳 生 的 機別 讓 細 菌 有 孳 生 的 機
會會。。

44.. 正 確 的 使 用 牙 線正 確 的 使 用 牙 線
和漱口水和漱口水

每天使用牙線清潔每天使用牙線清潔
牙齒並深入牙齦牙齒並深入牙齦，，可以可以
預防牙齦炎預防牙齦炎、、牙周病等牙周病等

其他口腔健康問題其他口腔健康問題。。
55..定期洗牙定期洗牙
定期讓牙醫師清除牙定期讓牙醫師清除牙

結石及檢查蛀牙結石及檢查蛀牙，，進行專進行專
業的口腔護理和檢查業的口腔護理和檢查，，可可
以確保牙齒和牙齦健康以確保牙齒和牙齦健康。。

敏感性牙齒的治療敏感性牙齒的治療
牙 本 質 暴 露 是 造 成牙 本 質 暴 露 是 造 成

牙齒敏感的主要原因之牙齒敏感的主要原因之
一一 ，，然 而 敏 感 性 牙 齒 與然 而 敏 感 性 牙 齒 與
蛀 牙 的 症 狀 非 常 相 似蛀 牙 的 症 狀 非 常 相 似 ，，
建 議 定 期 口 腔 健 康 檢建 議 定 期 口 腔 健 康 檢
查查 ，，讓 牙 醫 師 判 斷 該 牙讓 牙 醫 師 判 斷 該 牙
齒為敏感性牙齒或是需齒為敏感性牙齒或是需
要 治 療 的 齲 齒 病 灶要 治 療 的 齲 齒 病 灶 ，，以以
免耽誤治療免耽誤治療。。若敏感性若敏感性
牙 齒 的 症 狀 嚴 重牙 齒 的 症 狀 嚴 重 ，，牙 醫牙 醫
通常會針對不同狀況做通常會針對不同狀況做
專 業 治 療專 業 治 療 ，，包 括 牙 本 質包 括 牙 本 質
封閉劑封閉劑 ((塗抹一層薄薄的塗抹一層薄薄的
牙 本 質 封 閉 劑牙 本 質 封 閉 劑 ，，覆 蓋 在覆 蓋 在
敏感的牙齒表面敏感的牙齒表面 ))、、牙釉牙釉
質復形質復形 ((使用填補物恢復使用填補物恢復
牙冠形狀牙冠形狀 ))、、牙周病治療牙周病治療
((深度清潔以恢復牙周健深度清潔以恢復牙周健
康康 ))等等。。

婚姻幸福之道婚姻幸福之道
不只是裝聾作啞不只是裝聾作啞
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教会行政管理新猷 ◎于中旻

明白神的旨意与我们人生的关系 ◎◎黄彼得黄彼得

美国有个教会，人数
不 多 ，麻 烦 不 少 。 几 年
前 ，他 们 想 出 一 个 好 主
意，决定干脆把财务管理
外包，由会计事务所直接
管理收，管理支。 自此
以 后 ，问 题 虽 然 没 有 根
绝，但确实少了很多。办
法不失为创新，只是听起
来有些荒唐。不过，“听
来”如此，想来未必。首
先 ，行 政 管 理 不 再 是 新
事，时下有流行进修法律
博士学位，同时修习事务
管理 (MBA) 硕士，顺理成
章。有些神学院，教牧博
士则兼修管理硕士。其
次 ，另 一 潮 流“ 外 包 ”
(Out-sourcing)，工商业行
之已久，是为了省费，财
务交由专业人士处理，省
钱又可靠，哪妨碍其算为
好事？ 如果从“业绩”判
断，说来惭愧，教会机构
虽钱少，麻烦可多，所以
该思考，该学习，进步。
教会明悟而讲求行政管
理 ，这 还 不 是 很 久 的
事。 现在既然不影响神
学信仰，新，未必是错。
再从圣经看来，教会行政
管理，是从什么开始，又
怎么开始的？

当然，教会管理必须

先有教会。 旧约教会是
以色列人被主召出埃及，
经过四百多年形成的奴
隶文化，乍获得自由的新
生 活 ，毛 病 哪 还 少 得
了？ 在神全家尽忠的领
袖摩西，一天到晚坐在帐
幕里，审理会众的纠纷，
多半是鸡毛蒜皮的争竞，
人 数 多 ，长 队 排 上 一 整
天 ，有 的 人 因 此 疲 惫 不
堪。摩西的岳父是米甸
祭司叶忒罗，当然不能给
神的子民作信仰指导；但
在行政管理方面，摩西绝
不以人废言。专业的建
议，是教导和管理分工，
也 就 是 各 司 教 政 责 任 ：
“你要替百姓到神面前，
将案件奏告神；又将律例
和法度教训他们指示他
们当行的道，当作的事。
并要从百姓中，拣选有才
能的人，就是敬畏神，诚
实 无 妄 ，恨 不 义 之 财 的
人，派他们作千夫长，百
夫长，五十夫长，十夫长，
管理百姓；叫他们随时审
判百姓，大事都要呈到你
这里，小事他们自己可以
审判。 这样，你就轻省
些 ，他 们 也 可 以 同 当 此
任。你若这样行，神也这
样 吩 咐 你 ，你 就 能 受 得

住，这百姓也都平平安安
归回他们的住处。”(出一
八:19-22)
基本上，这分层负责的体
系，是宗教指导行政。既
十分合理，也不是盲目效
法 世 界 ，而 是 由 神 作 决
定。当然，这是经得起实
践检验的。

参与行政的人，自然是
以色列人，所以是分工，并
不是外包；候选人的基本条
件，非仅重“有才能的人”，
还必须同时“是敬畏神，诚
实无妄，恨不义之财 的
人。”这不仅是教职人员的
条件，也是任何公众服务的
条件。如果真找不到这样
的人，就宁缺勿滥。

新 约 教 会 是 五 旬 节
后，由耶路撒冷开始的，行
政管理自然免不了也由那
里开始。起初是不怎么光
彩的局面。厨房里冒出了
纷争的气：说希腊话的信
徒们，认为在供应寡妇的
事 上 ，对 他 们 的 族 群 不
公。这引起使徒们注意到
牵涉行政管理方面的事务
太多，影响到主要的事奉：
“祈祷传道”；并为了调适
语言和文化上的差异，由
使徒简选七人委员会(徒
六:1- 7)，受 托 管 理 事

务 。 他 们 都 是 希 腊 名
字。这不仅满足表意的要
求，也表示希腊式的行政
机制。使徒行传没有直接
使用“执事”为职称，但泛
指“服事”(参可一 0:45)，
保罗自称为“执事”(罗一
五:8)，用为教会职务 (腓
一: 1 提前三:12)；有时作
为教职的统称(提前四:6)，
同于“服务员”，亦可译作
“仆人”。

受托担任管理教会的
资格，首重个人品德，“不
贪不义之财，要存清洁的
良心，固守真道的奥秘。”
(提前三:1-13)，并且善于
管 理 自 己 的 家 ，才 可 行
政 有效益，治理神的家，
达到有条有理。

现代以色列的“国父”
本 固 良 (David Ben-Guri-
on,1886-1973)，为建国首
任 总 理 (1948-53)。 有 位
拉 比 迈 蒙 (Judah Leib
Maimon) 时 任宗教部长，
请 求 恢 复 古 代 的 大 议
会 。 本 固 良 讽 刺 的 回
答，你得先找到合于摩西
五经规定资格，“恨不义
之财”的人。舌尖嘴利的
迈蒙立即说：“给我足够
的钱，我就能找到恨不义
之财的人，充任七十一席

成员。”也许，这与主张
“厚俸养廉”者的理论相
似；不过，如果俸太过厚，
干 脆 该 称 为“ 分 赃 ”
(spoil)；可惜，这样作来，
把弄钱为服务的目标，就
会消灭奉献精神，更减低
公众信托，不是不严重的
事。到底还是拉比库拉
(Irwin Kula)说得不错：“把
人民从埃及带出来容易，
把埃及从人里面驱除更
难。”这该不息的努力。

属世界的人，与属主的
人，归属既然不同，价值观
念自然也不同；在技术和
法理上，确有共通之处，而
且我们也应当顺从法律行
事，不容有不轨的境况。
不论领袖如何花言巧语，
或表现属灵，绝不容把教
会 财 务 ，作 任 何 私 人 的

ATM。所以，如果教会有
合法并有公信的财务管
理，自然是好事。只要有
低于专业标准的顾虑，必
须加以提高，务求保持并
超越一般水平。如果由于
会友的知识无法作到，常
识告诉我们，则需仰赖“今
世之子”的智慧，不得已交
由专业人员处理，以求达
到负责与可信，未始不是
可行之道。

说到这里，时值年终
结算，有些教会机构，可
能面对困难；也许，该考
虑新方法，新出路，早为
之计。要记得：不要倚靠
自己如何的聪明，作出账
面如何好看，主实在是有
的，如果所事奉的是那位
公义全知的主，人总是要
准备在祂的面前交账。

设筵满屋、大家相争、不如有块干饼、大家相安。（箴言 17:1）
一个家庭最大的悲剧，不是困于贫穷，而是死于内耗。家人间琐碎的争斗，

看似事小，却像白蚁一样，一点点蚕食家庭的根，直至动摇根本。纠缠不休，家
无宁日；内耗的家，无幸福可言。

朋友加的伤痕出于忠诚．仇敌连连亲嘴、却是多余。（箴言 27:6）
真正关心你的人，会指正你的行为，只是良药苦口、忠言逆耳，人在面对批

评指正时，容易恼羞成怒而与人爭辩，若能虛心聆听并修正已身，那么人的品德
将更为高尚。

经 文 ：以 弗 所 书 五 章
17 节

引言：
基督徒是神的儿女。

为儿女的最要紧的就是明
白父神的心意，然后按其
心意去作，这是父神最喜
欢的。

一.神的旨意指示我们
人生的目的

神对我们每个人都有
祂的旨意或计画（诗 139:
16-18），这计画也就是祂
对我们的目的和期望。神
的旨意如蓝图和指南针，我
们每天的行为生活工作，都
是在建筑工程。这工程必
须有蓝图，并且逐步要成就
这蓝图的计画，这样当我们

的一生走完了，就能完成美
丽的建筑了。

二.使我们工作和生活
有中心

明白神的旨意，使我
们工作和生活有中心（约
4:34），无论作什么，说什
么，都离不了这中心。例
如耶稣祂知道父神要祂到
世上来救人，且要背十架，
为福音受苦；因此，无论学
圣经，去会堂，作见证，行
神迹，讲道，一切的工作和
生活，都离不了这个中心。

三.使我们事奉更有力
量和把握

明白神的旨意，叫我
们 工 作 更 有 力 量 ，有 把
握。工作和生活免不了有

难处，许多事常叫我们透
不过气来，力不能胜，但如
果 知 道 这 件 事 是 神 的 旨
意，我们就会靠神的能力
去作，且很有把握，很有力
量去作。如耶稣钉十架，
是件很难很痛苦很羞辱的
事（路 9:51; 18:31-34），但
祂知道是神的旨意，所以
勇往直前。保罗也是这样
（徒 20:22-34）。许多时候
我们工作和生活无把握，
无力量，就是因为不明白
神的旨意，故临阵逃走；但
如果清楚知道主的旨意，
就 可 以 在 一 切 困 难 上 得
胜。
四.使我们知道轻重和先后

明白神的旨意，在生

活工作上就会知道轻重和
先后。如明白神的旨意是
要我们去帮助人，那么我
们就不会去作些不造就人
的事，或去斤斤计较自己
的得失。如果神的旨意是
要我们去传福音，那么我
们以此为先，其他的放在
次要。如耶稣到世上来不
是为医病和行神迹，而是
为救人灵魂，彰显神的荣
耀，所以有些病人祂没医
治（可 1:35-38）；有人为了
吃饼，祂不给他们吃（约 6:
26-27）；有 人 为 了 看 神
迹，祂不给他们看（太 16:
1-4）。祂也不作王（约 6:
15）。祂知道救人灵魂比
这一切重要。

五. 使 我
们各尽其能

明白神在
各 人 身 上 的
旨意，我们就
会 分 工 合
作 。 我 们 的
生活、工作和
恩赐不一定相同，但这各
不同的恩赐和生活方式，
都是要成就神的大计画。
如保罗撒种，亚波罗栽培
（林前 3:6）。因此就不会
因恩赐不同而嫉妒，还会
各 尽 其 能 的 完 成 神 的 工
作。

六.使我们完成工作
明白神的旨意，就不

会半途而废，必要到达完

成的地步。耶稣明白神的
旨意，就上十架，直到被钉
死；保罗明白神的旨意，也
是忠心到死。明白神的旨
意是工作直到完成，而不
是成就了多少，且也不会
为了成就而自满。

结论：
让我们尽力追求，明

白神在我们身上的旨意。
来源：金灯台

我们的人生就如同客
旅一样，人人都带着自己
的行李前往不同的旅程，
一 个 短 暂 的 旅 程 结 束 之
后，另一个旅程又再开始，
直到走完在世上最后的一
个旅程，我们就要从今生
的 旅 程 进 入 永 世 的 旅 程
了！人生旅程的长短在于
各人的健康、经济、工作与
不同的生活习惯，各人的

旅 途 是 否 愉
快 ，还 是 痛
苦，则在于同
行的伴侣、旅
行 团 的 团 员
们 与 导 游 如
何，当团员出
现问题时，必
将 延 误 我 们
旅 游 的 行
程。因此，我
们 人 生 所 交

往的朋友们、家人与婚姻
的伴侣也同样影响着我们
各人一生的命运！

在旅程中，除了与我们
同行的人以外，能否拥有一
个专业友好的导游更能决
定我们旅游的行程是否平
安愉快。一位专业的导游
知道我们在每一个行程里
所将游历的景点，并会带领
团员们体验新的事物，学习

新的知识，又随时能够解答
与解决各种问题，确保整个
旅途平安顺利，使团员们留
下美好的回忆！

在我们的人生中，是否
也有一位生命的导游引导
着我们一生的历程呢？当
我们年幼的时候，有父母、
长辈与老师们的引导，成年
以后，各人自行己路，有人
会去寻找师傅、神父、牧
师、大师等信仰的导师，或
是跟随一些著名的“生活教
练”或“网红名家”，但是大
多数人都会凭着自己的经
验与判断来选择自己一生
的道路。当我们走完今生
的旅程时，就要进入永世的
旅程了，面临永恒的未来，
谁是我们灵魂进入灵界的
导游呢？宇宙浩瀚无边，灵
界无穷无尽，在人世间，到
底有谁去过灵界之后返回

人间，又能够带领我们进入
那未知的永恒世界呢？

正如一位好的导游需
要经过培训，考取执照，并
且有多年带团的经验，而最
重要的是亲自去过所有的
景点，又能够为旅客们取得
所需用的通行证，安排最好
的交通工具。同样地，灵界
的导游也必须去过灵界所
有的景点，拥有一切通行
权。但是在人类历史中，有
谁具备了这样的资格呢？
在历世历代以来，虽然已经
有无数通灵的法师与灵媒，
但是又有谁能够从灵界返
回 这 世 界 而 永 远 不 死 的
呢？事实上，除了一位从死
里复活的耶稣基督以外，再
也没有任何活人可以从灵
界带着权柄回来，成为人类
灵魂的导游！然而，耶稣基
督原本就是从灵界降世为

人的真神，祂为了世人能够
获得灵界的通行权，亲自承
担全人类的过犯，被人钉死
在十字架上，第三日又从死
里复活，在祂升天之前曾向
世人宣告说：“天上地下所
有的权柄都赐给我了。”
（马太福音 28:18）当祂看
见门徒惧怕死亡的时候，祂
就安慰他们说：“你们心里
不要忧愁；你们信 神，也
当信我。在我父的家里有
许多住处；若是没有，我就
早已告诉你们了。我去原
是为你们预备地方去。

我若去为你们预备了地
方，就必再来接你们到我那
里去，我在那里，叫你们也在
那里。”（约翰福音 14:1-3）

各位亲爱的朋友们，人
生在世的确如同一个旅程，
您可以在没有导游的引导
之下“自由行”，但是到了
人生的尽头时，您就不能够
在永世的旅程中随意“自由
行”了，因为每个人从这个
世界进入灵界去，都必须要

有“通行权”，就如同世上
的“签证”一样，唯有当我
们还活在世上的时候，就要
向耶稣基督申请“天国的签
证”，请祂做您个人的导
游，祂就必能够带领您在灵
界中游历美丽的景点！如
果您现今就向神承认您自
己的过犯，相信耶稣为您的
罪而死，又从死里复活，接
受祂进入您的心中，成为您
在今生与永世的导游，您今
生必由现在开始经历丰盛
的人生，在永世里更将经历
无法想像的美福，您现在是
否愿意立刻接受祂的救恩
呢？您若愿意的话，请向祂
做以下的祈祷：“亲爱的天
父上帝，我感谢祢差派祢的
独生子耶稣基督降世为人，
为我的罪而死，又在第三日
从死里复活，我现在打开心
门接受耶稣基督成为我的
救主，做我今生与永世的导
游，引导我一生一世，直到
永远，阿们！”

来源：真理报

◎◎田森杰田森杰今生与永世的旅程今生与永世的旅程
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人到了死亡的边界，
对生命就特别的珍惜；对
商 人 来 说 ，时 间 就 是 金
钱 ，这 是 众 所 周 知 的 名
言；对医生、对病危的人，
时间是生命；对一个真正
爱主和重视人生的人，都
会把时间当作生命。人
的价值不在乎生命的长
短，而是在乎品质，是否
具有永恒的价值。

要 让 我 们 生 命 的 品
质 ，生 活 的 境 界 能 够 提

升，其中有三个关键的：
宝血、十架、圣灵。这三
个重要的真理几乎是整
个基督教信仰的核心，也
是仇敌一直要破坏的。

圣经中讲到撒但、魔
鬼 是 说 谎 之 人 的 父 ，若
说谎就是活在魔鬼的掌
握中，不可认为是小事，
因 犯 罪 是 属 乎 魔 鬼 的 ，
因此我们要以正面的态
度面对。活在罪中就如
罪 的 漩 涡 ，开 始 是 慢 慢
的，不会觉得什么，但漩
涡 会 越 来 越 快 ，越 来 越
往 下 ，使 人 开 始 抗 拒 不
住了，结果就是毁灭。

战场不是决定胜败，
而是显明胜败之处。很
多神的儿女，虽然已经蒙
恩得救，但生命中有很多
的破口，撒但就能乘虚而
入，使人跌入撒但的权势
中。因此，要坦然、诚实
的 面 对 ，承 认 自 己 是 罪
人。耶稣的到来，是为要

拯救世人。因为祂知道，
人没有办法将自己从罪
恶中救出来。我们要勇
敢的面对，不要逃避、也
不要否认生命本质的败
坏。勇敢的面对问题，这
就是返璞归真，拿掉一切
的虚假和面具，认真在神
面前祷告。

基督徒要真实的面对
自己的罪，不要逃避，因
为基督的宝血，完全地洁
净我们一切的罪。圣徒
得胜之路：1. 宝血；2. 十
架；3.圣灵。宝血让我们
入门，藉着宝血的洁净，
藉着基督的救赎，我们成
为神家里的人；藉着十字
架的拯救与释放，祂在十
字架流血舍命，释放我们
脱离肉体和世界的捆绑；
圣灵里的自由与得胜。
1.罪的定义与主要来源

不要根据地上的法律
来定义自己有没有罪，违
背 律 法 就 是 罪（约 壹 3:

4）；凡 不 义 的 事 都 是 罪
（约壹 5:17）；人若知道行
善，却不去行，也是罪（雅
4:17）；你们若按外貌待
人，便是犯罪，被律法定
为犯法的（雅 2:9）。罪的
主要源头是撒旦（约壹 3:
8a；罗 5:12）；人因为胜不
过 试 探 而 犯 罪（ 雅 2:
14-15）。
2.认识罪的权势与刑罚

犯罪就是得罪圣洁、
公义且轻慢不得的神，也
是伤害了为我们流血舍
命的神，辜负基督舍命的
大爱。罪对人的影响和
伤害有大小之分，但罪的
本质是惹神的愤怒，即便
是小罪也同样惹神的愤
怒。我们要真实的面对
罪的问题，千万别存着侥
幸或逃避的心态，陷在仇
敌的网络与黑暗的权势
之下。

犯 罪 带 给 主 、亲 人 、
教会的伤害都是无可言

喻 的 ，一 点 也 不 亚 于 刀
剑、暴力在人身上所带来
的伤害。如同染上大痲
疯，不仅自己污秽、痛苦，
也 容 易 玷 污 和 传 染 别
人。犯罪不仅祷告不蒙
垂听，失去平安、喜乐和
神的祝福，自己也必陷在
不安、恐惧、羞耻、谎言以
及各种负面的情绪之中，
伤人又害己。

3.犯罪之后该有的态
度与胜罪之路

要 真 心 并 彻 底 的 认
罪、悔改，归向神，相信宝
血的功效。要找出失败
的原因，避免重蹈覆辙，
千万不要给自己找借口，
也不给魔鬼留地步。要
严肃地看待罪，要害怕犯
罪，恨恶犯罪。更加的谦
卑，倚靠圣灵，过着胜过
罪 恶 的 生 活 ，且 保 守 自
己。

让我们学习大卫在诗
篇中的祷告：“神啊，求祢

为我造清洁的心，使我里
面重新有正直的灵。不
要丢弃我，使我离开祢的
面；不要从我收回祢的圣
灵。求祢使我仍得救恩
之乐，赐我乐意的灵扶持
我 。 神 啊 ，忧 伤 痛 悔 的
心，祢必不轻看。”以赛亚
书 57:15 说：“我住在至高
至圣的所在，也与心灵痛
悔谦卑的人同居；要使谦
卑人的灵苏醒。”

4.对宝血该有的认识
与经历

因 着 基 督 一 次 完 成
永 远 赎 罪 的 事 ，只 有 藉
着祂圣洁的宝血才能满
足 神 公 义 的 要 求 ；藉 着
基 督 的 流 血 舍 命 ，我 们
得 以 因 信 称 义 ，且 能 与
神 和 好 ，以 神 为 乐 ；藉
着 基 督 的 宝 血 ，胜 过 仇
敌 与 牠 的 控 告 ；基 督 藉
着祂的血与我们立了新
约 ，是 为 我 们 流 出 来
的。 陈巧云报导

于宏洁牧师证道于宏洁牧师证道

2024 年 3 月 10 日，
傅 子 洁 牧 师 于 基 督 耶
稣 教 会 国 语 堂 蒙 加 布
厦 堂 会 的 主 日 崇 拜 会
中 ，引 用 申 命 记 24:16
和 加 拉 太 书 3:13 分 享
信 息 。 人 生 在 世 难 免
有 不 如 意 或 意 外 临 在

我们身上，有的意外会
让家庭破碎，而每当有
意外临在的时候，世人
难 免 会 将 意 外 和 咒 诅
联系在一起。那么，如
今 的 基 督 徒 是 否 还 受
到咒诅的影响？

信徒在基督里是一

群蒙福的人，基督已将
我 们 从 一 切 咒 诅 中 释
放 出 来 。 在 旧 约 中 关
于“咒诅”，是当亚当和
夏 娃 犯 罪 时 首 次 被 提
及，且咒诅与人类的罪
恶 和 错 误 有 密 切 的 关
系，即哪里有犯罪，哪
里就有咒诅。因此，咒
诅是神对人类的惩罚，
咒 诅 也 是 神 对 人 类 罪
孽 惩 罚 的 警 告 。 若 我
们顺服上帝的命令，上
帝 就 赐 福 于 我 们 ，反
之，但若我们违背上帝
的命令，上帝就刑罚我
们，而其中一个刑罚就
是咒诅。

我们旧人是活在罪
恶 里 面 ，是 受 咒 诅 的
人 ；但 是 在 耶 稣 基 督

里，我们是新造的人，
是 自 由 而 蒙 福 的 人 。
因为若有人在基督里，
他就是新造的人，旧事
已过，都变成新的了。
（林 后 5:17）基 督 释 放
了我们，叫我们得以自
由。（加 5:1a）感谢神不
单单拯救我们，祂也保
护我们、带领我们。

当 我 们 活 在 世 上
时，虽然我们知道我们
犯罪可以得着耶稣基督
的赦免，这并不意味着
我们可以自由地犯罪，
我们不去犯罪也不是怕
耶稣基督的刑罚，我们
不去犯罪应该是因为我
们舍不得伤害爱我们的
耶稣基督。感谢主，使
我们能成为一群蒙福的

人，我们有责任过一个
蒙福的人生。

在世俗的观念中会
有所谓的家族咒诅，意
即 家 族 的 咒 诅 由 下 一
代 来 承 担 。 但 是 申 命
记 24:16 说：“不可因子
杀 父 ，也 不 可 因 父 杀
子；凡被杀的都为本身
的罪。”这是告诉我们
一个原则，自己的罪当
有自己来承受起刑罚，
一 个 人 的 错 误 不 能 由
子孙来承担，因此，家
族 咒 诅 不 合 乎 圣 经 的
教导，别人的咒诅也同
样 不 会 影 响 我 们 信 徒
的生活，因为信徒的生
命掌握在神的手中，神
若赐福，没有什么是可
以阻碍的。

这个教导在旧约或
新约中都是一样的，但
新 约 基 督 徒 有 一 个 救
主 ，我 们 的 主 耶 稣 基
督，当我们相信主耶稣
的时候，我们的罪得着
赦 免 。 因 为 完 全 圣 洁
的基督愿意受咒诅，被
钉十架上，使我们免受
一 切 咒 诅 。 这 是 十 字
架对基督徒的意义，十
字 架 是 我 们 信 心 的 中
心，藉着十字架我们的
罪得赦免，藉着十字架
我 们 有 一 个 新 的 生
命。因此，我们要过着
圣洁的生活，顺服上帝
的旨意，并且过着一个
感恩的生活，成为多人
的祝福，过着荣神益人
的生活！ 林钦慧报导

基督耶稣教会国语堂蒙加布厦堂会主日崇拜会
“咒诅对信徒还有效吗？”

何维宏弟兄翻译何维宏弟兄翻译傅子洁主任牧师证道傅子洁主任牧师证道

2024 年 3 月 2 日 ，
万 福 商 人 团 契 举 办 每
月 第 一 个 星 期 六 的 云
视频聚会，由蔡亚兴主
席筹备，许清声牧师带
领始礼祷告，陈德良弟
兄主持，黄荣禄弟兄领
唱 。 钟 志 奎 弟 兄 独 唱
献上优美诗歌赞美主。

在证道之前，邓玉
森长老带领祷告，预备
我 们 的 心 听 道 。 翁 绳
佑 牧 师 引 用 罗 马 书 1:
16 分 享 主 题“ 我 不 以
福音为耻”。福音就是
好消息，是从神来的佳
音、喜信。人生世上，

坏 消 息 经 常 比 好 消 息
多；在多媒体中，好消
息 也 永 远 比 坏 消 息
少 。 但 是 基 督 来 到 地
上，要把好消息传给世
人 。 但 不 少 基 督 徒 信
了耶稣后，从不传扬耶
稣的福音，没有将这个
好消息传给别人，追根
结 地 是 因 他 以 福 音 为
可 耻 ，不 以 福 音 为 荣
耀。为什么会这样呢？

1. 他 们 不 知 道 耶
稣基督原来是“福音的
主题”

马 可 福 音 1:1 节
说 :“神的儿子，耶稣基

督 福 音 的 起 头 ”；“ 起
头 ”就 是“ 根 源 ”的 意
思，没有神的儿子耶稣
基督，根本就没有“福
音”可言，以福音为耻
就 是 以 耶 稣 基 督 为 可
耻；如果我们还做不到
“不以传福音为耻”，就
当 深 思 福 音 的 涵 义 。
只要你仰望神，并且专
注祂在世上的作为，不
看自己的不足，也会做
到“不以传福音为耻”
了。

2. 他 们 不 明 白 福
音本是“神的大能”

福 音 本 是 神 的 大

能，是改变罪人生命的
能力，使徒保罗自己就
是 最 好 的 例 证 —— 他
从罪人变义人，从罪魁
变 圣 徒 ，从 圣 徒 变 使
徒 。 使 徒 保 罗 不 以 传
基督的福音为耻，因为
他 知 道 这 救 恩 的 信 息
有改变生命的能力，是
给每一个人的。

3. 因 为 他 们 心 中
充满了胆怯

心中充满胆怯的人
不属基督，因为基督徒
不是胆怯的人（提后 1:
7）, 所 以 第 8 节 继 续
说:“ 你 不 要 以 给 我 们

的主作见证为耻，也不
要 以 给 我 们 的 主 被 囚
的为耻。”

两 次“ 为 耻 ”说 明
传 福 音 及 为 主 作 见 证
应以为荣耀，神必重用
我们成为贵重的器皿，
不单得以荣神益人，并
能讨主喜欢。

神拣选我们，并非
因 为 我 们 有 什 么 值 得
拣选的地方，只因为祂
的应许；神拣选我们，
更 不 是 要 我 们 享 受 特
权，而是要世人知道祂
救赎的计划。

耶 稣 基 督 永 远 以

我 们 成 为 祂 的 儿 女 为
荣 耀 ，但 愿 我 们 也 以
耶 稣 基 督 为 荣 耀 ，从
此 往 后 到 处 为 祂 传 扬
福 音 ，直 到 我 们 有 一
日 在 荣 耀 的 天 国 中 永
远 与 祂 掌 权 作 王 。 阿
们。

之后，蔡莲凤姐妹
带领证道后祷告，接着
Charlie 弟 兄 分 享 他 的
中国的事工；许清声牧
师 分 享 荣 年 教 牧 的 景
况 和 事 奉 。 最 后 在 翁
绳 佑 牧 师 祝 福 中 结 束
当天的聚会。

陈巧云报导

万福商人团契云视频聚会
“我不以福音为耻”

钟志奎弟兄独唱钟志奎弟兄独唱
翁绳佑牧师翁绳佑牧师
博士证道博士证道

蔡亚兴主蔡亚兴主
席筹备聚会席筹备聚会

蔡莲凤姐妹蔡莲凤姐妹
带领证道后祷告带领证道后祷告

许清声牧师许清声牧师
带领始礼祷告带领始礼祷告

邓玉森长老邓玉森长老
带领证道前祷告带领证道前祷告

陈德良弟兄陈德良弟兄
主持和说话主持和说话

CharlieCharlie 弟兄弟兄
分享在中国的事工分享在中国的事工

黄荣禄弟兄黄荣禄弟兄
领唱和说话领唱和说话
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Overseas 
bankcards for 
Metro rides
Cai Wenjun

Starting this month, a total of seven 
service centers at four subway stations 
within at Shanghai’s two airports are of-
fering POS (point of service) machines to 
allow expatriate passengers to use over-
seas bankcards to buy metro tickets.

the new service is available at Pu-
dong international airport Station and 
Hongqiao terminal 2 Station on Line 2, 
as well as Hongqiao terminal 1 Station 
and Hongqiao terminal 2 Station on 
Line 10, according to Shanghai Shentong 
Metro group, the metro operator.

they can buy single-trip, one-day, 
three-day metro tickets and maglev 
train tickets at manned service centers. 
the cards include ViSa, Master Card, 
Discover Card, aE, Diners Club, JCB and 
China’s UnionPay.

“Since the service was launched, we 
have had expat passengers purchasing 
metro tickets with their overseas cards 
at our service center every day,” said 
Wang Yilin, head of Hongqiao terminal 
1 Station.

in addition to the new POS machines, 
passengers also can purchase metro 
tickets by paying cash in yuan or via 
WeChat and alipay at self-service vend-
ing machines at each station.

a passenger from the United Kingdom, 
who bought a subway ticket with his 
ViSa card at the service center, hailed 
the convenience.

“i heard about the new service from my 
colleagues and came to the service cen-
ter right away. it is nice,” said the expat 
who only gave his name as Chuck.

Apple CEO Tim Cook visits 
an Apple store on Nanjing 
Road E. in Shanghai on 
Wednesday. Cook was 
on a charm offensive 
ahead of a new flagship 
Shanghai store opening, 
weeks after a report 
suggested the firm’s sales 
in China slumped at the 
start of 2024. “I’m always 
so happy to be back in 
this remarkable city,” he 
wrote in an accompanying 
caption in Chinese and 
English. — Tim Cook’s 
Weibo account

Zhu Shenshen

aPPLE Jing’an, which 
opened last night in 
Shanghai’s downtown area 
and brings the number of 
apple stores in China to 57, 
is Shanghai’s eighth apple 
Store and its largest. 

Since its first store in 
Shanghai — apple Pu-
dong — opened in July 
2010, more than 163 mil-
lion people have visited 
apple’s seven retail loca-
tions in Shanghai.

With eight apple Stores, 
Shanghai is ahead of six 
in Hong Kong and five in 
Beijing. in comparison, 
new York city has seven 
apple Stores. the store 

also fits well with Shang-
hai’s strategy to encourage 
consumption, and a recent 
commercial zone upgrade 
in the Jing’an temple 
region.

apple Jing’an is on West 
nanjing road in the Jing’an 
District, near Jing’an tem-
ple, a city’s landmark. 

More than 150 apple 
staff work in the apple 
Jing’an store, most of 
them speaking multiple 
languages including Eng-
lish, Japanese, Korean, 
german, Spanish, and 
Malay. the team can also 
speak 25 different local 
dialects to serve Chinese 
customers from all over 

the country. 
Like other apple Stores, 

apple Jing’an features 
service zones like Forum 
for public learning and 
training; Pickup Station 
and genius Bar with four 
row spaces, which of-
fers enough capacity for 
on-site tech support and 
repairs.

apple Jing’an also fea-
tures a Boardroom, a new 
and unique space among 
the Shanghai stores. Look-
ing like a meeting room, it 
allows entrepreneurs, de-
velopers, and other small 
and medium business cus-
tomers to receive personal 
advice and training. 

Apple opens eighth store in Shanghai

The new store has eight pillars that 
create an amphitheater-like structure 
above, exuding an ancient Greek 
ambiance.

Macbooks and iPhones in the Apple 
Jing'an store. — Photos by Dong Jun
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Short-term SIM cards for foreigners debut
Zhu Shenshen

F
oreign visitors to Shanghai will 
have easier access to Chinese 
telecommunications services, 
with short-term SIM cards for 

seven to 30 days, English services in 
outlets, and hotlines and fully online 
application services, China Telecom 
said last week in Shanghai.

The service, along with other services 
for faster Internet access in industrial 
zones and customized services for the 
elderly, is a part of Shanghai’s efforts to 
build itself as a global digital hub and 
improve its business environment.

The carrier has launched a “short-
term” SIM card program with 7-day, 
15-day, and 30-day mobile communi-
cation service packages, which is now 
available in 23 outlets in 16 districts 
citywide. The 7-day card costs 85 yuan 
(US$11.82) with 20 GB of domestic data 
and 100 minutes of voice calls, with the 
15-day card at 125 yuan and the 30-day 

card for 195 yuan.
Foreigners can apply for the short-

term SIM cards with valid documents 
such as passports, China Telecom’s 
Shanghai branch said.

This provides foreign visitors con-
venient ways to make calls, use the 
Internet, and access services such as 
ride-hailing and food delivery with local 
numbers, offering visitors to Shanghai 
connectedness “without barriers on 
telecommunications services.”

The move makes sense as increas-
ing visitors are coming to Shanghai 
and China with the increased visa-free 
policies, more flights, and a recovery 
of economy and business connections 
after the COVID pandemic.

From last Thursday, China offers a 
visa-free policy for Switzerland, Ire-
land, Hungary, Austria, Belgium, and 
Luxembourg on a trial basis. In late 
November, China announced a 15-day 
visa-free policy for short-term stays of 
citizens from France, Germany, Italy, 

the Netherlands, Spain and Malaysia, 
and the number of inbound foreign 
visitors has grown steadily since.

A new outlet, in the arrivals zone 
of Terminal 1 of Pudong International 
Airport, will officially open in Au-
gust, offering services including the 
short-term SIM cards, China Telecom 
added.

People can check China Telecom’s 
services through its outlets, a hotline 
(10000), and on its app, all of which have 
recently been upgraded with English 
language services for internalization-
orientation services, the carrier said.

Foreigners with residence permits 
can apply for telecommunications ser-
vices, covering broadband, calls, and 
data, via its website or app.

Besides upgraded services for for-
eigners, Shanghai Telecom also offers 
upgraded fiber optic networks in 
local industrial parks, free and easy 
methods to switch to broadband, and 
services to assist the elderly.

An expat 
applies for 
a short-
term card 
at a China 
Telecom 
outlet in 
Shanghai.  
— Ti Gong

Short-term SIM card packages are 
available from Shanghai Telecom 
outlets. — Zhu Shenshen
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Federico Demarco promotes 
Jinshan dialects on his Douyin 
account.

Argentinian linguist springs surprise with 
seminal Shanghai dialect research

Federico Demarco (center) and 
Feng Xuanxin (left) engage 
in a discussion with Jinshan 
resident Chen Jinmao to delve 
deeper into the nuances of 
Jinshan dialects. — Ti Gong

Li Qian

B
uenos Aires and 
Shanghai are widely 
considered a near an-
tipodal pair, meaning 

that if you dug a hole from 
Argentina’s capital you would 
reach somewhere pretty close 
to the bustling metropolis on 
China’s east coast.

Federico Demarco, in a figu-
rative sense, is well on his way 
to digging deep into the roots 
of Shanghai: its dialects.

Over the past four years, 
the 33-year-old Buenos Aires 
native has been researching 
local dialects in Shanghai’s 
southern suburbs, such as 
Songjiang, Jinshan and Qing-
pu, which are considered as 
the origins of Shanghai.

His research into Jinshan 
dialect is prominent.

On Douyin, or China’s ver-
sion of TikTok, he posted eight 
videos of him speaking in 
Jinshan dialects and received 
28,000 likes. He’s also work-
ing with his research partner 
Feng Xuanxin to compile a 
register of Jinshan dialects, 
which is probably the most 
comprehensive of its kind to 
date.

“Dialects make you always 
remember where you are 
from, while nowadays many 
young people just know very 
little about their hometown 
dialects,” he said. “If such a 
trend continues, dialects may 
be lost. Through our research-
es, we hope to leave records of 
these dialects and the cultural 
roots of the city.”

Demarco has a gift for lan-
guages. After English, German, 
Italian and Latin, he fancied 
Chinese at the age of 19, and 
later he became the first in 
Argentina to pass HSK6, the 
highest level of an interna-
tionally standardized test for 
non-native Chinese speakers.

Marriage to a Shanghai 
woman triggered his interest 
in Shanghai dialects.

After they moved to Shang-
hai in 2018 for more career 
opportunities, he took a mas-
ter’s degree in linguistics at 
Shanghai University, and 
found a niche in Shanghai’s 
suburban dialects.

“At that time, I had no prob-
lem with speaking in Shanghai 
downtown dialect with my 
wife, but I knew nothing about 
suburban dialects,” he said.

By chance, he befriended 
Feng, a Jinshan native and 
dialect researcher, in a WeChat 
group. After following him 
to his hometown in Zhujing 
Town in April 2019, Demarco 
decided to research Jinshan 
dialects.

Though it was almost a four-
hour round trip, he visited 
Jinshan at least once a week. 

“It’s not easy to find elders 

who can speak very precise 
Jinshan dialects and explain 
cultural connotations behind 
the language,” he said. 

To fit in with their schedule, 
he had to get up early in the 
morning. 

His efforts have paid off.
He can now speak fluent Jin-

shan dialects. He remembered 
that one day when he was wear-
ing a mask and walking and 
talking with Feng in Jinshan 
dialects, he heard two elders 
mutter: “Is he a Chinese man 
but looks like a foreigner?”

“It’s funny,” Demarco smiled. 
“Like I have been integrated to 
become part of them.”

According to Feng, they make 
a perfect pair to research Jin-
shan dialects. “He’s a scholar 
who knows a systematic and 
scientific way to record a 
language. He has recording 
equipment and he uses pho-
netic alphabet to mark the 

pronunciation of dialects. 
“For me, I don’t major in 

linguistics. But I know more 
about local customs, practices 
and dialects. So, we clicked 
immediately,” Feng said.

Over four years of study, they 
have made some progress.

“Dow ntow n Shangha i-
nese has five tones. Zhujing, 
Fengjing and Xingta dialects 
in Jinshan have eight tones. 
Other dialects in Jinshan have 
seven tones,” Demarco said. 
“There’s very few documents of 
Jinshan dialects. Now, we are 
working on a book to record 
our four years of research. We 
hope it can be published this 
year.”

Concurrently, Demarco is 
conducting research on the 
Jiading, Nanhui, Songjiang, 
Qingpu, and Fengxian dialects, 
and he encourages others to 
join him in preserving these 
local linguistic treasures.
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New Shanghai resident imbues historical 
apartment with personal tastes and tales

“
I had always dreamed to live in Shanghai. The 
city exhibits charm in its different facets, from 
its tradition to modern-day energy and the 
European influences. I marvel every day at the 
dynamism and beauty of the city.

Adriana Archambault

An iconic Knoll Saarinen dining table is the centerpiece of the dining area. Archambault loves the building’s history, the metal-framed windows and the view 
onto the traditional neighborhood lanes.

Yang Di

I
n a historical building on Huaihai 
Road M., Adriana Archambault 
has transformed a spacious rental 
apartment into a home that proj-

ects her tastes and stories.
A newcomer to the city, Archambault 

followed her husband’s job relocation 
and settled in Shanghai in September. 
Born in Colombia and raised in France, 
Archambault has lived in Miami, Hong 
Kong, Taipei and Tokyo over the past 
27 years.

“I had always dreamed to live in 
Shanghai,” she said. “The city exhibits 
charm in its different facets, from its 
tradition to modern-day energy and 
the European influences. I marvel every 
day at the dynamism and beauty of the 
city.”

Archambault created AALUNA — a 
brand of handbags handwoven in Co-
lombia and designed in France, with 
the desire to share the excellence of 
Colombian indigenous people’s crafts-
manship using ancestral techniques. 
The brand is now distributed in China 
by La Vida Mia.

Her ideal home needed to be calm, 
light-filled with different levels, and 
also in the tree-lined downtown area. 

Gascogne Apartments turned out to be 
a perfect match.

The Art Deco residential building 
was built in 1935 by the legendary firm 
Leonard, Veysseyre & Kruze. 

“I’m drawn to the building’s history — 
the sense of the passing of time in the 
structure, space and details. I love the 
high ceiling, the stunning metal win-
dows and the way you arrive directly 
to the apartment from the 1930s eleva-
tor. The backdoor tiles, the view onto 
the traditional lilongs (lanes) and the 
abundant natural light add extra charm 
to the space,” Archambault said.

While respecting the deep history 
of the building, Archambault has in-
troduced her own personal style and 
esthetics to the space. 

“I brought all my furniture when I 
moved here. This is the best way to feel 

like home,” she said. 
“Our home is where we live, so we 

try to recreate a feeling of keeping our 
identities. We have our own collection 
of furniture in every home we’ve lived 
in, but in every apartment the elements 
add a different feeling to it because of 
different arrangements and space lay-
outs,” Archambault added.

“Everything in our home has a story 
to tell. Our home has to be a peaceful 
and protective space, and a combina-
tion of textures, colors and shapes to 
bring a relaxing atmosphere.”

The design on the main level delivers 
a seamless extension from one func-
tional space to another, creating an 
airy, free-flowing space.

Archambault describes her interior 
style as modern with a mid-century 
vintage touch.
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Left: Archambault has 
introduced her own personal 
style and esthetics to the 
space. 

Below: French artist K-narf’s 
artwork is displayed above 
a bright green Chinese-style 
cabinet. — All photos by 
Dong Jun

“I have several favorite 1950s vintage 
furniture items purchased in Miami 
that followed us everywhere we moved 
to. I love the mid-century style charac-
terized by its bold, warm colors, sleek 
lines incorporating round shapes or or-
ganic forms, with a focus on capturing 
the spirit of modernity and optimism 
of the time,” she said.

“And I love the 1950s furniture de-
signed to be versatile and adaptable to 
different settings and functions. They 
are ‘easy fit’ in every home.”

An Eames RAR chair, Nicolle stools, 
an iconic Knoll Saarinen dining table, 
a vintage coffee table inspired by de-
signer Isamu Noguchi and a Warren 
Platner lounge chair are mixed in the 
open living and dining area with other 
treasured finds from the years. Most of 
the pieces have sentimental value.

The white walls create a neutral 
background for a collection of amaz-
ing artworks, which makes the home 
feel authentic and personal. Each piece 
of art is dear to Archambault, and all 
make you pause and reflect.

One striking piece was created by 
French artist K-narf, who lives in 
Tokyo. He invented Photograffiti as a 
contemporary way of making street 
photography, which led him to develop 

his singular Tape-o-Graphy technique. 
The artwork “HATARAKIMONO” was 
inspired by Japanese work culture, and 
the artist photographed 100 everyday 
workers in uniform.

Archambault also proudly points out 
artist Jeng Jundian’s artwork, which is 
another stunning piece placed above 
the USM cabinet. Jeng has a deeply 
personal painting style involving color 
lines, criss-crosses, meshes and grids. 
This amazing technique enables him to 
reinterpret light and shadow within the 
space of his canvas, letting the viewer’s 
eye travel back and forth between the 
obvious and the elusive.

The master bedroom is calming, 
like a cocoon in which to unwind. The 
color scheme is predominately neutral 
but the vibe is further enhanced with 
accent pieces such as a custom-made 
gray Chinese cabinet, a velvety bar stool 
purchased at the farewell auction of the 
M on the Bund restaurant, and a tiger-
motif rug from Zamani Collection.

Oddly, there’s no Colombian deco 
items in this home.

“My culture and tradition is reflected 
in my ethnic chic brand AALUNA. You 
can see several pieces from the collec-
tion are placed in different corners of 
this home,” Archambault said.
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Liu Lingli puts a girl’s hand before her mouth so that the student can feel how one breathes when uttering a certain word.

Liu often puts students’ fingers into her mouth to help them 
feel the correct pronunciation positions.

Emerging from the world of silence:  
a teacher’s passion for deaf education

Wang Yong

A
s a part-time college 
lecturer, I know how 
hard it is to teach 
well, given my lim-

ited time and experience. Over 
the past few years, I’ve had to 
double my effort in reading 
and writing to meet students’ 
increasing expectations for 
better thinking skills.

But my challenge is nothing 
compared with that endured 
by a 51-year-old teacher, who 
has devoted herself to deaf 
education for more than 30 
years.

Since 1991, Liu Lingli, a 
teacher at a special educa-
tion school in Hengyang City, 
Hunan Province, has taught 
only about 100 students. She 

has made far more efforts than 
me, though I’ve taught more 
than 100 students in just five 
years. On most working days, 
sometimes even in her spare 
time, she has to toil round the 
clock, not just as a teacher, but 
as a caregiver, a mother-like 
figure indeed.

In 1991, Liu graduated from 
a special education college in 
Nanjing City, Jiangsu Province, 
at the age of 18, and then re-
turned to her hometown as an 
instructor for deaf children. 

She already began working 
like a mother at such a young 
age. Once, a little girl stu-
dent, suffering from a slower 
mental development as well 
as hearing loss, went to the 
toilet and was later found to 

have smeared herself with the 
dirty stuff. Without hesitation, 
Liu darted toward where the 
girl was found, enfolded her 
in her arms and helped clean 
her body.

Similar stories abound. In 
the past 30 years or so, Liu 
have trudged through many 
harrowing paths to offer 
at-home lessons to some stu-
dents who could not make it to 
the school. She accompanied 
a boy student to hospital for 
an emergency treatment at 
night. She donated her aca-
demic rewards to the school 
to help poor students with 
their studies. At one point, she 
even decided to postpone her 
plan to have a child so that she 
could focus on teaching.
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700m
More than 5 percent of the world’s population, or 430 
million people, requires rehabilitation to address their 
disabling hearing loss, including 34 million children, 
according to the World Health Organization. It is esti-
mated that by 2050, over 700 million people, or one in 
every 10 people, will have disabling hearing loss.

Liu is not just a teacher but also like a mother to take care of students.

Yet all these were not the 
toughest part of her career. 
The hardest time came in 2005, 
when her newborn baby was 
diagnosed with innate hearing 
loss. Her husband, refusing to 
face the reality, divorced her, 
leaving Liu to juggle alone be-
tween working with her deaf 
students and raising a deaf 
boy.

“It was a big blow to me, and 
I felt as if heaven had fallen,” 
Liu recalled in tears in an in-
terview with China Central 
Television. “Doctors told me 
there was no hope of making 
my son speak, but I did not 
give up.”

A ‘tongue exercise’
She knew that early inter-

vention may help a child hard 
of hearing regain his or her 
speaking power, but at first 
she didn’t know how. Day and 
night, she browsed medical 
literature, while trying her 
best to explore and experi-
ment with a unique “tongue 
exercise” to treat her son, 
who was about seven months 
old when doctors declared he 
had an “irreparable” hearing 
impairment.

Such a “tongue exercise” 
involves intensive movements 
of one’s tongue and other oral 
muscles so that one can “feel 
and find” the correct mouth 
shape for the pronunciation 
of a certain word. The mouth 
could feel extremely sore after 
such intensive exercises.

Liu’s relentless efforts paid 
off. Her son began to speak 
when he was 1 year old. Now, 
he has been enrolled in a re-
nowned college, like any other 
normal student. 

“Mom was strong-minded. 

I love her,” the son said tear-
fully in the interview.

In 2008, Liu’s school began 
providing preschool educa-
tion for little kids with hearing 
loss. Because of her experi-
ence in treating her son in 
the previous three years, she 
was appointed head teacher of 
such classes.

Don’t mistake Liu’s unique 
“tongue exercise” for a pana-
cea. A child suffering from 
hearing loss may be able to 
move his or her tongue and 
other oral muscles freely, but 
they often have a hard time 
telling “h” (an aspirated conso-
nant) from “e” (a vowel).

In that case, Liu would put 
a student’s hand before her 
mouth to let him or her feel the 
difference of breath in uttering 
the two letters. To help a boy 
student feel the position of the 
tongue in pronouncing gege, 
Chinese for “elder brother,” 
she even put his finger into her 
mouth to feel how the tongue 
touched the palate.

Of all the students Liu has 
taught since 1991, especially 
since 2005 when preschool 
education for kids hard of 
hearing began, quite a few 
have regained their speaking 
power, although their pro-
nunciation may not always be 
standard.

Generally speaking, a baby 
should undergo checks of his 
or her hearing ability as early 
as possible, because the sooner 
one is diagnosed with hearing 
loss, the better. Certainly there 
are exceptions.

Liu Hanxiang, now a pro-
fessional dancer, came to Liu 
Lingli’s class when she was 
already 8 years old, her vocal 
chord having become too rigid. 
Still, Liu succeeded in helping 

the girl speak, by teaching her 
one word per day.

A couple of years ago, Liu 
Hanxiang sent video greetings 
to her teacher, who was attend-
ing a CCTV ceremony for those 
selected as model Party mem-
bers. As the girl expressed her 
gratitude in not very standard 
pronunciation, aided by sign 
language, many members in 
the audience were in tears.

A ‘touching’ story
In China, more than 20 

million people suffer from 
hearing loss. In some cases, 
deaf students also find it hard 
to speak as they can’t hear the 
sound of a word. Many of them 
can only learn to communicate 
with sign language — talking 
with their hands in a world of 
silence.

Theoretically, a deaf child 
can learn to talk if he or she 
is diagnosed at an early stage 
and then gets timely treatment. 
But like many other things, it’s 
easier said than done. Without 
a devoted and capable teacher, 
a deaf child may lose a golden 
chance to walk out of a world 
of dead silence.

During this year’s National 
People’s Congress, which con-
cluded on Monday, Liu, a NPC 

deputy, called for enhanced 
government support for spe-
cial education for those hard 
of hearing. She also suggested 
hearing aids and cochlear 
implants be covered by the 
country’s medical insurance.

Liu’s story, popularized by a 
recent series of news reports, 
shows how a passionate teacher 
has persisted in achieving “an 
impossible mission” — helping 
children with hearing loss re-
gain their speaking power.

The World Health Organiza-
tion published a report last 
month, saying that more than 
5 percent of the world’s popu-
lation, or 430 million people, 
requires rehabilitation to ad-
dress their disabling hearing 
loss, including 34 million 
children.

“It is estimated that by 2050, 
over 700 million people, or one 
in every 10 people, will have 
disabling hearing loss,” said 
the report.

When it comes to inter-
ventional measures, WHO’s 
suggestions include speech 
reading and the use of hearing 
technologies such as hearing 
aids, cochlear implants and 
middle ear implants.

In a way, Liu’s “tongue exer-
cise” has enriched the concept 
of speech reading, thereby 

enabling more hard-of-hearing 
children across the world to 
get effective treatment at an 
early age.

According to the Centers 
for Disease Control and Pre-
vention of the United States, 
“speech reading (or lip read-
ing) is a building block that 
helps a child with hearing loss 
understand speech. The child 
watches the movements of a 
speaker’s mouth and face, and 
understands what the speaker 
is saying.”

The CDC further explains 
that about 40 percent of the 
sounds in the English lan-
guage can be seen on the lips 
of a speaker but some words 
can’t be read. For example, 
“bop,” “mop” and “pop” look 
alike when spoken.

Similar confusion occurs in 
Chinese contexts as well. For 
example, “mama” (mom) and 
“baba” (dad) sound different 
to a normal listener, but in 
uttering the two words, one’s 
mouth looks the same to some-
one hard of hearing.

That’s where Liu’s “tongue 
exercise” comes in. When 
“reading” fails, “finger touch-
ing” helps one with hearing 
loss to figure out how to pro-
nounce a word.

It’s a “touching” story.
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